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 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र  ३६८ हे

 स्थगन  प्रस्ताव  के  बार  में  प्रत  BEG

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  faa  की  ओर  । ध्यान

 दिल्ली  के  अध्यापकों  की  प्रस्तावित  हड़ताल  ३६८  ३-८७

 अनुदानों  को  माग  न--

 खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  ३६८

 श्री १०  ब०  fags  हे  ६८  ५८--९€०

 श्री  विश्वनाथ tet  ३६६  ०-२

 श्री  टे०  &&  २-९  हे

 श्री To  के०  ६९  gv

 दे  ६६  ४-९६ श्री हेम

 श्री  बासप्पा  रे  ६९  ८-९ ९६

 श्री  सें०  वे०  ३६९९-३'७००

 श्री  नरसिंह  290  ०-०१

 श्री  कासलीवाल  ३७०  १-०२

 श्री  नारायणन कुट्टी  मेनन  दे  ७9०२-०४

 श्री
 Ho  च०  गुह  39¢  Yeo  प्र

 श्री  भरुचा  ३७०  4-0 &

 श्री  पदम  देव  290.0  द

 श्री  के०  दे०  ३७०६--१४

 सरदार  स्वर्ण  सिह  ३७१४-२४

 दिक  संक्षेपिका  ३७२६--२९

 किसी नाम नाम नाम  पर  अंकित  यह  चिन्ह  इस  बात  का  area  है  कि  उस  प्रीत  को  सभा  में  उसी

 सदस्य  ने  वास्तव  में  पुछा  था  ।  करप



 जोक-सभाਂ

 लोक-सभा

 मंगलवार  १३,  अगस्त  १९५७

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन  हु

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तागा  पहाड़ी  क्षेत्र

 +

 म०  ला०  द्विवेदी

 नें  ८२९  श्री  विनती  far

 श्री  सम्पत

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नागा  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  पूर्ण  शान्ति  व  व्यवस्था

 स्थापित  करने  की  दिशा  में  कया  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  २४  १९४५७  के  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  २२४ के  भाग  के  उत्तर  की  ध्यान  श्रीकृष्ण  किया  जाता  है  जिसमें  नागा  पहाड़ी  क्षे  तरों

 में  सामान्य  स्थिति  लाने  की  दिशा  में  किए  जा  रहे  प्रयत्नों  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।

 fot  :  में  उत्तर  का  ५  में  रूपान्तर  भी  पढ़कर  सुनाऊंगा  |

 परमाणु  उत्तर  ५ प्रंग्रेजी  में  भी  पढ़ा

 fait म०  ला०  द्विवेदी  :  उस  प्रश्न के  भाग  के  उत्तर  में  यह  बतलाया  गया  है  कि  सरकार

 वें  तमाम  श्रावश्यक  कदम  उठा  रही  है  कि  जिससे  वहां  पर  कानून  की  व्यवस्था  स्थापित  हो

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  बतला  सकेगी  कि  कौन  कौन  से  वे  कदम  हें  जो  सरकार  उठा  रही
 +?
 id

 दातार  :  सरकार  शांति  कौर  व्यवस्था  कायम  रखने  &  लिए  कदम  उठा  रही  है  ।  सरकार

 लोगों  केਂ  पुनर्वास  के  लिए  सहायता  दे  रही  है  |  सरकार  उनकी  सहायता  भी  कर  रही  है  जिनको  वहां

 स्थिति  के  कारण  हानि  उठानी  पड़ी

 fat म०  ला०  मंत्री  महोदय  ने  यह  बातें  तो  उस  सवाल  के  जवाब  में  बतला  दी  थीं  कि

 सरकार  अन्य  समस्त  श्रावक  कदम  उठा  रही  है  म॑  जानना  चाहता  हूं  कि  अरन्य  श्रावक  कदम

 क्या  हें
 ?

 tail  आवश्यक  कदम  उन्हीं  लाइनों  पर  हैं  में  माननीय  सदस्य को  यह  भी

 aq  दू दू  कि  कुछ  गैर-सरकारी  सदस्य  भी  इन  क्षेत्रों  के  Arahea er
 में

 जा  रहे  हें  स्थिति  सुधर सुधर

 मूल  rat  में
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 रही है श्रौर सब लोग सरकार सब  लोग  सरकार  के  साथ  सहयोग  करने  को  उत्सुक  हैं  ।  उनके  लिए  जो  कुछ  किया  जा

 रहा  है  उसके  महत्व  को  वे  समझते  हैं  ।

 श्री  रंगा
 :

 कया  श्रीराम  सरकार  से  ऐसा  कोई  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुआ  था  कि

 के  प्रशासन  हमारे  जो  अधिकारी  वहां  हैं  उनके  बीच  सहयोग  कौर  समन्वय  होना  चाहिए
 ?

 पनी  :
 ऐसी  नीति  का  ara  तो  हम  ह्  से  करते  झरा

 श्री  जानती  मिश्र
 :

 मैं  जानना  चाहता  हं  कि  सरकार  ने  बगावती  नागा  लोगों  के  नेताओं

 से  मिलने  का  कोई  प्रयत्न  किया  है  ताकि  उनसे  मिलकर  शांति  स्थापित  की  जा

 श्री  दातार  :  कभी  कभी  ये  लोग  यह  जानने के  लिए  कि  उन्हें  क्या  मिल  सकता  है  सीधे

 सरकार  से  पहुंच  न  मध्यस्थों  से  करते

 जी  सम्पत
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  स्थिति  में  कोई

 विशेष
 सुधार  नहीं  हो

 रहा  क्या  सरकार  वर्तमान  सदस्य  दमन  से  भिन्न  कोई  तरीका  अपनाने  का  विचार  नहीं  करेगी
 ?

 fat  दातार
 :

 स्थिति  में  सुधार  के  चिन्ह  दिखाई  दे  रहे  है  ?

 fait  मस०  ला०  में  जानना  चाहता  हूं  कि  नागा  हिल्स  में  न्याय व्यवस्था  स्थापित

 करने में  रैली  कितना  मासिक  व्यय  पड़  रहा

 श्री  दातार :  में  यह  बताने  में  असमर्थ  हूँ ।

 वैज्ञानिक  श्रवेनिक

 att  भक्त  दर्शन  :

 1८३ 0.  श्री  दी०  Wo  वार्ता  :

 क्या  fart wie aarlar wie  date  गया  मंत्री  २१  १९५७  अ्रतारांकित  संख्या

 ११४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 एक

 वैज्ञानिक  सैनिक  सेवा  स्थापित  करने  की  योजना  को  ae  अंतिम  रूप  दे  दिया

 गया  शोर

 यदि  st,  तो  उसका  ब्यौरा  कया

 दिक्षा  ate  वैज्ञानिक  was  उपमंत्री  स०  मो ०
 नहीं  श्रीमान ।

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 इस  मामले  में  इतनी  देरी  होने  का  क्या  कारण

 Tat भ०
 मो ०  दार

 :  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  ने  एक  समिति  नियुक्त

 की  है  जिस  के  carafe  प्रो ०  महलानोबिस हैं  ।  उस  समिति  की  कभी  तक  कुल
 तीन

 बैठकें  हुई  परन्तु

 उसने  HT
 तक

 सिफ़ारिशों
 को  अन्तिम  रूप  नहीं

 दिया
 है  ।

 मूल  भवत  में
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 श्री  इस  कमेटी  को  क्  रिपोर्ट  देने  के  लिये  कोई  प्रविधि  निर्धारित  की

 गई है  जब  तक  कि  इसे  भ्रपनी  रिपोर्ट  दे  देनी  चाहिए  ।

 फंसी  स०  सो०  दास  :  जी  नहीं  ।  ऐसी  कोई  wale  निश्चित  नहीं  की  गयी  है  जिसके कि  भीतर

 समिति  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करना

 श्री  नसीहत  क्या  यह  वैज्ञानिक  असैनिक  सेवा  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित है  श्र

 यदि  हाः  तो  क्या  इस  विषय  में  पांच  वर्षों  में  कुछ  कायें  होने  की  arent

 श्री म०  मो०  दास  :  में  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कह  स  ।  मेरे  पास  यह  जानकारी

 नहीं है  कि  क्या  इसे  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किया  गया  है  या  नहीं  ।  परन्तु  समिति  इस  सम्बन्ध

 में  दी  करा  तिष्या  धन  सिफ़ारिशें  तेयार  करने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  इसकी  तीन  dow  ही  भी  हो  चकी

 श्री भक्त  दर्शन  :  क्या  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  से  भी  परामर्श  किया  जा  रहा  है

 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  इस  बारे  में  अपनी  कोई  राय  दी  है
 ?

 श्री  1: ५  प्रो०  दास  वैज्ञानिक  तथा  श्र/द्योगिक  गवेषणा  परिषद  ने  यह  समिति  नियुक्त

 की  है  जिसके  सभापति  प्रो०  महलानोबिस  हैं ।  इस  बात का  निर्णय  समिति  को  करना  है  कि  क्या

 वह  राज्य  सरकारों  या  किन्हीं  wer  संस्थानों  से  करेगी  या  नहीं  |

 लैंसडौन  में  झगड़ा

 os

 (  श्री  ao  Bo  गोपालन

 श्री  नारायण  कुट्टी  aaa

 1८३२  श्री  धा रियर :

 थ्री  कुन्दन :

 श्री
 भक्त  दोन

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  का  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  लेंसडाउन  प्रदेश  )  में  फुटबाल  की  सैनिक  ate  असैनिक

 टीमों  में  झगड़ा  हो  गया

 में  कुछ  पदाधिकारी भी क्या  यह  भी  सच  है  कि  सैनिक  टीम  के  खिलाड़ियों  जिसमें

 तथा  अन्य  लोगों  को  पीटा  तथ

 यदि  क्या  सरकार
 का

 दोषी  पदाधिकारियों  के
 खिलाफ  कोई  कार्यवाही  करने

 का  विचार

 उपमंत्री
 नहीं  ।  परन्तु एक  गोल

 के
 सम्बन्ध  में  रेफरी  द्वारा  दिये  गये  fora  के  औचित्य  पर  ब्वायज  बटालियन  टीम  के  एक  खिलाडी

 प्रौर  रेफरी  में  कुछ  कहा  सुनी  हो  गई  श्र  मामला  हाथापाई  तक  पहुंच  गया

 एक  सेनिक  जांच  न्यायालय  ने  इस  घटना  की  जांच  उत्तर  प्रदेश  क्षेत्र  के  जनरल

 ay  कमाण्डिंग  ने  यह  सूचना  दी  है  कि  उपलब्ध  जानकारी  आधार  पर  यह  कहा  जा  सकता  है

 मिल  st  में
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 कि  किसी  भी  सैनिक  ने  बल  का  प्रयोग  नहीं  किया  था  ।  उन्होंने यह  भी  सुचना  दी  है  कि  मैच  के  रैफरी

 ने  पुलिस  में  रिपोर्ट  at  करा  दी

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ६६... ऋ ० ग्र ०  फ०  गोपालन
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कैप्टन  कैप्टेन  लखबीर  सिंह  जमादार

 जीतसिंह  अरन्य  जो  मैच  देख  रहे  मैदान  के  भीतर  दौड़  पड़े  जब  असैनिक  लोग  ७५

 तो  उन्होंने  जूनियर  कमीशन  प्राप्त  झ्र फसरों  को  उन्हें  अपनी  पेटि  पों  से  मारने  को  कहा  कौर  क्या  यह  भी

 सच  है  कि  झ्र सेनिक  व्यक्तियों  को  कई  चोटें  बायीं  शर  उनमें  से  कुछ  को  अस्पताल  में  भर्ती  करना

 पड़ा ?

 सरदा  मजीठिया
 :

 इस  घटना का  में  a भी  व्यौरेवार विवरण  देता  चहता  हूं

 क्योंकि  माननीय  सदस्य  इसे  जापा  चाहते  हें  ।  २१  QY9.HT Ae AT SAAT यह  घटना  ब्वायज  बटालियन

 टीम  के  खिलाड़ी  बलवन्त  सिंह  द्वारा  किये  गये  कथित  गोल  ae  रेफ़री  द्वारा  उसे  न  जाने के

 फलस्वरूप हुई  थी  |  इसके  फलस्वरूप  रेफ़री  उस  लड़केਂ  के  बीच  कुछ  कहा  सुनी

 उसे  मैदान  से  बाहर  चले  जाने  को  कहा  साथ  ही  रेफरी  लड़के  के  साथ  हाथापाई  करने  लगा

 श्र  असैनिक  व्यक्ति  मैदान  के  भीतर  चले  जिसकेਂ  परिणामस्वरूप  उस  लड़के  के  बांये  हाथ  की

 कलाई  उत्तर  गयी  |  इस  के  फलस्वरूप अफ़सर  गण  भीतर  चले  राय  ताप  सैनिकों  को  मैदान

 से  बाहर  ले  गये  |  उन्होंने  हाथापाई  में  कतई  हिस्सा  नहीं  लिया  ।  इस  प्रतिवेदन केਂ  च्  यह

 बात  जांच  न्यायालय  में  सिद्ध  हो  चुकी  है
 ।

 जसा  में  बता  चुका  पुलिस  ने  भी  इस  मामले

 को  अपने हाथ  म॑  ले  रखा  क्योंकि  ने  पुलिस  में  रिपोर्ट  दर्ज  करायी  इसलिये  मेरा  सुझाव

 है  कि  विधि  को  स्वयं  ढंग  से  काम  करने  दिया  जाना  चाहिये  ।

 श्री | ह  प०  नायर
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  लैंसडौन  के  डिस्ट्रिकट  eee  एसोसियेशन केਂ

 प्रेसिडेण्ट  से  कोई  शिकायत  मिली  है  जिसमें  उन्होंने  शिकायत  निश्चित  ary  लगाये

 यदि  at  तो  क्या  इस  शिकायत  को  सत्यापन  के  लिये  सैनिक  अधिकारियों  के  पास  भी  भेजा  गया

 मजीठिया
 :

 मुझे  टेहरी-गढ़वाल  के  माननीय  श्री  भक्त  दर्शन  से  इसकी  सूचना

 मिली  थी  ate  मेंने  सीधे  यह  जांच-न्यायालय  बैठाने  का  आदेश  दे  दिया  था  ।  दुर्भाग्यवश मुझे  कहना

 पडता  है  कि  भ्र सैनिक  व्यक्तियों  ने  इस  जांच  न्यायालय  के  साथ  सहयोग  नहीं  किया  क्योंकि  वे  कभी

 हो  नही ं।  यद्यपि  उस  स्थान  प्रोफेसर  ने  स्वयं  दो  बार  वहां  के  कमिश्नर  के

 जरिये  से  भ  उनसे  art  के  लिये  कहा  था  लेकिन  वे  कराये  ही  नहीं  इसलिये  सरकार  को  वही  जानकारी

 प्राप्त  है  जो  में  आपको  बता  चुका  हूं
 ।

 महोदय  :  ये  सभी  बातें  होती  वे  सभी  जगह  ऐसा  ही  करते

 शी  ८." हू ०  wo  गोपालन  :  श्रीमान्  बार-एसोसियेशन  ने  संकल्प  स्वीकार

 कालेजों  में  हड़ताल  रही  कौर  उन्होंने  संकल्प  स्वीकार  किये  |  यह  कोई  छोटी  बात  नहीं  जब

 विभिन्न वर्गों  के  व्यक्ति

 श्रेय  महोदय
 :

 चाहे  वे  सेना  में  हों  या
 श्रसैनिक

 सेवाओं
 में  लगे  हों  एक  से  ही

 होते  वे  सब  एक  से  ही  होते

 मिल  म्रंग्रेजी  में
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 qo  नायर  बार  कौंसिल  ने  एक  संकल्प  पारित  किया  ॥

 श्री  ao  कण  गोपाल :  क्या  यह  बात  सरकार  के  घ्यान  में  पायी  हैं  कि  नागरिकों  की  एक

 सावेजिनक  सभा  हुई  नगर  स्कूल-कालेजों  में  हडताल  रही  बार  एसोसियेशन  ने  भी

 एक  संकल्प  स्वीकार  कर  यह  इच्छा  प्रगट  की  थी  कि  मामले  जी  जांच  कराई  जाये
 ?

 सरदार  मजीठिया  :  जी  यह  सच  है  कि  हड़ताल  हुई  थी  ।  यह  बात  हमारे  ध्यान  में

 पायी है  ।  इस  समय  तो  मुझे  याद  नहीं  झा  रहा  कि  मुझे  बार-एसोसियेशन  से  कोई  संकल्प  मिला

 लेकिन  इस  संबंध  में  में  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कह  ।

 महोदय
 :

 पूरा  मामला  पुलिस  के  हाथों  में  है  ।  इससे  ज्यादा  हम  क्या  कर  सकते

 हैं  क्या  हम  पुरा  घंटा  इसी  पर  लगा  दें
 ?

 श्री  रंगा  :  कुछ  भी  आखिर  संसदीय  पहलू  भी  तो  होता  है  |

 सेना  के  बीच  संघर्ष  की  बात  है  ।  क्या  उन्होंने  इसे  आराम  तौर  न्यायालयों  और  पुलिस  के  भरोसे  छोड़

 देने की  बजाय  विशेष  रूप  से  इस  मामले  कीं  जांच  कराने  का  कष्ट  उठाया है  ?

 मजीठिया
 :

 जैसा  में  बता  चुका  एक  जांच  न्यायालय  फौरन  ही  बैठा  दिया  गया  था

 और  उस  जांच  न्यायालय  ने  न  उपपत्तियां भी  दे  दी  यह  बातन  सामान्य  जरियों  से

 मंत्र  लय  तक  पहुंच  चुकी  किन्तु  सच  बात  यह  है  कि  कुछ  नागरिकों  द्वारा भागन  लेने  का

 सवाद एक  पक्षीय  है  ।  पुलिस इस  मामले  की  जांच  कर  रही  है  कौर  कानून  कार्यवाही

 की  जायेगी ।

 अध्यक्ष  महोदय  :.  प्रसून

 श्री  नारायण  तू  कुट्टी  मे  तन
 :

 आपका  सुझाव  था  कि  प्रइन  के  साथ  जिस  सदस्य का  नाम है

 उसे  ड्राप  एक  अनुपूरक  प्रशन  पूछने  का  अवसर  देंगे  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जब  मैं  इस  आशय  से  संतुष्ट  हो  जाता  हूं  कि  प्रश्न  का  संतोषजनक  उत्तर

 दे  दिया  गया  है  तो  में  इस  नियम  क  पालन  नहीं  करूंगा  ।  इसका  विकल्प  तो  यह  ear  कि  में  सदस्यों

 के  नामहीन  कई  बार  २०  या  ३०  सदस्यों  के  नाम  प्राप्त  होते  हें  उस  में  कया  प्रत्येक

 सदस्य  को  अनुपूरक  प्रदान  पूछने  का  वसर  दिया ताय  |  सामान्यतया में  सदस्यों  को  प्रश्न  पूछने  की

 अनुमति  देता  हूं  किन्तु  यदि  cet  का  संतोषजनक  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  फिर  में  लेता  हूं

 ऐसी  अ्रवस्था  में  सम्भव  है  कि  प्रत्येक  सदस्य  को  प्रदान  पूछने  कय  अवसर न  मिला  हो  ।  भले  ही

 सदस्य  वही  क्यों  न  हों  जिनके  नाम  से  प्रश्न  की  सुचना  f  cit  थी  ।

 श्री  नारायणन  कुकरी  मेनन  जो  कुछ  उत्तर  दिया  गया  है  उस  के  सम्बन्ध  में  में  एक  प्रश्न

 पूछना  चाहता  हूँ  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :.  मेरा  मत  इससे  भिन्न

 श्री  भक्त  दत  :  अ्रध्यक्ष  क्षमा  कीजिए  यह  चूँकि  मे  रो  niecewe#t  से  सम्बन्धित

 इसलिये  मुझे  कम  से  कम  एक  wet  पूछने  दिया  जाए
 |

 त्रिज़्या
 में  जानता

 लेकिन  सारा
 देश  मेर  कास्टीटुएंसी

 है  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 यदि  इस  cea  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  है  तो  प्रजातंत्रिक  गणतंत्र  के  मंत्री  सब

 बदनों  की  सुनवाई करेंगे  ।  कोई  बात  है  तो  मंत्री  महोदय  को  लिखिये  ।

 fat  नारायण न्  कुट्टी  मेनन
 :

 उन्होंने  कहा  कि  जनता  ने  सहयोग  नहीं  दिया  किन्तु  जहां  तक

 मुझे  जानकारी  मिली  है  यह  जांच  फौजी  कैम्प  में  की  गई  थी  जहां  जनता  को  प्रवेश  करने  की  इजाजत

 नहीं थी

 faut  महोदय  क्या  यह  सच  है  कि  जांच  फौजी  कैम्प  में  की  गई  थी  कौर  जनता  को  वहां

 प्रवेश  करने  की  अनुमति  नहीं  ai  ?

 सरदार  मजीठिया
 :

 मैंने  स्पष्ट  दादों  में  कह  दिया  है
 कि

 जांच
 न्यायालय

 ने
 नागरिकों

 से

 एक  बार  नहीं  दो  बार  भराने  के  लिये  कहा था  पहली  बार  वे  नहीं  ५  ।

 हराकर  गवाही  दीजिये  पी

 कुछ  माननीय  सदस्य  Io

 format  महोदय  :
 हम  इस  मामले  की  ही  चर्चा  नहीं  करते  रहेंगे  |

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 कया  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  ag  बात  झाई  है  कि  इस  घटना  को  हुए  लगभग

 तीन  महीने  हो  गए  हैं  प्रौढ़  इस  बीच  में  पूरी  तरह  इन्क्वायरी  होना  तो  सारे  बाजार  को  आउट

 श्राफ  बाँस  कर  दिया  गया  है  सारे  बाजार  में  ब्लैक  श्राउटਂ  सा  far  gars  |

 इसकेਂ  बारे  में  क्या  गवर्नमेंट  कोई  निर्णय  देगी  ?

 सरदार  मजीठिया  :  यह  सच  है  कि  इसे  प्रसिद्ध  क्षेत्र  घोषित  कर  दिया  गया  था  किन्तु

 मेरे  पास  ताजा  जानकारी नहीं  है  ।  में  यह  प्रशासन  दे  सकता  हूँ  कि  में  इस  प्रदान  की  जांच  करूंगा

 तथा  यह  अधिक  अब  प्रतिसिद्ध  नहीं  रहेगा  ।

 महोदय
 :

 यह  समान्य  प्रदान  किन्तु  अनेक  सदस्य  इसमें  रुचि  रखते  हें

 सम्पूर्ण  नगर  इसके  विरुद्ध  दिखाई  देता  है  ।
 सेना  कौर  जनता  में  इस  प्रकार  का  सम्बन्ध  स्तुत्य  नहीं

 दूसरा  प्रशन

 सिपाही-वीके

 +

 श्री  वॉरियर

 at  कुन्दन  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैकि  युद्धोत्तर  अ्रवधि  में  भरती  किये  गये  सिपाही-क्लबों safe

 में  नियुक्ति  के  समय  वार्षिक  वेतन-वृद्धि  शादी  के  लिये  उनकी  पिछली  सेवा  की  गणना  नहीं  जाती

 कौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  कारण  क्या

 मंत्रालय  में  राज्य-यंत्री  जी
 नहीं

 ।
 भूतपूर्व  सैनिक

 जिस  प्रतीक  पद  पर  नियुक्त  किया  गया  हो  उसके  न्यूनतम  वेतन  क्रम  के  बराबर  अथवा  उससे  श्रमिक

 वेतन क्रम  में  उसने  जितने  पूर्ण  वर्षों  तक  नौकरी  की  है  उन  सब  को  उसका  प्रारम्भिक  वेतन  निश्चित

 «नणणणणणणय ण
 करने  के  हेतु  वेतन  वृद्धियाँ  देने  के  लिये  गिना  जाना  है

 मूल
 ons

 ी  में

 *Sepoy  Clerks.
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 प्रय  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ची  वायर  हवलदार  कलंकों  को  मती  किया  जाता  ी  उन्हें यह  वेतन  वृद्धियाँ  ate

 पदोन्नतियों  दी  जाती  हैं  ।  सिपाही  क्लर्को ंके  बारे में  यह  भेद  भाव  क्यों  किया  जाता है
 ?

 वी  दातार  :  यह  भेद  भाव  नहीं  है  ।  aaa  acer  ने  सिपाहों  क्लर्कों  के  बारे  में  oe

 पूछा  था  इसलिये  यह  उत्तर  दिया  गया है

 उस श्री  वारियर  :  हवलदार  कलक  भी  उसे  वर्ग  में  होते  हैं  परन्तु  जब  उन्हें  ८4 क सैनिक  पदों पर

 भेजा  जाता  है  तो  उन्हें  वेतन  विधियां  और  सभी  सुविधाएं  दी  जाती हैं  ।  सिपाही  क्लर्कों  को  इनसे

 क्यों  वंचित  रखा  जाता  है
 ?

 श्री  दातार  :  हम  इस  बारे  में  एकरूप  होती  के  ग्रनसार  काय  कर  रहे  हैं

 श्री दें  प०  नायर  :  भेदभाव  की  एकरूप  नीति  ।

 fat  कादियान  :  क्या  यह  सच  है  कि  वतन  वृद्धि  र  वरिष्ठता  के  cet  का  faery  करने के

 लिये  केवल  उन्हीं  व्यक्तियों  की  सेवा्रों के बारे मं के  बारे  में  विचार  किया  जाता  है  जिनका  मूल  वेतन  सेना  से

 छंटनी  के  समय  ५५  रुपये  होता  है  ?

 श्री  दातार  :  मेंने  जो  कुछ  कहा  है  वह  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  उस  नौकरी  का  मूल  वेतन  निर्धारित

 करने  के  लिये  जहां  उन्हें  नियुक्त  किया  जाता  है  उनकी  सेवा  के  सभी  पूर्ण  वर्ष  ae  वहां  के  मूल  वेतन

 को  देखा  जाता

 सम्पदा  दीपक  2eRR

 कृपा  करेंगे कि  : 1*८३४.  श्री  स०  चल  सामन्त :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  सरकार  सम्पदा  शुल्क  alata  &€५३  में  कर र  जांच  rary  की  सिफारिशों

 के  अनसार  संशोधन  करना  चाहती

 यदि  सरकार  को  कर  जांच  ara  की  सिफारिशें  कार्यान्वित  करने  में  कोई  कठिनाइयां

 हो  रही हैं  तो  वे  क्या

 क्ति  उपमंत्री  ब०  tro  :  इस  मामले  पर पर  विचार  किया  जा

 रहा है

 +A  स०  चं०  सामन्त  :  क्या  यह  aa  है  कि  भारत  की  भ्र पे क्षा  अन्य  सभी  देशों  में  विभक्ति

 सीमा कम  है  ?

 fait ब०  रण  भगत  ब्रिटेन  श्र  कुछ  wer  देशों  में  यह  भारत  की  अपेक्षा  अधिक  है  |

 स०  श्व ०  साबित  क्या  सम्पदा  शल्क  की  दरें  नियत  करन  के  बारे  में  कोई  शिकायतें

 और  उसके  खिलाफ  कोई  अपीलें  सरकार  को  मिली  हूँ

 वित्त  मंत्री  तिर  त०  कृष्णमाचारी )  हम  अब  तक  लगभग  १२,०००  मामलों  का

 एसा  जान निबटारा कर  चुके  हैं  ।  केवल  एक  मामले  म॑  मूल्यांकन  के  खिलाफ  कपिल  की  गई  है  ।

 पड़ता
 है

 कि  किसी  ने  शिकायतों
 को

 इतना  गम्भीर  नहीं  समझा  कि  कपिल
 की  ।

 res
 ~

 मिल  अंग्रेज़ी
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 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  यह  देखने  हुए  किः  सम्पदा  शुल्क  की  वसूली  के  जो  लक्ष्य

 रित  किये  गये  श्रे  और  जो  हिसाब  लगाये  गये  थे  वे  लाभदायक  सिद्ध  नहीं  क्योंकि  प्राक्कलन  की

 भ्र पे क्षा  वास्तविक  वसुली  बहुत  कम  क्या  सरकार  झ्र घि नियम  में  कोई  एसा  संशोधन  करना  चाहती

 है  जिससे  कर  वस्तु  के  रूप  में  एकत्र  किया  जा  सके  जैसा  कि  ब्रिटेन  में  किया  जाता  है  प्र  वहां  पर  बहुत

 लोक  प्रिय है  ?

 शो  जीत
 कृष्णमाचारी

 :  यह  तो  कार्यवाही  के  लियें  सुझाव  है
 ;  परन्तु मैं  सभा  को  यह  बता

 देना  चाहता  हूँ  कि  हमारी  श्रद्धा  के  अनुकूल  वसूली  न  होने  का  केवल  यही  कारण  नहीं  है  कि  मृत्यु  के
 जिन  पर  हमारा  हिसाब  झ्राधारित  था  वे  गलत  निकले  हैँ  बल्कि  इसका  यह  भी  कारण है  कि  लोगों

 द्वारा  अपन  जीवन  काल  में  दिये  जाने  वाले  उपहारों  के  सम्बन्ध  में  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  यदि  कर  जांच  अ्रायोगਂ  की  जीवी  अवधि  को  २  वर्ष  से  बढ़ा  कर  ४५  वर्ष  करने  की

 सिफारिश  स्वीकार  भी  कर  ली  जाये  तो  भारत  में  इससे  अधिक  लाभ  न  होगा  क्योंकि  हमारे  लोगों  की

 यह  ated है  कि  वे  श्रायकर  से  बचने  के  लिये  कौर  को  कम  करने  के  लिये  पर  जीवन काल  में

 ही  बटवारा  कर  देते  हैं  गर्व  उपहार  दे  देते  भ्रत्नियम की  कार्यान्वित  ate इसे  नया  रूप

 देनें के  बारे  में  हम  विचार कर  रहे  हैं  ;  कौर  मुझे  प्राया  है  कि  नवम्बर  सत्र  में  मैं  सभा  के  समक्ष  कोई

 प्रस्थापना रख  सकूंगा  ।

 fat  मिलती  :  क्या  सरकार  समय  समय  पर  सम्पदा  शुल्क  अधिनियम  की  कार्यान्वित

 का पुनरावलोकन करती  रहती  कौर यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  इसे  दौरान  में  बम्बई

 कलकत्ता  में  कई  लखपति  बिना  एक  पैसा  छोड़े  मर  गये  हैं  ?

 श्री  ति०  त०  एब्णमाचारी  :  मैं  अपने  माननीय  मित्र  को  बता  दूं  कि  मैं  निधन  समाचार

 स्तम्भ  बड़े  ध्यान  से  पढ़ता  हूँ  प्र  मुझे  लखपति  व्यक्तियों  के  निधन  के  अधिक  समाचार  दिखाई  नहीं

 दिये  ।
 परन्तु  हम  इसका  पुनरावलोकन कर  रहे  इस  विधान में  कमियां  जेसा कि  अप

 को  मालूम  हम  उस  व्यक्ति
 को

 मृत्यु  के  कइचाोत ्य  जिस  की  सम्पत्ति  पर  कर  लगाया  जाना  होता  है
 छः  मास

 को
 प्रविधि  समाप्त  होने  से  पुर्व  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  सकते  |  भुगतान  की  waft

 ८
 वर्ष

 विधान  में  कई  कमियां  हैं  जिनसे  लोग  अनुचित  लाभ  उठा  रहे  हैं  शौर  हमें  प्राय  नहीं  हो

 रही  हमें  इन  बातों  को  समझना  है  ।  यह  एक  नया  भ्र धि नियम है  जोकि एक  ऐसे  देश  में  लागਂ

 किया  गया  है  ज
 डरा  के  लोगों  कीः  wea  उन  देशों  के  लोगों  से  भिन्न  हैं  जहां  इस  अधिनियम  को  प्रयोग

 में  लाया  जा  चुका  है  ।  इसीलिये  मैं  ने  कहा  था  कि  मैं  नवम्बर  के  सत्र  में  इस  अधिनियम  के  रूपभेद
 के  लिये  कुछ  प्रस्थापनायें  रखूंगा ।

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  सम्पदा  शुल्क  अघिनियम  में  संशोधन  करने  की  कोई

 पना है  ?  क्या  इसका  कारण  कर  अपवंचन  का  बढ़  जाना  है  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी :  मैंने  बताया  कि  वसूली  बहुत  कम  है  कौर  इसका  कारण  यह  हो

 सकता  है
 कि

 लोग  अपने  जीवन  काल  में  कुछ  उपहार  दे  देते  श्राप  इसे
 कर  श्रपवंचन कह  सकते

 परन्तु  विधि
 की

 दृष्टि  से  इसे  कर  अपवंचन  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 पंडित  gto  aro  तिवारी
 :  कौन  से  राज्य  इस  अधिनियम  को  कृषि  भूमि  पर  लागू  करने  के

 लिये  सहमत  हो  गये

 मूल  भ्रंग्रेज़ी
 Tr
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 fait  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मेरा  ख्याल  है  कि  दो  के  अतिरिक्त  झष  सभी  राज्य  सहमत

 हो  गये  थे  ।  परन्तु  में  कोई  निश्चित  वक्तव्य  नहीं  देना  चाहता  ।  यदि  माननीय  सदस्य  अलग  प्रशन

 पूछें  तो  मैं  बता  दगा ॥

 श्री  साग  रेड्डी  :  यह  देखते  हुए
 कि

 कई  लखपति  व्यक्ति  अपनी  मृत्यु  से  पूर्व  अपनी
 सारी

 सम्पत्ति  उपहार  में  दे  देते  क्या  वित्त  मंत्री  उपहार  कर  लगाने  विषय  में  गम्भीरता  से  विचार

 लिये  एक  सुझाव है  । शो  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  यह  तो  कायदा

 सरकारी  उपक्रम

 मिलती
 1८३५  श्री  मोहम्मद  इमाम

 कवित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  के  औद्योगिक  वाणिज्यिक  उपक्रम लाभ  की  घोषणा  करते

 एसे  उपक्रमों  में  ३१  १९४५७  तक  कुल  कितनी  पूंजी  विनियोजित  कौर

 इन  साधनों  से  सामान्य  राजस्व  में  कितना  प्रतिशत  अंशदान  प्राप्त  होता  है
 ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  भगत )  :  यह  जानकारी भारत  सरकार  के  मंत्रालयों से

 एकत्र  को  जानी  है  ।
 तक  जो  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  उसे  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 ।  [ifaa
 परिशिष्ट  भ्रनुबन्ध  संख्या  १]  एक  att  विवरण  यथासम्भव  शीघ्र  सभा-पटल  पर  रखा

 जायेगा  ।

 श्री  मिलती  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  यद्यपि  2 8-3-4  तक  £€७.  ३१  करोड़  रुपये

 कथा विनियोजित  किये  जा  चुके  हैं  तथापि  विनियोजन  अंशदान  थि  शून्य  के  ही  सामान  है  ।

 सरकार  न  मद्र  के  इस  पहल  का  झन संधान  करन  के  लिये  कोई  व्यवस्था  की

 fat  fo  त०  कृष्णमाचारी  :  यदि  माननीय  सदस्य  विवरण  में  दिये  गय  ब्योरे  को  देखें

 तो  उन्हें  पता  चलेगा  कि  बहुत  से  उपक्रमों  जिन  पर  अधिक  पूंजी
 लग

 रही
 ४  भी  निर्माण हो  रहा

 ।  यह  निकल  निकालना  ठी  क  न  होगा कि  क्यों  *  ७  करोड़  रुपये  की  पूंजा  लगी  कोई  लाभ

 नहीं  हो  रहा  है  इसलिये  इसकी  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  अदा  है  कि  गले  दो  वर्ष  में  राद  काफी

 बढ़े
 जायेगी  परन्तु  तब  भी  मिलना  प्रारम्भ नहीं  होगा  ।  FETo-K2  से  पूर्व हमें  इस  पंजी

 से  कोई  लाभ  प्रप्त  ह  ने  की  कोइ  सम्भावना  दिखाई  नद्दी

 fant  मिलती  :  मुझे  दो  या  तीन  प्रद  पूछने  हं
 ।

 प्रत्युत  नम्रता  से  में  यह  चाहता  हूं
 कि  माननीय  मंत्री  ने  प्रभी  जो  कुछ  कहा  में  उस  से  सहमत  नहीं  हूँ  क्यों  कि  केवल  दो  था  तीन

 इस्पात  कारखानों  का  ही  अभी  निर्माण  हो  रहा  है
 ।  दोष

 सब  परिय  जनाएं  पूरी  हो  चुकी हूँ

 मेरा  भ्र भि प्राय यह  है  कि  जिन  देशों  में  सरकारें  वाणिज्यिक
 कौर  औद्योगिक  उपक्रमों में  सक्रिय  भाग

 मूल  भ्रंग्रेजी



 Rex
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 लेती  है  वहां  इन  उपकमों  के  लाभ  से  उनका  राजस्व  काफी  बढ़  जाता  है  |  यह  है  कि  हिन्दुस्तान

 केस  )  लिमिटेड  था  इंडियन  एयर  asa  कारपोरेशन  था  ईस्ट ने  शिपिंग  क्रोध  दान बेंट
 )  बम्बई  जैसे  उपक्रम  लाभ  की  घोषणा  क्यों  नहीं  करते  हैं  ।

 ग म्रव्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  ने  न॑  मालूम  कितने  सदस्यों  q—sa sat  की  सुची

 देखी  होगी  ।
 उनकी  संख्या  २३  या  २५  यह  ज़रूरी  नहीं  कि  एक  उपक्रम  से  लाभ  हो  रहा  है

 इसलिये  दूसरे  से  भी  लाभ  प्राप्त  हों  ।  क्या  इसका  यह  शरथ  है  कि  मैँ  प्रश्नकाल  को  प्रत्येक  उपक्रम

 के  प्रशासन  प्रतिवेदन  सम्बन्धी  प्रश्नों  में  ही  व्यतीत  हो  जाने  दूं
 ?

 मैंने  सभा  को  केवल  यह  जानने  का

 अवसर  दिया  हैं  ।  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  किसी  विशेष  उपक्रम  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं  तो

 वह  उसी  के  बारे  में  प्रशन  पूछें  ।  तब  माननीय  मंत्री  उस  उपक्रम  के  बारे  में  प्रश्नों  का  उत्तर  दे  सकेंगे  |

 फिर  प्रश्नकाल  का  उपयोग  इस  चर्चा  के  लिये  नहीं  किया  जाना  चाहिये  कि  लाभ  होना  चाहिये

 अथवा  नहीं  और  भी  कई  तरीके  हैं  ।  में  तीनों  seat  की  स्वीकृति  नहीं  दे  सकता  ।

 पत्नी  मिलती  :  यह  set  नहीं  ह ै।  पूछने  वाला  हुं  ।

 =
 महोदय  यदि  माननीय  सदस्य  ने  अभी  seat  नहीं  पूछें  तो  मैं  उनकी  स्वीकृति  नहीं

 ry  सकता  |

 tat  मिलती  :  श्राप  जरा  मेरी  बात  धेरयतापु्वेक  सुनने  की  कृपा  तो  करें  ।

 fae  महोदय :  मैं  सुन  चुका

 शी  :  में  इसके  विरोधस्वरूप  बाहर  चला  जाऊंगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  कर  सकते

 पानी  महती
 :

 में  इस  बात  पर  विरोध  प्रकट  करता  हं  कि  के  के  क  eee |

 पंचायत  महोदय  :  कान्ती  ।  माननीय  सदस्य  इस  प्रकार  सभा  की  कार्यवाही  में  वाघा

 नहीं डाल  सकते  |  एक  होटल  से  लेकर  इलेक्ट्रॉनिक्स तक  २५  उपक्रम  बतापें  गये  हैं  ।  यह  एक

 के  नहीं  बल्कि  सभी प्रकार के  उपक्रम  हैं  ।  क्या  वहू  यह  करते हूँ  कि  माननीय  मंत्री  एक  साथ

 होटल  बंगलौर  में  इलेक्ट्रॉनिक्स  के  बारे  में  प्रश्नों  के  उत्तर दें  ?  क्या  माननीय  मंत्री

 के  लियें  यह  बताना  सम्भव  है  कि  प्रत्येक  उपक्रम  रसे  चल  रहा  है  |  एक  से  कयों  लाभ  हो  रहा  है  शरर

 दूसरे से  कयों  नहीं  प्रश्नकाल का  यह  उद्देश्य  नहीं  है  ।  उन्होंने  यह  जानकारी  मांगी  है  ।  उन्हें  एक

 उपक्रम  के  बारे  में  oes  की  सूचना  देनी  चाहिये  शौर  वह  भी  जानकारी प्राप्त  करने  के  उद्देश्य से  है
 ।

 यदि वे  चर्चा  करना  चाहते  राय  देना  चाहते  हैं  श्र  ठीक  प्रकार  कार्य  न  करने  के  लिये  सरकार की

 निन्दा  करना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  यह  सब  दूसरे  अवसरों  पर  करना  चाहिये  ।  विरोध करने  उठ

 कर  बाहर  जाने  से  कोई  लाभ  नहीं

 fat  मिलती
 :

 परन्तु  प्राय  तो  मुझे  स्पष्टीकरण  भी  नहीं  करने  देते  ।  श्राप  मेरे  की

 आप  कल्पना  करके  मेरे  प्रदान  कैसे  जान  सकते पूर्वे  कल्पना कर  |

 अघ्यक्ष  महोदय :  प्रश्नों  की  कोई  प्रस्तावना  नहीं  होनी  चाहिये ।  प्रत्येक  seq

 एक  ही  मामले  के  बारे  में  श्र  संक्षिप्त  होना  चाहिये  |  माननीय  सदस्य  के  प्रदान  में  में  ये  बातें  नहीं

 देखता  |
 तो  में  क्या  कर  सकता  में  अगला  प्रश्न  लेता  हूँ

 ।

 —-—— समय  त  महंती  सभा  से  छूकर  बाहर
 चल

 मिल  sat  में
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 मयो  विरोधों

 ८३६.  श्री  भक्त  ददन  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 च
 /  क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  कुछ  सालों  से  भारत  की  सभी  छावनियों  में  मक्खी

 मच्छर-विरोधी  सप्ताह  मना  जा  रहे

 यदि  तो  ऐसे  सप्ताह  मनाने  के  ५ उद्देश्य  में  कहां  तक  सफलता  मिली  कौर

 सप्ताह  मनाने  पर  प्रत्येक  छावनी  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  व  छावनी  बोर्ड  द्वारा  कितनी

 धनराशि  व्यय  की

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  फतेहसिह  राव  गायकवाड़  जी  हमा

 स  सप्ताह  का  मानना  बहुत  लाभदायक  हुमा  है  क्योंकि यह  उनके  कुटुम

 और  उस  क्षेत्र  में  रहने  वाले  प्र सेनिक  को  मक्खियों  कौर  मच्छरों  से  जनित  बीमारियों  में  निरोधक  पग

 उठाने  का  अवसर  प्रदान  करता

 प्रतिरक्षा  विभाग  हाइजीन  ने  PEXN—-NY  में  2050.85 ६८

 रु०  व्यय  किया  |  कुछ  छावनियों  द्वारा  की  गई  राशि  नीचे  दी  गई

 आगरा  छावनी  ate  Yoo  oo  रु०

 0००  Fo अम्बाला  छावनी  ate  २००

 डग  छावनी  बोड़े  द्  oo  Bo

 डल्हौजी  छावनी  ats  Yo  0°  रु०

 देवीलाल  छावनी  are  Yo  oo  झुठ

 फिरोजपुर  छावनी  ats  200  0००  रु०

 ५६  रु० फतेहगढ़  छावनी
 बोड़

 लैन्स डाऊन  छावनी  बोर्ड  २००  ७०  रु०

 मथुरा  छावनी  शोर्ड  REo  00  रु०

 0७०  Ro पुना  छावनी  R00

 ee  oe  PS

 कुल  PERE NE X&
 तरी ret  re  eet

 माननीय  सदस्य  भ्रंग्रेजी  में  उत्तर ।

 पहचान  उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  पढ़ा

 श्री  भक्त  दर्शन  :  म  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  सप्ताह का  नाम  एंटी  फ्लाई  मंटो

 मास्क्वीटो  यानी  मक्खी  र  मच्छर  विरोधी  सप्ताह  क्यों  रखा  गया  इन्हीं  दो  चीजों  को  खासतौर

 से  क्यों  चुना  गया  है  ।  इस  सप्ताह  का  नाम  स्वच्छता  सप्ताह  क्यों  नहीं  रखा

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :
 सच  तो  यह  है  कि  यह  सप्ताह  मनाने  का

 जन  नागरिकों  शर  तमंचा  रियों  का  ध्यान  उन  रोगों
 की  पर  श्रावित  करना  जो  मच्छर  श्र

 मक्खियों
 से  पैदा  होते  हैं  ौर

 जो
 संकट  उत्पन्न  करते  हैं

 ।  इसके  अतिरिक्त  स्वास्थ्य-विद्या  शादी  का

 भी  ध्यान  रखा  जाता  है  ।  यह  सप्ताह इन  बातों  को  प्रौढ़  जनता  का  ध्यान  झ्राकर्षित  करने  के  लिये

 ——

 faa  भ्रंग्रेज़ी में
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 श्री  भक्त  शत  :  व्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  ata  प्राय  है  कि  जैसे  जसे  यह  सप्ताह

 चलता जा  रहा  है  इसमें  जनता  का  उत्साह  घटता  जा  रहा  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इसको

 झर  अधिक  आकर्षक  बनाने  के  लिए  कोई  हिदायत  दी  जा  रही  हैं  ताकि  अगले  साल  से  यह  ज्यादा

 सफल

 मजीठिया  इसमें  काफी  प्रगति  हो  रही  है  ।  मेरे  ख्याल  से  भी  प्रगति

 होगी  ||

 श्री त्र०  पू०  नायर  :  माननीय  मंत्री  ने  प्रभी  कहा  कि  इस  पर  एक  हजार  रुपये से  अधिक

 खे  हो  चुका  है  |  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  राशि  कृमि  नाशक  भर्तियां खरीदने  पर
 aa  की  गई  है  था  कि  मक्खियां  मारने  वाले  यन्त्र  खरीदने  पर  ।

 सरदार  मजीठिया  :  यह  बिल्कुल  अलग  है  ।  यह  केवल  प्रचार--चित्र  दिखाने  शादी

 पर  खच  को  गई

 श्री  खादीवाला  :  मरा  सुझाव  यह  है  कि  मच्छर  विरोधीਂ  के  साथ

 शौर  जोड़  दिया  जाय ।

 श्री  त्यागी  :  कंटोनमेंट  में  चूहे  नहीं  होते

 प्राय  प्रमुख  देशों  में  ऐसा
 ही

 किया  गया  है
 वहां

 कब  मच्छर
 मक्खियों का  निशान  तक  नहीं है  ।  यह  तो  साधारण बात  है  |  हमारे  पड़ौसी  देश  में  भी  ऐसा  ही

 किया गया  है  ।  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  सब  मक्खियों
 को

 ३  घर  में  रखना  चाहते  हों  तो
 मुझे

 कोई  आपत्ति  नहीं

 टाटा-झाम्ब  थल  स्टीवन

 T¥a2V9  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (®)  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  टाटा-ट्राम्बे थर्मल  स्टेशन  परियोजना  के  पुननिर्माण  ate

 विकास
 के  लिये  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बैक  से  ऋण  लेने  के  बारे  में  विचार  कर  रही

 यदि  तो  क्या  इस  बारे  में  किसी  करार  पर  हस्ताक्षर  किये गये

 सहायता  किस  प्रकार  की

 वित्त  उपमंत्री  ब्०  रा०  से  (7)  पुननिर्माण झर  विकास  कायें  के  लिये

 प्रन्तररष्ट्रीय बैंक  के  साथ  २६  १९४५७  को  एक  करार  पर  हस्ताक्षर  किये गये  हैँ  जिसके  अन्तर्गत

 टाटा  जलविद्युत  समवायों  को  ara  थर्मल  स्टेशन  परियोजना  के  लिये  es  लाख  डालर  ऋण  दिया

 या

 श्री  विभूति  मिश्र  :  सरकार  इस  कर्ज  से  कौन  कौन  सा  सामान

 को
 ब०

 रा०  भगत
 :  बिजली  उत्पादन  करने  के  लिये  जिस  सामान  की  ज़रूरत  वह  सब

 जायगा |

 as
 चल  यह  लोन  किस  इन् ट्रस्ट  पर  ate  किन  शर्तों  पर  लिया  गया

 श्री
 ब०

 रा०  भगत
 :  इंट्रेस्ट  u/s  परसेंट  है  कौर  दूसरी

 गत
 यह  है

 कि

 यह  कर्ज  अठारह
 साल  के  लिए  लिया  गया

 3
 ।

 अंग्रेजी  मे
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 तल  और  प्राकृतिक  गैस  अपयोग

 1*८३८.  श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  क्या  खान  और  इधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  तेल  ate  प्राकृतिक  गैस  प्रायोजन  ने  सरकार  को  PERV UG  के  लिये  अपनें

 कार्य  की  योजना भेज  दी  और

 यदि  at,  तो  उसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  क०  दे०  मालवीय  )  :  wi  नहीं  ।  तिल  प्राकृतिक

 गेस  योग  REYV—US  के  लिये  कार्यक्रम  तैयार  कर  रहा  है  भ्र  तराशा  है  कि  अगले  सप्ताह

 तक  उसे  अन्तिम  रूप  दे  दिया  जायेगा  |

 aren  है  कि  आयोग  खम्बात  शर  कच्छ  क्षेत्रों  में  भूतत्वीय  ae

 भू-भौतिकीय खोज  का  काम  जारी  रखेगा  कौर  यह  भी  सम्भव  है  कि  उत्तर  प्रदेश  श्र

 के  कुछ  चुने  हुए  क्षेत्रों  में  भी  इसी  प्रकार  का  अनुसन्धान  किया  जाये  ।  ज्वालामुखी  में  गहरे  fax

 करमे  खम्बात  भ्र ौर  कच्छ  में  संरचनात्मक  fax  करने
 '

 का  काम  जारी  रहेगा  ।

 पश् नीस ती  तारकक्दरी  सिन्हा  :  कितने  स्थानों  पर  ऐसे  सर्वेक्षण  किये  गये  हैं  पूरे  हो  चुके

 कितने  स्थानों  पर  तेल  की  खोज  का  काम  हो  गया  है  वहां  क्या  परिणाम  निकले

 श्री  Ho  दे०  मालवीय :  तेल  के  लिये  सर्वेक्षण  का  काम  लगातार  चलता  है  पंजाब  में

 कुछ  चुने  हुए  राजस्थान  में  खम्बात  कच्छ  क्षेत्रों  में  यह  काम  चल  रहा  है
 ।

 जब  भू-तत्वीय  ग्न्य  सर्वेक्षणों  का  कोई  निश्चित  परिणाम  प्राप्त  होता  है  तभी  विस्तृत  खोज

 आरम्भ  की  जाती  है  ।  हम  देश  के  कई  भागों  में  तेल  की  खोज  के  लिये  भ्रनुसन्धान  प्रारम्भ  कर

 रहे हैं  ।

 ची  कासलीवाल :  मेरा  ख्याल  है  कि  जैसलमेर  क्षेत्र  में  वायु-चुम्बकीय  सर्वेक्षण  पुरा  हो

 चुका  है  परन्तु  और  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  इस  क्षेत्र  में  तेल  की  खोज  के  लिये

 सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  कनाडा  के  दल  द्वारा  वायु  चुम्बकीय  सर्वेक्षण  के  परिणामस्वरूप

 कुछ  क्षेत्रों  का  पता  चला  था  जहां  उपयुक्त  गहराई  के  छिद्र  किये  गये  हैं  जिस  से  कि  तेल  की  खोज

 की  जा  सके  |  वायु-चुम्बकीय  सर्वेक्षणों  के  दौरान  में  भू-तत्वीय  सर्वेक्षण  कौर  अनुसन्धान  भी  किये

 जाते  हैं  ।  वे  किये  जा  रहे  हैं  ।  मानसून  के  कारण  काम  रोक  दिया  गया  मानसून  के  ठीक  परचा  तु

 भू-तत्वीय  सर्वेक्षण  आरम्भ  किया  जायेगा  कौर  यदि  इस  बात  की  पुष्टि  हो  जाये  कि  उपयुक्त

 परिणाम  प्राप्त  होंगे  तो  हम  संरचनात्मक  अ्रथवा  प्रारम्भिक  छिद्र  करना  कर  देंगे  ।

 tet व ०  go  नायर  क्या  सरकार इस  विषय  में  कोई  कार्यवाही  करेगी  fe  वर्ष  के

 आरम्भ  होने  से  पुत्र  कार्यक्रम  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  जाये  क्योंकि  FEY YS

 के  कार्यक्रम  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  aw  में  बड़ा  विलम्ब  हुमा  था  ?

 श्री  Fo  दे०  सालवीय  :  में  प्रशन
 नहीं

 समझा  ।

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
 .

 Deep  drilling

 १
 Stenctural  drilling.

 ष
 Aero-magnetic  survey.
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 fat | ह  प्०  नायर  :  वर्ष  हुए  छः  मास  से  अधिक  समय  बीत  चुका

 बताया  गया  है  कि  अगले  सप्ताह  कार्यक्रम  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  किया  जायेगा  ।  क्या  सरकार

 कोई  ऐसी  कार्यवाही करेगी  जिससे  कि  वर्ष  के  area  होने  से  पूर्व  कार्यक्रम  निश्चित  कर  लिया

 जाये  ?

 श्री  क०  पद्धर  इस  बारे  में  कुछ  गलतफहमी  जान  पड़ती  है
 ।  कार्यक्रम तो  निश्चित

 है  ।  इसका  निरन्तर  पुनरावलोकन  किया  जाता  है  ।  चरागे  और  परिणाम  प्राप्त  होने  पर  देश  भर  में

 के  सर्वेक्षण  कौर  खोज  सम्बन्धी  कार्यक्रम  में  कुछ  रूप  भेद  करने  की  झ्रावश्यकता  होती है  ।

 उस  रूपभेद  के  बारे  में  भ्रन्तिम  निर्णय  नहीं  gor  है  ।  यह  कार्यक्रम का  अन्तिम  रूप  नहीं  है  ।

 प्रत्येक  स्थान  पर  रूपभेद  करना  होता  है  ।

 तारकेदवरी  सिन्हा  :  क्या  सरकार यह  बता  सकती  है  कि  सर्वेक्षण  सम्पन्न  हो

 जाने  के  न्  कार्यक्रम  विभिन्न  अवस्थाओं  में  विभक्त  किया  कौर  यदि  तो  यह

 विभक्ति  किस  प्रकार  की  जायेगी  ?

 श्री क्०  द०  मालवीय :  हमारी  नीति  कई  स्थानों  पर  तेल  की  खोज  आरम्भ करने

 की  है  ताकि  यदि  हम  एक  स्थान  पर  असफल  रहें  तो  किसी  दूसरे  स्थान  पर  सफलता  प्राप्त  हो

 सके  झर  हमें  निराश  न
 होना  पड़े

 ।
 इस  समय  हम  चार  या  पांच  स्थानों  पर  तेल  की  खोज  कर

 रहे  हैं  ।  जहां  तक  कार्यक्रम  के  क्रमबद्ध  करने  का  सम्बन्ध  इन  चार  या  पांच  स्थानों  पर  सर्वेक्षण

 भ्र  खोज  का  काम  आरम्भ  किया  जा  रहा  है--यह  काम  जारी  रहेगा  ताकि  यदि  एक  स्थान  पर

 सफलता  प्राप्त  नहीं  होती  तो  दूसरे  स्थान  पर  हो  जाये  ।

 श्री  जयपाल  सिह  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  उन  राज्यों  में  से  बिहार  भो  एक  था

 जहां  तेल  की  खोज  की  गई  थी  ।  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पूरा  सन्तोष  है  कि  दक्षिण  बिहार
 में  भू-तत्वों  सर्वेक्षण  समाप्त  कर  दिया  गया  है  a  उस  क्षेत्र  में  कौर  खोज  नहीं  की  जायेगी  ?

 fat  क  दे०  मालवीय :  दक्षिण  बिहार  में  हमें  कोई  ऐसा  प्रमाण नहीं  मिला  जिससे

 हमें  वहां  तेल  की  खोज  करने  का  प्रोत्साहन  मिलता  ।

 धी  विश्वनाथ  रेड्डी
 :  क्या  तेल  की  खोज  सामान्यतः  उन  सिफारिशों  के  अनुसार  की

 जा  रही  है  जो  गत  वर्ष  रूसी  विशेषज्ञों  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  दी  थी  अथवा  उसमें  कोई

 किया  गया  है  ?
 यदि  कोई  परिवर्तन  किया  गया  है  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शी  फंदे
 मालवीय

 :
 समय  समय  पर  कार्यक्रम  का  पुनरावलोकन  किया  जाता  है  और

 क्योंकि  हम  ate  जानकारी  प्राप्त  होती  रहती  है  इसलिये  रूसी  दल  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई

 नातों  में  कुछ  तबदीली  की  गई  है  ।

 श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर

 :  यह  देखते हुए  कि  जैसलमेर  क्षेत्र  में  केवल  दो  या  तीन  इंच  वर्षा

 होती  क्या  मानसून  के  कारण  काम  रोकना ठीक  होगा  ?

 श्री  के०
 दे०  मालवीय  :  वहां  गरमी  भी  बहुत  अधिक  है  ।

 शौ

 हरिश्चन्द्र  माथुर

 :

 यही  समय
 सब  से  भ्रच्छा  है  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 अन्दमान  शिक्षा  ate

 1*८३६.  श्री  कोडियान  :  :  क्या
 दिशा

 ate  वैज्ञानिक  was
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  भ्रन्दमान  दिक्षा  ats  भारत  संघ  में  किसी  ats  से  सम्बद्ध

 यदि  तो  कया  इसे  सम्बद्ध  करने  का  मामला  विचाराधीन  है  |

 शिक्षा  ate  वैज्ञानिक  गोजरा  नं  आलय  मसें  राज्य-मंत्री  (S10  aio  ला०  श्रीमाली  )
 :

 वहां  केवल  एक  सरकारी  हाई  स्कूल  है  जो  कि  इस  समय  बंगाल  के  माध्यमिक  शिक्षा
 बोर्ड

 से  सम्बद्ध है  ।

 wet  उत्पन्नਂ  नहीं  होता  |

 श्री  कोडियान
 :  क्या  कोई  ऐसी  सिफारिश  की  गई  है  अथवा  wea  के  लोगों के

 प्रतिनिधियों  ने  यह  मांग  की  है  कि  अन्दमान  शिक्षा  बोर्ड  अजमेर  के  शिक्षा  बोसे  सम्बद्ध  कर

 दिया  जाये  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :
 जी  हाई  स्कूल  को  केन्द्रीय  दिक्षा  बोर्ड  से  सम्बद्ध  करने

 की  मांग  की  गई  थी  ।

 श्री  कौडियाल :  अन्दमान  के  स्कूलों में  शिक्षा  का  माध्यम कया  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीसाली  :  मेरे  ख्याल  से  हिन्दी  है  परन्तु  सम्भव  है  कि  कोई  झर  हो  ।

 fat
 ब०  स०  जब  कि  अधिकतर  लोग  उन  व्यक्तियों की  सन्तान  है  जो  दक्षिण

 भारत  से  वहां  बसाये  गये  तो  फिर  इस  स्कूल  को  बंगाल  सरकार  से  क्यों  सम्बद्ध

 किया जा  रहा  है  ?

 डाका ला ao  ato  श्री साली  :  शिक्षा  का  माध्यम  हिन्दी  है  ।  इसलिये  इसे  केन्द्रीय  शिक्षा

 बोर्डे  से  सम्बद्ध  करने  का  सुझाव  है  कौर  हम  ने  सम्बद्ध  करने  के  लिये  प्रशासन  को  लिख  भी

 दिया है  ।

 श्री  तंगामणि  मुझे  पता  चला है  कि  इस  सरकारी  हाई  स्कुल  में  दिक्षां  का  माध्यम

 बंगला  wit  हिन्दी  है  ।  यह  देखते  हुए  कि  अन्दमान  की  ४५०  प्रतिशत  से  अधिक  जनसंख्या  तामील

 भाषी  है  क्या  तामिल  को  भी  दिक्षा  का  माध्यम  बनाया  जायेगा  ?

 1श्रध्यक्ष महोदय : क्या महोदय  :  क्या  हिन्दी  के  भ्र ति रिक्त
 अन्य  भाषाओं की  शिक्षा  देने का  भी

 विचार है  ?

 काठ  ला०  जी  नहीं  ।

 श्री  तंगामणि
 :  वहां  पहले  ही  बंगला  पढ़ाई  जाती  है

 ।

 fat do  बू ०  मंत्री  महोदय  ने
 बताया  है  कि  अन्दमान  में  एक  ही  हाईस्कूल  है  ।

 अन्दमान  में  स्कूल  जाने  वाली  शतायु  के  बच्चों  में  से  इस  समय  कितने  प्रतिशत  को  शिक्षा  सुविधायें

 — eee

 समाप्त

 ए
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 डा०
 का०

 ला०  माननीय  सदस्य  इस  के  क्षेत्र  के  बाहर  रहे  वह

 अलग  पूछ  लें  ।

 |
 कृषि  राय-कर

 ः

 डा०  राम०  सुलग  fag:
 रप

 *

 at  वाजपेयी  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  सरकार  नें  राज्य  सरकारों  को  यह  सुझाव  दिया  है  कि  भ-राजस्व

 के  स्थान  पर  कृषि-ग्राम  कर  लगाया

 यदि  तो  राज्य  सरकारों  की  प्रतिक्रियायें  कया  हैं
 ?

 ति०  ao  :
 ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 डा०  राम  युग  सिंह  :  क्या  fea  मंत्री  की  यह  राय  है  कि  भू-राजस्व  प्रणाली  केਂ  स्थान

 पर  एक  कृषि  wat  प्रणाली  होनी  ate  यदि  तो  क्या  इस  प्रणाली  को  लागू

 करने  केਂ  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  से  कहने  के  लिए
 उन्होंने

 मंत्रिमंडल के  प्राय

 से  बातचीत की  है  ?

 शनी  ति०  ao  कृष्णमाचारी :  मेरा  यह  विचार  नहीं  फिर  मेरे  विचार

 मेरे  अ्रपने  निजी  विचार  हें  ।  उनका  मंत्रिमंडल  या  भारत  सरकार  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इस

 विषय  पर  मेरे  कुछ  विचार  हो  सकते  नौकर  हो  सकता  है  कि  कहीं  उनकी  चर्चा  की  हो  ।

 इस  बात  को  ठीक  प्रकार  से  प्रतिवेदित  नहीं  किया  गया  है  ।  मेंने  यह  कभी  नहीं  कहा  था  कि

 भू-राजस्व  प्रणाली  को  पुरी  तरह  से  खत्म  किया  जा  सकता  है  कृषि-ग्राम-कर  प्रणाली  इसका

 स्थान  ले  सकती  है  ।  अन्य  क्  बातें  भी  हें  जो  इस  के  बीच  में  करायेंगी  |  माननीय  सदस्य  इस

 बात  को  स्वीकार  करेंगे  कि  कोई  मंत्री  एक  विद्यार्थी  भी  हो  सकता  है  कौर  उसके  कुछ  बौद्धिक

 प्रकार  केਂ  अपने  निजी  विचार  भी  हो  सकते  हें  ?

 fat नागी  रेड्डी  :  कया  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  से  यह  सिफ़ारिश  की  है  कि  तुरन्त

 ही  कृषि-प्राय-कर  अधिनियम  बनाएं  कौर  इसे  कार्यान्वित  करें  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी :  मुझे  पूर्व  सुचना  चाहिये  |

 श्रीमती  तारकेश्वर  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कृषि  area  को  कृषि  उत्पादन
 के  साथ  सम्बद्ध  किया  जायेगा  कौर  इसलिए  इस  से  सरकार  को  शरीक  राजस्व  प्राप्त  होगा ?

 यदि  तो  देश  से  अधिक  राजस्व  प्राप्त  करने  के  लिए  क्या  सरकार  का  राज्य  सरकारों के  सभी

 प्रतिनिधियों  को  आमंत्रित  करनें  और  इस  मामले  पर  उन  से  बातचीत  करनें  का  प्रस्ताव  है  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :  यह  कार्यवाही के  लिये  एक  सुझाव  है  ।

 —  fatter
 तारकेदवरी  सिन्हा  :  में

 केवल  उनकी
 राय

 जानना  चाहती
 थी  ।

 1
 मूल

 भ्रंग्रेजी  में
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 fret  महोदय  :  साननीय
 सदस्यों  के  कई  gar

 जाचासाचा इज न  हु  ।  क्या  में  प्रश्न काल  को  उनके

 लिए  उपयोग करूं  ?

 fat ब०  स०  वृत्ति  :  मंत्री  महोदय  को  मालूम  है  कि  कुछ  राज्य  सरकारें  पहिले  ही  से

 कृषि  राय-कर  को  लागू  कर  रही  हें
 ?

 श्री  fao  त०  कृष्णमाचारी  :  हां  ।  मेरे  विचार  में  लगभग  are  राज्यों में  कृषि

 समाय-कर  लागू  है  राज्यों  से  पुनर्गठन  से  पूर्वे  न्य  चार  में  भी  यह  कृषि
 राय-कर  लागू था

 श्रताज पर श्रप्रिस धन पर  श्रीवास  धन

 Tove.  श्री  जाधव  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ४

 १९४५७  में  भारत  के  रक्षित  बैंक  द्वारा  निदेश  निगमित  किये  जाने  के  बाद  से

 अनुसूचित  बैंकों  द्वारा  ware  पर  कुल  कितनी  रकम  दी  गई  कौर

 निदेश  से  पहिले  अनाज  पर  दी  जाने  वाली  पेशियों  की  तुलना  में  यह  रकम  कैसी

 बैठती है  ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  तथा  किसी  विशिष्ट प्रविधि  में

 बैंकों  द्वारा  दिये  गये  धन  की  राशि  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्य  नहीं  है  ।  परन्तु  यदि

 माननीय  सदस्य  निदेश  जारी  किये  जाने  से  पहिले  तथा  बाद  में  पेशियों  का  स्तर  जानना  चाहते

 हूं  तो  उसका  उत्तर  यह  है  कि  ३१  १९५७  को  धन  की  राशि  लगभग  ४३  करोड

 रुपये  २८  2eXY  को
 ४०

 करोड़  रुपये  कौर  १२  १९४५७ को  कम  हो  कर

 ३५  करोड़  रुपये  हो  गई  थी  ।

 श्री  जाधव  :
 चावल  तथा  wea  ware  खरीदने  के  लिए  किसी  एक  व्यक्ति  को  कितनी

 रकम  दी  जा  सकती  है
 ?

 my  को  ?
 वित्त  मंत्रो  (att  ति०  ao  :  व्यक्तियों  मुझे  इस  सम्बन्ध में  प्रत्येक

 बैंक  से  पुछना  होगा  ।

 पी  जाघव  यह  किसी  ऐसे  एक  सकी  का  मेरे  नहीं  है  जो  इन इन  बातों  में  व्यवहार

 करता  है  ।  संबंधित बंक

 mua  महोदय  :  श्री  त्रि०  Fo  चौधरी

 fro  Fo  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  भ्रनुसूचित sal  द्वारा  wart

 पर  अधिकतम  afer  घन  की  कितनी  राशि  दी  जाती  है
 ?

 16.1]  ति०
 त०  कृष्णमाचारी  :  अग्रिम  धन  के  सम्बन्ध  में  मेरे  साथी  द्वारा  सामान्य  ७

 दिये  गये  हैं
 ।

 यह  प्रां कड़े  एक  महीना  पुराने  हैं
 ।  उसके बाद  के  हमारे  पास  प्राक्कलन

 जाये हैं  ।  वस्तुतः  ठीक  हैव  प्राप्त  करने  में  लगभग  चार  सप्ताह  लग  जाते  हैं
 ।

 परन्तु  पुर्वानुमान

 पहिले  प्राप्त  हो  जाते  हैं  ।  प्राक्कलनों से  यह  पता  चला है  कि  afer  धन  की  राशि  तेज़ी  से

 कम  हो  रही  है
 ।

 1  मूल  अंग्रेजी में
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 महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  थे  कि
 क्या  भ्र नाज

 पर  धन

 देने  के  लिए  कोई  उच्चतम  सीमा  नियत  की  गई  है  या  कोई  रोक  नहीं  है  कौर  बेक  जितनी  भी  चाहें > रकम  सकते हें  ॥

 fat  ति०  न्०  कृष्णमाचारी :  जहां  तक  प्रत्येक बैंक  का  सम्बन्ध  है
 ?

 महोदय  :  जी  विभिन्न  बैंकों  के  सम्बन्ध सें  ।  क्या  सरकार  द्वारा  कोई  सीमा

 नियत  की  गई  है  या  नहीं
 ?

 ति०  त०  कृष्णमाचारी :  जो  उच्चतम  सीमा  नियत  की  गई  है  उसका  सम्बन्ध  पिछले

 वर्ष  दिये  गये  भ्रंग्रिम  धन  से  है  ।  कोई  परम  सीमाਂ  नहीं  हो  सकती  है  ।  उच्चतम सीमा  पिछले

 दिये  गये  धन  की  राशि  को  देखते  हुए  निश्चित  की  जाती  है
 ।

 इसीलिए  में  ने  कहा  है  कि

 प्रस्तुत  प्राक्कलनों  से  पता  चलता  है  कि  वे  पिछले  वर्ष  लगभग  इसी  अवधि  में  भ्र नाज  पर  दिये  गये

 अग्रिम  धन  से  कहीं  कम  हैं  ।

 फन्नी  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 चावल  के  लिए  अग्रिम  धन  की  राशि  कितनी  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय :  क्या  मंत्री  महोदय के  पास  पृथक  आंकड़े  हैं
 ?

 श्री  ति०  हू  कृष्णमाचारी :  मेरे  पास  भ्र नाज  वार  ५  नहीं  हैं  ।

 पुन्नी  रंगा
 :  क्या यह  सच  नहीं  है  कि  अप्रैल  के  ठीक  मध्य  तक  या  अप्रैल  के  तक़

 किसानों  को  श्रीराम  धन  की  रकम  बराबर  दी  जाती  रहती  है  ताकि  वें  करों  की  अदायगी

 कर  सकें  अर  अपने  ग्रन्थ  खर्चे  पूरे  कर  कौर  उस  समय  केਂ  बाद  से  रकमों  को  लौटाया

 जाने  लगता  है  ate  इसीलिए  afr  धन  की  राशि  कम  हो  जाती

 श्री  fo  ao  कृष्णमाचारी :  इस  बात  से  स्थिति  ठीक  प्रकार  से  स्पष्ट  हो  जाती  है  ।

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 क्या  इस  बात  के  लिए  कोई  है  कि  अनुसूचित  बैंक

 के  भ्रमित  पेशियों  को  aa  शीर्षों  के  arena  न  दिखा  सकें  ।  यदि  तो  वह  व्यवस्था  क्या

 ति०
 ao  कृष्णमाचारी :  मेरे  माननीय  मित्र  ने  जिस  बात  की  चर्चा  की

 किसी  अन्य  प्रकार  के  सामान  के  लिए  श्रीराम  धन  ले  लिया  जाये  झर  उसे  wars  के  लिए  उपयोग

 किया  यह  भी  waar  का  एक  ढंग  है  ।  जहां  तक  इस  बात  का  सम्बन्ध  है  कि  अलग-अलग

 बैंकों  द्वारा  दी  जाने  वाली  अग्रिम  राशियों  की  देख  रेख  के  लिए  कोई  व्यवस्था  है  या  मुझे

 खेद  है  कि  रक्षित  बैंक  इस  सम्बन्ध  में  प्रभावी  रूप  से  कुछ  कर  सकने  की  स्थिति  में  नहों  हैं  ।

 परन्तु  वह  प्रत्येक  बैंक  द्वारा  दी  गई  पेशगी  की  प्रत्येक  रकम  की  जांच  करता  है  कौर  सामान्यतः

 स्थिति  पर  निगरानी रखता  है  ।  हमें  mare fe  शीघ्र  ही  उन  पेशियों  की  कुछ  अधिक

 पड़ताल  कर  सकेंगे  |  परन्तु  सामने  बेठे  मेरे  माननीय  मित्र  ने  जिस  स्थिति  की  चर्चा  की  है  वहां

 तक  पहुंचने  के  लिए  मेरे  विचार  मे  कुछ  समय  लगेगा ।

 श्री  सिंहासन  सिंह  :  अनाज  के  बढ  रहे  दामों  तथा  बैंक  द्वारा  दो  जाने  वाल  qafarat

 के  कारण  संचय  करने
 की

 जो
 पद्धति  है  उसे  देखते  हुए  wars  पर  श्रीराम  धम  दिये  जाने  पर VLA"

 प्रतिबन्ध  लगाने  के  प्रश्न  पर  क्या  सरकार  विचार  करेगी  ?
 ————

 tT:  अंग्रेजी  में
 ‘Absolute  Ceiling.
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 श्री  ति०  बू०  कृष्णमाचारी :  अ्रग्रेतर  पेशानियों  को  प्रतिनिधि  करने  पर  ?  तो  मन्दी

 के  दिन  हें  मेरे  विचार  में  अब  श्रवनीय  धन  के  लिए  नई  रकमें  नहीं  दी  जा  रही  हें  ।  परन्तु  जो

 पेदा गि यां दी  जा  चुकी  हें  उनके  सम्बन्ध  में  और  afr  रकमें  मांग  कर  पेशगी  की

 रकम  को  कम  करना  होगा  ।  परन्तु जैसा  कि  जानते  हें  शरर  जेसा  कि  माननीय  सदस्य

 भी  जानते  ऋणी  से  जल्दी  ही  रकम  वापिस  लेगा  asa  ही  सम्भव  नहीं  होता  है  ।  श्राप  केवल

 दबाव  डाल  सकते  हैं  कौर  दबाव  का  प्रभाव  कुछ  धीरे  धीरे  ही  होता  है
 ।

 दास प्पा  पिछले  वह  अर्थात  g iy ~~ X&  की  इसी  अवधि  में  कितनी  रकम दी  गई  थी  ?

 ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  साथी  द्वारा  दिये  गये  कड़ों  के  अनसार  पिछले  वर्ष

 इसी  रेवती  में  दी  गई  पेशियों  की  राशि  से  इस  वर्ष  अ्रम्रिम  धन  की  राशि  कछ  अधिक  है  ।  लगभग

 दो  प्रतिशत  अधिक  है  ।  रक्षित  बैंक  द्वारा  मान  का  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  जो  निदेश  दिय
 ~  a a गये  @  उन्हें  लागू  नहीं  किया  गया  है  ।  उसके  बाद  से  में  न  देखा  है  कि  पिछले  ay  दिय  गय

 अज़ीम  धन  से  इस  वर्ष  को  राशि  कम  है  ।

 गन्दी  बस्तियों  का  हटाया  जाना

 १८४२३.  श्री  राधा  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चुनी  हुई  भवन-परियोजनाओं  के  मूल्यांकन  के  लिए  योजना  ofeatsrarsit  से  सम्बन्धित

 समिति  के  श्रधीन  जो  दल  गठित  किया  गया  था  क्या  उसने  राज्यों  की  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  की

 योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  अपना  प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिया  दौर

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या  हूँ
 ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता

 पति  राधा  रमण :  गन्दो  बस्तियों  को  हटाने  के  कार्य  से  संबंधित  योजनाओं  जांच

 विभिन्न  राज्यों  से  योजनाओं  की  मांग  करने  उन  योजनाओं  के  लिए  घन
 आवंटित

 करने  के  सम्बन्ध में  क्या  योजना  प्रयोग  ने  एक  संस्था  स्थापित की  है  ?

 चित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  क्या  माननीय  सदस्य  का  अभिप्राय  योजना

 परियोजनाओं  से  संबंधित  इस  समिति  के  अ्रतिरिक्त  अन्य  किसी  संस्था  स  है
 ?

 fat  राजा  रमण  हां  ।

 fat  fao  त०  योजना  अ्रायोग  के  साथ  एक  अ्रावास  तालिका  '  सम्बद्ध  है

 जो  अन्य  बातों  के  अलावा  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  के  seq  पर  भी  विचार  करती  है  ।

 श्री  राधा  परियोजनाओंਂ  का  प्रय  कया  है  इन  भवन

 योजनाओं  से  सरकार  की  मन्दा  क्या  है
 ?

 ति०  त०  कृष्णमाचारी  य  सरकार  द्वारा  बनाई  जाने  वाली  इमारतें हैं  |

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार
 :  मद्रास  नगर  में  गन्दी  बस्तियों को  हटाने  के  कार्य  के  लिए

 क्या  सरकार  मद्रास  निगम  के  प्राथना पत्र  पर  विचार कर  रही  है  ?

 1  मूल  प्रंग्रेजी  में *
 Housing  Panel,
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 fait  ति०  ao  कृष्णमाचारी  मेरे  विचार  में  हाल  ही  में  १  करोड़  रुपये  को  रकम  को

 मंजूरी  दी  गई  है  प्रौर  इस  में  से  मद्रास  को  लगभग  १६  लाख  रुपये  मिले  हैं  ।  यह  उचित  हिस्सा है

 श्नीमती इला  पालचौधरी  :
 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता तथा  ज़िलों  के  छोटे  नगरों में

 गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  के  लिए  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  ने  भी  वित्त  मंत्रालय को  कुछ  रकम

 के  लिए  एक  योजना  प्रस्तुत की  है  ?

 पृश्नी  ति०  तै  कृष्णमाचारी  में  चाहुंगा  wet  दुहरा  दिया  जाय
 |

 महोदय :  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  अपने
 राज्य

 के  बारे में  प्रशन  पुछना  चाहेंगे  ।

 इसका  उत्तर  देने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  कया  मैं  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को  अपने  राज्य  के

 बारे
 में  पूछने  को  अनुमति  दे  सकता हूं

 ?

 श्री  ब०  स०  वृत्ति  :  कया  गन्दो  बस्तियों  को  हटाने  के  काय  के  लिए  तथा  feta  योजना

 की  अवधि  में  इसके  जिस  भाग  को  हटाया  जायेगा  उसके  सम्बन्ध  में  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किया

 गया है  ?

 शी  ति०  ao  कृष्णमाचारी  :  योजना  में  weit  की  चर्चा  की  गई  परन्तु  समय  समय

 पर  इन  बातों  में  परिवहन  होता  रहता  है  ।  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  तथा  निम्न  ara  वर्गों  के

 लिए  मकानों  की  व्यवस्था  करने  के  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  सरकार  इस  समय  बहुत  चिन्तित  है  |

 हो  है  कि  योजनायें  पुरी  हो  जाने  पर  लक्ष्य  भी  बदल  जाएं  ।  अरब  हम  केवल  इसी  प्रायोजना

 के  लिए  धन  के  उपयोग  पर  ध्यान  केन्द्रित  कर  रहे  विभिन्न  शीर्षों  के  wera
 ara

 fet

 राशियों  का  यदि  किसी  एक  प्रयोजन  के  लिए  उपयोग  नहीं  किया  जाये  तो  उन्हें  किसी  अन्य  कार्य

 के  लिए  खां  किया  जाये  ।  योजना  अयोग  इस  समस्या  से  भलीभांति  जागरूक  है  शर  यह

 सम्भव  है  कि  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  का  कोय  पहिले  से  कहीं  तेज़ी से  हो  ।

 श्रिया  महोदय  :  यदि  माननीय  मंत्री  के  पास  पश्चिमी  बंगाल  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 है  तो  वे  कृपया  बता  दें  ।

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :  धन्यवाद  |

 श्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी :  मोट  तौर  पर  में  यह  बता  दूं  कि  इस  मामले के  सम्बन्ध  में

 में  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  से  निकट  सम्यक  में  रहा  ga  मै  ने  जो  कुछ  भी  बातचीत

 की  थी  उसे  ora  श्रीवास  ae  संभरण  को  बताता  रहा  हूं  ।  मुझे  श्राद्ध

 है  कि  शीघ्र  ही  जब  उनको  मांगों  पर  विचार  किया  जायेगा  तब  मेरे  सहयोगी  द्वारा  इस

 का  भी  उत्तर  दिया  जायेगा  |  मुझे  आशा  है  कि  उस  उत्तर  से  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों  को

 यह  विश्वास  हो  जायेगा  कि  भारत  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  कौर  से  पूर्ण  प्रयत्न  कर

 रही  है  ।

 असाम  म  भूकम्प

 ि  og
 Pave.  पी  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  4  ate  ता  श्र  वैज्ञा निक  गवेषणा  मंत्रो  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २  १९५७  को  सारे  श्रीराम  में  भूकम्प  के  सख्त  झटके

 महसूस  किय  गये  ग्रोवर
 सटाटााानाााशे इ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  at,  तो  इसका  कारण  क्या  था  कौर  इस  से  कितनों  हानि  हुई  थी
 ?

 ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  स०  मो०  यह  सच  है  कि

 लगभग  सारा  २  जूलाई  को  भूकम्प  के  झटके  से  हिल  गया  था  परन्तु  यह  झटका  दरम्यानी

 किस्म को

 ware  किया  जाता  है  कि  प्रासाम  में  हिमालय  की  तलहटी  में  स्थित  पहाड़ियों

 भूमि
 की

 पपड़ी  में  मामूली  कम्पन  के  कारण  भूकम्प  कराया  था
 ।

 इस  भाग  को  भारत  का  कमजोर

 प्रदेश माना  जाता  है  ।  सिल्चर  की  कुछ  रिहायशी  इमारतों  को  बहुत  ही  मामूली  नुकसान  पहुंचा  था

 इसके  अतिरिक्त  अन्य  किसी  स्थान  से  जान  व  माल  की  किसी  हानि  का  कोई  समाचार नहीं  मिला  है  ।

 श्री  रंगा  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इस  क्षत्र  में  भूकम्प  की  alae  सम्भावना

 रहती  FAT  प्रासाद  सरकार  से  यह  कहा  गया  है  कि  वह  इस  बात  का  ध्यान  रखे  कि  मकानों

 के  निर्माण  के  समय  भूकम्प  निरोधक  शक्तियों  का  प्रयोग  किया  जाये
 ?

 fat  स०  मो०  पिछले  काफ़ी  लम्बे  समय  के  अनुभव  ने  लोगों  को  सिखा  दिया  है  कि

 कमज़ोर  क्षेत्रों  मं  उन्हें  अपने  मकान  कैसे  बनान  चाहियें  |

 fat  रंगा  :  परम्परागत  ज्ञान  पर  निसार  रहने  से  कुछ  नहीं  होता  है  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं
 कि

 जो  वैज्ञानिक  उपाय  मालूम

 किये
 गये

 हूँ  क्या  उस  क्षेत्र  में  उन  में  से
 किसी

 का  उपयोग  अथवा  प्रचार  किया  जा  रहा  है
 मंत्रणा  दी  जा

 रही  है
 ।

 fait म०  मो०  मुझे  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 माग  गवेषणा  साथ 1

 1८४५.  श्री  बलन  क्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सामुदायिक  परियोजनाओं  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  के  प्रचीन  क्षेत्रों

 को  मार्ग  गवेषणा  संस्था  में  प्राप्त  किये  गये  परिणामों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्रदान  करने का

 कोई  साधन है  ?

 शर  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  स०  सौ  हां  ।  सामदायिक

 विकास  मंत्रालय  को  केन्द्रीय  मार्ग  भीषण  संस्था  की  कार्यपालिका  परिषद में  प्रतिनिधित्व  प्राप्त

 है  कौर  वह  उपरोक्त  संस्था  द्वारा  प्राप्त  एसे  परिणामों  को  राज्य  सरकारों  पहुंचाने  के  लिए

 कार्यवाही  करता  है  जो  सामुदायिक  परियोजना  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  के  अधीन  ग्राम्य

 माग  विकास  कार्यक्रम  के  लिए  उपयोगी  समझ  जायें  |

 श्री  झूलन  सिह  गांवों  में  सड़कों  के
 निर्माण  तथा  उनके  संधारण  के  महत्व  को  देखते

 हुए  क्या  दिल्ली  की  ant  गवेषणा  संस्था में  को
 जान  वाली  ग्वषणाश्रों के परिणाम के  परिणाम  गांवों  तक

 पहुंचाने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ताकि  सीमेन्ट  कौर  कंक्रीट  के  बिना  स्थानीय  सामग्री

 से
 पक्की  सड़के  बनाई  जा  सकें  और  क्योंकि  वहां  सड़कों  को  बैलगाड़ियों से  अ्रत्यधिक  हानि  पहुंचती

 है  इसलिए  बैलगाड़ियों  की  प्रविधि  में  सुधार  भी  किया  जा  सके  ?

 मूल
 अंग्रेजी  में

 Road  Research  Institute
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 श्री  स०  मो ०  जहां  तक  कम  खर्च  को  प्रविधियों  का  सम्बन्ध  माग  गवेषणा

 । संस्था  को  कार्यपालिका  परिषद्  में  सामुदायिक  परियोजना  मंत्रालय  का  भी  एक  प्रतिनिधि  है

 कार्यपालिका  परिषद  के  सदस्य  के  नाते  वह  प्रतिनिधि  सभी  बातों  से  जागरूक  रहता  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  संस्था  के  निदेशक  द्वारा  एक  पुस्तिका  भी  प्रकाशित  की  गई  है  दौर  इसे

 दायिक  परियोजना  प्रशासन  को  भेजा  गया  है  प्रौढ़  उन  से  कहा  गया  है  कि  वे  भिन्न  राज्यों के

 विकास  आयुक्तों  के  पास  इस  पुस्तिका  को  भेजें  ताकि  राज्यों  को  यह  मालूम  हो  जाएं  कि  मार्ग

 निर्माण  के  सम्बन्ध  में  क्या  सुधार  किय  गये  हैं  ।

 श्री  नसीहत
 :

 संस्था  द्वारा  की  गई  गवेषणा  के  परिणामों से  सामुदायिक  परियोजना

 तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  विभागों  को  जो  लाभ  हुए  हें  क्या  मंत्री  महोदय  उनके  ठोस  उदाहरण

 दे  सकते हें  ?

 pat स०
 मो०  दास  :  नरम  मिलावटों  से  भूमि  के  स्थायीकरण से  सम्बन्धित  निर्माण  की  यह

 विशिष्ट  प्रणाली  पंजाब  में  बड़े  पैमाने  पर  उपयोग  की  गई  है  झर  इस  प्रणाली  के  ्  पंजाब

 में  २५०  मील  लम्बी  सड़क  तैयार  की  गई  है  ।  समय  के  परीक्षण  में  यह  पुरी  उतरी  है  ।

 श्री  पट्टाभिरामन्
 :  तंजौर  जिले में  कावेरी  नदी  के  मुहाने  के  क्षेत्रों  में  सड़क  सम्बन्धी

 mead  दयोचनीय  स्थितियों  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  वहां  पर  स्थितियों  के  भ्रध्ययन  के  लिए

 एक  दल  भेजने  की  बात  पर  विचार  करेगी  ?

 fait  स०  मो०  दास
 :  मार्ग  गवेषणा  संस्था की  एक  योजना  है  जिसके  aa  प्रत्येक

 राज्य  में  शभ्रम्मिम  परियोजनायें  प्रारम्भ  की  जायेंगी  ।  प्रत्येक  राज्य  में  नई  प्रविधि  के  अनुसार

 सड़क  के  कुछ  हिस्से  का  निर्माण  किया  जायेगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  हम  राज्यों  से  सहयोग  देने  के

 लिए कह  रहे  हें  ।

 श्रनुदासनीय  कार्यवाहियां

 १८४६.  श्री [o  म०७  बनर्जी :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीन

 उच्च  न्यायालयों  के  इस  निर्णय  के  फलस्वरूप  कि  प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  भ्र सैनिकों  के  सम्बन्ध  में

 भ्रनुशासकीय  कार्यवाहियां  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  128.0  द्वारा नहीं  बल्कि  भ्रनुच्छेद  ३१०
 द्वारा

 शासित  होती  हें  क्या  सरकार  ने  च्  कार्यवाहियों  की  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने  के  लिए

 कोई  कार्यवाही की  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  फतेहसिहराव  :  नहीं  |

 fat  स०  mo  बनर्जी :  असैनिक  कर्मचारियों  को  विधि  न्यायालयों में  अपनी  मांगों  के
 निवारण  के  लिए  शरीक  शझ्रधिकार  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  संविधान  के  भ्रनुन्छेद  ३१०

 शर  ३११३)  में  संशोधन  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 पत्नी  बर्फ  गायकवाड  :

 नहीं

 ।

 म क  ee wast  में
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 QUT  काल fatrrfanfin  काल ेनेजो ंमें विद्याथियों  के  लिए  स्थान

 +*
 श्री  सुब्बया  श्रम्नलम

 at
 पटल

 कया  शिक्षा  wit  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  विभिन्न  इंजीनियरिंग कालेजों  के  प्रिंसिपलों  की  ate  से  सरकार  को  प्रार्थना  पत्र

 श्राप्त  हुए  हें  जिनमें  दाखिले  के  लिए  विद्यार्थियों  की  संख्या  बढ़ाने  की  इजाज़त  मांगी गई  है

 यदि  at,  तो  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 बम्बई  के  उन  इंजीनियरिंग  कालेजों  के  नाम  क्या  हें  जिन्हें  इस  प्रकार
 की

 इजाज़त

 दी  गई  थी  या  जिन्हें  इन्कार  किया  गया  था
 ?

 1  शिक्षा  ake  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  स०  मो ०  :  से  सभा  पटल

 एक  रखा  जाता  है  जिसमें  aif  जानकारी  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  २]

 श्री  सुनाया  श्रम्बलम  :  मद्रास  राज्य  की  जिन  संस्थाओं ने  दाखिले  की  क्षमता
 बढ़ाये

 जाने  के  लिए  लिखा  है  उनके  नाम  क्या  इन  में  से  किन  संस्थानों  की  घोष-चन्द्रकान्त  समिति

 द्वारा  सिफ़ारिश  की  गई  है  इन  में  से  किन  सिफ़ारिशों  को  सरकार  द्वारा  स्वीकार  किया  गया

 है  are  लागू  किया  गया  है
 ?

 श्री म०  पो०  दास  :  यद्यपि इस  विशिष्ट  प्रइन  का  घोष-चन्द्रकान्त  समिति से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है  तथापि  मद्रास  राज्य  के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  हैं  ।

 दक्षिणी  प्रदेश  विचार  में  उसमें  मद्रास  भी  श्यामल  है  )

 +

 दाखिले  की  दाख़िले की  अतिरिकत
 ~

 मंजूर की  प्रस्तावित  जगहें

 बिमान  क्षमता

 क्षमता

 लय  लट  ce  A  SS टट  Sore  es ccna aoe  pe  Sha  SGP  PS

 गिंडी  इंजीनियरिंग  कालेज  ११०  २५०  2 vo

 इंजी  निर्धारण  कालेज  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  ६  २३०  2¥o

 बंगलोर  का  गवर्नमेंट  इंजीनियरिंग कालेज  १२०  २१०  Eo

 कालेज  इंजीनियरिंग  तवन कोर  fara  १००  २१०  ११०

 विद्यालय

 गीत jo  qo  विट्ठल  राव
 :  ह  विद्यार्थियों  की

 संख्या  में  वृद्धि  करने  केਂ  लिये

 आवेदन  पत्रों  को  क्या  प्रविधिक

 शिक्षा  सम्बन्धी  खिल
 भारतीय

 परिषद्  दवारा  अनुमोदित  किया
 या  उस  परिषद्  के  अधीन  भिन्न  प्रादेशिक  at  पतियों  द्वारा  !

 ——-———

 मूल  अंग्रेजी  दें
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 fait  स०  मो ०  दास  :  ऐसी  कोई  वैधानिक  श्रनिवायंता  नहीं  है  कि  ये  संस्थायें भारत  सरकार

 जिसे  प्रविधिक  शिक्षा  सम्बन्धी  अखिल  भारतीय  परिषद्  सलाह  देती  मंजूरी  प्राप्त  करें  ।

 इस  प्रकार  के  विकास  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  अनुदान  देती  इसी  कारण  वह  बीच  में  जाती  है

 संस्थायें  इसलिए  केन्द्रीय  सरकार  की  मंजूरी  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करती  हैं  ताकि  वे  भ्रन॒दान

 कर  सक  |  इसके  अतिरिक्त  प्राविधिक  शिक्षा  सम्बन्धी  अखिल  भारतीय  परिषद  समस्त

 भारत  में  एक  निश्चित  स्तर  बनायें  रखने  प्रयत्न  करती  है  ।  इसलिए  स्वयं  के  हित

 में  भी  यह  झ्रावद्यक  है  कि  वे  प्राविधिक  दिक्षा  सम्बन्धी  अखिल  भारतीय  परिषद्  से
 अपनी  sue

 की  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  मंजूरी  प्राप्त  करें  ।

 राम  सुलग  सिंह  :  दिल्ली  के  स्कूलों  के  भ्रध्यापकों  की  हड़ताल  के  सम्बन्ध

 में  एक  प्रइन  संख्या  ८८६  है  ।  मामले  के  महत्व  को  देखते  हुए  में  श्राप  से  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिलाया  जाय  ।

 farmer  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  मंत्री  महोदय  से  अवद्य  पूछा  होगा  किं  क्या  वह

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  पहिले  देने  के  लिए  तैयार  हें  ।  पहिला  घंटा  गेर-सरकारी काय  के  लिए  है

 ay  घंटे  सरकारी  काय  के  लिए  हें  ।  यदि  माननीय  मंत्री  उत्तर  देने  के  लिए  तेयार  हें  तो  मुझे

 कोई  आपत्ति नहीं  है  ।

 शिक्षा  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )

 में  एक  वक्तव्य दे  रहा हूं  ।

 डा०  राम  सुलग  इस  प्रश्न की  सुचना

 बहत  पहुंचे  दे  दी  गईं  थी

 भर

 wa  आज
 ध्यान  दिलाने  का  प्रस्ताव

 '
 स्वीकार  किया  गया  है  ।

 frat  महोदय  :  मुझे  मालूम  यह  छपा

 रास सुभग  सिह  पांच  सदस्यों  की  कौर  से  ध्यान  दिलाने  की  यह  सूचना  सूची

 में  छपी  हुई  है  ।  एक  पखवाड़ा  पहिले  प्रश्न  की  सुचना  दी  गई  थी
 ।

 इन  दोनों  में  से  किसे  वरीयता

 दी  जाने  चाहिये ?

 का
 ०

 ला
 ०  श्रीमाली  का  उत्तर  में  कल  दे  सकता  परन्तु में  बयान

 दे  रहा  हूं  ।

 न
 red राम  सुभग  सिंह  यह  सूची  में  दर्ज

 नया  का ०  ला०  श्रीमाली  माननीय  सदस्य  इच्छक  हें  तो  में  wit  प्रश्न  का

 उत्तर  देने  के  लिए  तयार  हूं  ।

 गथ्रध्यक्ष  सहोदय  :  यदि  प्रश्न की  बारी  अराई  है  तो  माननीय  सदस्य  मंत्री  महोदय

 से  क्या  चाहते हूं  ?

 Tsto रास  gan  सिह  वह  इसे  पढ़  सकते

 fame  महोदय  :  उन्हें  अपनी  बारी  की  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।  यदि  उसकी  बारी  नहीं

 आती  है  तो  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 1  मूल  अंग्रेज़ों में
 Attention  Moti
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 अल्प  सूचना  और  उत्तर

 परिषद्  के  नाम  पाकिस्तान  का  नोट

 +

 (  श्री  राजा  रमण |
 श्री  श्रोनारायणण  दास  :

 सूचना  प्रदान  संख्या  १२.  4  श्री  दी०
 चं०  शर्मा

 |  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 (_  श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या-यह सच  है  कि  न्यूयॉर्क में  पाकिस्तान  सरकार
 के  प्रतिनिधि ने  सुरक्षा  परिषद्  के

 प्रधान  को  एक  नोट  दिया  है  जिसमें  काश्मीर  प्रदान  के  संबंध  में  भारत  के  विरुद्ध  कुछ  ary  लगाये

 गये  हैं  ;

 यदि  तो  नोट  में  कुछ  कहा  गया  है  शर  क्या  इस  संबंध  में  सुरक्षा  परिषद्  के

 प्रधान  ने  भारत  सरकार  को  कोई  पत्र  लिखा  है  ;  AK

 यदि  तो  सरकार  की  प्रतिक्रिया क्या  ष् ा  FAT  सरकार ने  उस  पत्र  का  कोई  उत्तर

 भेजा  है  ?

 जीवन  मंत्री
 वैदेशिक-कार्य

 मंत्री  जवाहरलाल  नेहरु  )  :  हां  ।  उन्होंने

 सुरक्षा परिषद्  के  प्रधान  को  एक  पत्र  लिखा  है  ।

 पाकिस्तान के  स्थायी  प्रतिनिधि  के  पत्र  में  कहा  गया  हैं
 कि

 भारत  सरकार  ने  जम्मू  प्रांत

 के  कुछ  जिलों  में  कुछ  ऐसे  गैर-मुस्लिम  व्यक्तियों  को  भ्र त्या धिक  संख्या  में  हाल  ही  में  बसाया  है  जो  जम्मू
 तथा  काश्मीर  के  वासी  नहीं  हैं  ।  पत्र  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  निष्क्रिय  सम्पत्तियां  TRH RATA री

 उद्भव  के  गैर-मुस्लिम लोगों  में  आवंटित  की  गई  हैं  ।  सुरक्षा  परिषद्  के  प्रधान के  नाम  पाकिस्तान

 के  स्थायी  प्रतिनिधि के  पत्र  की  प्रति  न्यू था कं  में  हमारे  स्थायी  प्रतिनिधि  को  संयुक्त  राष्ट्र  के  एक  प्रलेख

 के  सामान्य  परिचालन  के  रूप  प्राप्त  हुई  थी  |

 पाकिस्तानी  पत्र  में  जो  आरोप  लगाये  गये  हैं  वे  असत्य  और  निराधार  हैं
 ।

 जम्मू  तथा

 काश्मीर  में  जो  विधियां  लागू  हैं  उनके  भ्रनुसार  ऐसा  कोई  भी  व्यक्ति  उस  राज्य  का  नागरिक  नहीं  बन

 सकता है  जो  वहां  का  बाशिन्दा  न  हो  न  ही  वह  उस  प्रकार  के  निवासियों  को  मिलने  वाले

 घिकारों  का  ही  लाभ  उठा  सकता  है  ।  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  किसी  भी  बाहिर  के  व्यक्ति  को  कोई

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  आवंटित  नहीं  की  गई  है  ।  निष्क्रिय  सम्पत्तियां उन  शरणार्थियों को  आवंटित

 की  गई  हैँ  जो  जम्मू  तथा  कश्मीर  राज्य  के  पाकिस्तान  ahs  क्षेत्रों  से  अत्याधिक  संख्या  में  ars  थे

 श्र  जिन्हें  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  द्वारा  फिर  से  बसाया  जाना  था  ये  शरणार्थी  राज्य  के  पुराने

 निवासी  थे  श्र  इस  प्रकार  उन्हें  वहां  बसने  का  हक  था  |

 न्यूयॉर्क  में  हमारे  स्थायी  प्रतिनिधि  ने  सुरक्षा  परिषद्  के  प्रधान  को  इन  आरोपों  के  झूठे  तथा

 निराधार  स्वरूप  का  संकेत  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  ह  शर  संयुक्त  राष्ट्र  के  एक  प्रलेख  के  रूप

 में  उनके  पत्र  की  प्रति  परिचालित  की  गई  है  ।  सभा  पटल  पर  एक  प्रतिਂ  रखी  जाती  है  ।

 शिष्ट  भ्रनुबन्ध  संख्या  ३]
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 1  श्री  राधा  रमण  क्या  भारत  सरकार  इस  बात  से  सन्तुष्ट है
 कि  पाकिस्तान  के  स्थायी  प्रतिनिधि

 द्वारा  भारत  सरकार  के  विरुद्ध  जो  झूठे  झ्रारोप  लगाये  गय  हैं  ;  सुरक्षा  परिषद्  के  सदस्यों  द्वारा  उन  पर

 भी  विश्वास  नहीं  किया  गया  है  ate  सुरक्षा  परिषद्  द्वारा  पने  सदस्यों  में  जो  प्रलेख

 चालित  किया  गया  हे  क्या  उसे  पाकिस्तान  सरकार  के  स्थायी  प्रतिनिधि  द्वारा  कोई  संज्ञान  प्राप्त

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  संयुक्त  राष्ट्र की  सुरक्षा  परिषद्  के  मित्र  सदस्यों  के  मन  को  बात

 कसे कह  सकता  ?
 यह  मेरे  बूते  से  बाहर

 को
 बात  हैं

 ।
 में  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं

 कि
 तथ्य

 स्पष्ट  तौर  सरल  हैं प्र ौर  भी  व्यक्ति  जो  उन्हें  समझने  का  प्रयत्न  करेगा  उसे  अवश्य  हो

 ऋस  ata  का  विश्वास  हो  जायेगा  कि  पाकिस्तान  सरकार  के  आरोप  बिल्कुल  गलत  हैं  |

 प्री दी०  चे  शर्मा  :  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  महाराजा  के  शासन  के  समय  जम्मू  राज्य  के

 निवासियों  के  अधिवास  के  प्रश्न  के  संबंध  में  जो  नियम  लागू  थे  क्या  वे  oe  भी  लागू  हैं  ौर  उन  के

 भ्  क्या  कोई  भी  ऐसा  व्यक्ति  जो  जम्मू  तथा  काश्मीर  का  निवासी
 न

 हो  वह  वहां  पर  कोई  भी

 सम्पत्ति  अजित  नहीं  कर  सकता  हैं
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  जी  वे  अरब  भी  लागू  हो  सकता  है  ag  मामूली  परिवर्तन

 gar हो
 ।  परन्तु वे  नियम

 अब  भी
 लागू  यदि  मैं  यह  कहूं

 कि
 में  जम्मू  तथा

 काश्मीर  राज्य  में  भूमि  का  कोई  टुकड़ा  चाहता  हुं  तो  मैं  भूमि  प्राप्त  नहीं  कर  सकता  हूं  चाहे  जम्मू  तथा

 से  मेरा  कुछ  दूर  का  संबंध  भी  हू
 ।

 श्री  रघुनाथ सिंह
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  ase  काज़मी
 र

 से  aa  तक  कितने  मोहमेडन्स  भाग

 पौर  यहां  पर  उनकी  आबादी  क्या

 फ्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  उनका  ठोक  नम्बर  तो  नहीं  बतला  लेकिन  मेरा  खयाल  है

 कि  काफी  तादाद  में  हेरा  फेरी  हुई हे  ।  उधर  क  इधर  है  और  इधर  से  उधर  गये  राज

 मौ  दस  वर्षों  से  ।  शुरू  में  काफी  लोग  गये  कौर  मेरा  खाल  है  कि  कभ  से  कम  एक  या  सवा  लाख

 लोग  उधर  से  इधर  ag  शायद  ज्यादा  |  और  इस  में  कोई  सब  थोड़े  ही  वहां  ware  किये  गये

 हिन्दुस्तान के  श्र  हिस्सों  में  भी  फेल  श्र  कुछ  वहां  हैं  ।

 थो  त्यागो  क्या  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  के  प्रतिनिधि  द्वारा  ५  अत्र  में

 ‘India  held  zone’  शब्दों  का  प्रयोग  किये  जाने  के  विरुद्ध  विरोध

 प्रगट  किया

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  श्री  त्यागी  कस  से  चाहते  हैं  कि  हम  विरोध  प्रगट  करें  ?

 fat  त्यागी
 :

 वे  अपने  सभी  पत्रों  में  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  लिये  क्षेत्रਂ
 दादों  का  प्रयोग  कर  रहे हूँ

 ।  मानों  भारत  ने  इस  पर  बलपूर्वक  अधिकार
 किया  हुमा  है

 ।  अपने

 कारी  पत्र  व्यवहार  में  हर  बार  इन्हीं  दादों  का  प्रयोग  करते  हैं  ।  क्या  इन  शब्दों  के  विरुद्ध  हम  ने  विरोध
 va

 प्रगट  किया है  ?

 श्री  जवाहरलाल  यही  तो मैंने पूछा  क्या  श्री  त्यागी  यह  चाहते  हैं  कि  हम  पाकिस्तान

 सरकार  से  विरोध  प्रगट  करें  था  किसी  अन्य  से  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  त्यागी
 :

 संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  से
 ।

 उनके  प्रलेखों  में  इस  शब्द  का  प्रयोग  गया
 a
 et

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  के  नाम  अपने  प्रदेशों  में  हमने  कई  बार  इस

 बात  का  संकेत  किया हैं  कि  यह  एक  गलत
 gate

 जो
 कुछ  हुमा हू  उस  के  बिल्कुल

 विपरीत हूँ  ।

 गयीं  त्यागी  :  मुझे  तराशा  हूँ  कि  हम  ने  इस  वर्णन  को  स्वी  कार  नहीं  किया है  ।

 जवाहरलाल  नेहरू  :  निःसन्देह  नही ं।

 मुद्रा  के  लिये  रक्षित  निधि  में  कमो

 (att  सती  तारकेश्वर  सिन्हा  :
 ा

 श्री  नादिर  भरुचा

 श्री  श्रीनारायण  दास  :
 पू श्ल्प सुचना प्रदन संख्या सुचना  मदन  संख्या  १३.

 4
 श्री

 डा०  राम  gat  fag:

 क्या  वित्त  मंत्री  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  के  रक्षित  बैंक  द्वारा  प्रकाशित  afar  भ्रां कड़ों  से  यह  पता  है  कि

 ि  war २  अगस्त  को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताह  में  IS.2%  करोड़  रुपये  की  वि  tl  Mal  का  अ्रवहास हुसना

 यदि  तो  इस  अ्रत्याधिक  घाटे  का  कारण  क्या  है  ;

 क्या  इस  ग्रामीण  के  परिणामस्वरूप  भारत  के  रक्षित  बैंक  के  निगम  विभाग  में  विदेशी

 श्रतिभूतियों  की  राशि  भारत  का  रक्षित  बैंक  अ्रधिनियम  की  धारा  २३(२)  में  विहित  ४००  करोड़

 रुपये की  राशि  से  कम  हो  गई  है  ;

 क्या  भारत  के  रक्षित  बैंक  ने  सरकार  से  इस  बात  की  अ्रनमति  मांगी  हैं  कि  वह  विदेशी

 श्रतिभूतियों  की  संविहित  न्यूनतम  राशि  को  ४००  करोड़  रुपये--जो  कि  भारत  का  रक्षित  बैंक

 नियम  के  अंतरगत  ग्रपेक्षित  न्यूनतम  राशि  है-से  कम  कर  के  ३००  करोड़  रुपये  कर  कौर  उस

 अधिनियम  में  एक  संशोधन  का  सुझाव  दिया
 कौर

 यदि  तो  सरकार  का  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  हू
 ?

 चित्त  मंत्री  fro  ao  at

 विदेशी  मुद्रा  की  इस  भारी  हानि का
 कारण

 यह  है
 कि  पिछले  ae  बर्मा  सरकार  को

 जो  ऋण  स्वीकृत  किया  गया  था  से  बर्मा  सरकार  ने  १०  करोड़  रुपये  निकाल  लिये  हैं  कौर  यह

 लन्दन भेज  दी  है

 २  अ्रगस्त  को  भारत  के  रक्षित  बैंक  के
 निगम

 विभाग  में  विदेशी  प्रतिभूतियों

 की  राशि  ROY. AR  करोड़
 रत  ay |

 मं
 १९

 Reduction  in  currency  backing.
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 तथा  (=)  भारत  के  रक्षित  बैंक  ने  भारत  सरकार  को  इस  संबंध  में  लिखा  था  कौर

 भारत  का  रक्षित  बैंक  अघिनियम  की  धारा  ३७  के  निबन्धों  के  भ्रन्तगंत  भारत  सरकार  ने  बैंक  को  यह

 अनुमति  दे  दी  हैं  कि  छः  महीने के  निर्गम  विभाग  में  विदेश  प्रतिभूतियों  की  राशि
 ४००

 करोड़  रुपये  से  घटा  सकता  परन्तु  किसी  भी  राशि  ३००  करोड़  रुपये  से  कम  नहीं  हो

 तारकंदवरी  सिन्हा  भाग  के  उत्तर में  मंत्री  महोदय  ने  यह  कहा  हैं
 कि

 बर्मा

 ने  ऋण  की  राशि  निकाल  ली  है  ।  क्या  यह  सच  हैं  कि  निर्धारित  अवधि  में  बर्मा  सरकार  ने  ऋण  की

 राशि  नहीं  निकाली  भ्र ौर  यदि  तो  जब  करि  विदेशी  मुद्रा  के  मामले  में  हमारा  भ्र पना  हाथ  बहुत

 तंग  है  क्या  में  जान  सकती  हूं  कि  हमनें  इस  रादि  के  बर्मा  द्वारा  निकाले  जाने  पर  अपनी  स्वीकृति  क्यों

 pit ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  यह  सच  हूँ
 कि

 बर्मा  सरकार  को  जो  मूल  ऋण  स्वीकृत  किया

 गया  था  उसके  उसने  कोई  रकम  नहीं  ली  थी  ।  परन्तु  इसके  बाद  एक  समझौता  हुमा

 जिसके  oa  ऋण  का  करार  नव कृत  कर  fear गया  है  ।  इसी  दसरे  करार के  ७ प्रधान  बर्मा  सरकार

 न  इस  ऋण  की  राशि  ली  ह  ।

 का

 स्थगन  प्रस्ताव  क  बार  म

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  [:  मेने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  दी  है

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।  स्थगन  प्रस्ताव
 ?

 में  इसे  पहिले  ही  अस्वीकार  कर  चुका  हूं  ।

 वैसे भी  weal  के  बाद  ही  स्थगन  प्रस्ताव की  बारी  हे

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  हाल  ही  में  जारी  किये  गये  संयुक्त  राष्ट्र  के  एक  प्रतिवेदन  के

 सार  भारतीय  रुपया  fey  शक्तिशाली  बन  गया  E—AIe  डालर  से  भी  अधिक  शक्तिशाली  ॥

 इस  बात  को  देखते हुये  ३००  करोड़  की  इस  रक्षित  राशि  में  भ्र ग्रे तेर  कमी  करने  के  लिये  भारत  का

 रक्षित  बैंक  अधिनियम में  संशोधन  करने  केਂ  संबंध  में  सरकार  के  मार्ग  में  क्या  बाधा  है
 ?

 fat ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  यह  किये  वाही  केਂ  लिये  एक  सुझाव  है  इस  सभा  के  किसी

 भी  माननीय  सदस्य  द्वारा  प्रस्तुत  किसी  भी  सुझाव  पर  सरकार  विचार  करेगी  ।

 Tat  नौशेरा  निर्गम  विभाग  द्वारा  रखी  जाने  वाली  विदेशी  प्रतिभूतियों  को  कम  करके

 सरकार को  कितने  सप्ताह  तक  श्रीराम मिल  जायेगा  ?  |:  सप्ताह  तक
 ?

 यदि  तो  इससे  चरागे

 क्या  होगा
 ?

 पत्नी ति ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  प्रतीक्षा  कीजिये  देखिये ।

 श्री  कासलीवाल  :  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  सरकार  ने  भारत

 के  रक्षित बंक  को  विदेशी  प्रतिभूतियों  को  ४००  करोड़  रुपये  से  कम  ३००  करोड़  रुपये  करने

 की  भ्र नुम ति  दे  दी  हूं  ।  मरे  विचार  में  कना  इज़राइल

 कई  देश  हैं  जिनके  पास  इस  प्रकार  की  लगभग  कोई  भी  रक्षित  निधि  नहीं  है  ।  इन  परिस्थितियों  में

 ह  क
 भारत  सरकार  विदेशी  रक्षित  निधि  की  न्यूनतम  राशि  रखे  जाने  पर  क्यों  जोर  देती  है

 ?

 णणााायएणल्णएल्एएतथणणणणणणणण

 ध्  अंग्रेजी में
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 ति०  त०  कृष्णमाचारी :  निःसन्देह  यह  सच  है  कि  ऐसे  बहुत  से  विशेषज्ञ  हें  जिनका  यह

 मत  विदेशी  प्रतिभूतियों  का  रखा  एक  परिकल्पना  मात्र  है  जिसे  केवल

 कारों  की  परम्परागत  निश्चलता  के  कारण  जारी  रखा  जा  रहा  है
 ।

 परन्तु  इस  समय  में  इसे  सहजतः

 त्यागने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  क्योंकि  किसी  भी  प्रबल  कायंवाही  के  कारण  कुछ  भी  परिणाम  उत्पन्न  हो

 संकर  हें  ।  निःसन्देह  इन  सभी  बातों  पर  समय  समय  पर  विचार  करना  होगा

 डा०  राम०  सुलग  सिंह
 :

 देश  में  सोने  तथा  जवाहरात  केਂ  तस्कर  व्यापार  से  हमारी

 मुद्रा की  स्थिति  पर  कहां  तक  प्रभाव  हुआ  है
 ?

 ति०  त०  जहां  तक  सोने  तथा  जवाहरात  का  तस्कर  व्यापार  है  ।

 श्रीमती  तारकदवरी  सिन्हा
 :

 इस  बात  को  देखते  हुये  कि  पिछले  या  सात  महीनों  में  विभिन्न
 स्थानों  में  बड़ी  राशियों केਂ  लिये  प्रत्यय  पत्र  खोले  गये  क्या  में  जान  सकती  हुं  कि  हमें  जिस  विदेशी

 मुद्रा  का  भुगतान  करना  संबंध  में  वर्तमान  स्थिति  क्या  हैं
 ?

 fat  इस  प्रश्न  का  संबंध  एक  ऐसे  विषय  से  है  जिस  पर  कुछ  कहना  मेरे  लिये

 कठिन हे  ।  मझे  ore  है  कि  जब  वित्त  विधेयक  या  वित्त  मंत्रालय  की  मांगों  पर  विचार  किया  जाएगा

 तब  इस  मामले  पर  माननीय सदस्य  मुझे  चर्चा  करने  का  अवसर  देंगे
 ।

 में  मननीय  सदस्या  को

 यह  विश्वास  दिलाता  हं  कि  कुछ  समय  से  प्रत्यय  पत्रों  का  स्तर  न्यूनाधिक  एक  सा  ही  रहा  है  कौर  हम

 इसमें  जो  घटाव  देखना  चाहते  वह  भ्र भी  देखने  में  नहीं  है  ।  हम  कभी  पूरी  तरह  से  निराश  नहीं

 हुये  हें
 ।

 इस  समय  हमारा  यह  है  कि  wa  शौर  १९६०  के  बी  व  की  वर्धी  में  गैर-सरकारी

 सरकारी
 दोनों  खातों  में  €  ००

 करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  के  वाई  हें  शौर  हमें  हे  कि

 योजना  केਂ  अ्रन्तगंत  की  कार्यान्वित  केਂ  लिये  हमें  ३००  करोड़  रुपये  के  वादे  और  करने  होंगे  ।  हमें  जो

 वादे  पूरे  करने  हें  उनकी  सामान्य  इससे  मालूम  हो  जायेगी  |  इसके  विरुद्ध  इन  वादों का  कुछ

 भाग  ऋणों  द्वारा  पुरा  होता  हमारा  सामान्य  ० जन  है  र  सामान्य  खच  है  ।  हो  सकता  है  कि

 चार  इस  बात  में  निहित  हो  कि  अरजन  में  वृद्धि  की  जाय  खर्च  में  कमी  की  जाय  ।

 शप  दास प्पा  :  जिस  विदेशी  धारणा  होल्डिंग्स  )  की  ate  निर्देश  किया  गया  है  क्या

 उस  में  fara  बैंक  में  हमारा  अभिदान  )  सम्मिलित है  ?

 श्री  fro  ao  कुष्णवाचारो
 :

 नहीं  ।  में  समझता  हूं  कि  निगम  विभाग  के  खाते  में

 श्रतिभूतियों  को  दिखाया  जाता  हैं  उनकेਂ  अतिरिक्त  हमारी  भ्रमण  किसी  घारण  (  होल्डिंग्स  )  को  निर्गम

 विभाग  की
 विदेशी  प्रतिभूतियों  में  सम्मिलित नहीं  किया  जाता  ।

 थ्रो  जि  कु  मानो  मंत्रो
 ने

 प्रभी  जो  कुछ  कहा है  क्या  हम  उससे  यह  समझ  लें

 कि
 विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति की  कठिनाई  के  कारण  हम  केवल  योजना  के  grate को  ही  रख  रहे  हैं

 और  दोष  योजना  छोड़  दी  जाएगी  ?  क्या  सरकार  की  यही  नीति  है  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  योजना  के  श्रन्तर्भाग  की  आर  मेरा  निर्देश  केवल  प्रासंगिक

 था
 ;  जहां

 त  इस  प्रशन  का  संबंध  यह  मूलभूत  नहीं  है
 ।

 हमारी  कठिनाइयों  के  मूलभूत  पहलू
 की

 उचित  समय  पर  चर्चा  की  जा  सकती
 हैं

 faa  sist  में
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 _  प्रश्नों
 के  लिखित  उत्तर

 सरकारो  उपक्रमों के  लेखे

 1८३१  श्री  श्रीनारायण  दास  :  कया  वित्त  मंत्री  ११  Rexe  के  अ्रतारांकित प्रशन

 संख्या  १६०  तक  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  सभी  सरकारी  उपक्रमों  द्वारा  पर्याप्त  तथा  उचित  रूप  से  लेखा  रखने

 wr  वित्तीय  विवरण  रखने  के  प्रश्न  पर  अब  विचार  कर  लिया  हे  कौर  सरकारी  उपक्रमों  के  विभिन्न

 वर्गों  के  लिये  लेखा  रखने  के  उपयुक्त  प्रमाण-प्रपत्र  तेयार  किये  हैं  ;

 यदि  तो  इस  प्रकार  केਂ  प्रमाप-प्रपत्रों  की  महत्वपूर्ण  विशेषतायें कया  हैं  ;  कौर

 अब  तक  उन्हें  किस  सीमा  तक  लागू  किया  गया  हे
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  )  :
 से  (7).  सरकार  का  यह  विचार  हे  किः

 सभी
 सरकारी  उपक्रमों  के  संबंध  में  लेखे  की  स्थूल  प्रतिकृति  पहिले  से  ही  प्राप्य  हैं  ae  अनुभव  को

 सामने  रखते  हुये  समय  समय  पर  जो  भी  सुधार  वांछनीय  हों  उनके  अधीन  रहते  हुये  किसी  भी  प्रकार
 का  श्रग्रतर  प्रमापीकरण  नहीं हे  ।

 जोवन  बिना  निगम

 GR  श्री  श्रमिरुद्ध  क्या  वित्त  मंत्री  २४  १९४  के  तारांकित सख्या  हे  ४७

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  नियुक्त  की  गई  वरिष्ठ  सेवा  समिति  ने  अरपना

 बदन  प्रस्तुत कर  दिया  है  ;

 क्या  उस  पर  कोई  fra  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  वे  निर्णय  कया

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  भगत  )  से  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  जीवन

 बीमा  निगम
 संबंधी

 वरिष्ठ  सेवा  समिति  ने  रिपोर्ट  दे  दी  है  ।  इस  समय  उस  पर  विचार  किया

 जारहा &  |

 ऑ्रादिम  जातियों  के  व्यक्तियों  का  कल्याण

 1८४७.  श्री  गणपति  राम :  FAT  गृह-परार्थ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ७५५  :

 देश  में  झ्रादिम
 जातियों

 तथा  अनुसूचित  जातियों  की  दशा  में  सुधार  के  लिये  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  ae  तक  क्या  कायंवाही की  गई  है  ;

 PEYO/US  में  ग्रामीण  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  राय-व्यस्क  में  जो  राशि  आवंटित
 ा  अर

 अस  मही  (heen  के  ले  कया  सरकार  माधव  सोप  खी
 उपमंत्री

 आल्वा  )  :
 भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 जातियों  के  कल्याण  के  लिये  भारत  सरकार  ने  geug—  में  राज्य  सरकारों  को  सहांयक-भ्रनुदानों
 के  रूप  में  १८

 करोड़  रुपये  दिये  थे  शौर  चालू  वित्तीय  ae  में  पब
 तक  9. &2  करोड़  रुपये  की

 मंजूरी दे  चुकी  है  ।

 मूल  wast  में
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 राष्ट्रमंडलीय  वायु  सेना  प्रधानों  का  सम्मेलन  *

 श्रीमती  इला  पालचीधरी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ?
 ()

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्र मंडलीय  वायु  सेना  प्रधानों  का  एक  सम्मेलन  लन्दन  में

 यदि  at,  तो  कब  ;

 सम्मेलन का  उद्देश्य  क्या  है

 क्या  इसमें  सम्मिलित  होने  के  लिये  भारत  को  भी  निमंत्रण प्राप्त  झ  हैं  ;  झर

 (=)  यदि  तो  सम्मेलन  में  भाग  लेने  वाले  भारतीय  दस्ते  में  कौन  व्यक्ति  होंगे
 ?

 उपमंत्री  हो

 २७  तथा  २८  gay  |

 वायु  सेनाओं  से  संबंधित  श्रापसी  हितों  के  विषयों  पर  विचारों  के  श्रमदान  प्रदान  के  लियें

 एक  अवसर  प्रदान करना  |

 हां  ।

 वायु  सेना  के  प्रधान  तथा  वायु  सेना  का  एक  वरिष्ठ  अधिकारी
 ।

 प्रासाद  में  स्मारकों  का  परिरक्षण

 शी  अमजद  चली  :  क्या  दिक्षा  ake  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  ॥

 अहसान  में  राष्ट्रीय  महत्व  के  स्मारकों  के  परिरक्षण  के  संबंध  में  gevo—us A fad में  कितनी

 रकम  खर्च  करनें  की  मंजूरी  दी  गई  है  ;

 क्या  परिरक्षित  किये  जाने  वाले  प्रत्येक  स्मारक  के  लिये  खर्च  की  रकम  अलग

 निर्धारित की  गई  है  ?

 दिक्षा  site  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०

 Rv,oXo  रुपये  |

 at

 प्रतिरक्षा  सेवायों  में  भर्ती

 1*८४५१.  राजा  महेन्द्र  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वायुसेना  र  नौसेना  में  अफसरों  के  पद  पर  भर्ती  की  प्रणाली  क्या है  ;

 क्या  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  हाल  के  वर्षों  में  ( evo  के  बाद  कोई  जांच

 की  गयी  है  कि  इन  सेनाओं  के  अफसरों  के  पद  पर  किस  किस्म  के  लोगों की  भर्ती की  जाती  हैँ  ;.

 (7)
 क्या

 इन  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  पटल  पर
 रखी

 जायेगी  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
 1१.  Conference  of  Commonwealth  Air  Chiefs  of  Staff,
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 उपमंत्री  मजीठिया  ):  नौसेना  कौर  वायुसेना  के  अफसरों

 के  पद  पर  इस  ढंग  से  की  जाती  हूं

 (१)  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अ्रकादमी  के  जरिये  जिसके  लिये  कैडेटों  का  चुनाव  संघ

 सेवा  द्वारा  ली  गयी  सेता  चुनाव  मंडल  द्वारा  लिये  गये  इन्टव्य

 शारीरिक  सहनशीलता  के  परीक्षणों  र  वायुसेना  के  कैडेटों  के  बारे  में  चालकों

 की  क्षमता  के  परीक्षणों  के  आधार  पर  किया  जाता  है  ;

 (२)  तीनों  सेनाओं  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  कोर्सों  के  जरिये  से  ।  इन  कोर्सों  के  लिये

 चुनाव  तौर  पर  सेना  चुनाव  मंडल  द्वारा  लिये  जाने  वाले  इन्दिय  शारीरिक

 सहनशीलता  के  परीक्षणों  वायसेना  के  कोर्सों  के  बारे  में  चालकों  की  क्षमता

 के  परीक्षणों  के  आधार  पर  किया  जाता  है  ।

 नहीं  ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 शम तारा  समान

 5५२.  श्री  कया  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  WaT  मंत्री €  RENE  के  उड़िया

 उपन्यास  ही  विषयक  तारांकित  प्रदान  संख्या  १२८२  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 (a)  क्या  साहित्य  अकादमी  ने  अरन्य  प्रादेशिक  areal  में  इस  उपन्यास  का  थि  पूरा

 कर  लिया ह  कौर

 यदि  तो  क्यो ं?

 कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०

 WTC  .  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 ॥.

 *  * दिखाये  परिशिष्ट
 र

 अनुबंध  संख्या

 ¥]

 सिंगरेनी  कोयला  खान

 oar
 1८५३.  श्री  ao  ब०  विट्ठल

 क्या  इस्पात वे
 खान  अरशद इं  थ  न  सना  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  खानों का  विकास  करने  के  लिये  सिंगरेनी  कोयला

 खान  को  कुल  कितनी  राशि  दी  जाने  वाली  है  ;

 PERV—NG  में  कम्पनी  के  लिये  कितनी  राशि  मंजूर  होने  की  संभावना है
 ?

 कौर  तेल  मंत्री  के
 ०  दं०७  :  यह  मामला  विचाराधीन

 हूँ  ।  जब  तक  सिंगरेनी  कोयला  खान  कम्पनी  की  वित्त  व्यवस्था  कौर  प्रबन्ध  कार्य  में  केन्द्रीय  सरकार
 के

 शामिल  होने
 की

 शर्तों  शादी  को  अन्तिम  रूप  नहीं
 दे

 दिया  जाता  तब  तक  के
 लिये

 कम्पनी  को  १०

 लाख  रुपये  का  ऋण  देने
 की

 मंजूरी  दे
 दी

 गयी  हूँ
 ।

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 लिखित  sax १३  १९५७
 aq  दे

 कार्यपालिका  से  न्यायपालिका को  पृथक  करता

 श्री सरज  कया  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कार्यपालिका से  न्यायपालिका  को  अलग  करने  के  बारे  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई

 ह  ;  श्र

 भारत  के  किन-किन  राज्यों  में  न्यायपालिका  को  कार्यपालिका  से  अलग  कर  दिया

 गया है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  (@)  मध्य

 मद्रास
 और

 केरल  में  न्यायपालिका  से  कार्यपालिका  को  बिल्कुल  प्लग  कर  दिया  हैं  ।

 उत्तर  राजस्थान  मंसुर  राज्यों  में  ऐसा  आंशिक  रूप  में  किया  गया  है  ।

 sean  श्रचिनियम

 थ्री  बे०  च०  सलिक  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्रस्पृष्यता T

 )  QEYY  की  क्रियान्विति  पर  निगरानी  रखने  के  लिये  भारत  सरकार ने  क्या

 कार्यवाही की  हू  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार  )  :
 अस् पद यता  )  Lexy

 जो  भझ्रस्पुश्यता  को  हस्तक्षेप  अपराध  बना  देता  उपबन्धों  को  लागू  करने  की  जिम्मेदार  री

 सरकारों  पर  है  ।  इस  भ्र धि नियम  के  उपबन्धों  का  विभिन्न  प्रादेशिक  भाषाओं  में  पर्याप्त  प्रचार

 किया  गया  att  इस  अधिनियम  के  उपबन्धों  का  कार्यान्वय  सुनिश्चित  करने  के  लिये  अधिकांश

 राज्य  सरकारों  में  छोटी-छोटी  समितियों  को  भी  स्थापना  कर  दी  है  ।  इस  संबंध  में  श्री  तिम्मय्या

 के  १७
 exs

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११७४  के  उत्तर  की  ओर  ध्यान  झ्राकृष्ट  किया  जाता

 |... ह

 भिखारी

 1८५६.  थी  गजेन्  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में

 भिखारियों  की  संख्या  के  बारे  में  सही  भ्रांकड़ों  क्षा  संकलन  करने  के  लिये  कया  जांच  संघ  नया  राज्य

 सरकारों  ने  कोई  प्रयास किया  हू  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा  )  :  भिखारियों झ्र  झ्रावारा  लोगों  के  ५  PEXY

 के  जनगणना  प्रतिवेदन  में  उपलब्ध  हैं  ।  देश  में  भिखारियों  की  संख्या  का  पता  लगाने  के  लिये  उसके

 बाद  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  स्वतंत्र  रूप  से  कोई  जांच  नहीं  की  है  ।  जहां  तक  देना  में  लिखा  रियों  क  संख्या

 के  सही  आंकड़े  संकलित  करने  के  राज्य-सरकारों  के  प्रयासों  का  संबंध  ध्यान  श्री  हेमराज  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ३९७  के  भाग  शर
 की  जिसका  उत्तर  लोक-सभा में  २६-१  R—¥R

 को  दिया  गया  उसके  फलस्वरूप  सभा-पटल  पर  रखी  गयी  जानकारी  की  ग्रोवर  श्रीकृष्ण  किया

 जाता है  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 लिखित  उत्तर  १२  LEX
 २६५४

 दरिया  संस्थाਂ
 दुनिय  दी  दिक्षा  at  As  is

 श्री  राम  शरण  :
 घ ५७

 श्री  श्रीनारायण दास

 क्या  शिक्षा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बतान  का  कृपा  करेंगे  कि  :

 बुनियादी  शिक्षा  की  राष्ट्रीय संस्था  में  ad  तक  कुल  कितने  वरिष्ठ
 कार्यकर्ताओं  a

 उच्च  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया है  ;

 उनका  चुनाव  कैसे  किया  जाता  है  ;

 इनके  लिये  क्या  श्रहतायें  विहित हैं
 ?

 का  शरीर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 एक भी  नहीं  ।

 ate  wet  उत्पन्न नहीं  होतें ।

 दिल्ली  में  बुनियादी  स्कूल

 श्री  वासुदेवन
 1*८

 शप  श्री

 कया  शिक्षा  भौर  darian  गवेषणा  मंत्री  २२  FEXS  के भ्रतारां  कृत  प्रदान  संख्या

 १५६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  जिला  ate  ने  दल्ली  के  बुनियादी  स्कूलों  में  कौन-कौन  सी  बुराइयां  ौर  कमियां

 बतायी हैं  ;

 इन्हें  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  निश्चय  हुमा
 ?

 कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  sama  में  राज्य-मंत्री  कहा  ला०  थी  :

 लोक-सभा  पटल  पर  विवरण  रखा  जाता  हैं
 ।  परिशिष्ट  ३,  श्रनुवन्ध  संख्या

 समाज-कल्याण कार्य

 *ैं८५६*  श्री  ब०  स०  मत्ती  क्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  २५  2EX

 के  तारांकित  संख्या  ३५५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  समाज  weary
 af.

 कार्य
 में  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  क्या  तौर-तरीके  अपनाये गये  हैं  ?

 fitter  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का ०  ला०  श्रीमाली  केन्द्रीय

 समाज  कल्याण  बोर्ड  ,  जिसका  काम  समाज  कल्याण  कार्य  में  एकीकरण  की  स्थापना  करना  के

 सदस्यों  में  से  अधिकांश  महत्वपूर्ण  ऐच्छिक  कल्याण  संगठनों  से  ब  गीत  हैं  ।  राज्यों  के  समाज  कल्याण

 बोर्डों में  भी  इस  प्रकार  उनके  क्षेत्र  के  लोक-प्रिय  कार्यकर्त्ताओं  को  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  है  ।  प्रत्येक

 समाज-कल्याण  परियोजना में  लोकप्रिय  परियोजना  क्रियान्विति  समितियों  की  स्थापना  की  जा  चुकी

 है  प्रौढ़  इनके  सदस्य  संबंधित  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  से  लिये  गये  हैं  ।  इसके  बोर्ड  जो  विभिन्न  प्रकाशन

 निकालता उनका  प्रयोजन  ही  यह  होता  ह  कि  जनता  देश  में  होने  वाले  समाज-कल्याण  कार्यों के

 बारे  में  पूरी  समझदारी  के  साथ  सक्रिय  रूप  से  सहयोग  करने  के  लिये  arses  हो  ।  भारत  सेवक  समाज

 जैसे  अन्य  संगठन भी  प्रारम्भिक  रूप  से  जन-सहयोग  पर  ही  निर्भर  करते

 कमला डड  National
 Institute
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 १२  ग्रस्त  १९५७  लिखित  २६५५

 erage  का  इतिहास

 ध

 श्री  ही०  ना०  सकर्जी पक्का

 थी  भक्त 1८६०.
 |

 ह
 |  घी

 प्रे ०  क०  गोपालन

 री  कौडियाल :

 क्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  ह. स १गवबंबण  मंत्री  २४  १९५७  के  तारांकित संख्या  ३७०

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्वास्थ्य  आंदोलन  का  इतिहास  लिखने  से  संबंघित  प्रबन्धों  को  अन्तिम  रूप  प्रदान

 किया जा  चुका  हैं

 यदि  तो  यह  प्रबन्ध  कया  ह  प्र  इस  प्रकाशन  पर  कितनी  राशि  व्यय  करनी  पढ़ेगी

 और

 इस  इतिहास  को  लिखने  वाले  विद्वान  का  चुनाव  कसे  किया  गया  था ?

 दिक्षा  भोर  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  म०  मो०  :  (#7)  प्रभी  नहीं  ।

 कौर  wea  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 1८६१  श्री  नसीहत  :  कया  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  समा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  पवन-दावती  का  उपयोग  करने  से  संबंघित

 कार्यक्रम म॑  प्रभी  कितनी  प्रगति हुई  ह

 कौर  वैसा  निक  गवेषणा  उपमंत्री  म०  मो ०  :  श्रपेक्षित  जानकारी का  विवरण

 लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  परिदिष्ट  ३,  vada  संख्या  ६]

 तेल की  सोज

 Fog.  श्री  दीनानाथ राय  :  क्या  खान  भीर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  इस  वर्ष  किसी  नये  क्षेत्र  में  तेल  की  खोज  का  कार्य  आरम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 चीन है  ?

 fara ate  तेल  मंत्री  मणि  दे०  मालवीय )  :  जी  हां  ।

 तेल  कौर  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग  ज्वालामुखी  में  गहरे  छिद्र  करने  भौर  पंजाब  के  पहाड़ो
 क्षेत्र  में  बाहल  में  संरचनात्मक  छिद्र  करने  का  काम  जारी  रहेगा  ।  इसके  आगामी  सर्दियों  में

 आयोग
 ि ७

 क्षेत्र  में  संरचनात्मक  छेद  का  काम  शुरू  करने
 की

 योजना  बना  रहा  है
 ।

 जैसलमेर  क्षेत्र

 में  सर्वेक्षण  जारी  रहेगा  उत्तर  प्रदेश  में  भूतत्वीय  गुरुत्व  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  तथा  Arar  के

 शिवसागर  क्षेत्र  में  भूकम्पीय  जांच  कराने  आयोग  के  विचाराधीन  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  में

 मारत-स्टेनवेक  करार के  adie  दि  स्टैण्ड  वकील  घायल  कम्पनी  बर्दवान के  निकट  परीक्षणात्मक

 गहरा  घन  कर  रही  है
 |

 मूल  wast  में
 1¢  Wind  Power
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 रे६५६  लिखित  उत्तर  १३  अगस्त  FEXYG

 जे  सुमेर  में  पेट्रोलियम  को  at

 TFSRR  श्री  Ho  राठ  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  ३०  १९५७ के
 तारांकित  set  संख्या  ४७४  के  उत्तर  के  संबंध  में  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  को  कृपा

 wot  जिसमं  यह  बताया  गया  हो  कि

 जैसलमेर क्षेत्र  में  पेट्रोलियम  की  जो  खोज  परब  तक  को  जा  चुकी  है  उसके  क्या
 परिणाम

 हय हूं  ;

 aaa  श्रधिक-से-प्रधिक  कितनी  गहराई  तक  किया  गया  ;

 क्या  विदेशो  मुद्राकोष संबंधो  कठिनाइयों की  वजह  से  इसी  प्रकार  की  कुछ  योजनायें

 छोड़ दी  गयी  हैं  ;  atc  यदि  तो  कौन

 ate  तेल  मंत्री  ह्०  न  :  से  सभा-पटल पर  एक  विवर्ण

 रखा  जाता  हू  जिसमें  wafers  जानकारी  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  झनुबंघ  संख्या  is]

 धक बेक ों  का  एकीकरण

 प *ं८ ६४  श्री lo  चे  शर्मा  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  बैंक  श्राफ  जयपुर

 बेक  झाफ  बीकानेर लि  बैंक  राजस्थान  राज्य  के  ay  संबंधित  बैंकों  का  भारत

 के  राज्य-बैंक  में  विलयन  करनें  संबंधो  मामला  इस  समय  किस  स्थिति  में  है
 ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  :  मामला  विचाराधीन है

 ग्राम  जोर  मुख्य  सैनिकों

 1*८६५.  थी  राम  शंकर  लाल  :  क्या  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  ~  मंत्री  बताने  की
 ~~  बिन

 करा कि  :

 समाज-कल्याण  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कितनी  ग्राम-सेविकाओं  ate

 कितनी  मुख्य-सेविकागों की  जरूरत  है  ;  शर

 इनकी  भर्ती  ब्र  प्रशिक्षण  केਂ  लिये  क्या  व्यवस्था  की  गयी  है
 ?

 शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :  (*)

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  काल  में  82,e50  ग्राम-सेविकाओं १,५२०  मुख्य-सेविकासों की
 धावइयकता  पड़ेगी ।

 केन्द्रीय
 समाज  कल्याण ate  की  fara  ग्राम  सेविकाओं

 की
 arene  होती  हैं  उन्हं

 राज्यों  के  समाज  कल्याण  बोर्डों  की  माफंत  भर्ती  किया  जाता  हैं  कौर  उन्हें  कस्तुरबा  गांधी  स्मारक

 ब्यास  द्वारा  चलाये  जानें  वाले  केन्द्रों  में  प्रशिक्षित  किया  जाता  है  ।  जिन  ग्राम-सेविकाओं  की  जर  रत

 सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  को  होती  है  उन्हें  राज्य-सरकारों  की  माफंत  भर्ती  किया  जाता  हैं  कौर

 वाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  गृह-भ्रथंशास्त्र  उपभाग  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  केन्द्रों  में

 किया  जाता  है  ।

 भी  मुख्य  सेविकाओं  के  प्रशिक्षण  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।
 एएए

 चक अंग्रेजी में
 16.0  Home  Economics  Wing
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 एक  लोग  देना  को  मृत्यु

 1*८६७.  श्री
 गोरे

 :
 क्या

 प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  इंगलैंड  के  शाही  जहाजो  बेड़े  से  संबद्ध  भारतीय  नौसेना  के  att  मैन  पी०  एन०

 पेशकार  को  पानो  में  उतारने  से  पहले  सभो  alan  हिदायतें  प्र  अच्छे  उपकरण  दे  दिये  गये

 थौर

 क्या  सरकार  ने  उस  घटना  के  बारे  में  पूरा  प्रतिवेदन  प्राप्त  कर  लिया  हैं  जिसके

 स्वरूप  उसको  मृत्यु हो  गयी  ?

 *प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  जी

 एक  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  ar  गया  व्यौरेवार  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा की

 जा  wt  है  ।

 निर्वाचन  क्षेत्रों  का  परिसीमन

 *८६८.  थी  स०  ला०  ean  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  श्रावित  किया  गया  है  कि  गत  सामान्य  निर्वाचनों

 के  तुरन्त  पहले  निर्वाचन  क्षेत्र  परिसीमन  आयोग न  घोषित  क्षेत्रों  में  बहुत  उलट  फेर  कर  दिया  जिस  से

 wae  उम्मीदवारों  को  बड़ी  सुविधा  शौर

 क्या  सरकार  भविष्य  में  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगी  कि  निर्वाचनों  के  काफी  समय  पूर्वे
 निर्वाचन  क्षेत्रों  की  सीमाओं  का  निर्णय  हो  जाया  करेगा  जिस  से  उम्मीदवार  ward से  प्रपा  निर्वाचन

 क्षेत्र  में  सम्पक  स्थापित  कर  सकें  ?  ्

 विघि  मंत्री  श्र०  क्क्०  नहीं  किन्तु  सरकार  यह  मानती  है  कि  सम्भव

 है  कि  गत  साधारण  निर्वाचनों  क॑  कुछ  हो  पहल  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  को  गई  तब्दोलियों  के  कारण  कुछ

 सुविधायें  उन  निर्वाचनों  में  के  उम्मीदवा  को  हुई  हों  |

 सरकार
 यथा शक्य  एसा  करने  का  प्रयत्न  करेगी

 |

 अल्पसंख्यकों के  लिये  परित्राण

 rat
 वी ०

 श्री  सुधार
 :

 थी  मिलती

 नाथ  द्विवेदी श्री

 थी  याज्ञनिक 8

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  :

 क्या  संविधान  के  श्रनुच्छेंद  के  अधीन  अल्पसंख्यकों  के  लिये  परिवारों  के

 कार्यान्वय  की  जांच  करने  के  लिये
 किसी

 विशेष  पदाधिकारी  की  नियुक्ति  की
 गयी

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  इस  विशेष  पदाधिकारी
 ने

 wa  तक  इस  बारे  में  कोई  जांच  को

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 जो

 aire  .  विशे  पदाधिकारी संगत  सामग्री  एकत्र  कर  रहा  है
 ।

 बुनियादी  ex  में  राष्ट्रीय  श्रनुदासन  योजना

 श्री  विभूति  :  कया  शिक्षा  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  को

 करें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  राज्यों  श्र  संघ-राज्य-क्षेत्रों  के  बुनियादी  स्कूलों  म  राष्ट्रीय

 भ्रनुशासन योजना  लागू  करने  के
 लिये

 अधिक  वित्तीय  सहायता  देने
 का

 विचार  कर  रही

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का  स्वरूप  क्या

 इसे  कितनी  अवधि  के  भीतर  कार्यान्वित  कर  दिया  जायेगा  ?

 शर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०

 से  «जी  हां  ।  राष्ट्रीय  प्रशासन  योजना  कुछ  राज्यों  को  विस्थापित  बस्तियों  के  हरनेक  स्कूलों
 में

 पहले ही  लागू  की  जा  चुकी है  ।  रब  इसे  विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्तियों के  अलावा  बड़ो  संख्या  में

 बम्बई  पश्चिमी  बंगाल  के  तीन  क्षेत्रों  के  स्कूलों  में  भी  लागू  किया  जाने  वाला  है
 ।

 यह

 योजना  बुनियादी  स्कूलों  पर  भी  लागू  होगी
 ।  योजना का  ब्यौरा  कौर  उस  के  वित्तीय  पहलू  पर  कभी

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।  प्राशि  की
 जाती

 है  कि
 इस  वर्ष  से  इस  योजना

 को  वृहत्तर  पैमाने  पर  लागू

 किया जा  सकेगा

 जापान से  Uae

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा
 ८७१.

 थ्री  बहादुर सिंह  :

 कया  चित्त  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (&) )  क्या  यह  सच  है
 कि

 झा स्थगित  शोधनਂ  के  आघार  पर  भारत  को  जल-विद्युत  उपकरणों

 कपड़ा  मिलों  की  मशीनों  श्र  अन्य  पंजी  उपकरणों  का  निर्यात  करने  के  प्रस्ताव पर  जापान  में  बातचीत

 वल  रही

 (a)  यदि  जापान  की  सपोर्ट  बैंक  जापानी  निर्यातकों  को  किस  प्रकार  को  सुविधायें
 प्रदान  करेगी ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  झर  (a)  भारत  द्वारा  प्रा स्थगित  शोधन के
 met पर  विभिन्न  प्रकार  के  जी  उपकरणों की  खरीद के  बारे  में  बात  चीत  जापान  atk

 दोनों  स्थानों  पर  चली  यह  बात  चीत  wat  समाप्त  नहीं  हुई  ए न्रै त्ौः  इसीलिये  प्रभी  यह  बता  सकना

 सम्भव  नहीं  है  कि  वास्तव  में  क्या  सुविधायें  प्रदान  की  जायेंगी  ।

 मल  अंग्रेजी  में

 Deferred  payment.
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 भारत  का  राज्य-बैंक

 १ * ८७२.  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  ग्रामीण  कार्यों

 से  सम्बन्धित  ग्रोवर  ग्रामीण  क्षेत्रों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  कुल  कितने  व्यक्तियों  को  भारत  के

 राज्य-बैंक  के  निदेशक-मण्डल*  में  रखा  गया  है  ?

 उपमंत्री  ब०  :  जैसा  कि  भारत  का  राज्य  बैंक  अधिनियम  १९५५

 के  पदों  के  अनुसार  भ्रपेक्षित  भारत  के  राज्य  बैंक  के  केन्द्रीय  मण्डल  में  कम  से  कम
 दो

 निदेशक  ऐसे

 हैं  जिन  को  सहकारी  संस्थानों
 के काय-कलाप  कौर  ग्रामीन  अरे-व्यवस्था  की  विशेष  जानकारी  प्राप्त

 है  ।
 ry
 v हि

 जौनपुर की  श्रटाला  सजीव

 1१*८७६.  श्री  गणपति  राम  :  क्या  दिक्षा  घौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  शबा

 करेंगे

 क्या  भारत  सरकार  ने  जौनपुर  की  प्रशंसा  मसजिद  को  मरम्मत  के  लिये  पिछले  तीन  वर्षों

 में  कुछ  भी  धन  दिया

 क्या  यह  एतिहासिक  केन्द्रीय  स्मारक  शअ्रधिनियम  के  watt  जाती

 यदि  तो  इस
 को  मरम्मत  शौर  देखभाल  रकार  क्या कार्यवाही करने

 वाली  कौर

 (a)  यदि  तो  क्यों  ?

 1  दिक्षा  भोर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )
 :

 नहीं  ।

 जी  हां
 ।
 प्राचीन  स्मारक  परिरक्षण  28 ow H WIN के  प्रधान  gereg में  इस  मसजिद

 को  परिरक्षित  स्मारक  घोषित  किया  गया  था  ।

 (7)  ate  क्योंकि  मसजिद  के  ट्रस्टी  प्राचीन  स्मारक  परिरक्षण  RE ov

 की  धारा  के  जिस  में  स्मारकों  की  देख  रेख  से  सम्बन्धित  विभिन्न  विषय  ar  जाते  संघ  सरकार

 से  कोई  समझौता  कर  को  तैयार  नहीं  इसलिये  मसजिद  की  मरम्मत कराना  संभव  नहीं  हुमा

 है  ।

 भुवनेश्वर के  निर्माण  के  लिये  ऋण

 श्री  क्या  वित्त  मंत्री  भुवनेश्वर  में  नयी  राजधानी  के  निर्माण  के  बारे

 ठ

 :
 १९४५६ के  तारांकित संख्या  २०१६  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  करेंगे

 फि

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  शौर  ऋण मांगा

 यदि  तो
 उस  का  क्या

 फल  ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 of  Directors.
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 वित्त  उपमंत्री  ब०
 रा०  :  जो  नहीं  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राष्ट्रमण्डल  का  संयुक्त  नौ-सेना  श्रीवास
 "

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है
 1८७४.  aft  रघुनाथ  सिंह  :

 क्या
 प्रतिरक्षा

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 कि  श्रीलंका  सरकार के  निमंत्रण  पर  भारत  भी  राष्ट्रमंडल  के  संयुक्त  नौ  सेना-ग्रास  में  माग

 ले  रहा है

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  शाही  जहाजी  बेड़े  के  ईस्ट  इन्डिज़  faq  केन्द्र

 के  प्रधान  सेनापति  की  मार्फत  भेजे  गये  श्रीलंका  सरकार  के  निमंत्रण  पर  भारतीय  नौसेना के  पोत  AIT

 विमान  राष्ट्र मंडल  के  संयुक्त  नौसेना  में  भाग  लेंगे  |

 कोयले  का  वितरण

 श्रीनारायण दास  :
 1७६.

 श्री  at  मोहन :

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  सरकार ने  ईंटें  पकाने  वाले  कोयले  six  कोक  की  कोटा  प्रणाली  किन

 स्थितियों  में  समाप्त

 इस  से  क्या  लाभ  wr

 भविष्य में  ग्राम  तौर  पर  कोयले  का  और  विशेष  रूप  से  पकाने  के  कोयले  का  वितरण

 wet  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 fara कौर  तेल  मंत्री  क्०  :  हर  ६  महीनें  बाद  कोटा  प्रणाली
 की

 समीक्षा  करने  का  नियम था  ।  geuo F में  जो  पिछली  समीक्षा  की
 गयी

 उस
 से  पता  चला

 कि

 इस  प्रथा  के  कारण  उपभोक्ताओं से  बहुत  सी  शिकायतें  मिली  जिन्हें  कूपनों  का  पता  लगने  में  बड़ी

 कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  था  ।  नपने  संभरण  के  लिये  वे  किस  कोलियरी

 को  इस  मामले  में  चुनाव  करने  का  उन  का  क्षेत्र  सीमित था  कौर  इस  से  कोयले
 केस च्च् छे न्प्न्प्रू

 freq का  at  के  बारे  में  शिकायतें  पैदा  हो  जाती थीं  ।  साथ  समीक्षा के
 समय  खानों  पर  के  स्टाक

 में  भी  भारी  बर्म  हो  गया  थी  ।  इसलिये  १  RU  से  इस  प्रथा  का  कर  दिया  गया  है
 ।

 लेकिन  atte  कोक  के  कोट  को  प्रथा  we  भी  जारी  है  ।

 यह  श्रद्धा  की  जाती  है  कि  इस  परिवर्तन  से  उपभोक्ताओं  को  कोलियरियों  का
 चुनाव

 कर  के
 लिये  अधिक

 बड़ा  क्षेत्र  मिल  सकेगा  ate  fam  सहूलियत से  उन  को  संभरण
 होता  रहेगा

 ।

 पकाने  के  कोयले  के  लिये  कोटा  प्रथा  जो  कोयले के  वितरण  पर  ऊपर  से
 लाग

 की  जाती  अन्त  करने  के  अलावा  अर  कोई  परिजन  नहीं  हमा  हैं
 ।

 मा  लव

 मल  अंग्रेजी  में

 "Common  'wealth  Joi  AC  IN
 1.0

 aval  Exercise.



 ग्गलवार पै  १३  REX  लिखित  उत्तर  देदी

 राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास
 on. 2

 कि

 1६८७७  श्री  राम  कारण  :  कया  दिक्षा  पौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  राष्ट्रीय  पुस्तक  न्यास  की  पहली  बैठक  हो  चुकी

 (a)  यदि  तो  उस  ने  कया  निर्णय  ak

 (7)  क्या  वें  श्राम  तौर  पर  पुस्तकों  का  प्रकाशन  करेंगे  ?

 दिक्षा  और  satiate  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  फ्री  लना०  श्रीमाली  ):

 विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता है  :

 जी  नहीं  ।  सामान्य  अभिरुचि  वाली  ऐसी  पुस्तकों  जिन  के  लिये  न्यास  की  स्थापना
 की  गयी  हे  ।

 कलकते  की  एशियाटिक  सोसायटी

 Toon.  थी  &  ना  मुकर्जी  :  नया  शिक्षा  और  वैज्ञानिक  wien  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंग  कि  &
 \

 क्या  कलकत्ते  की  एशियाटिक  सोसायटी  से  वित्तीय  सहायता  के  लिये  ह  ही  में  पुनरीक्षित

 धस्ताव  प्राप्त हो  गये  शौर

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गयी है  ?

 दिक्षा  site  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 के  ०

 सला०
 :

 थी  ati

 wera  विचाराधीन है  1

 1*८७९.  श्री  ब०  स०  मति  क्या  खान और  इंधन  मंत्री  ३०  जुलाई  १९५७  के  तारांकित

 संख्या  ४५१  के  अनुपूरक
 झ्

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  काल  में  देश को  कुल  कितने  तांबे  की  आवश्यकता

 झ्

 देश  के  भीतर  के  साधनों  से  कुल  कितना  तांबा  उपलब्ध
 होगा ?

 tara कौर  तेल  मंत्री  के०  द०  :
 अनुमान  लगाया  गया  है  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  य  जना  घाल  में  देश  के  इस्तेमाल  के  लिये  कुल  १,€०,०००  टन  तांबे  की  श्रावित-ता

 होगो  ।

 अनुमान  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  देश  के  भीतर  के  साधनों में  से  कुन

 ३७,५००  टन  तांबा  उपलब्ध  डो  सकेगा  ॥

 नव

 22.  National  Book  Trust.



 रेप८६२  लिखित  उतर  १२३२  rexy

 राज  भाषा  झावाग

 भी  म०  ला०  उठ्रिवेदी
 tone

 4  थ्री  भक्त  ददन

 कया  गुह  काय  मंत्री  २४  १९५७  के  ग्र तारांकित  प्रदान  संख्या  २१३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मं

 पह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  संविधान  के  ्य  ३४४  के  खण्ड
 ४

 के  अनुसरण  में  राज  भाषा  भ्रायोग

 के  प्रतिवेदन  को  जांच  करने  के  लिये  संसदीय  समिति  कब  नियुक्त  हो  जायेगी
 ?

 गह-करायें  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  मालूम  ही

 रिपोर्ट  की  प्रतियां  कल  सदन में  परिचारित  की  जा  चुकी  हें  ।  समिति  के  निर्दाचन  का  प्रस्ताव  दोनों

 सदनों  में  इसे  अधिवेशन  में  किसी  समय  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।

 दिल्लो  भाषा  समिति  का  प्रतिवेदन

 |
 श्री  दी०  च०  फार्मा

 |
 श्री  राजा  रमण

 :

 ग*८८२  थो
 म०

 ato  द्विवेदी
 :'

 Lat  खुश वक्त

 क्या  गृह-कार्य  मंत्र
 १७  १९४५६ के  शभ्रतारांकरित  प्रश्न  संख्या  SEQ  के  उत्तर  के

 बबली भें  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  f

 क्या  दिल्ली  राज्य  )  भाषा  समिति  के  प्रतिवेदन पर  विचार  कर  लिया  गया

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 1 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  (sit  )  )  .  मामला  war

 है  ।

 कौर  हितौरा  के  बीच  रेलवे  लाइन

 पदर  श्री  विनति मिश्र  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  सरकार  ने  कौर  अम लेख गंज  के  बीच  नैनो गेज  लाइन

 को  मीटर  गेज  लाइन  में  बदलने  के  लिये  तथा  उसे  हिलोरा  तक  बढ़ाने  के  लिये  भारतीय  सर्वेक्षकों  की

 सेवायें मांगी  कौर

 यदि  तो  नैनो  गेज  बदलने  का  ag  काम  भारत  सरकार  द्वारा  किया  जायेगा  अथवा

 नैपाल  सरकार  द्वारा
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  रक्सौल  कौर  श्रमलेखगंज के  बीच  वर्तमान

 नैनो गेज  रेलवे  लाइन  को  मीटर  गेज  लाइन  में  बदलने  कौर  उसे  नेपाल  में  हितौरा  तक  बढ़ाने  की

 जना  के  सम्बन्ध  में  यातायात  कौर  इंजीनियरी  विषयक  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  नैपाल

 सरकार  की  प्रार्थना  पर  एक  दल  भेजा  था  ॥

 wash  में



 १३  १९५७  लिखित  उत्तर  दे६६३

 मैदानी  काम  पूरा  हो  गया  है  wit  है  जल्दी  ही  रिपोर्ट  पनाह  *
 पम  जायेंगी  ।  जब  तक

 रिपोर्ट के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  नहीं  हो  जाता  तब  तक  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  यह  काम  किस  के

 पूरा  किया  जायेगा

 साई  कौर  गोमती  पर  पुल

 ६ 6...  श्री  गणपति  राम  :  क्या  दिक्षा  oak  वैज्ञानिक  गोधरा  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जलाल  गंज  का  साई  का  पुल  कौर  जौनपुर का  गो  का  पल  प्राचीन  स्मारक

 परिरक्षण  अधिनियम  के  अधीन  oa

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  में  उन  की  क्या  मरम्मत  की  गई  है

 यदि  तो  श्र

 ae  की  भूतपूर्व  बाढ़  के  फलस्वरूप  गोमती  के  पुल  को  जो  भीषण  क्षत्ति  पहुंची

 कया  सरकार  को  उस  का  पता  है  ?

 ग  शिक्षा[भ्ौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  का०
 ला०

 जी  हां

 स्मारकों  की  देख  रेख  के  सिलसिले  में  जो  वार्षिक  मरम्मत  की  जाती  है  उस  के  अलावा

 जो  छोटी-मोटी  चूने  या  सिमट  की  पलस्तर  कौर  दोनों  पुलों  की  खराब हो

 ql  छत  की  कांक्रीट  की  मरम्मत  की  गयी थी  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सरकार को  पता  है  कि  १९५४ की  बाढ़ में  जौनपुर के  पुल  की  एक  बह  गयी थी  ।

 की
 पुनर्स्थापना  के  बारे  में  अन्तिम  निश्चय  किया  जा  चुका  है  कौर  काम  जल्द

 ही  हा हाथ  में  लिया

 जायेगा  1

 दिल्ली  पोलीटेक्निक

 aes
 ८८५.  श्री

 भी नारायण  :
 कया  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  पोलीटेक्निक  में  सुविधाओं  का  विस्तार  करने  की  किसी  योजना

 पर  विचार किया  है

 यदि  तो  क्या  निश्चय  किया  गया  है

 प्रस्तावित  विस्तार  योजना  की  महत्वपूर्ण  बातें  कया  कौर

 उस  में,किटना घन

 शिक्षा  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 से  (7)  अपेक्षित  जानकारी  का  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ३

 श्रमसंघ  संख्या €]

 |  मूल  Tas FT में



 gee  लिखित  उतर  १३  Peary

 के  स्कूल  अध्यापकों  की  हड़ताल

 डा०  रास  सुलग  सिह
 Fong

 श्री  बाल्मीकी  :
 ही

 कया  शिक्षा  site  वैज्ञानिक  गवेषणा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  राज्य  के  भ्रघ्यापक  संघ  ने  सरकार  को  २०  १९५७

 से  हड़ताल  करने  के  ब्  निर्णय  की  सुचना  दी  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  ak

 क्या  सरकार  ने  उन  कारणों  पर  विचार  कर  के  कोई  निर्णय  किया है  ?

 शिक्षा  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  (*)

 हां

 दिल्ली  राज्य  अध्यापक संघ  द्वारा  दिये  गये  नोटिस  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रख
 दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रतुबंध  संख्या  १०]

 यह  विषय  विचाराधीन है  ।

 सोने  का  तस्कर  व्यापार

 Trace.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 ११  १९५७
 को  सीमा-दुबक  अ्रघिकारियों  ने  अहमदाबाद के  निकट  कंकड़ीला लेक  में  २६  लाख

 रुपये  का  चोरी  से  लाया  गया  २४,०००  तोला  सोना  पकड़ा  था  ?

 पत्ति  उपमंत्री
 ब०

 रा०  :
 जी  हां  ।  ३१  १९५७  को  सीमा-शुल्क

 कारियों ने  अहमदाबाद  के  कंकड़िया  लेक  क्षेत्र  में  एक  मकान  की  बरसाती  लगभग  २६  लाख  रुपये

 का  लगभग  RA VR  तोला  सोना  बरामद  किया  था  |

 जूनियर  किसान-प्राप्त  अफ़सर

 aldo  To  नायर :
 1६१७.

 att  कौडियाल :

 तिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जूनियर  कमीशन-प्राप्त  झ्र फसरों  चाहे  वे  ड्यूटी  पर  हों  या  छुट्टी

 पर  जा  रहे  wa  ट्रेन  यात्रा  के  समय  भोजन-व्यय  के  लिये  केवल  २  रुपये  प्रति  दिन  दिये  जाते  कौर

 ,
 (@)  कमीशन-प्राप्त  अफसरों को  मिलने  वाले  यात्रा-भत्तों की  तुलना में  यह  कितना  बैठता

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  १  १९४७ से  यह  दर  २  रुपये

 से  बढ़ा  कर
 २

 रुपये
 २५

 नये  पैसे  कर  दी  vet

 23.  Terrace  Room.
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 कमीशन-प्राप्त  अफ़सर  पर  जाते  या  छुट्टी  से  लौटते  समय  तो
 किसी

 प्रकार  के  प्रासंगिक व्ययਂ  पाने  के  अधिकारी नहीं  लेकिन  उनको  श्रीमाथी  ड्यूटी

 पर  यात्रा  करते  समय  १  प्रतिरोध  को  दर  पर  कौर  स्थायी  डय्यूटो  पर  यात्रा  करते  प्रमथ
 ४  जाना  प्रति  मील  को  दर  पर  प्रासंगिक  व्यय  मिलता  है  ।  लेकिन  कुछ  परिस्थितियों  में  जब  वे  वारंट

 पर  यात्रा  करते  aa-Tar™  क्षेत्रों  में  जाते  अथवा  सैनिक  टुकड़ियों  के
 साथ  यात्रा

 करते  समय  वे  यात्रा-काल के  लिये  १०)  रुपये  प्रति  दिन  को  दर  पर  दैनिक-भत्ता  पाने  के  अधिकारी

 होते  हैं  ate  उन्हें  कोई  प्रासंगिक  व्यय  नहीं  दिया  जाता  |

 हिदुस्तान  स्टील  लिमिटेड

 1६१८.  श्रीधर  ग०  देव  :  FM  खान  फिर  इबत  मंत्री  रूपकला  के  हिन्दुस्तान  स्टील

 लिमिटेड  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  six  के  PEXY-NS  के  लेखे  का  लेखा-प  ter  प्रतिवेदन

 पटल  पर  रखने  को  कृपा  करेंगे  ?

 बान  धीर  तेल  मंत्री  क ०  दं०  इन  दस्तावेजों  को  एक  एक  प्रति  लोक-सभा

 पटल  पर  रखी  जा  चुको  है
 ।

 सम्मेलन

 ६१९.  श्री  खुश वक्त  कया  शिक्षा  ale  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि
 नई  दिल्ल  में  हुए  युनेस्को  सम्मेलन  पर  केन्द्रीय  सरकार  का  कुल  कितना  खर्चा  gar

 ?

 दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मं  जाली  में  राज्य-मंत्रो  फका  Ato  श्रीमाली )  :  Rv 9

 लाख  ere  |

 कोलम  ग  योजना  के  वोन  प्रशिक्षणार्थी

 1६२०.  मनरो  दी  न  वर्मा  :  कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोलम्बो योजना  के  अधीन  भारत  की  विभिन्न  संस्थाओं में  विशेष प्रशिक्षण प्राप्त  करने

 के  लिये  १९५७  में  aa  तक  कुल  कितने  विदेशी यहां  ्  पौर

 इन्हें  किन-किन  dermal  में  भर्ती  किया  गया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  (#)  कोलम्बो  योजना  के  प्रधान  भारत  को  विभिन्न

 संस्थाओं में  विशेष  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  १  जनवरी  से  ३१  १९५७  तक
 की

 अवघि  में

 ५५  विदेशी  जाये हैं  जिन  में  १५  राष्ट्रमंडल के  नागरिक हैं  ।

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी

 गयई  है  ।
 [afaa  परिशिष्ट  ३,  श्रनुबंब  संख्या  ११]

 भूतपूर्व  सैनिकों  का  पुनर्वास

 1६२१.  श्री  Yo  wat  :
 तिरा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 PENN A में  पंजाब  राज्य  के  भूतपूर्व  सैनिकों  के  पुनर्वास  के  लिये  कितना व्यय  किया

 गया

 केन्द्र  ौर  पंजाब  राज्य  ने  किस  प्रभुपाद  में  इस  व्यय
 को  वहन  किया  है  ?

 nes

 मल ा  wast  में

 24,  Incidental  charge.

 25.  Field  Servic
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 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  गौर  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 है  शर  लोक-सभा पटल  पर  रख  जायेगी ।

 पंजाब  में  भूतत्वीय  शर  खनिज  तत्वीय  जांच

 1६२२.  श्री  do  चं०  शर्मा  :  क्या  fat att  ओर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  पंजाब  में  भूतत्वीय  att  खनिज-तत्वीय  जांच  के  लिये  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय

 काल  में  कितनी  राशि  व्यय  करने  का  अझ्रतुमान  लगाया  है
 ?

 1  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  स०  Ato  दास  अलग-प्लग  राज्यों  में  भूतत्व य

 शर  खनिज  तत्व  य  जांच  कराने  के  बारे  में  सरकार  पृथक  प्राक्कलन  नहीं  तैयार  करती  ।  यह  जांच  भारत

 के  भूतत्वीयਂ  परिमाप  द्वारा
 की

 जाती  है  कौर  सम्पूर्ण  संस्था  के  ही  लिये  प्राक्कलन  तैयार  कर  लिये

 जाते हैं  ।

 नागा  विद्रोही

 ६२३.
 ही

 रघुनाथ  सिंह
 :

 ै  श्री  हेम  wea  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विद्रोह के  प्रारम्भ  से  कितने  भारतीय  राष्ट्र जन  नागा  विद्रोहियों द्वारा  मारे  गये  या
 किये  भर

 उक्त  अवधि  में  नागा  विद्रोहियों द्वारा  मारे  गये  अथवा aren  व्यक्तियों में  कितने

 वफादार  नागा  थे  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 मांगी  हुई  सूचना  एकत्र  की

 जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  वह  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 भारत  में  अमरीकी छात्र

 ६२४. श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्रमिक  का  के  कितने

 पुरुष  तथा  महिला  छात्र  ae  गवेषणा  कार्यकर्ता  भारत  में  प्रभी  फिलहाल  भ्रध्ययन कर  रहे  हैं  अथवा

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कुछ  गवेषणा  कार्य कर  रहे  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  R-8-2EXYG  को  भारत  में  अ्रमरीकी  छात्रों

 की
 कुल  संख्या  १४४  थी  ।  पुरुष  तथा  महिलाओं  की  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  गवेषणा  कार्य  करने  वालों

 की संख्या के  सम्बन्ध  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 छावनियों  में  तपेदिक के  अस्पताल

 1६२४५  श्री  म०
 कृष्ण

 :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन-किन  छावनियों  में  तपेदिक  के  भ्र स्प ताल  मौजूद

 (a)  किन  किन  छावनियों  में  तपेदिक  के  रोगियों  का  इलाज  करने का  प्रबन्ध

 asi में
 26.  Geological  and  Mineralogical  Investigations.
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 क्या  द्वितीय पंच  वर्षीय  योजना  के  aia  छावनियों में  तपेदिक  के  इलाज  के  लिये  wearer

 रह  कर  इलाज  कराने  वाले  रुज लय  खोलने  की  सरकार  की  कोई  योजना  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  ):  ऐसा  अस्पताल  किसी  भी  छावनी में  नहीं  है

 जिस में  केवल  तपेदिक्र का  इलाज  होता  हो

 वेलिंगटन के  छावनी  अस्पतालों  कौर  प्र हमद नगर  छावनी  के  एक  गर-सरकारी  अस्पताल

 ने  तपेदिक  के  रोगियों  को  भर्ती  करने  की  व्यवस्था की  है  ।  तपेदिक  के  रोगियों  का  इलाज  कामठी  कौर

 पुना में  भी  किया  जाता  है  लेकिन  थह  केवल  उसी  अवस्था  तक  होता  हैਂ  जब  कि  उस  से  wea  लोगों  को

 छूत  लगने का  डर  नहों  ।  ३३  अन्य  छावनियों  के  तपेदिक  के  रोगी  निकटस्थ  भ्रस्पतालों
 में  उपलब्ध

 चिकित्सा  सुविधाओं  से  लाभ  उठा  सकते  खेद  है  कि  दोष  २२  छावनियों में  इस  संबंध  में  सुविधायें

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  दौरान  में  अम्बाला के  छावनी  बोर्डे  के  अस्पताल में  एक

 तपेदिक  रुज लय  कौर  औरंगाबाद  में  तपेदिक  थाड  खोलने  का  प्रस्ताव  है  ।

 त्रिपुरा के  ara  बाजार  के  लिये  श्रौषघलाय

 १1६२६.  श्री  दशरथ  देब
 :

 कया  हु-काम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  की  मोहनपुर  तहसील  के  चाचू  बाजार  में  अस्पताल खोलने  के  लिये  कोई

 भ्रम्यावेदन  किया  गया

 यदि  तो  इस  संबंध  में  अरब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ? f

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 wage के  शिक्षा  निदेशक

 1६२७.  श्री  ले०  wat  सिंह  :  कया  शिक्षा  श्नौोर  वैज्ञानिक  aq  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 मणिपुर  के  दिक्षा  का  पद  किन  कारणों से  ७  2eyy & frat Tat से  रिक्त  पढ़ा

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  के  स्कूलों  के  निरीक्षक  से  दिक्षा  निदेशक  के  कर्तव्य  पुरे  करने

 के  लिये  कहा  गया  ak

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  काम  की  प्रतिशत  के  कारण  मनीपुर  के  प्रति

 स्कूलों  का  निरीक्षण  नहीं  gat  है  और  स्कूलों  का  निरीक्षण  करने  के  कार्य  को  धक्का  पहुंचा  है  ?

 शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा
 मंत्रालय

 में
 राज्य-मंत्री  का०  ला०

 इस
 पद  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  जरिये  से  ae  तक  किसी

 भी  उपयुक्त  व्यक्ति को  नियुक्ति

 करना  संभव  नहीं  gat  है  |

 (a)
 are  जी  नहीं  ।

 मूल ्  भ्रंग्रेजी  में

 27.  Domiciliary  Clinics.
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 '
 तस्कर  व्यापार

 |  डा०  राम  सुलग  सिंह

 ६२८.
 श्री  रघुनाथ  सिंह

 |  at  हो  ATo  मुकर्जी
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सीमा  शुल्क  कर्मचारियों ने  अ्रटारी  की  सीमा  पर  एक  क्यूबावासी  को  भर एक

 तो
 उन  के  पास  से

 कितने  नोट
 aire  भ्रमण

 कीमती
 वस्तुयें  प्राप्त  हुई

 कौर

 वे  कहां  जा  रहे  थे  ।

 गच वित्त  मंत्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी  भूमि  सीमा-शुल्क कंचा  रियों  ने  श्री  थामस

 डाना  नामक  एक  व्यक्ति  को  गिरफ्तार  किया  है  जिन  के  पास  क्यूबा  का  पासपोर्ट  था
 ।

 अमरीकी

 लिये  श्री  लियो  राय  करे  नामक  जो  ब्यक्ति  श्री  डाना  के  साथ  जा  रहा  स्थानीय  पुलिस  ने
 उसे

 भी

 तत्काल  गिरफ्तार  कर  लिया  ।

 उन  के  पास  से  जो  भारतीय  नोट  कौर
 oe

 कीमती  वस्तुयें  बरामद  हुई
 उनकी  राशि

 (१)  भारतीय  मुद्दों
 ८,५  ०,६००  रुपये

 (२)  अमरीकी  डालर  १०,००१  डालर

 (३)  थाई  9S

 (  v  )  हांग  कांग  के  डालर

 (५)  टाइमपास  g

 (६)  जेबी
 रेडियो

 (७)  बिना  लाइसेंस  की  पिस्तौल

 We (८)  बिना  लाइसेंस  के  भरे  हुए  कारतूस

 }
 (7)  वे  पश्चिमी  पाकिस्तान  जा  रहे  थे  |  |

 सरकारी  कर्मचारियों के  वेतन

 ६२९.  श्रीवें०.प०  क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत

 कौर
 सरकार  के

 में  श्रघिकतम कौर  न्यूनतम  मासिक वेतन  कितना

 सरकार  के  कितने  अफसरों  को  इस  समय  १५००)  रुपये  से  श्रमिक  मासिक  उपलब्धि

 at

 मूल  wish  में
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 मंत्री  ति०  त०  :  भारत  सरकार  के  अघीनस्थ  पेवाश्े  में

 अधिकतम  वेतन  ३०००)  रुपये  प्रति  मास  है  जो  Reve  में  नियुक्त  किये  केन्द्रीय  वेतन  ATT  की

 रिशਂ  पर  निश्चित किया  गया  है  ।  संविधान के  श्रधोन  खाने  वाले  कुछ  विद्वेष पदों  पर  नियुक्त

 सेनाओं  के  सदस्यों  को  जिन  की  सेवायें  सं  विधान  के  भ्रनुच्छेद  ३  १४  द्वारा  परिरक्षित होती  कुछ

 ऐसे  व्यक्तियों को  ,  जो  १६  १९३  १  से  पहले  नौकरी  में  ars  कुछ  विशिष्ट  पद  धारण  करने  पर

 R000)  रुपये  से  म्यूजिक  वेतन  सिलता  है  ।

 चतुथे  श्रेणी  के  सरकारी  कमेंट्री  को  जो  निम्नतम  मासिक  वेतन  तथा  मंहगाई  भत्ता )

 मिलता है  वह  कुछ  भ्रमित  मंहगाई  वाले  इलाकों  के  गला  अन्य  स्थानों के  लिये  ७०)  रुपये  प्रतिमास

 अधिक  मंहगाई  वाले  स्थानों  पर  उन्हें  इस  के  ग्र लावा  प्रतिक  रा त्सक  श्रर/श्रथवा  मकान  किराया

 भत्ता  भी  मिलता है  ।

 ३०  geuy  को  ,  सेना  के  अफसरों  को  छोड़  €८७/३०  १९५५  तक

 च के भ्रांकडे  उपलब्ध  नहीं  हूं  लेकिन  यह  संख्या  ३०  are:  को  संख्या  के  लगभग  बराबर  ही  होगी  I

 समयपुर  में  स्नातकोत्तर  छात्रवृत्तियां

 1६३०.  को  ल०  ats}  ६ देते  शब  :  क्या  शिक्षा  कौर  बेटा  निक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 मणिपुर  प्रशासन  स्नातकोत्तर  विद्यार्थियों  के  लिये  किन  शर्तों  पर  छात्रवृत्तियां  मं  जूर  करता

 मणिपुर  के  मुख्यਂ  झ्रायुक्त  के  ८  PENS  के  झादेदा  के  अधीन  स्नातकोत्तर

 जियों को  जो छात्रवृत्तियां दी  गयी  थीं  कया  उन  में  इन  शर्तों  को  पुरा  किया  गया  था
 ?

 शिक्षा  श्योर  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  स०  Ato  मनीपुर  सरकार  के  मुख्य

 श्रायक्त से च्च् से  जानकारी  मंगायी  गयी  है  कौर  गया  समय  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 सन पुर  में  गर-सरकारी  स्कूल

 1६३१.  श्री  ले०  बचो  सिंह  :  क्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  मणिपुर  के  गैर  सरकारी  स्कूलों  को  किन  शर्तों
 पर  सहायक-श्रमदान  दिये

 जाते  हैं

 |

 1  शिक्षा  ्र  वैज्ञानिक  द्वेष गा  मंत्रालय में
 राज्य-मंत्री  फा  ला०  श्रीमाली )  :

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अ्रनुबंथ  संख्या  १२]

 सफीपुर  में  प्राथमिक  स्कंधा

 १६३२.  श्री  ले०  अबी  सिंहः  क्या  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या यह  सच  है  कि  मनीपुर  प्रदेश  में
 २५

 से  भी  अधिक  ऐसे  सरकारी  प्राथमिक  स्कूल  हूँ

 फर्नीचर  नहीं जिन  के  पास  अरपना  wart
 पौर

 अंग्रेजी में

 139



 रे६७०  लिखित  उतर  १३  oe A)

 क्या  भवनों  ate  उपकरणों  को  ८  मो  के  बारे  में  मनों पुर  an  पहाड़ी  are  मदानी  क्षेत्र  के

 स्कूल-मास्टरों  ate  जनता  के  पास  से  कोई  शिकायत  rai  जोर

 इन  स्कूलों  में  न्यूनतम  श्रावश्यक स्तर  कायम  रखने  के  लिये  कया
 कार्यवाही

 की
 गयीं

 ?

 शिक्षा  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  संग्रहालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  :

 जी  नहीं

 एसी  शिकायतें  समय  aaa  पर  कराती  रहती  हैं  ।

 न्यूनतम स्तर  कायम  रखने  के  प्रयास  लगातार  हो  किये  जाते  हैं
 ।

 बुलडोजर ों  के  ड्राइवर

 ६३  श्री  ले०  बचो  सिंह  कया  गृह-कार्य मंत्री  १८  १९५६  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  १०४०  पर  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  मनीपुर  के  लोक-निर्माण  विभाग  के  बुलडोजर  ड्राइवरों  का  वेतन  बढ़ाने  के  प्रस्ताव
 के

 बारे

 में  इस  समय  क्या  स्थिति  है  ?

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  मनीपुर  प्रशासन  के  विभिन्न  विभागों  में

 काम  करने  वाले  ड्राइवरों  में  बुलडोजरों  के  ड्राइवर  भी  शामिल  हैं  )  के  वेतन  क्रमों
 का  पुनरीक्षण

 करने  का  सामान्य  प्रदान  at  विचाराधीन  है  |

 में  तस्कर  व्यापार

 1६३४.  श्री  ले०  बचो  सिह
 :  क्या  fra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 किस  प्रकार  की  वस्तुएं  चोरी  छिपे  मनीपुर  से  बाहर  ले  जायी  जाती  हैं  ;

 पिछले  एक  वर्ष  में  मनीपुर  पुलिस  कौर  स्थल  सीमा-शुल्क  विभाग  ने  मनीपुर  में  कुल

 कितने  मूल्य  की  वस्तुएं  बरामद  की  हें  ;

 इस  तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्ण माया रो  )  जहां  तक  सरकार  को  मालूम

 कपड़े  कौर  सिगरेट  जैसी  वस्तुएं  ही  थोड़ी-थोड़ी  मात्रा  में  चोरी  छिपे  बर्मा  ले  जाई

 जाती  जो  राज्य  की  सीमा  से  लगाकर  एक  मात्र  विदेशी  राज्य-क्षेत्र  है  ।

 स्थल  सीमा-शुल्क  विभाग  ने  मनीपुर  में  पिछले  एक  वर्ष  (१  जुलाई  १९४५६
 से  ३०

 feyv)  में  २७००)  रुपये  की  वस्तुयें  पकड़ी  इस  wafer  मनीपुर  पुलिस  ने  कुछ  भी
 सामान  नहीं  पकड़ा  है  ।

 इस  तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  लिये  भारत  सरकार
 विभिन्न

 प्रकार  की  कार्यवाहियां

 वाल  नणणणण

 मूल  अंग्रेजी  में



 १३  १९५७  लिखित  उतर  ERACR ै

 श्रासस्टन्टों  कं  शर्तो

 1६३४.  श्री
 ato  चे  मामले  :  कया  BF  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 (¥)  जब  वित्त  विभाग  ने  १९४७  में  वेतन  के  प्रतिवेदन  के  ग्रा घार  पर  संघ

 लोक  सेवा  झ्रायोग  की  परीक्षा  ake  प्रत्य  पदोन्नति  के  आधार  पर  स्थायी  कर्मचारियों  को  छोड़  कर

 wr
 लोगों  की  भ्रसिस्टेंटों की  श्रेणी  में  भर्ती  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  था  तब  १९४७ की  जुलाई

 से  १९५३  की  जुलाई  तक  की  प्रविधि  में  गृह-मंत्रालय  ने  सम्बद्ध  कार्यालयों  में  अ्रसिस्टेंटों  की  श्रेणी  में

 आदेशों  के  अधार  पर  की  थी  ;  झ्र

 उपयुक्त  स्थायी  कर्मचारियों  विशेष  रूप  से  भ्रनुसुचित  जातियों  के  उपयुक्त  स्थायी

 कर्मचारियों  पदोन्नति  दे  कर  इन  रिक्तता ओं  की  पूर्ति  करने  के  प्रश्न  पर  किन  कारणों  से  विचार

 नहीं  किया गया  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  )  पटल  पर  एक

 रखा  जाता  है  जिस  में  सारी  स्थिति  समझाई  गई  है  |  परिशिष्ट  ३,  श्रनुबंघ  संख्या

 १३].

 त्रियों  फे  दौर

 1६३६.  श्री  चे  मामले  :
 क्या  गृह-क्रि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  निर्वाचन  आयोग  द्वारा  १९५७  के  सामान्य  निर्वाचनों  का  निर्वाचन  कार्यक्रम

 किये  जाने  की  तारीख  से  ले  कर  सामान्य  निर्वाचन  की  d  तारीख तक  के  बीच  की

 अवधि  में  संघ  के  कुछ  उपमंत्री  ate  सभा-सचिव  सरकारी  कौर  गैर-सरकारी  तौर  पर  दौरे

 गये  थे  ;  कौर  यदि  तो  इन  की  संख्या  क्या  है  ;

 इन  पर  संघ  सरकार  को  कुल  कितना  रुपया  खर्च  करना  पड़ा ?

 taa—wid  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  कौर  जानकारी  एक  की

 ला  रही  है  कौर  यथाशीघ्र  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 आदिवासी

 GRY  को  लर  fag  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 मध्य  प्रदेश  के  इन्दौर  डिवीजन  के  विभिन्न  जिलों  में  केन्द्रीय  सरकार
 की

 सहायता

 से  प्रा दिवा सी  कल्याण  विभाग  द्वारा  चलायें  गये  विभिन्न  उपक्रमों  में  अ्रनुसूचित  भ्रादिम  जाति
 कौर

 अनुसूचित  जाति  के  कितने  पदाधिकारी  are  कर्मचारी  नियुक्त हैं  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  पदाधिकारी  मध्य  प्रदेश  के  इन्दौर  डिवीजन  में  भ्रनुसूचित

 जातियों  ate  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लाभ  के  लिये  चलाई  गई  संस्थानों  के  कार्यों  की  जांच

 करते  हें  या  उन्होंने  जांच  की  है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा hs
 शौर

 सूचना  इकट्ठी की  जा  रही

 है
 ्र

 प्राप्त  होते  ही  ag  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी
 ।

 ण



 दे ६७२  लिखित  saz  १२  re

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  उड़ीसा

 1६३८.  श्री  संगीता
 :  क्या  मंत्री  कलकत्ते  के  केन्द्रीय  weer  ह. अ समाहतु

 कार्यालय
 **

 में  काम  करने  वाले  झ्रनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कर्मचारियों

 की  संख्या  से  सम्बन्धित २४५  १९४७  के  अतारांकित  संख्या  R95  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न  श्रेणियों  में  रखे  गये  व्यक्तियों  में  से  यदि  कुछ
 को  स्थायी

 बनाया  गया  हो  तो  उन  की  संख्या  क्या है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  :  किसी  भी  अस्थायी  कर्मचारी  को  तब  से  स्थायी

 नहीं  बनाया  गया  है  ।  उन  के  मामले  विचाराधीन  हें  ।

 भ्रमण  पर  व्यय  होने  बाली  वि  दी  मुद्रा

 1६३९.  श्री  सुरेख  नाथ  द्वि  क्या  fea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (१)  छठे  fara  युवक  समारोह के  लिये  मास्को  जानें  वाले  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल

 (२)  मास्को  जाने  वाले  सेना  के  दो  प्रतिनिधि  मंडलों  पर  ;

 \
 (

 ३)  समाचार-पत्र  सम्पादकों  के  प्रतिनिधि  मंडल  जिस  ने  हाल  ही  में  अ्रमरीका

 भ्र  जापान  का  भ्रमण  किया

 कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  हज  हुई  है  या  होने  वाली  है  ?

 वित्त  मंत्री  fao  त०  :
 (१)  छठे  fara  युवक  समारोह  के  लिये  जो

 भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  मास्को  गया  उसके  लिये  न  कुछ  भी  विदेशी  मुद्दों  दी  गई  हें  शौर  न  दी

 जानें  वाली  हैं  ।

 (२)  RV,000  रुपये  |

 (३)  १५,६३०  रुपयें  ।

 जोवन  बोसा  निधि  का  विनियोजन

 1६४०.
 श्री  विसल

 श्री

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  जीवन  बीमा  निधि  के  विनियोजन

 के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्देश  दिया  है  saan  किसी  प्रकार  का  नियंत्रण  किया  है  ;

 यदि  तो  ऐसा  निदेश  gear

 मल  wish  में
 नित्

 ग  किस  प्रकार  का  है  ;

 *“Caleutta  Collectorate  of  Central  Excise



 १३  भ्रमित  १९४७  लिखित  उत्तर  ३६७ ३

 २०  १६५७,  ३१  cau  २०  PREY  को  जीवन  बीमा  निगम

 का
 साधारण  अंशों

 *
 में  कितना  विनियोजन  था  ;

 (=)  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  कलकत्ता  मद्रास  के  स्टाक  एक्सचेंजों

 शारा  किये  गये  विनियोजनों  का  अनुपात  क्या  है  ;  कौर

 क्या  वर्ष  के  ग्रस्त  में  लाभ  अथवा  हानि  का  लेखा  जोखा  किया  जाता  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  :  श्रीमान  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 (  साधारण  में  किये  गये  कुल  विनियोजन
 :

 Q0-8-KY  को  BAT WV, GOR. SQ  रुपये

 Rk-¥-X  को  VGRj98,8ES . GX  रुपये

 २०-६-५७  को  ५.६  2,  2,554 .  ३२  रुपये

 निगम  द्वारा  R-E-4G  से  ३०-६-५७  तक  (१)  सरकारी
 कौर  संभोदित  प्रतिभूतियों

 और  (२)  पूर्वा धि कार  झ्र  साधारण  भ्रंश ों  में  विनियोजित  की  गई  रानियां  भ्र ौर

 सम्बन्धित  योगों  से  उन  का  अनुपात  निम्न  प्रकार  है  :

 प्रतिश्त सरकारी
 कौर

 संबोधित  राशि

 ु  लए

 बम्बई  १३,१५३,  ३२,८००  रुपये
 *  ८२, ४

 कलकत्ता  2,2 2,5  ५,६००  रुपये  ६््,्८

 मद्रास  2,&9, 49,80 °  रुपये  20.0 रे

 लल

 इस  में  से  २,४२,७४,०००  रुपये  रिजर्व  बेक  आफ प  ि  बम्बई से  प्रत्यक्ष  खरीदी  गई

 प्रतिभूतियों के  हें  ।'

 व
 ~  EN

 —— ee

 TSI  प्रतिदिन ऋण
 पूर्वाधिकार

 शौर

 साधारण  श्रद्दा  far

 बम्बई  &0,55,900  रुप
 i

 9.2

 कलकत्ता  ¥,195,20,200  रुपये

 मद्रास  ३े८,२०,७०  9  रुपये

 (=)  श्रीमान ।

 मल  अंग्रेजी में  हैं



 ३६७४  लिखित  उत्तर  १२  VEX

 रूरकेला में  निर्माण  कार्य

 1६४१.  श्री  गजे  प्रसाद  सिन्हा  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  HAT

 करेंग ेकि  १९५६  के  तरन्त  तक  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  बस्ती के  निर्माण  पर  कुल  कितनी

 राशि  व्यय  की  गई  है
 ?

 fara  कार  तेल  मंत्री  कठ  द  :  बस्ती  पर  दिस  ,  १९४६  के

 ३.  १८  करोड़  रुपये  व्यय  किये  गये  हूं  ।

 काश्मीर  को  सहायता

 श्री  युरेग्द्र  द्विवेदी
 1६४२

 {  श्री  ह्  wat

 क्या  पह--कहा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार  द्वारा  जम्मू  भोर  काष्मीर
 राज्य को  १९४७  से  श्रभी  तक  भ्  त  ऋण  सहित  भ्रमणा  जैसी  विभिन्न

 मदो ंके  genie  अनुदानों  ऋणों  के  रूप  में  कुल  कितनी  राशि  दी  गई
 ?

 मंत्रालय  राज्य-मं  ग  दातार  भारत  सरकार  ने  जम्म

 सरकार  को  १९४७  से  aig  लाख  रुपये  की  वित्तीय  सहायता  निम्नलिखित ait  के

 ward दी  है

 की  संख्या  लाखों  में  )

 नियमित  ब्याज  वाले  ऋण  R44, ks  8G

 १२३  uw  तक  को  सहायताਂ  के  अन्तर्गत  अग्रि

 धन  कौर  जम्म-पठानकोट सडक  पर  व्यय  €,  ५३.  प८्€

 ४  2euv A AaqaMa से  अनुदान  ड  or 4  0°

 REYS-YY  से
 वार्षिक  सहायतार्थ-भ्रनुदान  pre  Yo

 खाद्य  सहायता
 Sema

 २.६०, ००

 स्टैंड  घूम  बदल  कम्पनी

 1६४२.  को  तंगामशि  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 बै कुशम  रॉयल  कम्पनी  भारत  में  अपने  व्यापार  का  कोई  संतुलन-पत्र  नहीं  रखती  है  जरल

 केवल  न्यूयॉर्क  में  रखे  जानें  वाले  कम्पनी  के  रजिस्टरों  के  भ्रनरूप  एक  लेखा-विवरण  रखती  है
 ?

 चित्त  मंत्री  दि०  त०  छुःप्सामाचारी  जसा  कि  भारतीय  समवाय  eR,

 जो  ३१-३-१९४५६  तक  लाग  की  धारा  २७७  की  (३)  में  विनिहित कम्पनी  ने

 अपने  संचित  जैसाकि  ३१  १९५५  को  की  प्रतियां  समुचित  रूप  से  भेजी

 थीं  जिस  में  उस  की  समस्त  संसार  में  फैली  हुई  सहायक  संस्थाओं  ae  शाखाश्रों की  श्रास्तियां  तथा

 दायित्व  दिये  हुए  थे  शर  फार्म  में  एक  विवरण  भी  प्रस्तुत  किया  था  जैसाकि  भारतीय  समवाय
 अधिनियम  १९१३  की  तीसरी  अनुसूची  में  विनिहित  है

 ।
 कम्पनी  की  ३१  १९५६  को

 समाप्त  होने  वाली  श्रगली  wafer  के  जो  समवाय  १९४५६  की  धारा  ५९४  के
 कद

 के  अनुसार  तैयार  किये  जाने  कभी  तक  देय  नहीं  हैं  ।

 मूल  झंप्रंजी में में



 १३२  १९५७  लिखित  उत्तर  PEACE @

 बर्मा  क्षेत्र

 1६४४.  श्री  तंगदिली  :  कया  fia  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कया  यह  सच  है  कि  बर्मा  शैल  aaa  स्टोरेज  एण्ड  डिस्कस  बुकिंग  कम्पनी  आफ  इंडिया

 लिमिटेड  झपना  संतुलन  पत्र  ब्रिटेन  स्थित  अपने  मुख्य  के  कमी शन  एजेन्ट  के  रूप  में  तैयार

 करती

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  संतुलन  पत्र  में  क्मेंचारियों  कौर  पदाधिकारियों  की  मंजूरियां

 नहीं  दिखाई  जाती  हें  जिन्हें  वह  रखती  है  ?

 वित्त  मंत्रो  (a  fac  ao  जेसा  कि  भारतीय  समवाय

 2823  में  विनिहित जो  ३१-३-५६  तक  लागू  कम्पनी  ने  कम्पनियों  के  रजिस्ट्रार  को  ५ सपन

 ३१  REyyY  के  संतुलन  पत्र  की  प्रतियां  दे  दी  थीं  जो  उसने  ब्रिटेन  के  लोक  प्राधिकारियों

 को  प्रस्तुत  किया  था  जहां  वह  निगमित  है  ।  कम्पनी  का  ३१  १९५६ को  समप्त  होने  वालें

 वर्ष  का  संतुलन  जो  समवाय  १९५६ की  घारा  YR F के  पदों के  भ्र बु सार  तेयार

 किया  जाना  wat  तक  देय  नहीं  हुमा  है  ।

 ।  ऐसा  इस  कारण  है  कि  कम्पनी  के  कर्मचारियों  की  मजूरियों  तथा उन  पर

 किये  जाने  वाले  भ्रमण  व्यय  का  ब्यौरा  संतुलन  पत्र  में  देना  श्रावक  नहीं  है  ।

 aa-ttare  कारख़ाने

 ६४५.  थी  तंगा मणि
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 सरकार  ने  तेल  शोधक  कारखानों  द्वारा  देय  आयकर  में  अ्रघिकतम  सीमा  स्वीकार  कर  ली  है  ?

 मंत्री
 त०  :.  च्  ।  तेल  शोधक  कारखानों  द्वारा

 दं+  दतर  का  विनियमन  arene  अधिनियम  के  सामान्य  उपबन्धों  द्वारा  होता  है  ।

 त्रिपुरा  में  गुह-निर्माण

 कि

 1६४६.  को  दशरथ  देव  :  क्या  खान  शरीर  इंधन  मंत्री

 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे

 .
 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  को  सीमेंट  प्राणी  जैसी  भवन  frat  की  सामग्री  नहीं  मिल

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  को  इस  समय  लोहे  की  नालीदार  चादरों  के  अभाव  के  कारण

 बहुत  नुकसान हो  रहा
 श्र

 यदि  तो  सरकार  त्रिपुरा  में  इस  कमी  की  प्रति  करने  के  लिये  कदम  उठाना

 चाहती है  ?

 खान ध्रौर  तेल  मंत्री
 के

 ०
 दे०  :

 )  ।

 परन्तु  संभरण  समस्त  अनावश्यकता  की  पूति  नहीं  कर  सके
 ।

 (7)  वर्तमान  समय  में  लोहा  इस्पात  सामग्रियों  श्र  सीमेंट  की  श्रत्यधघिक  कमी  के

 कारण  विभिन्न  राज्यों  को  त्रिपुरा  की  मांग  सम्मिलित  करते  पुरी  नहीं  की  जा  सकीं  ।

 त्रिपुरा  के  मामले  में  परिवहन  की
 एक  अतिरिक्त  कठिनाई  जिस

 से  सामान  पहुंचने  में

 विलम्ब  होता  है  ।  कलकत्ते  से  माल  भेजने  में  शीघ्रता  की  जा  रद्दी  es

 विमान  अंग्रेजी  में



 [59%  लिखित  उत्तर  १३  LEX

 मलय  निर्धारक-तालिका

 1६४७.  को  रामकृष्ण  test  :
 कया  वित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सम्पदा  शुल्क  भ्र धि नियम  के  श्रन्तगंत  मूल्य  निर्धारक  तालिका  की  नियुक्ति  किस

 पर  की  जाती  है

 क्या  उन  की  नियुक्ति  स्वयं  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  को  जाती  है  प्रथवा  किसी  अन्य

 घिकारी

 क्या  मूल्य  निर्धारक-तालिका  का  निर्माण  प्रत्येक  राज्य  में  किया  जाता  है  अथवा  केवल

 केन्द्र  में  जो  सब  राज्यों  के  मामलों  को  देखता  है
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  कोई  भो  व्यक्ति  जो  केन्द्रीय
 सरकार

 द्वारा  विनिहित  अर  भारत  के  राजपत्र  में  समय  समय  पर  जारी  की  जाने  वाली  सूचनाओं  के  रूप

 में  प्रकाशित  ७  शर्तें  पुरी  करता  सम्पदा  शुल्क  ग्र घि नियम  के  अ्रन्तर्गत

 तालिका  में  श्रपना  नाम  सम्मिलित  कराने  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  दे  सकता  है  ।  सम्पदा  शुल्क  प्रयोजनों

 के  लिये  मूल्यांकित  की  जानें  वाली  सम्पत्ति  aaa  मुख्य  वर्गों  में  विभाजित  है  जेसे  wae

 ery  कलात्मक  कृतियां  शर  प्रत्येक वर्ग  के  लिये  विनिहित

 के  मूल्य-निर्धारक  नियुक्त  किये  जाते  हें  ।  प्रत्येक  मामले  में  नियुक्ति  पहली  बार  में

 तीन  वर्ष  की  अवधि  के  लिये  होती  परन्तु  कोई  भी  मूल्य-निर्धारक  पुनर्नियुक्ति  के  लिये  प्रार्थनापत्र

 दे  सकता है  यदि  वहू  उस  समय  लागू  शर्तों  की  पूति  करता  हो  ।

 ऐसे  नोटिसों  के  जारी  किये  जाने  का  समाचार-पत्रों  और  स्थानीय  झ्रायकर  कार्यालयों  के  द्वारा

 विस्तृत  प्रचार  किया  जाता  है  ।  उन  की  प्रतियां  इंस्टीट्यूट  श्राफ  ह” ९+  एकाउन्टेन्ट्स  कौर  इंस्टीट्यूट

 श्राफ  इंजीनियर  जेसी  व्यवसायिक  संस्थानों  को  भी  भेजी  जाती  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  ८-७-५७  को

 जारी  किया  गया  अ्रन्तिम  नोटिस  भारत  के  राजपत्र  दिनांक  १३  eX  १,  उपभाग

 -स्पष्ठ  २६०-२६१)  में  प्रकाशित  किया  गया  था  |

 मूल्य-निर्धारकों  की  नियुक्ति  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  की  जाती  है  ।

 तालिका  का  निर्माण  अखिल  भारतीय  आधार  पर  किया  जाता है

 झर
 किसी  भी  राज्य  के  मूल्य-निर्धारक  देश  के  किसी  भी  भाग  में  सम्पदा  शुल्क  प्रयोजनों  के  लिये

 मूल्यांकन कार्य  कर  सकते  हें  ।

 उच्च  न्यायालय  के  न्यायाघोदा

 1६४८.  को  सुमन घोष  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  के  संविधान  के  श्रनुच्छेंद  २२२  में  विहित  उपबन्धों  के  भ्रनुसार  कभी  तक

 उच्च  न्यायालयों  के  कितने  न्यायाधीशों  का  स्थानान्तरण  किया  गया  कौर

 उन  में  से  कितने  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  हैं
 ?

 गाह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रो
 (att

 :
 कौर  गत  नवम्बर में  जब

 राज्यों  का  पुनर्गठन  किया  गया  था  तो  भूतपूर्व  श्रेणी के  राज्यों  काश्मीर  को  छोड़

 के  समस्त  उच्च  न्यायालयों  को  खतम  कर  दिया  गया  था
 ।

 परन्तु  उन  उच्च  न्यायालयों  के at  Re

 मूल  wast  में

 Panel  of  Valuers



 १३  WT  REY,  लिखित  उत्तर  दे  IC)

 ऐसे  न्यायाधीशों  जिन्हें  जारी  रखा  जा  सकता  नई  व्यवस्था  के  ग्रन्तगंत उच्च  न्यायालयों

 को  श्रावित  करने  की  शक्ति  ली  गई  थी  ।  तदनुसार  राज्य  पुनर्गठन  १९५६ की  धारा

 yo(3)  के  अन्तर्गत  इन  में  से  कुछ  न्यायाधीशों  को  नई  व्यवस्था  के  उच्च  न्यायालयों  को  झ्रावंटित

 करने  के  लिये  कार्यवाही  की  गई  थी  ।  उन  न  के  जिन्हें  बनाये  रखना  था  तथा  उन

 उच्च  न्यायालयों  के  नाम  जिन  को  वे  अ्रावंटित  किये  गये  थे  लोक-सभा-पटल  पर  रखें  गये  विवरण  में

 मिलेंगे  ।  परिशिष्ट  ३,  घनत्व  संख्या  १४]

 पूर्वे  मध्यप्रदेश  राज्य  के  कुछ  क्षेत्रों  का  नये  बम्बई  राज्य  को  हस्तान्तरण  के

 स्वरूप  भूतपूर्व  नागपुर  उच्च  न्यायालय  के  कुछ  न्यायाधीशों  का  नये  बम्बई  राज्य  के  उच्च  न्यायालय

 में  स्थानान्तरण करना  भो  श्राव्य  हो  गया  |  यह  संविधान  के  अनुच्छेद  २२२  के  ज  किया

 गया  ।  इस  प्रकार  स्थानान्तरित  न्यायाधीशों  की  सूची  लोक-सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दी

 परिशिष्ट  ३,  पूजा  समय  १४]

 गत  जुलाई  में  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के  एक  न्यायाधीश  श्री  एस०  करार  दासगुप्त  मैसूर

 उच्च  न्यायालय  के  मुख्य  न्यायाधीश  नियुक्त  किये  गये  थे  ।  यह  संविधान  के  श्रनुच्छेंद  २१७  के  अन्तर्गत

 की  गई  एक  नियुक्ति  थी  न  कि  संविधान  के  श्रनच्छेद  २२२  के  प्रस्तर  स्थानान्तरण  |

 असिस्टेंट

 1६४८९  श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  पनाह-ईस्ट  वर्ग  में  कितने  भ्र सि स्टेंट  हें
 र

 उन  में  से  कितने  विस्थापित

 व्यक्ति हैं  ;

 )  उपरोक्त  वर्गों  में  से  प्रत्येक  के  कितने  असिस्टेंट  गठन” *  और

 नियमित  अस्थायी  संस्थापनਂ
 **

 में  सम्मिलित  हैं  ;

 उपरोक्त  कौर  में  उल्लिखित  वर्गों  से  कितने  सहायक  बच  रहे

 क्या  बच  रहे  व्यक्तियों  को  नियमित  अस्थायी  18.0  में  सम्मिलित

 feat  श्र

 (=)  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 >
 पगाह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार  स्टेटों  क  |  वर्ग  में

 सम्मिलित किये  जाने  के  लिये  ८९१  योग्य  थे  कौर  उन  में  से  २९६  विस्थापित  स्थायी  सरकारी

 चारी थ

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा की  चतुर्थ  श्रेणी  प्रारंभिक  गीत

 (8)

 विस्थापित  सरकारी  कर्मचारी

 १०६

 (२)  न्य  थक  RVE

 ३े३८

 मूल  अंग्रेज़ी

 ‘Initial  Constitution

 "Initial  Regulag  Temporary  Escablishment

 Regula  Temporary  Establishment



 FRAC  लिखित  उत्तर  १३  ग्रस्त  FEU

 भ्र सिस्ट टों  का  नियमित  अस्थायी  पूर

 *विस्थापित  कौर  गैर-विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों
 के

 सम्बन्ध  में  पृथक  संख्या यें

 उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 go  ।

 (=)  शेष  व्यक्तियों  में  से  अधिकांश  या  तो  भ्रम-स्थायी  alae  हं  या  वे  व्यक्ति

 हूं  जिन्होंने  Rey!  में  हुई  अ्सिस्टेंटों  की  श्रेणी  की  परीक्षा  में  रहता  प्राप्त  की  है  भ्रमणा  क्लर्की  सेवा

 की  प्रथम  श्रेणी  में  प्रारम्भिक  गठन  के  समय  नियुक्ति  की  योग्यता  रखते  हैं  ।  उन  की  इन  तीन  सूचियों

 में  अपने  नम्बर  के  re  पर  नियमित  अस्थायी  संस्थापन  में  संधारण  प्रक्रम  में  नियुक्ति के  लिये

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 सदस्य  बल  na

 1६५०.  शो  नाशिर  भरिया  :  कया
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सशस्त्र  बल  में  और  सैनिकों  की  सेवा  शर्तों  में
 यात्रा  वृद्धि  की  दर  शौर  श्रसमथेता  पेन्शन  के  मामलों  में  बहुत

 अधिक  असमानता  कौर

 सरकार  इन  को  कम  करने  के  लिये  क्या  यदि  कोई  उठाने

 का  विचार  कर  रही  है  ?

 परीक्षा  उपमंत्री  :  सशस्त्र  बल  में  अफसरों  कौर  अन्य  श्रेणियों

 को  स्वीकारें  लाभों  में  निर्दिष्ट  मामलों  के  सम्बन्ध  में  निवृत्ति  वेतन  पारण  विनियमों  के

 wed  असमानता यें  हैं  ।

 *

 विभिन्न  श्रेणियों  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  उपदान  इत्यादि  सम्बन्धी  लाभों  का

 विनियमन  उन  की  सेवा  की  मूलभूत  उन  के  कायें
 क  उचित  तथा

 प्रोत्साहन  के  अनुसार  किया  जाता  है  ।

 स्टेनोग्राफर

 S  थी  मोहन  स्वरूप :

 शो  खुश वक्त चप्

 क्या  रह-का  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  केन्द्रीय  सचिवालय  में  कुल  कितने  हिन्दी  स्टेनोग्राफर  काम  कर  रहे

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  किसी  भी  परीक्षा  के  लिये  कम  से  कम  कितने  स्थानों

 का  होना  अवश्यक

 क्या  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  हिन्दी  स्टेनोग्राफर ों की  नियुक्ति  के  लिये  आज  तक

 कोई  परीक्षा ली  गई

 मूल  अंग्रेजी  में



 १३  EXY  लिखित  उत्तर  BRE

 यदि  तो  भविष्य  में  ऐसी  परीक्षा  कब  ली  जायेगी
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-यंत्री  २८

 से  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  परीक्षा  लेना  तभी  उचित  होगा  जबकि

 हिन्दी  स्टेनोग्राफर ों  की  पर्याप्त  संख्या  में  ग्रा वश्य कता  हो  ।  इस  के  लिये  कोई  न्यूनतम  संख्या  निर्धारित

 नहीं की  गई  है

 हिन्दी  स्टेनोग्राफर ों  की  ait  इतनी  कम  संख्या  में  प्रा वश्य कता  है  कि  उन  के  स्थानों  की  तदर्थ

 आधार  पर  पूर्ति  ज्यादा  सुविधाजनक  समझी  जाती  है
 ।

 इसीलिये  at  तक  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 द्वारा  कोई  परीक्षा  नहीं  ली  गई  ।  यह  कहना  सम्भव  नहीं  है  कि  ऐसी  परीक्षा  कब  होगी  ।  यह  हिन्दी

 स्टेनोग्राफर ों  की  तेजी  से  बढ़ती  हुई  मांग  तथा  उन  के  रिक्त  स्थानों  की  संख्या  पर  निर्भर  करती  है  ।

 आन्ध्र  में  बहु-प्रयोजनीय

 ६५२.  थी  स०  afa
 :  क्या  दिक्षा  और  बटालिक  गवेषणा  मंत्री  २५  Vey.

 को  पूछे  गये  तारांकित  संख्या  ३५७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कभी  तक  are  प्रदेश  में  कितने  बहु-प्रयोजनीय  स्कूल

 चालू किये  गये  कौर

 PENE-KY  झर  PEYO-Ks  में  तक )  इस  परियोजना के  लिये  कितनी  केन्द्रीय

 सहायता  मांगी  गई  व  कितनी  दी  गई  ?

 शिक्षा  शर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली

 PEYE-XY  में  दो  ।

 इस  प्रयोजन के  लिये  PeUe-KO A UsT में  राज्य  सरकार  द्वारा  कोई  केन्द्रीय  सहायता  नहीं

 मांगी गई  थी  ।  १९५७-५८  की  राज्य  दैनिक  विकास  योजना  में  RG,00c  रुपये  का  उपबन्ध  किया

 गया  है  जिस  में  से  प्रस्तावित  केन्द्रीय  अंश  ३४,८००  रुपये  हैं
 ।

 परन्तु  अभी  तक  कुछ  भी  राशि  मंजूर

 नहीं की  गई  है  ।

 वैज्ञानिक  mean  के  लिये  अनुदान

 1६४५३.  श्री  ब०  स०  क्या  शिक्षा  झर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 PEXE-KY  में  meer  शर  वेंकटेश्वर  विश्वविद्यालयों  को  वैज्ञानिक  गवेषणा  कार्य

 के  लिये  कितनी  राशियां  दी  गई  भर

 गवेषणा का  विषय  क्या  है

 शिक्षा  ate
 बेटा  निक

 vigor  मंत्रालय
 में

 राज्यमंत्री  का०  ला०  श्रीमाली

 are  विश्वविद्यालय  V,ok,000  रुपये  |

 श्री  वेंकटेश्वर  विश्वविद्यालय  8, 2¥,c00  दस  |

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हे  जिस  में  श्रावक  सूचना  दी  गई  है  ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १४
 |

 मूल  wit  में
 0018 Multi-puspose  Sch:  VULS



 2&50  लिखत  उत्तर  १३  था  PEK

 अण्डमान  द्वोगवनूह

 1६४४.  शो  गणपति  राम  :  क्या  गृह-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सरकार  द्वारा  अण्डमान  झर  निकोबार  द्वीपसमूह  में  श्रादिवासियों  की  स्थिति

 के  सुधार  के  लिये  क्या  कार्य  किये  गये

 st  तक  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  ate  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  कुल

 कितना  धन  व्यय  किया  गया

 सरकार  भविष्य  में  शर  क्या  कार्य  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 उपमंत्री  आल्वा  )
 :  (१)  एक  अस्पताल  पोत  जो

 कोलम्बो  सहायता  योजना  के  प्राप्त  किया  गया  निकोबार-वासियों  को  चिकित्सा  सहायता

 देने  के  लिये  नीकोबार  में  स्थित  कर  दिया  गया  है  ।

 (२)  एक  लाख  रुपये  की  लागत  की  एक  श्रादिवासी  कल्याण  योजना  इन  लोगों  की  शैक्षिक

 श्र  झ्राथिक  उन्नति  के  लिये  मंजूर  की  गई  है  ।  उन  लोगों  के  कल्याण  के  लिये  इस  योजना  के  अन्तर्गत

 एक  चिकित्सा  तथा  नर-तत्वीय  दल  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।

 (३)  अण्डमान श्र  निकोबार  द्वीपसमूह  झ्रादिम  जातियों  का  संरक्षण

 १९४५६  नामक  एक  विनियम  आदिवासियों  की  शोषण  से  रक्षा  करने  के  लिये  प्रख्यापित

 किया गया  है  ।

 (४)  निकोबार  द्वीपसमूह  के  लिये  एक  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  मंजूर  किया  गया  है  ।

 (५)  एक  मलेरिया  तथा  फिलेरिया  दल  निकोबार  द्वीपसमूह  में  स्थापित  किया  गया  है
 ।

 (६)  निकोबार  में  नारियल  बागान  के  विकास  के  लिये  भी  एक  योजना  मंजूर  की  गई  है  ।

 (७)  कारनीकोबार  अस्पताल  में  यौन  सम्बन्धी  रोगों  के  उपचार  के  लिये  विशेष  तमंचा  रियों

 साज-सामग्री  का  उपबन्ध  किया  जा  रहा  है  |

 इन  द्वीपों  के  लिये  कोई  विशेष  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  नहीं  थी  ।  आदिवासियों

 को
 सामान्य

 विभागीय  कार्यों  का  लाभ  मिला
 ।

 उन  के  कल्याण  पर  व्यय  के  पृथक  तुरन्त

 लब्ध  नहीं  हैं  ।

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  श्रनुबन्घ
 संख्या  १६]

 तम्बाकू पर  शुल्क

 1६५४५.  गोमती  पार्वती  कृष्णन ्  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मद्रास  राज्य
 से  तम्बाकू पर

 लगाये  गये  उत्पादन-शुल्क  से  ड  2 BX 3-¥Y,  PEYS-RY  झोर  १६५५-५६  में  कितनी

 राशि  वसूल  की  गई  ?

 वित्त  मंत्री  (att fao ति०  त०  कृष्णमाचारी  )  :  एक  जिस  में  पे गीत
 जानकारी

 दी  गई

 लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ३, परीबन्द  संख्या  १७]

 *
 अंग्रेजी  में



 १३  अगस्त  इक  ४५७  लिखित  उत्तर  रे६८ ै

 प्रत्यर्थी  स्कूल  के  अध्यापकों  का  वेतन

 श्री  हैप्: श् 0  दा०  साथर  :  क्या  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  एक  विवरण

 सभा
 प  ल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्न  सूचना  दी  गई  हो

 :

 प्रत्येक  राज्य  में  प्राथमिक  स्कूल  के  अध्यापक  का  मूल

 संघ  सरकार  द्वारा  बढ़े  हुए  व्यय  का  ५०  प्रतिशत  अंशदान  करने  का  प्रस्ताव  करने  के

 परचा  प्रत्येक  राज्य  में  प्राथमिक  स्कूल  के  अध्यापक  के  वेतन  में  की  गई  वृद्धि
 ?

 दिक्षा  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  का०  ला०

 कौर
 विवरण

 लोक-सभा
 पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,
 श्रतुबन्ध  संख्या

 श्ठ्

 1६५७.  श्री  ब०  स०  हैं  क्या  दिक्षा  शरीर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  at  तक  सरकार  द्वारा  कोई  विद्यार्थी  समुद्रवर्णना  का  उच्च  करने  के  लिये

 बाहर  भेजे  गये  हैं  ?

 शिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  का ०  ला०  भारत

 सरकार  द्वारा  कोई  भी  विद्यार्थी  नहीं  भेजा  गया  परन्तु  दो  व्यक्तियों  जो  नौकरी  म  ही

 बाहर  के  देशों  में  समुद्रवर्णना  के  अध्ययन  /  प्रशिक्षण  के  लिये  छात्रवृत्तियां  यूनेस्को  द्वारा  शर

 दूसरी  यूगोस्लाविया  की  सरकार  दी  गई  थीं  ।

 इंफ्लुएंजा  समाचारों

 को
 भक्त  कया  गह  काबे  मंत्री  ३०  REY  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  ४६४  के  उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जब  से  इन्फ्लुएंजा  का  प्रकोप

 हुआ  है  तब  से  अब  तक  दिल्ली  में  भारत  सरकार  के  प्रत्येक  मंत्रालय  में  नियुक्त  कितने  व्यक्ति  इंफ्लुएंजा

 के  शिकार हुए  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  :
 सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  प्रौढ़ वह

 पटल  पर  रख  दी  जायगी

 प्रतिरक्षा  डिपो तों  में  श्रतुसुवित  जातियों  के  कर्मचारी

 1६५८९  fat
 द०  ६. * ह  कट्टर

 श्री  भा०  कृ ०  गायकवाड़

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पूना  में  विभिन्न  प्रतिरक्षा  संस्था पनाओं  में  भ्रनुसुचित  जातियों  के  कितने  कर्मचारी
 सेवा  में

 ऐसे  कर्मचारियों का  प्रतिशत  कया

 क्या  अ्रनुसूचित  जातियों  के  लिये  सुरक्षित  प्रतिशत  कायम  रखा  जाता  श्र

 यदि
 तो  इस  के  क्या  कारण  हैँ  ?

 मूल  sist  में



 रे६प२  लिखित  उत्तर  १२  अगस्त  १६५७

 उपमंत्री  :  से  प्रतिरक्षा  संस्थापनातओं में  नौकरी

 के  झ्राधार  पर  नहीं  दी  जाती  है  ।  चाही  गई  सूचना  तुरन्त  उपलब्ध  नहीं  है  परन्तु  वह  कर्मचारियों

 से  उन  की  जाति  ्  से  ही  एकत्रित  की  जा  सकती  है  ।

 तिरुचिरापल्ली  मसें  जिप्सम  निक्षेप

 1६६०.  श्री  तंगामणि  :  क्या  दिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  मद्रास  राज्य  केਂ  तिरुचिरापल्ली जिले  में  जिप्सम  निक्षेपों  का  सर्वेक्षण

 किया  गया

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  उपलब्ध  कौर

 उस  के  पूर्ण  विदोहन  के  लिये  क्या  यदि  कोई  उठाये  गये  हैं
 ?

 शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  स०  मो०  :  at,  श्रीमान  ।

 ५०  फीट  कः  गहराई  में  लगभग  १५०  लाख  टन  निक्षेपों  का  भ्रनुमान  किया  जाता है  ।

 मांस ला  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन  है  |

 मद्रास  से  खनिज  सर्वेक्षण

 1६६१.  श्री  नरसिंह  :  क्या  खान  नाशिर  इंबन  मंत्री  निम्नांकित  सूचना  सभा-पटल  पर

 ७  की  कृपा  करेंगे  :

 वर्ष  १६५७-५८  और  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  मद्रास  राज्य  के  लिये  भारत

 के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  श्र  खानि-विभाग  के  कार्यक्रम  की  एक

 उपरोक्त  के  लिये  मद्रास  राज्य  में  सलेम  जिले  के  लिये  भारत  के  भूतत्वीथ

 सर्वेक्षण  श्र  भारतीय  खानि  विभाग  के  प्रलय-तरल  कार्यक्रम  ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  Fo  Fo  :  कौर  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  कौर  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी I

 तुसली  जातियों  के  सरकारी  ware

 प्र
 श्री  रूप  नारायण

 :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  अनुसूचित  जाति  के  केन्द्रीय  सरकारी  हुआ  जिन  को  तीन  ae  से  प्रिक  काम

 करते  हो  गया  स्थायी  बना  दिये  गये  झर

 यदि  नहीं  तो  ऐसे  कितने  कर्मचारी  हैं  जिनहें  स्थायी  नहीं  किया  गया  है

 !

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-यंत्री  :  अनुसूचित  जाति  के
 weary

 कर्मचारियों  यदि
 वे  योग्य  पाये  तो  श्रनुपात  से  उन  के  लिये  विशेषतः  सुरक्षित  रखें  स्थायी

 मिल  अंग्रेजी  में



 gR  @eXs  अ्विलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  BESR

 ध्यान  दिलाना

 स्थानों  में  उन  का  स्थायी-करण  किया  जाता  है  ।  स्थायी  स्थानों  की  संख्या  हर  ग्रेड  कौर  काडर  में

 अलग  अलग  है  कौर  तीन  ही  वर्ष  अथवा  सेवा  के  किसी  निर्धारित  समय  में  ही  उनका  स्थायीकरण

 हमेशा  सम्भव  नहीं  होता  ।  फिर  न  ऐसे  कर्मचारियों  को  उन  दूसरों  से  बहुत  पहले  स्थायी  बनायें  जाने

 संभावना  है  जिन  का  सेवा  काल  चाहे  उन  से  अझ्रधघिक

 उन  कर्मचारियों  की  जो  स्थायी  नहीं  बनायें  गये  मालूम  नहीं  है  सनौर
 न

 ही

 ऊपर  में  दिये  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  इस  सूचना  को  आसानी  से  एकत्र  करना
 सम्भव

 हो  है
 ।

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 श्रौषघीय  तथा  असघन  सामग्र  शुल्क

 निधम में  संशोधन

 उपमंत्री  ब०  राठ  में  श्रौषघीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  शुल्क )

 QeYY AL FRT की  धारा  १९  की  उपधारा  (४)  के  अन्तर्गत  औषधीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री

 १९५६  में  कुछ  संशोधन करने  वाली
 दिनांक  १४५  १९५७  की

 सूचना  संख्या  एस०  कार  को  2e¥s5  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता हूं
 |

 में
 रखी

 गई  ।  संख्या  Two  १८  ३/५७].

 ree

 स्थान  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में

 feral  महेन्द्र  प्रताप  :  एक  औचित्य  प्रदान

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  ने  ११  बज  कर  ५  मिनट  सभा  की  बैठक  आरम्भ

 हो  चूकने  के  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  थी  ।  दूसरी  बात  यह  कि  उन  के  प्रस्ताव  का  विषय  एक

 राज्य  की  विधि  ate  व्यवस्था  से  सम्बन्धित  था  ।  इन्हीं  दोनों  कारणों  से  में  ने  उस  की  अ्रनुमति  नहीं

 दी  है  ।  यदि  उन्हें  aa  भी  कोई  सन्देह  है  तो  वे  मुझ  से  मिल  सकते  हैं  ।

 et  नए  न  बन

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 दिल्ली  के  श्रध्याप कों  की  अवतारित  हड़  ताल

 श्री स०  स०  बनर्जी  :  नियम  &9  के  में  अविलम्बनीय  लोक-महत्व

 के  निम्न  विषय  की  ate  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  कौर  यह  प्रार्थना

 करता  हुं  कि  वह  उस  के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें
 :

 ह २  १९४५७  को  दिल्ली  के  सरकारी  ग़ैरसरकारी स्कूलों  के  अध्यापकों  की

 प्रस्तावित  हड़ताल  1.0

 शिक्षा और वे ज्ञानिक और  वैज्ञानिक  wast  संचालक  में  राज्य-मंत्री  To  ला०  सोमाली )

 दिल्ली  राज्य  भ्र ध्या पक  संस्था  ने  अ्रपने  दिनांक  २५  १९५७  के  पत्र  संख्या  ७०५४  द्वारा  सूचित

 किया  था  कि  श्रध्यापकगण २०  १९५७  से  चार  दिनों  के  लिये  रख  दोਂ  हड़ताल  करेंगे  ।

 उन  का  कहना  है  कि
 वे

 हड़ताल  के  दिनों
 में

 स्कूलों  में  तो  लेकिन  अध्यापन-कार्य
 नहीं  करेंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 रेट  अविलम्बनीय  लो  ey  हृदय के  विषय  की  १३  CRY

 कौर  ध्यान  दिलाना

 काज  ato

 उन  की  प्रस्तावित  हड़ताल  का  तात्कालिक  कारण  यह  है  कि  दिल्ली  के  शिक्षा  निदेशालय

 की  से  उन  के  पास  एक  पत्र  भेजा  गया  है  जिस  में  लेखा  परीक्षकों  द्वारा  की  जाने  वाली

 के
 कारण  सरकारी  स्कूलों  के  अध्यापकों  की  कुछ  श्रेणियों  के  वेतन-क्रमों  का  पुनरीक्षण  रोक  देने  की

 बात  कही  गई  थी  ।  संस्था  ने  अपने  दिनांक  RYAW-Y\  के  पत्र  में  झपने  कुछ  कष्टों  का  भी  उल्लेख  किया

 है  शौर  उसने  गत  तीस  महीनों  में  समय-समय  पर  सरकार  के  सामने  कुछ  मांगें  भी  रखी  हैं  ।

 दिल्ली
 राज्य  भ्र ध्या पक  संस्था  सरकारी  स्कूलों  प्रो  सरकार  द्वारा  सहायता  पाने  वाले  स्कूलों

 दोनों  ही  के  अध्यापकों का  संगठन  है  ।  वह  विभिन्न  मसलों  के  सम्बन्ध  में  प्रतिनिधान करता  रहा
 ताजा

 सरकार  ने  उन  पर  ध्यान  भी  दिया  था  |  गत  जनवरी  उस  के  उसने  ये  मांगें रखी  हैं  :

 (१)  कुछ  श्रेणियों  के  अध्यापकों  के  वेतन-क्रमों  का  शादी  |

 (२)  सरकारी  स्कूलों  के  भ्रध्यापकों  की  की  पुष्टि  ।

 (3)  सहायता-प्राप्त  स्कूलों  के  भ्रध्यापकों  के  वेतनों  की  ठीक  समय  पर  अदायगी  ॥

 (४)  स्थानीय  निकायों  द्वारा  विभागीय  श्रादेशों  का  पालन  |

 (५)  देहाती  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  अध्यापकों  के  भत्तों  में  वृद्धि  ।

 पथ्रिध्यक्ष  महोदय :  चूंकि  वक्तव्य बहुत  बड़ा  है  इसलिये  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया

 जायेगा  are  प्रकाशित  भी  कर  दिया  जायेगा  t

 fat  do  प०
 नायर  )  :  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी  ?  वक्तव्य

 का  क्रिया कारी

 भाग  कृपया  पढ़  दिया  जाये  ।

 का०  ato  हड़ताल  करने  के  कोई  उचित  कारण  नहीं  थ  सरकार  सभी

 मामलों  पर  सहानुभूतिपुर्वंक  विचार  कर  रही  है  ।  खेद  की  बात  तो  यह  है  कि  इतने  पर  भी  भ्रध्यापकों

 ने  हड़ताल  की  सूचना  दी  है  ।  सरकार  ने  दिल्ली  ही  समस्त  देश  के  अध्यापकों  की  मांगों  पर  सदा

 ही  सहानुभूतिपूर्वक विचार  किया  है  ।  हमने  समस्त  देश  के  भ्रध्यापकों  की  सेवा  की  परिस्थितियों

 में  सुधार  करने  के  लिये  कई  उपाय  भी  किये  हैं  ।  में  समझता हूं  कि  हड़ताल  की  सूचना

 भ्र याचित है

 1  अध्यक्ष  महोदय
 :

 वक्तव्य  का  क्रिया कारी  भाग  सुना  दिया  गया  है  |

 झर  वैज्ञानिक  गये  बणा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  का  शेषांश  सभा-पटल

 पर  रखा

 बकक््तब्य  का  े दाषादा

 (६)  भविष्य  निधि  श्रंदादान  का  पुनरीक्षण  श्र  तीन  लाभों  वाली  योजना  की  मंजूरी  ।

 (७)  गैर-सरकारी  स्कूलों  के  अध्यापकों  के  लिये  निःशुल्क  चिकित्सा
 |

 (८)  श्रष्यापकों
 के  बालकों  के  लिये  निःशुल्क  स्कूली

 दिक्षा
 ।

 (£)  सरकारी  निजी  स्कूलों  में  पढ़ाने  वाले  अध्यापकों
 के

 राजनीति  में

 भाग  लेने  के  सम्बन्ध  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  जारी  किये  गये  परिपत्र  को  वापस

 लेना ।

 tra  अंग्रेजी  में  ।



 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  ह  क १२  १९५७

 की
 an

 ध्यान  दिलाना

 तत्व  देने  का  । (  १०)  स्थानीय  निकायों  शादी  में  भ्रध्यापकों  की  संस्था  को  :

 (११)  शिक्षा  सम्बन्धी  प्रयोजनों  के  लिये  भ्रध्यापकों  के  बालकों  के  लिये  छात्रवत्तियां  देने

 का

 (22)  विभिन्न  प्रान्तीय  स्थानीय  निकायों  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  स्कूलों  में  अ्रध्यापकों

 की  सेवा-निवृत्ति  ।

 (१३)  लेखा-परीक्षकों द्वारा  की  गई  आपत्ति  को  रद  सरकारी  स्कूलों  के  झ्रध्यापकों

 के  वेतन-क्रमों  का  पुनरीक्षण  ।

 अभी  तक  इस  सम्बन्ध  में  यह  कार्यवाही  की  गई  है

 (१)  केन्द्रीय  राजस्व  के  महालेखापाल  द्वारा  की  गई  लेखा-परीक्षा  सम्बन्धी  आपत्ति

 के  फलस्वरूप  वेतन-क्रमों  का  जो  पुनरीक्षण  रोक  दिया  गया  उसके  सम्बन्ध में  सरकार  जांच  कर

 रही  है  कौर  जब  तक  उसे  लेखा-परीक्षा  सम्बन्धी  आपत्ति  का  उत्तर  नहीं  दे  दिया  जाता  कौर  उसे

 वापिस  नहीं ले  लिया  तब  तक  हम  पुनरीक्षित  वेतन-क्रमों  को  प्रभावी  नहीं  बना  सकते  ।

 पेरा  तीन  की  शेष  बातों  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  यह

 (१)  बेसन-क्रम  का  कोई  भी  पुनरीक्षण  करने  के  विशेषकर  भूतलक्षी  प्रभाव  का

 पुनरीक्षण  करने  के  यह  शझ्रावश्यक  है  कि  सरकार  पहले  बड़ी  सावधानी  से

 यह  विचार  कर  ले  कि  अरन्य  श्रेणियों  के  क्यारियों  पर  उस  के  किसी  भी  निर्णय  का

 क्या  प्रभाव  पड़ेगा  |  सरकार  भी  इस  विषय  पर  विचार  कर  रही  है  ।  सरकार

 ने  भाषा  पढ़ाने  वाले  अ्रध्यापकों  के  बारे  में  तो  निर्णय  कर  ही  लिया  है

 संस्था  को  वह  निर्णय  समझा  भी  दिया  है  ।

 (2)  वर्ष  LE YY  में  जितने  भी  स्थान  रिक्त  उन  में  से  लगभग  ८०  प्रतिदिन  को  स्थायी

 बना  दिया  गया  दिल्ली  प्रशासन  उन  पदों  पर  अध्यापकों  की  सेवाओं  की

 पुष्टि  करता  भी  जा  रहा  है  ।  १४६  अध्यापकों की  सेवाओं  की  पुष्टि  के

 तो  जारी  भी  किये  जा  चुके  हैं  प्र  अरन्य  अ्रध्यापकों  के  मामले
 भी

 शीघ्र  ही

 लिये  जायेंगे  ।  इस  सम्बन्ध  में  यहां  यह  बताना  भी  झ्रावस्यक  है  कि  सेवा  की  पुष्टि

 के  समय  एक  उचित  स्तर  पर  डाक्टरी  परीक्षा  कराना  कुछ

 ताओं  की  पूर्ति  करना  भीं  अ्रावश्यक  होता  है  ।  हाल  के  इंफ्लुएंजा  के  प्रकोप

 के  wer  भी  कई  कारणों  डाक्टरी  परीक्षा  का  यह  ara  धीमा  पड़

 गया  था  ate  इस  विलम्ब  के  लिये  उत्तरदायी  दिल्ली  प्रशासन  को  निदेश  दे  दिये

 गये  हें  कि  इसे  शीघ्रता  से  पूरा  किया  जाये ।

 (३)  भ्र ध्या पक  संस्था  ने  जिन-जिन  संस्थानों  के  मामलों  ar  उल्लेख  किया  उन  में

 से  अ्रधिकांश  सहायता-प्राप्त  स्कूलों  में  बकाया  वेतनों  की  भ्रदायगी  का  प्रबन्ध  गत

 mat  में  ही  कर  दिया  गया  था  |  सरकारी  सहायता-प्राप्त  निजी  संस्थानों  में  र

 भी  सुचारु  रूप  से  कार्य-संचालन  सुनिश्चित  बनाने  कै  लिये  स्थानीय  प्रशासन

 द्वारा  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  के  सभापतित्व  में  एक  समिति  नियुक्त  की  जा

 चुकी  है  ।  वह  समिति  इस  से  सम्बन्धित  ser  मामलों  पर  भी  विचार  करेगी  |

 (¥)  अ्रध्यापक  संस्था  को  स्थानीय  निकायों  द्वारा  विभागीय  areal  के  पालन  के  संबंध

 में  बता  दिया  गया  है  कि  ऐसे  निकाय  स्वायत्त  प्रकार  के  होते  हैं  इसलिये  उन  को

 139



 रे६८६  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  १३  2eUY

 की  कौर  ध्यान  दिलाना

 [ 3To  का०  ato

 इस  के  बारे  में  कोई  अधिवेशन  अनुदेश  जारी  करना  व्यावहारिक  नहीं  है  ।  ऐसा

 तो  केवल  आपातकालीन  परिस्थिति  में  ही  किया  जा  सकता  है  |

 (५)  देहाती  क्षेत्रों  में  पढ़ाने  वाले  अध्यापकों  के  भत्तों  में  वृद्धि  करने  के  wer  को  अलग  से

 नहीं  लिया  जा  क्योंकि  उस  के  लियें  उसी  स्थिति  के  अन्य  श्रेणियों  वाले

 सरकारी  कर्मचारियों  के  मामलों  पर  भी  विचार  करना  पड़ेगा  ।  राज्य

 अध्यापक  संस्था  के  प्रतिनिधियों  को  यह  बता  दिया  गया  है  |

 (६)  सहायता-प्राप्त  निजी  स्कूलों  से  सम्बन्धित  समिति  भविष्य  निधि  अंशदान  की  दर

 के  पुनरीक्षण  श्र  तीन  लाभों  की  योजना  की  कार्यान्वित  के  विषय  में  जांच  कर

 रही  है  ।  इन  निर्णयों  का  प्रभाव  अरन्य  श्रेणियों  के  सरकारी  कर्मचारियों  पर  भी

 इसलिये  ऐसे  निर्णय  act  रूप  में  नहीं  किये  जा  सकते  |

 (७)  स्थानीय  प्रशासन  ने  गैर-सरकारी  स्कूलों  के  अध्यापकों  की  निःशुल्क  चिकित्सा

 के  प्रदान  की  जांच  के  लिये  एक  समिति  बना  दी  जो  जांच-पड़ताल  कर  भी  रही  है  ।

 (5)  दिल्ली  प्रशासन  अध्यापकों  के  बालकों  के  लिये  निःशुल्क  स्कूली  शिक्षा  का  प्रबन्ध

 करनें  के  प्रशन  पर  बिचार  कर  रहा  है  ।

 (&)  सहायता-प्राप्त  स्कूलों  के  अध्यापकों  द्वारा  राजनीति  में  भाग  लेने  के  सम्बन्ध में

 जानो  किया  गया  परिपत्र  कुछ  समय  पहले  वापिस  ले  लिया  गया  है  भ्रध्यापकों

 के  प्रतिनिधियों  को  उस  को  सुचना  भी  दे  दी  गई  है  ।

 (१०)  भ्रध्यापकों  ने  भ्रनुरोध  किया  था  कि  स्थानीय  निकायों  में  उन  को  भी  प्रतिनिधित्व

 टिया  जाये
 ।

 इस  के  सम्बन्ध  में  अध्यापकों  के  प्रतिनिधियों  को  सुचित  कर  दिया  गया
 था  कि  उन्हें  इस  विषय  पर  सम्बन्धित  स्थानीय  निकायों  से  बात  करना  चाहिये

 थी

 (११)  दिल्ली  प्रशासन  भ्रघ्यापकों  के  बालकों  को  छात्रवृत्ति थां  देने  के  उन  के  भ्रनुरोध  के

 बारे  में  विचार  कर  रहा  है  ।

 (१२)  शिक्षा  निदेशालय  द्वारा  जारी  किये  गये  areal  के  स्थानीय  निकायों

 द्वारा  संचालित  स्कूलों  के  जो  भी  कुछ  अध्यापक  PENS  में  सेवा-निवृत्त

 हो  गये
 उन

 को  काम  पर  वापिस  बुला  लिया  गया  श्र  उन  को

 भूतलक्षी  प्रभाव  से  रह  कर  दिया  गया  था  ।

 इस  में  यह  तो  मानना  ही  पड़ता  है  कि  स्थानीय  प्रशासन  ने  कुछ  मामलों  में  aha  आदेश

 जारी  करने  में  काफ़ी  विलम्ब  कर  दिया  है  ।  इस  का  wifes  कारण  यह  तो  था  कि  ये  बड़े  जटिल

 से  विषय  थे  कौर  वित्त  मंत्रालय  oer  सम्बन्धित  भ्र भि करणों  से  परामर्श  कर  उन  पर  बड़ी

 सतकंता  से  विचार  करना  था  ।  कौर  आंशिक  कारण  यह  था  कि  दिल्ली  प्रशासन  के  कायें

 करने
 की

 प्रक्रिया  बड़े  धीमे-धीमे  चलती  है  ।  wa  दिल्ल  प्रशासन  को  स्पष्ट  रूप  से  ऐसे  निदेश

 दे
 दिये

 गये  हैँ
 फि

 उसे  अपनी  प्रशासकीय  व्यवस्था  में  ऐसे  मामलों  पर  शीघ्रता  से  कार्य  करने  के  लिये

 श्रावक  परिवर्तन  कर  लेने  चाहियें  ।  साथ  इस  का  स्पष्टीकरण  कर  देना  भी  श्रावक  है  कि
 भष्यापकों

 के  लियें  यह  भी  अनुचित  है
 कि

 वे  अपनी  मांगें  सुचित  कर  के  वित्तीय  या  प्रशासकीय  कारणों



 १३  PeUY  श्रन दानों  की  मांगें  ३  qs

 से  उन  मं  से  कुछ  या  सभी  के  स्वीकृत  होन  पर  हड़ताल  करने  की  धमकी  देने  लगें  ।  इतना  ही  नहीं

 सरकारी  सेवा  रहने  वाले  भ्रध्यापकों  के  विरुद्ध  सरकारी  कर्मचारी  झ्राचरण  नियम  के  अन्तरगत

 अनुशासन  की  कार्यवाही  भी  को  जा  सकती  है  ।  संस्था  के  प्रतिनिधियों  को  बता  दिया  गया  है  कि

 सरकार  उन  की  ऐसो  हड़ताल  की  धमकियों  को  बहुत  बुरा  मानता  क्योंकि वह  उन  की  विभिन्न

 मांगों  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  कर  ही  रही  है  ।  शिक्षा  मंत्रालय  ने  भझ्रध्यापकों  के  प्रति  उचित

 व्यवहार  सुनिश्चित  करने  के  लिये  सभी  व्यावहारिक  प्रयास  कर  लिय  हैं  ।  सरकार  ने  सभी  अध्यापकों

 की  सामाजिक  प्रतिष्ठा  सामान्य  कल्याण  में  सुधार  करने  के  कई  उपाय  किये  हैँ  ।

 सरकार  न  सारे  देश  के  अध्यापकों  के  वतनों  के  पुनरीक्षण  के  लिये  कई  योजनायें  प्रारम्भ  की  हैं  ।

 यदि  कुल  मिला  कर  देखा  जाये  तो  दिल्ली  के  अध्यापकों  की  सेवा  के  निबन्ध  प्रौढ़ों  अन्य  राज्यों

 के  अ्रध्यापकों  से  ज्यादा  सुविधाजनक  हैं  ।  सरकार  उन्हें  बता  देना  चाहती  है  कि  वह  सदा  ही  उन  के

 हितों  ale  कल्याण  की  देख-भाल  करती  लेकिन  वह  उस  के  बदले  में  यह  भी  चाहतों  है  कि

 सरकारी  निजी  सेवाओं  के  सभी  अध्यापक  भी  सरकार  के  साथ  उसी  प्रकार  से  सहयोगਂ  करते रहें

 एक  तके-संगत  दष्टिकोण  wa  |

 लाा

 *अनुदानों  की  मांगें--जारी

 खान प्रौढ़  इंधन  मंत्रालय

 अध्यक्ष  महोदय :  अरब  सभा  ear  ste  dart  warera  समरी  सतर

 करेगी  ।

 माननीय सदस्य  मांग  संख्या  ७८,  ७९,  ८०,  ८१  १२६  के  सम्बन्ध में  अपने  कटौती

 प्रस्ताव  पन्द्रह  मिनट  के  भ्रमर  दे  दें  ।  नियमानुकूल  होने  में  उन्हें  प्रस्तुत  मान  लूंगा  |

 aq  PERV-NS  के  frst  खान  शर  इंधन  मंत्रालय  के  श्रनृदानों की  यह  मांगें

 प्रस्तुत की
 गई

 ——$————$—$————————

 ATT

 सख्या  शोषक  राशि

 ८  खान  श्र  ईंधन  मंत्रालय  **३१,१४५,०००  रुपये

 we  खान  २८,  ३७,०००  रुपये

 न  तेल श्र  प्राकृतिक गैस  कीਂ  खोज  १,५०,३१,००० रुपये

 यश  इंधन  मंत्रालय  के  शरीन  विविध

 विभाग कौर  प्रत्य  व्यय  के  ४,९६,९३,०००  रुपये

 १२६
 खान  शर  इंधन  मंत्रालय  का

 पू
 जी  व्यय

 कने  B85, 84, 28,00 5 caer रुपये

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  की  गई  ।

 मेर भद हर  २६  मा  १९४५७  को  स्वीकृत  लेखानुदान  की  राशियां  भी  सम्मिलित हैं  ।



 ३६८८  अनुदानों  की  माग  १३  अगस्त  १९५७

 श्री  ६५  wo  विट्ठल राव  )
 :

 इस  मंत्रालय की  अनुदानों  की
 मांगों

 पर
 चर्चा  करने

 कार्य  हैਂ  देश  के  श्रमिक  विकास  पर  चर्चा  करना  |

 हम  ने  द्वितीय  योजना  में  निर्धारित  किया  है  कि  १९६१  तक  हमें  ६  करोड़  टन  कोयले  का

 उत्पादन करना  चाहिये  ।  १९५५  में  कोयले  का  उत्पादन  ३  करोड़  ८२  लाख
 टन  था  ।  PEXG-KY

 में  इस  में  १२  लाख  टन  की  वृद्धि  हुई  है  ।  यह  प्रगति  ग्र संतोषजनक  है  ।

 मध्य  प्रदेश  की  कोरबा  कोयला  खानों  को  १९६६१ तक  ४०  लाख  टनਂ  कोयला  उत्पादित  करना

 लेकिन  अभी  FEU  में  हम  वहां  खुदाई  प्रारम्भ  ही  कर  रहे  हैं  ।  इस  प्रकार  हम  लक्ष्यों  को  पुरा  नहीं

 कर  सकेंगे ॥

 सिंगरेनी कोयला  खदानों  को  १९६१  TH  प्रिया  उत्पादन  दूना  कर  देना  ३०

 लाख  टन  कर  देना  है  ।  उस  के  लिये  ६  करोड़  रुपये  की  वित्तीय  सहायता  को  व्यवस्था  भी  की  गई

 है  ।  राज्य  सरकार  के  ६०  लाख  रुपये  मांगने  पर  उसे  तक  कुल  १०  लाख  रुपये ही  दिये

 गय ेहैं  ।  सरकार  को  वित्तीय  सहायता  से  हाथ  नहीं  खींचना  चाहिये  |  अन्यथा  कोयला  खानें  विदेशों  से

 wal  नहीं  मंगा  सकेंगी  |  उन  की  प्रगति  रुक  जायेगी  ।  निजी  क्षेत्र  से  भी  यह  अदा  नहीं  की  जा  सकती

 कि  वहू  झपना  एक  करोड़  टन  कोयले  का  लक्ष्य  पुरा  कर  क्योंकि  उन  के  काम  का  तरीक़ा  ठीक

 नहीं  है  ।  गत  एक  वर्ष  पश्चिमी  बंगाल  शर  में  कई  छोटी  ie  मध्यम  दर्जे  की  खानें

 बन्द  कर  दो  गई  हैं  ।  उस  का  कारण  यह  बताया  गया  है  कि  अधिक  व्यय  होने  के  कारण  उनਂ  में  खानों

 के  मुख्य  निरीक्षक  द्वारा  बताये  गये  सुरक्षा  के  उपायों  को  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  सका  था  ।

 aa  में  वास्तविक  उत्पादन  से  अ्रधघिक  मांग  होने  पर  भी  कोयले  के  परिवहन  की  कोई  उचित

 योजना  नहीं  है  ।

 कोयला  खदानों  के  एकीकरण  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  को  गई  है  ।  उस  ने  बिहार

 बंगाल  को  कोयला  खानों  का  निरीक्षण  कर  के  कुछ  सिफ़ारिश  भी  की  है  ।  उस  ने  ६६०  छोटी-छोटी

 खानों  के  एकीकरण  के  प्रश्न  का  अध्ययन  करने
 की

 सिफ़ारिश  की  है  ।  उन्हों  ने  सरकार  से  शीघ्र  ही

 कायें  करने  को  सिफ़ारिश  की  थी  कौर  उस  के  लिये  समय  भी  निर्धारित  कर  दिया  था  ।  सरकार

 पिछले  नौ  महीनों  से  उस  पर  कभी  विचार  ही  कर  रही  है  ।  इस  प्रकार  प्रगति  कैसे  होगी  ?

 नवेली  की  लिगनाइट  की  खानों  में  भी  कार्य
 की

 प्रगति  बड़ी  धोनी है
 ।  मंत्रणा  समिति  में  हमें

 बताया
 गया  था

 कि
 लिगनाइट

 को
 प्रति  टन  लागत  साढ़े  से  सात  रुपये  तक  लेकिन  अब

 कुछ  ही  महीनों  में  कहा  जा  रहा  है  कि  वह  आठ  रुपये  प्रति  टन  पड़ेगी  ।  क्यों  ?

 सरकार  को  इस  बात  का  बड़ा  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  लिगनाइट  की  खानों  का  कार्य  श्रमिक

 रूप  से  लाभदायक  उस  पर  लाभ  से  अधिक  व्यय
 न  हो  जाये

 ।  हमारे  यहां  कोयले  के  भ्रांत

 सम्पन्न  निक्षेप  मौजूद  हैं
 ।

 लिगनाइट
 की

 परियोजना  के  लिये  सरकार  ने  १६  करोड़  की  व्यवस्था की  है
 शर इस  से  १९६१  में  ३०  लाख  टन  लिगनाइट का  उत्पाद  न  होगा  |  सरकार  को  जांच  करनी  चाहिये
 कि

 यह  व्यथ  कहीं  आवश्यकता  से  अधिक  तो  नहीं  उस  से  हानि  तो  नहीं  होगी  ।

 निवेली
 की

 लिगनाइट  परियोजना  में  उत्पादन  की  लागत  बढ़ने  से  उर्वरकों  के  उत्पादन की
 हमारी  योजना  भी  गड़बड़ी  जायेगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १२  १९५७  अनुदानों  की  मां  में  ३६८९६

 हमें  बताया  गया  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  काल  में  पर्यवेक्षकों  के  संवर्ग  की  प्रशिक्षा

 के  लिये  चार  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  जायेंगे  ।  प्रशिक्षण  केन्द्र  कुछ  अधिक  होना  चाहिये  ।  प्राप्त  प्रदेश

 में
 जो  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोला  जाने  को  वह  डेढ़  वर्ष  बाद  भी  आरम्भ  नहीं  किया  गया  है  ।

 पता  लगा  है
 कि

 केन्द्र  ने  उस  के  लिये  ६०,००० रुपये  मंजूर  किये  लेकिन  भी  दो  हफ्ते  पहले

 एक  कार्यपालक  इंजीनियर  उस  की  स्थिति  के  बारे  में  स्थान  निश्चित  करने  प्राया  था  ।  हमें

 काल  में  ५,०००  पर्यवेक्षकों  की  अ्रावस्यकता  लेकिन  इन  केन्द्रों  में  कुल  ४,०००  पर्थवेक्षक  ही

 प्रशिक्षित  किये  जा  सकेंगे  ।  उन  को  यह  संख्या  पर्याप्त  नहीं  होगी  ।

 विभिन्न  समितियों  ने  कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  को  सिफ़ारिश  की  लेकिन  सरकार  ने

 योजना-काल  में  राष्ट्रीयकरण  न  करने  का  निर्णय  कर  लिया  है  ।  हमें  कम  से  कम  धात्विक  कोयले

 का  राष्ट्रीयकरण  तो  कर  ही  देना  क्योंकि  देश  में  उस  के  निक्षेपों  की  बड़ी  कमी  है  ।  यह  इस्पात

 के  कारखानों  के  लिये  भ्रत्यावस्यक  है  ।  रेलवे  में  धात्विक  कोयले  का  seat  बिल्कुल  नहीं  होना

 चाहिये ।  धात्विक  कोयले  की  झधिकांद  खानें  निजी  क्षेत्र  में  इसलिये  उन  का  राष्ट्रीयकरण

 wp  है  ।

 सरकार  कोयला  खानों  के  उत्पादन  की  यथेष्ट  ध्यान  नहीं  दे  रही  है  ।  हम  योजना-काल

 में  ही  झरा सानी  से  कोयले  का  उत्पादन  ६  करोड़  टन  से  ७  करोड़  टन  तक  बढ़ा  सकते  हैं  |

 सरकारी  क्षेत्र  की  कोयला  खानों  के  श्रमिकों  की  भी  दशा  बड़ी  खराब  है  ।  ६०  से  ७०  प्रतिशत

 श्रमिक  अमानवीय  परिस्थितियों  में  गुजर  करते  हैं  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  श्रमिकों  के  लिये  अच्छे  मकानों

 का  निर्माण  किया  जाना  चाहिये  ।

 योजना यह  थी  कि  PeYG-Ke  में  २,०००  क्वार्टर  निमित  किये  लेकिन उस  में

 सन्देह  है  क्योंकि  VERE-NU  के  ६००  योजित  क्वार्टर  में  से  कुल
 ४००

 तैयार  हुए  थे  ।  सरकार  को

 इन  क्वाटर्स  जल-सहमरण  व्यवस्था  के  निर्माण  में  शी  जनता  करनी  चाहिये  |

 औद्योगिक  न्यायाधिकरण  के  पंचाट  के  बाद  लागत  बढ़  जाने  से  कोयले  के  मूल्यों  में  वृद्धि  होती

 जा  रही  है  ।  उस  के  बाद  के  श्रम  भ्र पी लीय  न्यायाधिकरण  ने  स्पष्ट  तौर  पर  कहा  था  १९४५६  में  मूल्यों

 में  जो  वृद्धि  की  गई  वह  पर्याप्त  थी  ।  लेकिन  सरकार  ने  फिर  से  मूल्य  में  १  रुपया ८  जाना  प्रति

 टन  वृद्धि  कर  दी  है  ।  उस  ने  लागत  के  ढांचे  की  परीक्षा  के  लिये  दो  बार  समितियां  नियुक्त  की  हैं  ।

 श्रम  प्र पी लीय  न्यायाधिकरण  के  पंचाट  में  स्पष्ट  था  कि  श्रमिकों  की  अतिरिक्त  कमाई  बोनस  के  रूप

 में  होगी  sa  नीचे  के  अन्य  न्यायाधिकरण ों  की  बोनस  को  तनखा  का  भाग  नहीं  माना

 क्योंकि  उस  के  अनुसार  ५०  प्रतिशत  श्रमिकों  को  बोनस  नहीं  मिलता  है
 ।

 इसलिये  यदि  सरकार  को

 मूल्यों  में  वृद्धि  करनी  ही  तो  उसे  मूल्य  पुनरीक्षित  समिति  के  प्रतिवेदन  तक  तो  रुकना  ही  चाहिये
 था  |

 हम  संसार  भर  में  सब  से  सस्ता  कोयला  उत्पादित  करते  लेकिन  हम  मितव्ययता  या

 क्षमता  से  उस  का  उपयोग  नहीं  करते  |  हमें  ईंधन  गवेषणा  प्रतिष्ठान  की  त  का  वाणिज्यिक

 उपयोग करना  चाहिये  ।

 मैंगनीज़  हमारे  यहां  विदेशी  मुद्रा  पाने  का  मुख्य  साधन  और  हमारे  देश  में  उस  की  मात्रा

 काफ़ी  है  ।
 फिर  गरीवाडी  खानों  में  विजयानगरम  wie  श्रीकाकुलम  की  मैंगनीज़  की  खानें  बन्द

 कर  दी  गई  हैं
 ।
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 शायद  प्राचीन  की  राज्य  सरकार  ने  ऐसा  करने  का  दिया  है  ।  दस  हजार  व्यक्ति  ज

 यहां  कर  रहे  बेकार  हो  गये  हें  ।  इन  खानों  का  विकास  क  7
 उत्पादन  बढ़ाया  जा  सकता  है

 परन्तु  गैरसरकारी  लोगों  से  यह  काम  ठीक  ढंग  से  हो  नहीं  इसलिये  मेरा  कहना  है  कि  इन  खानों

 का  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिये
 ।

 इस  से  कई  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी
 ।

 यह  भी  कहा  गया  कि  कुछ

 कच्चे  लोहे  की  खानों  को  सरकारी  क्षेत्र  में  लिया  जायेगा  पर  at  तक  सरकारी  क्षेत्र  में  किसी  खान

 को  नहीं  लिया  गया  है  ।  कुछ  अ्रमरीकी  विशेषज्ञों  ने  एक  भ्रमरी  प्रतिवेदन  दिया  परन्तु पता  नहीं

 वह  कब  तक  कार्यान्वित हो

 अन्त  में  में  जोर  दे  कर  सरकार  से  कहूंगा  कि  वह  खानों  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की

 अवस्था को  सुधारने  ध्यान दे  ।  श्रम  भ्र पी लीय  न्यायाधिकरण तथा  बहुत  सी  समितियों

 ने  यह  लिखा  है  कि  खान  कमंचारियों  की  को  सुधारने  की  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये
 |

 सरकार  से  जोरदार  दादों  में  करता  हूं  कि  इस  are  समुचित  ध्यान  दिया  जाय
 ।

 शी  विश्वनाथ teat  :  टरूबव कता  ने  बहुत  महत्व  की  बात  कही  है  |  देश  के  विकास

 कार्यों  में  इस  मंत्रालय  का  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  स्थान है  ।  में  केवल  उस  के  शुद्धीकरण

 ait  वितरण  के  सम्बन्ध  में  ही  चर्चा  करूंगा  |  विभिन्न  देशों  की  अर्थ  व्यवस्था  में  हमेशा  विद्वेष

 स्थान  रखता  है  ।  तेल  के  कारण  अमेरिका  राज  एक  समृद्ध  देश  है  ने  राजनीतिक

 साम्राज्यवाद  तो  बहुत  देखे  परन्तु  के  युग  में  तेल  का  साम्राज्य  चल  रहा  है  ।  मध्यपूर्व  की

 घट नाश् ों  पर  दृष्टि  डालने  से  इस  बात  का  महत्व  भी  अधिक  बढ़  जाता  है  |  इसलिये  हमें  भी

 भ्र पने  देश  में  तेल  के  साधनों  को  जहां  तक  सम्भव  हो  विकसित  करना  चाहिये  |

 १९४५३  तक  तो  इस  कौर  कोई  प्रयत्न  नहीं  न  था  ।  १९४३  में  सरकार ने  नामक

 कम्पनी  से  पश्चिमी  बंगाल  के  क्षेत्र  में  तेल  की  खोज  करने  का  कर र  किया ।  चार  वर्ष  व्यतीत  होने

 पर  भी  कुछ  विशेष  परिणाम  नहीं  निकला  |  परन्तु  कहा  जाता  है  कि  शीघ्र  ही  पश्चिमी  बंगाल  में

 काफी  मात्रा  में  तेल  मिलने  लगेगा  ।  2&UR  तक  केवल  झ्रासाम  तेल  कम्पनी  ही  हमारे  देना  में  तेल

 निकालती  थी  ।  तेल  की  श्रावस्यकता  दिन  प्रति  दिन  बढ़  रही  है  ।  हम  शीरानी  भ्रावश्यकता  का

 केवल १२  प्रतिशत  तेल  पैदा  कर  रहे  हैं  ।  इसलिये  तेल  की  खोज  करना  बहुत  ही  जरूरी  है  ।

 अराज  की  दुनिया  में  कुछ  देशों  को  छोड़  कर  थोड़े  ही  देश  ऐसे  हैं  जिन्हें  तेल  की  खोज

 उस  को  परिष्कृत  करने  की  जानकारी  है  ।  परन्तु  हमारे  लिये  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  इतने  देरी  से
 अर्थात  १९४३  में  काम  आरम्भ  करने  पर  भी  हम  ने  काफी  प्रगति  की  है  ।  हमारे  देश  के  यवक  प्रविधियों

 ने  माननीय मंत्री  श्री  के०  दे०  मालवीय  द्वारा  द  सहायता से  बहु  :  ही  परिश्रम किया  है  ।  हम  ने

 काफी  प्रगति  की  है  शीघ्र  ही  हम  एक  तेल  शोधनशाला  स्थापित  करने  जा  रहे  हें  ।  इस  से  हमें

 इस  उद्योग  का  पूर्ण  ज्ञान  हो  जायेगा  ।  थोड़े  ही  देश  इस  प्रकार  की  सफलता  का  गौरव  ष्  कर  सकते

 हं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  मेरे  दिल  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  विभाग  के  लिये  नसीम  प्रशंसा  की  भावना

 हैं  ।

 हम  ने  देश  में  तेल  की  सम्भावनाओं  का  पता  लगाने  के  लिये  कई  विदेशी  विशेषज्ञों  से  परामर्श

 लिया
 |

 इस  सम्बन्ध  में  कनाडा  रूस  पौर  जमाने  के  विशेषज्ञों  ने  अपनी wet  foe  प्रस्तुत

 की  है  ।
 बहुत  से  मामलों

 में
 यह  देश  एक  मत  है  कौर  उन  के  मतानुसार  हमें  अपने  देश  के  ११  विभिन्न

 —  ए  पामा क्षेत्रों  में
 तेल

 मिलने  की  ora  है  ।  पंजाब  में  राजस्थान में  उत्तरप्रदेश का

 frat  wast  में



 १३  १९५७  अनुदानों  की  माप  रे६६१

 गंगा  का  पश्चिमी  बंगाल  तथा  ।  राजस्थान  कौर  उत्तर  प्रदेश के  तीन

 महत्वपूर्ण  स्थानों  की  कौर  विशेष  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये
 |

 ज्वालामुखी  क्षेत्र  में  प्रभी  हाल  ही  में  कई

 बातों  का  पता  चला  है  ।  तेल  गैस  विभाग  ने  वहां  हर  प्रकार  का  सर्वेक्षण  किया  है  ।  राशा की  जा

 रही  है  कि  कुछ  ही  महीनों  में  वहां  से  तेल  मिलने  लग  जायेगा  कौर  इस  से  हमारे  देश  की  बहुत सी

 थें  पूरी  हो  क  |

 हम  तेल  के  पर  ही  ६५  करोड़  रुपये  वार्षिक  खर्चे  कर  रहे  हैं  ।  आने  वाले

 समय  में  यह  खर्चा  बढ़ेगा  |  परन्तु  मुझे  एक  छोटा  सा  सन्देह  वह  यह  कि  रूसी  विशेषज्ञों  की  रिपोर्ट

 जब  प्रस्तुत  की  गई  थी  तो  यह  कहा  गया  था  कि  तेल  की  खोज  के  सम्बन्ध  में  जैसलमेर  के  क्षेत्र  को

 प्राथमिकता  दी  जायेगी  ।  परन्तु  अब  गंगा  के  क्षेत्र  पर  जोर  दिया  जा  रहा  है  ।  प्रस्तुत  रिपोर्टों में  भी

 इस  तबदीली  का  कोई  कारण  प्रकट  नहीं  होता  ।  एक  रिपोर्ट  में  जो  कि  रूसी  विशेषज्ञों  ने  ही  प्रस्तुत

 की  है  इस  काम  के  वित्तीय  तथा  प्राविधिक  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  मामलों  पर  उस  में  प्रकाश  डाला

 सरकार  को  इस  रिपोर्ट  पर  बहुत  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 जैसलमेर  का  क्षेत्र  मरूस्थल  है  ।  फ्रांस  के  विशेषज्ञों  ने  सारा  मरुस्थल  में  तेल  ख़ोज  निकाला

 कौर  उन्होंने  इस  कला  में  काफी  कमाल  किया  है  ।  हमारे  माननीय  मंत्री  महोदय  को  इन  विशेषज्ञों

 से  सम्पकं  पैदा  कर  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  जैसलमेर  क्षेत्र  की  जांच  करने  में  उन  की  सहायता

 प्राप्त हो  सके  ।  मेरा  मत  यह  है  कि  इस  क्षेत्र  में  तेल  के  समुचित  संसाधन  विद्यमान  हें  सनौर  यहां  से

 काफी  तेल  उपलब्ध  हो  सकता  है  ।

 गंगा  के  मैदान  का  धरातल  बड़ा  घना  कौर  ठोस  है  ।  पूर्ण  रूप  से  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  वहां  संभव

 नहीं  ।  अर  इस  क्षेत्र  का  पूर्ण  अध्ययन  करना  बड़ा  प्रावश्यक  है  ।  किसी  प्रकार  की  खुदाई  इत्यादि  का

 कायें  करने  से  पुर्व  इस  बात  का  पता  लगा  लेना  चाहिये  कि  यहां  तेल  मिलने  की  कोई  संभावना

 है  या  नहीं
 ।

 साथ  ही  यह  बात  बड़े  खेद  की  है  कि  तेल  की  खोज  के  लिये  विशेषज्ञों  को  भेजने  के  काम के

 लियें  आगामी  पांच  वर्षों  में  जो  ३०  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  सिफारिश  की  गई  उसे  घटा

 कर  ११  करोड़  रु०  कर  दिया  गया  है  ।  हम  यह  चाहते  हें  कि  ऐसा  क्यों  किया  गया  ।  सर्वेक्षण

 दलों  का  खर्चा  कम  करने  से  काम  में  काफी  रुकावट  पड़ेगी  ।  इस  कारण  मंत्री  महोदय  को  इस  बात

 का  पुरा  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  इस  उद्देश्य  के  लिये  जितनी  राशि  की  सिफारिश  की  गई  है  वह  पुरी

 प्राप्त हो  ।

 संदिलष्ट  तेल  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  संयंत्र  के  लिये  तीन  विदेशी  ara  ने  रिपोर्टे  प्रस्तुत  की

 यह  संयंत्र  प्रति  वर्ष  विभाग  में  काम  भराने  वाला  ३  लाख  टन  तेल  पैदा  करेगा  ।  इस  से  उत्पादित

 तेल  ४५०  प्रतिशत  अधिक  कीमत  का  होगा  ।  फिर  भी  इस  योजना  पर  करना  क्योंकि

 इस  से  हमें  ३  लाख  टन  तेल  में  काम  कराने  वाला  नावर्यकट  पड़ने  पर  मिल  सकेगा  ।  में  मंत्री

 महोदय  पर  जोर  डालूंगा  कि  इस  योजना  को  उसी  रुचि  से  कार्यान्वित  किया  जाना  जोकि

 इस  के  area  में  प्रकट  की  थी  ।  न्य  परियोजनाओं  की  भांति  यह  भी  समाप्त  नहीं  हो  जानी

 चाहिये  ।

 अरब  में  उस  दो धन दाला  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  जोकि  राष्ट्रीय  उपक्रम  के  रूप  में  हम

 स्थापित  कर  रहे  हैं  ।  इस  में  किसी  भी  तेल  कम्पनी  को  साझेदार  नहीं  बनाया  जायेगा  |  यह  बड़े  महत्व

 की  बात  इस  मामले  में  हमें  भ्रात्मनिर्भर होना  चाहिये  ।  ऐसा  न  हो  हमें  ईरान  की  तरह  इस

 माम  ने  में  विदेशों  के  art  गिड़गिड़ाना  तेल  शोधन  के  बारे  में  हमें  परी  जानकारी  होनी  चाहिये  ।

 इस  सम्बन्ध  में  अपने  देश  के  प्रविधियों  को  भी  पूर्ण  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  ।



 २६९२  सरनू  दानों  की  मांगें  र३  geys

 fazaaia

 इस  शोधनशाला  के  पीछे  कुछ  राजनीति  भी  है  ।  में  इस  विवाद  में  नहीं  पड़ना  चाहता  ।  परन्तु

 इतना  जरूर  कहता  हूं  कि  संसार  में  जहां  भी  कहीं  हैं  वे  शोधनशालायें  तेल  की  खपत  के  केन्द्रों  के  पास

 ही  इस  के  बिना  मंडी  में  दूसरी  तेल  कम्पनियों  के  उत्पादों  का  मुकाबला  लाभदायक  ढंग  पर  नहीं

 हो  सकता  |  इस  लिये  शोधनशाला  खपत  केन्द्र  के  निकट  ही  होनी  चाहिये  ।  मेरा  मंत्री  महोदय  को  यह

 भी  सुझाव  है  कि  मध्यपूर्व  की  तरह  यदि  यहां  भी  नालियों  द्वारा  तेल  निकलने  के  स्थान  से

 दाला  तक  भेजा  जाय  तो  यह  प्रति  बात  होगी  |  कौर  साथ  ही  यदि  मोटर  का  डीजल  इंजन  का

 तेल  शादी  भी  नालियों  द्वारा  ही  भेजा  जाय  तो  ate  भी  बरच्छा  होगा  झा साम  में  शोधनशाला

 स्थापित  करने  की  मांग  का  औचित्य  भी  होगा  |  इन  शब्दों  से  मैं  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करता हूं  ।

 पट्टाभिरामनू  पीठासीन  हुए |

 पति टे०  सुब्रह्मण्यम  :  में  मंत्रालय  की  मांगों  का  समान  करता  हूं
 ।
 मैं

 लोहा  कौर  इस्पात  का  ही  उल्लेख  करूंगा  ।  राज  के  इस  युग  में  किसी  देश  की  भौतिक  समृद्धि

 का  लोहे  इस्पात  का  उत्पादन  है  ।  लोहे  इस्पात
 को

 हर  बात  में  जरूरत  होती  है

 are  की  प्रौद्योगिक  सभ्यता  का  मुख्य  लोहा  इस्पात  है  |

 इस  सम्बन्ध  में  संसार  में  हमारी  स्थिति  क्या  इस  का  परीक्षण  करना  चाहिये  ।  REYo

 में  संसार  में  लोहे  कौर  इस्पात  का  उत्पादन  Q5Y¥,2&%,000 eq OT faa A A WAH HT VATaT टन  था  जिस  में  से  अमेरिका  का  उत्पादन

 ८६,३५२,०००  टन  था  |  रूस
 का  २६,८७०,०००  टन  कौर  ब्रिटेन  का  PE, XXE, 000

 टन  था  ।  उसी  वर्ष  प्रति  व्यक्ति  के  हिसाब  से  ब्रिटेन  में  ६२८  अमरीका  में  १२३७  पौण्ड  पड़ा  ।

 भारत  में  यह  औसत १२  पौंड  प्रति  व्यक्ति  ।  भारत  को  भ्रंग्रेजों ने  बिना  किसी  प्रकार  से

 विकसित  किये  हुए  छोड़ा  था  ।  कौर  हमें  अपने  विकास  का  कार्य  आरम्भ  से  ही  करना  पड़ा  ।  परन्तु

 हमारा  सौभाग्य  है  कि  देश  के  विभिन्न  भागों  में  कच्चे  शादी  की  बड़ी  बड़ी  खानें  ह्

 यह  सब  चीजें  इस्पात  उत्पादन  के  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  ।  गत  शताब्दी  में  दक्षिण  भारत  में  लोहा

 इस्पात  का  उत्पादन  किया  गया  ।  परन्तु  सफलता न  मिल  सकी  ।  १८७४ में  बंगाल  में

 प्रयत्न सफल  हुआ  वह  भारतीय  लोहा  इस्पात  समवाय  के  नाम  से  प्रसिद्ध

 १६०७  में  जाता  भी  मैदान  में  ७  |  १६१८  में  मैसुर  में  भावती  इस्पात  कारखाने  में  कार्य  प्रारम्भ

 gar  १९३६ में  वहां  कारखाना  स्थापित हो  गया  ।  उस  समय  हमारी  सम्पूर्ण  उत्पादन
 क्षमता  BX,e00  टन  से  ३०,०००  टन  वार्षिक  तक  थी  |

 Rev | से  १९४७  तक  इस  उद्योग  को  संरक्षण  प्राप्त  रहा  ।  १९१६  में  हमारा  उत्पादन

 ६६,०००  टन  था  ।  १९४४ में  यह  ११,३२,०३०  टन  हो  गया |  PEVE  में  कम  हो  कर  5,800,363 हे

 टन  रह  गया  ।  Rey:  में  यद्यपि  मांग  २०  लाख  टन  की  थी  परन्तु  उत्पादन  ११  लाख  टन  ही  हो  सका  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  et  तक  हमें  ६०  लाख  टन  इस्पात  पिंड  झर  Soy  लाख  टन  तैयार

 हुजरा  इस्पात  चाहिये
 ।

 यह  आवश्यकता  सरकारी  कौर  निजी  क्षेत्रों  की  सहायता  से  पुरी  की  जायेंगी  ।

 रूरकेला  कौर  दुर्गापुर  तीनों  संयंत्रों  की  लागत  में  बहुत  वृद्धि  हो  गई  है  कौर  यदि  तीनों  संयंत्र

 चालू  हो  गये
 तो

 इस  से  २००  करोड़  रुपये  के  विदेशी  विनिमय  की  बचत  हो  जायेगी  ।  कौर  इस  का

 हमारे  प्रौद्योगिक  विकास  पर  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रभाव  होगा  ।  हमारा  इस्पात  सस्ता  भी  होगा  ate

 oe इस  का  मूल्य 0.0  रुपये  प्रति  टन  होगा  जबकि  विदेशी  इस्पात  की  कीमत  ६००  रुपये  प्रति
 टन  है

 ।



 १३  १९५७  अ्रनुदानों  की  मां  हें  AGEs

 इसी  प्रकार  पांचवां  संयंत्र  भी  ८  करने  की  बात  है  ।  देश  का  संतुलित  क्षेत्रीय

 विकास  झावइ्यक  है  ।  लोहे  झर  इस्पात  के  संयंत्र  दक्षिण  भारत  में  भी  चालू  किये  जाने  चाहिये  ।

 चूंकि  सुंदर  नामक  स्थान  पर  भी  अच्छी  किस्म  का  कच्चा  लोहा  पाया  जाता  है  गर्त  बुनियादी  उद्योग

 भी  वहां  चालू  किये  जा  सकने  हें  ।  दक्षिण  भारत  में  बतेरी  कौर  सैलम  इत्यादि  स्थानों  पर  लोहा

 काफी  मात्रा  में  मिलता  है  ।  यह  बुनियादी  उद्योगों  के  लिये  आवश्यक है  ।  निवेली  में  लिगनाइट की

 खान है  वहां  भी  कुछ  बुनियादी  उद्योग  शुरू  किये  जा  सकते  हैं  ।  फिर  कहा  गया  है  कि  इस  के  लिये

 कोयला  ate  बिजली  भी  चाहिये  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  इसे  ail  ही  चालू  कर  दिया  परन्तु

 सन्तुलित  क्षेत्रीय  विकास  के  सिद्धान्त  का  cart  रखा  जाये  ।  कौर  बाद  में  यहां  बुनियादी  उद्योग

 शुरू  किये  जायें  |  यदि  ऐसा  न  किया  गया  तो  डर  है  कि  कई  क्षेत्रों  में  असन्तोष  जायेगा  ।

 जहां  तक  नेवेली  परियोजना  का  उस  पर  लगभग  ७८'८  करोड़  रुपये  खच  होंगे  प्रौढ़

 इस  से  ३५  लाख  टन  लिगनाइट  रंग  का  के  उत्पादन  की  तराशा  है  ।  अरन्य  क्षेत्रों  से  भी

 कोयला  उपलब्ध  हो  जायेगा  |  कौर  यह  सब  उन  बुनियादी  उद्योगों  के  लिये  प्रयोग  किया  जा  सकता

 है  ।  फिर  मं  सुर  में  विद्युत  के  लिये  हेनीमराड क  परियोजना  चल  रही  है  ।  यहां  की  बिजली  बड़ी

 दायक  कौर  बहुत  सस्ती  होगी  ।  चूंकि  दक्षिण  में  यह  सब  साधन  उपलब्ध  हैं  में  निवेदन  करूंगा  कि

 दक्षिण  भारत  में  बेल्लारी  में  एक  लोहा  संयंत्र  स्थापित  किया  जा  ये  ।  फेरो-मैंगनीज़ संयंत्र  भी  वहां  चालू

 हो  सकते  हें  ।  कौर  इस  के  लिये  यदि  सरकार  स्वयं  इन  कामों  को  झपने  हाथों  में  न  लेना  चाहे  तो  उसे

 निजी  उपक्रमों  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  |  इन  शब्दों  से  में  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 पन्नो  प्र०  Fo  देव
 )  रूरकेला के  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के

 काय  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  ४०  ५  लाख  टन  इस्पात  की  कमी  इस  कारखाने  से  पुरी

 की  जानी  है  परन्तु  यहां  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  कोई  समय  निर्धारित नहीं  है  कि  उत्पादन  कब
 ी  बि

 दुरूद गा
 ।  प्रकाशन

 विभाग  द्वारा
 प्रकाशित  एक  पुस्तिका  इस्पात  में  १४५  पृष्ठ पर  लिखा

 है  कि  रूरकेला  संयंत्र  में  लगभग  १९६१  अथवा  १९६२  तक  उत्पादन  शुरू  होगा  |  भिलाई  में

 यद्यपि  काम  पीछे  आरम्भ  है  परन्तु  वहां  eye  से  इस्पात  का  उत्पादन  हो  जायेंगी  |

 मंत्री  महोदय  को  रूरकेला  संयंत्र  के  सम्बन्ध  में  हुई  इस  देरी  के  बारे  में  सदन  को  कुछ  बताना  चाहिये  ॥

 aa  हिन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड  में  कर्मचारियों  की  भर्ती  की  बात  सुनिये  ।  यद्यपि

 यह  राष्ट्रीय  उपक्रम  है  परन्तु  भर्ती  के  मामले  में  स्थानीय  लोगों  को  कुछ  प्राथमिकता  दी

 और  उन  लोगों  को  भरती  में  प्राथमिकता  दी  जायेगी  जिन  के  मकान  या  खेत  इस  कारखाने  केਂ  लिये

 सरकार ने  ले  लिये  थे  ।  परन्तु इस  कथनी  कौर  करनी  में  बहुत  बड़ा  wax  दिखाई दे  रहा है  ।

 भर्ती  की  सामान्य  प्रक्रिया  का  पालन  नहीं  किया  जा  रहा  ।  तीसरी  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारी भी

 स्थानीय  लोगों  में  से  न  ले  कर  बाहर  से  भर्ती  किये  गये  हें  ।  इस  पर  वहां  के  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के

 निदेशक  ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  इस  के  इस  समवाय  के  कुछ  विभागों

 में  हड़ताल  भी  हुई  ।  कर्मचारियों  की  मांगों  की  कौर  ध्यान  देने  के  स्थान  पर  उन  पर  लाठी  चार्ज  किया

 गया  ।  यदि  सरकारी  उपक्रम  में  कर्मचारियों  से  यह  व्यवहार  तो  निजी  उपक्रमों  में  पता  नहीं  क्या

 अवस्था  होगी  ।

 aa  हिन्दुस्तान  स्टील  कम्पनी  के  प्रबन्ध  में  विभिन्न  स्कूलों  में  स्थानीय  प्रादेशिक  भाषा  की

 दिक्षा  नहीं  दी  जाती  site  प्रादेशिक  भाषा  की  शिक्षा  के  लिये  कोई  सुविधा  भी  नहीं  है  ।  उड़ीसा  के

 बारवील
 क्षेत्र  की

 मैंगनीज़
 की  खानों  में  भी

 कर्मचारियों
 की

 अवस्था  सन्तोषजनक नहीं  ।  वहां

 रोज  गोलियां चलती  हें  श्र  हड़तालें  होती  भ्र धि कारियों
 से

 यदि  कोई  शिकायत की  जाती

 है  तो  भी  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  ।

 मूल  wast  में



 24h  अनुदानों  को  माग  23  yeux

 त्रि  प्र॒०  क०

 एक  बात  की  श्रोर में सदन का का  ध्यान  झ्राकृष्ट करता  हूं  ।  कुछ  समय  हुआ  एक  जापानी

 सारे  शर  उड़ीसा  सरकार के  बीच  मैंगनीज  लोहे  के  निर्यात  के  लिये  बातचीत  चल  रही  थी  ।

 बदले  में  सारे  ने  प्रदीप  पत्तन  का  निर्माण  कराने  तथा  .  पत्तन  से  खान  क्षेत्र  तक  रेलवे  लाइन  बना

 देने  का  वचन  दिया  था  ।  परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  ने  रुकावट  पैदा  कर  दी  ।  इधर  यह  भी  पता  चला

 है  कि  २०  लाख  टन  लोहा  जापान  को  निर्यात  करने  केਂ  बदले  में  भारत  सरकार  को  दक्षिण  पूर्वी  एशिया

 के  लिये  निर्धारित  झ्र मे रिका  के  राष्ट्रपति  की  विकास  निधि  से  श्रमिक  सहायता  प्राप्त  होगी  ।  इस

 से  उड़ीसा  को  तो  हानि  ही  होगी  |  उस  का  प्रदीप  पत्तन  भी  न  बन  पायेगा  अर  न  ही  रेलवे  लाइन  ही  ।

 प्रदीप  पत्तन  के  बनने  से  कलकत्ता  का  बहुत  सा  भार  हलका  हो  जायेगा  |  वहां  से  मैंगनीज

 तथा  कन्या  लोहा  बाहर  भेज  कर  हम  विदेशी  मुद्रा  भी  कमा  सकेंगे  ।  आसाम  में  तल  की  शोधनशाला

 की  स्थापना  का  में  समर्थन  करता  हूं  ।

 ी हेम  बरुआ  :  में  उन  सदस्यों  को  धन्यवाद  देता  हूं  जिन्हों  ने  आ्रासाम  में  तेल
 की  स्थापित  करने  का  समर्थन  किया  है  ।  यह  कोरी  भावुकता  की  बात  नहीं  थी  |  सारा

 झा साम  राज्य  इस  मांग  पर  एकमत  रहा  था  कि  शझ्रासाम में  शोधनशाला स्थापित  होनी  चाहिये  ।

 इस  के  तीन  कारण  एक  एक  झा थिक  एक  सामरिक  |  राष्ट्रीय  यह  कि  कम  विकास

 चाले  क्षेत्रों  की  ओर  ध्यान  दि  श  जाना  चाहियें  ।  योजना  झ्रायोग  नें  भी  अपनी  रिपोर्टे  में  यही  कहा

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  एक  बेठक  में  भी  इस  प्रकार  की  चर्चा  हुई  थी  कहा  गया

 था  कि  हमें  देश  के  विभिन्न  भागों  के  सन्तुलित  विकास  का  ध्यान  रखना  चाहिये
 ।

 हम  अर्थ  व्यवस्था कौर  उद्योगों  के  विकेन्द्रीकरण  की  बात  करते  हें  ।  परन्तु  स्वयं  ही  अपने  सिद्धान्तों
 mit  न  के  विपरीत चलते  geyt  में  औद्योगिक नीति  अन्धी  संकल्प में  भी  सरकार

 द्वारा  इसी  सिद्धान्त  को  पुष्ट  किया  गया  है  कि  हमारी  राष्ट्रीय  योजना  ऐसी  होनी  चाहिये  कि  उन

 स्थानों  को  विद्या
 ह

 जल  तथा  अन्य  सुविधायें  उपलब्ध कराई  जायं  जो  उद्योग की  दृष्टि से  पिछड़े

 हुए  सन्  2e¥5  मं  भी  इसी  प्रकार  का  एक  संकल्प  स्वीकार  किया  गया  था  ।  इन  समस्त  बातों  का

 ताइपे  यह  है  कि  हमें  विकास  कार्यों  में  क्षेत्रीय  सन्तुलन  कायम  रखना  चाहिये  ।

 रब  झा साम
 को  बात  लोजिये  |  यह  भारत  को  सोमा  पर  है  कौर  राष्ट्र  के  केन्द्र  से  दूर  हूँ  |

 १९५५  को
 जनगणना  के  अनुसार  इस  राज्य  की  ७४  प्रतिशत  जनसंख्या  का  व्यवसाय  कृषि  है  ।

 fra  दृष्टि  से  राज्य  का  विकास  बहुत  हो  कम  हूँ
 ।

 यद्यपि  केवल ब्रह्मपुत्र से
 ५०

 लाख  किलोवाट  बिजली
 प्राप्त  हो  सकता  हू

 ।
 परन्तु  सरकार  न  इस  राज्य  के  विकास  के  लिय  कुछ  नहीं  किया  ।  यह  राज्य  प्रारूप

 तिक  संसाधनों से  परिपूर्ण  हैं  ।  अंग्रेज़ों  के  राज्य  में  यह  उनके  घोषण  को  सब  से  बड़ो  बस्ता  थी
 ।

 कोयला

 भ्र  तेल  सभो  वस्तुएं  यहां  उपलब्ध  हैं
 ।

 गेंद  है
 कि

 स्वतंत्र  होने  के  बाद
 भो

 हमारी  सरकार
 वहां  wast

 के  हितों  का  समर्थन  करता  है  ।

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  और  चली  गयी  ।  हमने  राष्ट्रीय  विकास  की  श्राव्य  बांधो  थीं
 शर  स्वप्न

 देखे  थे
 ।

 परन्तु  झ्रासाम  में  एक  भी
 महत्वपूर्ण  उद्योग  विकसित  नहीं  किया  गया

 ।  श्रासाम

 के  लोग  सस्ते  प्रकार  के  आंदोलनों  में  विश्वास  नहीं  रखते
 ।

 इससे  काम  नहीं  चलेगा
 कि

 यही  कहते

 रहें  कि  श्रीराम  बहुत  सुन्दर  प्रांत  है  see  लिये  श्राप  को  कुछ  करना  चाहिये
 ।

 गांधी
 जी

 को  श्रीराम

 से  प्रेम  उन्होंने हो  इसे  पाकिस्तान  में
 जाने  से  बचाया

 ।
 मैं  भारतीयता  का  विरोधी  परन्तु

 यह  चाहता हुं
 कि  देश  को  एक  जैसा  सामूहिक  प्रगति  मैँ  समृद्ध  भारत

 में  समृद्ध  wea  भी

 णणणणलणत णात
 चाहता  हूं  ताकि  हम  भी  नया  इतिहास  निर्माण  कर  सकें  ।

 अंग्रेजी  में



 १३  अगस्त  १९५७  भ्रनुदानों  की  ATT  २६६५

 तेल  शोधनशाला  के  संबंध  में  सरकार  की  विशेषज्ञ  समिति  की  यही  राय  थी  किਂ  इसे  असाम

 में  ही  स्थापित  करना  ठोक  रहेगा  |  परन्तु  उस  समिति  की  रिपोर्ट  को  ही  गोपीनाथ  रखा  गया  ।  यद्यपि

 झा साम  तेल  कम्पनो  जो  कि  ए  क  अंग्रेजी  समवाय  समिति  के  सदस्यों पर  काफी  प्रभाव  परन्तु

 फिर  भो  तीन  स्थानों  पर  शोधनशाला  स्थापित  करने  का  सुझाव  समिति  ने  दिया  बरौनी

 अर  कलकत्ता  |  प्रासाद  तेल  कानों  यह  चाहतों  है  कि  यह  शोधनशाला  में  न  हो  ।  सरकार

 की  होती  भी  इस  संबंध  में  अभी  कोई  निश्चित  दिखाई  नहीं  दे  रही  ।

 सरकार  कौर  कांग्रेस  दल  के  कुछ  लोग  पांच  दिन  तक  इस  संबंध  में  भारत  सरकार  से

 बातचीत करते  ५  दिन  की  चर्चा  के  बाद  एकਂ  wearer  विज्ञप्ति  निकाली  गयो  |  प्रधानਂ  मंत्री  का

 वक्तव्य भी  निकला  ।  परन्तु  उनमें  कोई  निश्चित  घोषणा  नहीं  थी  ।  केवल  इतना  हो  कहा  कि  गौहाटी

 संबंधी  परियोजना  रिपोर्टें  भी  प्राप्त की  जायेगी  ।  ५  अ्रगस्त को  मैंने  एक  ग्रुप  सुचना  पूछा  था  ।

 उसका  उत्तर भी  अस्पष्ट ही  था  ।

 आखिर  इसके  पोछे  क्या  भेद  है
 ?  भ्राता तेल  कम्पनी  नहीं  चाहती  कि  म्रासाम  में  शोधनशाला

 स्थापित  हो  |  वह  किलो  पत्तन  वाले  शहर  में  शोधनशाला  चाहती  हू  ताकि  युद्ध  होने  पर  अन्तर्राष्ट्रीय

 बाजार में  तेल  बेचकर  लाभ  कमा  सके  इसोलिये  उन्होंने  रिसाव  का  विरोध  २३  तारीख  को

 में  प्रधान  मंत्री  से  मिला  उनसे  इस  मामले  पर  चर्चा  की  ।  वह  भी  प्रासाद  तेल  कम्पनी  को  इस

 क्रिया  का  उल्लेख  कर  देते  |  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  हम  उनको प्रतिक्रिया को  कयों  चिन्ता  कर  हे  |

 ag  विदेशो  लोग  हमारा  शोषण  करने  के  लिये  यहां  बेठ  हैं  ।  इन्होंने  जो  कुछ  मध्य  a  में  किया  वही

 यहां पर  भी  करना  चाहते  हैं  ।  में  नहीं  चाहता  कि  वे  बाते  यहां  हों  ।  हमें  रिसाव  तेल  कम्पनी  के  इन

 खतरनाक  इरादों  को  प्रारम्भ  में  ही  नष्ट  कर  देना  चाहिये  |  एक  मंत्री  महोदयਂ  मुझे  मिले  और  उन्होंने

 कहा  कि  हम  श्रीराम  तेल  कम्पनी  को  नाराज  नहीं  कर  सकते  |  यह  ब्रिटिश  कम्पनी इसके  नाराज

 होने से  राष्ट्र  मंडलीय  संबंधों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ने
 की

 भ्र दां का  है
 |

 विशेषज्ञ  समिति  का  हाल  सुनिये  ।  सरकार  ने  उन्हें  कोई  सामान  या  सहायता  नहीं  दी

 भी  केवल  दो  मह  ने  का  दिया  ।  वह  भी बेचारे करते  ।  जो  कुछ  तेल  कानों  ने  बताया,उसी

 श्राघार  पर  शीघ्रता  से  उन्होंने  अपना  मत  प्रकट  कर  दिया  ।  समिति  की  गोपनीय  रिपोर्ट  में

 तेल  कम्पनी  को  उपरोक्त  प्रकार  को  सहायता  देने  के  कारण  धन्यवाद  दिया  गया  है  ।  श्रीराम  तेल

 कम्पनी ने  ही  उनको  प्रांतों  तथा  तथ्य  दिये  थे  ।  उस  कम्पनो  ने  एसो  ही  जानकारों  दो  होगी  जिससे

 वह  समिति  उनका  मनचाहा निर्णय  करे  ।  क्या  यह  एक  अजीब  बात  नहीं  है  ।

 विशेषज्ञ  समिति  ने  झ्रासाम  area  कम्पनी  पर  पुरा  विश्वास  किया  और  उसके  नीतियों  की

 स्वतंत्र  रूप  से  कोई  जांच  नहीं  की  ।  भारत  सरकार  ने  इस  प्रकार  उन्हें  अपना  दोषी  करने  fear

 जहां  तकਂ  तेल  उत्पादन  का  प्रश्न  हू  भारत  को  इस  समय  डीजल  कौर  मिनटों  के  तेल  को  अधिकता  वाले

 तेल  की  आवश्यकता है  जब  किਂ  कम्पनी  दूसरे  प्रकार  के  तेल  का  उत्पादन  कर  रही  हे  अर्थात  वह  विमानों

 के  तेल  की  afar  वाले  तेल  का  उत्पादन  कर  रही है  ।  भारत को  १९६२  तक प्रति वर्ष  केवल

 £,००,०००  लाख  टन  विमानों  में  प्रयुक्त  होने  वाले  तेल  को  झा वक् यकता होगो  |  जब  कि  यह

 दाला  प्रति  वर्ष  २०,५०,०००  लाख  टन  तेल  का  उत्पादन  करेगी  |  इसका  gras  यह  है  कि  way

 तेल  को  यह  कम्पनी  अधिक  लाभ  लेकर  पन्तर्राष््रि  बाजार  में  बेच  देगी  |

 e  यह  सुझाव  बहुत  महत्वपूर्ण  है  कि  शोधनशाला को  कम  खर्चीले  स्थान  पर  स्थित  होना चाहिये

 अर्थात्  उत्पादन  स्थान  पर  न  होकर  उपभोग स्थान  पर  अवस्थित  होना  चाहिये  |  संसार  में  ऐसे  कई
 उ  दाहरण  हैँ  जहां  शोधनशाला  उत्पादन  स्थान  में  स्थित  है  ate  वहां  से  शोधित  तेल  अन्य  स्थानों

 में

 भेजा  जाता  है  ।
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 परियोजना  के  संबंध  मे  हमारी  राष्ट्रीय  होती  भी  यह  है  कि  वे  अधिकांश  कच्चे  माल के  उत्पादन

 के  स्थान  पर  हो  बनाई  जाता  हैं  ।  रूरकेला  झर  भिलाई  की  परियोजनाओं  का  मध्यप्रदेश  में  स्थित

 होने का  मुख्य  कारण  वहां  कच्चे  माल  का  मिलना  तब  बिहार  में  भी  यह  नीति  क्यों  नहीं

 जाती है
 ?

 इस  संबंध  में  परिवहन  की  सामान्य  कार्यों  का  भी  जिक्र  किया  गया  हैं  ।  निःसन्देह  इस  समय

 रेलवे  व्यवस्था  बहुत  | ग्रच्द्धा  नहीं  है  ।  लोग  कहते  हैं  कि  रेलों  का  विकास  होने  के  उपरांत  भी  वे
 माल  ले  जाने  में  प्रमथ  नहीं  होंगी  ।  ऐसे  समय  नलों  का  उपयोग  किया जा  सकता  हैं

 प्रधान  मंत्री  ने  इसका  एक  कारण  प्रतिरक्षा  भी  बताया gl  यह  बिल्कुल  गलत ह  क्योंकि  जब

 शाप  भ्र पने  तेल  क्षेत्र  और  नलों  की  रक्षा  नहीं  कर  सकते  तो  शोधनशाला  की  रक्षा  किस  प्रकार

 करेंगे  ?  इसके  अलावा  गौहाटो  में  शोधनशाला बनने  पर  जो  नल  तेल  ले  जायेंगे  वे  पाकिस्तान  की  सीमा

 से  ७२  मील  होंगे  जब  कि  गोहाटी  से  जो  अशोधित तेल  भेजा  जायेगा  उसके  नल  पाकिस्तान की  सोमा

 से  कहीं  कहीं  केवल  २०  मील  पर  होंगे ।

 विशेषज्ञ  समिति  की  इस  सिफारिशਂ  के  बावजूद  कि  गौहाटी  में  दो धन झाला  का  निर्माण  ग्रामीण

 तथा  टेकनी  कल  दृष्टि  से  संभव है  साथ  ही  हमारा यह  राष्ट्रीय  सिद्धांत है  कि  क्षेत्रीय विषमतायें दूर

 तब  भी  यदि  are  में  शोधनशाला  नहीं  बनायेंगे  तो  इसके  परिणाम घातक  होंगे  ।

 इस्पात-खान  ईंधन  मंत्रालय  की  मांगों  पर  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये

 |

 मांग
 |  करौती  were  |

 कटौती का  कटोती  की  cfat

 प्रस्ताव  का  नाम

 ini न
 एए  एए

 ७८  १३८१४  ।  श्री  तंगामणि  निवेली  की  लिग्नाइट की  खानों  १००  रुपय

 |
 |  को  निगम  को  सौंपने  की  नीति

 |
 |

 ७८  १३८६  श्री  तंगामणि  मद्रास  राज्य  में  लोहा  शर  इस्पात  १००  रुपयें

 उद्योग  आरम्भ करने  में
 य

 द

 ७८  १३८५७  श्री  तंगामणि  सलैम  में  मैग्नेसाइट खानों  का  १००  रुपये

 विकास करने  में  असमथ  रहना

 |
 ८  १३८८  श्री  तंगामणि  मद्रास  राज्य  म  तेल  की  खोज  का  १००  रुपये

 c
 नें  में  प्रे  रहना

 |

 ७८  @Rak  श्री  तंगामसणि  १००  रुपये पैट्रोल  उत्पादों के  मूल्य
 घटाने  में
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 |

 कटौती  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  की  राशि

 सख्या

 सा  नय का

 ८  2zko  श्री  तंगामणि  मध्य  प्रदेश  में  सिन्धु वाद  जिले
 की  १००  रुपये

 मेंगनीज  खानों  की  दशा  सुधारने

 की  श्रावइ्यकता

 we  ५७१  श्री  त०  ब०  faze  सरकारी  क्षेत्र  की  कोयला  खानों  के  १००  रुपय

 राव  उत्पादन में  कमी  q

 9&  ५७२  श्री To  बन०  fager  १९५६-४७  सिंगारेणी  कोयला  १००

 राव
 खानों  को  अनुदान न  दिया  जाना

 ~
 9  4198

 |
 श्री त०  qo  fara  छोटी  कोयला  खानों  का  एकीकरण  १००  रुपय

 राव  करने  सम्बन्धी समिति  के

 प्रतिवेदन के  परीक्षण  में  विलम्ब

 9€  ko  श्री  त०  ब ०  faze  बम्बई  राज  के  यवतमाल  जिले  की  200

 राव
 राठौर  कोयला  खानों  का  बन्द

 किया  जाना

 CTY  9k?  श्री त०  ब०  विट्ठल  परिचय  बंगाल  की  मंडलपुर  कोयला  १००  रुपये

 राव  खानों का  बन्द  होना

 we  WER  श्री  To  ब०  fara  पश्चिम  बंगाल  की  सिंग  एनी  कोयला  १००

 राव  खानों का  बन्द  होना

 भ
 CY  ७६४  श्री

 त०  ब्र  fart  मेंगनीज  की  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  १००

 राव च  का

 \9€  WEY  श्री
 त०

 ब०  विट्ठल  १००

 राव

 कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण की

 आवश्यकता
 |

 9&  ks  श्री | हूँ. ५  To  भ्रन्तरिम रूप  से  कोयले  का  मलय  १००

 डेढ़  रुपया  प्रति  टन  बढ़ाया
 जाना

 विमर्श

 न

 We  १३७६  श्री
 1०

 ब०  विट्ठल  तेल  निकालने  के  कार्य का  स्थगित  १००  रुपये
 राव  )

 किया  जाना
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 मांग  कठौती  |  कटौती  प्रस्तावक  |

 संख्या  प्रस्ताव  के  नोम

 कटौती  का  आधार

 ras

 की  राशि

 स |
 संख्या

 |

 we  १३७७  |
 श्री त०  ब०  विट्ठल  उपभोक्ताओं के  द्वारा  कोयले  का

 |
 १००  रुपये

 राव  उचित  उपभोग

 9k  2395.0  श्री त०  ब०  fred  |  प्राप्त  प्रदेश  में कोठागुडियन स्थान  १००  रुपये

 राव  में  अल्प  तापक्रम के

 व्यापन*  संयंत्र  की  स्थापना

 9e  ACTS  |  श्री [o  ब०  विट्ठल  |  कोयला  as  का  १००  रुपये

 राव

 we  Se  १००  रुपयें श्री
 |

 हिन्दुस्तान  स्टील  रूरकेला

 द्वारा  संचालित  स्कूलों में

 अघ्ययन  पाठ्य  क्रम  से  उड़िया

 भाषा को  हटाना

 9&  १३९२  |  श्री  मिलती  हिन्दुस्तान स्टील  रूरकेला  १००  रुपये

 चोरियों के  साथ  व्यवहार
 |

 सभापति  महोदय
 :

 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gu

 श्री  बासप्पा  :
 के  माननीय  मित्र  ने  श्रीराम  में  शोधनशाला

 स्थापित  करने  की  जोरदार  सिफारिश  की  ।  इस  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  ने  जो  श्रीनिवासन दिया  है

 उससे  भ्राता  की  जाती  है  कि  इस  समस्या  के  प्रति  न्याय  किया  जायेगा  ।  में  aa  करता  हूं  किं

 सरकार  के  पक्ष  में  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करेगी  ।

 देश  के  औद्योगिक  विकास  में  इस  मंत्रालय  का  बहुत  बड़ा  हाथ  है  ।  में  इस  मंत्रालय  द्वारा

 रखे  गये  लक्ष्य  की  प्रशंसा  करता  हूं  ।  वस्तुतः  इस्पात  हमारे  देश  के  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण  श्र

 आवश्यक  है
 ।

 हमारे  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  भविष्य  में  यदि  भारत  किसी  वस्तु  से  झाय

 प्राप्त  कर  सकता  है  तो  वह  इस्पात  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना
 में  इस्पात  उत्पादन  को

 स्थान
 न

 देकर  हमने  कुछ  गलती  की  है  ।  कुछ  भी  हो  हमें  अपनी  तीन

 इस्पात  परियोजनाओं  पर  गर्व  है  कौर  हम  करते  हें  कि  वे  भ्र पने  अनुसूचित  समय  से  उत्पादन
 करना  प्रारम्भ कर  देंगी

 इस्पात  के  उत्पादन  के  मामले  में  हम  बहुत  पिछड़े  हें  ।  भ्र मे रिका  में  १०,०००  लाख

 टन
 इस्पात  का  उत्पादन  होता  है  तो  भारत  में  केवल  १०  लाख  टन  का  उत्पादन  होता  है  ।  हमारे

 मूल  wash  में

 *Low  temperature
 carbonisation  plant.
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 देश  में  प्रति  व्यक्ति  उपभोग  भी  aga  कम  भ्रमेरिका  में  प्रति  व्यक्ति  इस्पात  की  खपत  १०००

 पोंड  है  तो  भारत  में  केवल  बारह  पड़  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  भी  कोई  उल्लेखनीय  वृद्धि

 नहीं  हुई है  ।  योजना के  प्रारम्भ  में  ११  लाख  टन  इस्पात  का  उत्पादन  होता  था  तो  योजना  के

 अन्त  में  हम  केवल  १३  लाख  टन  इस्पात  का  उत्पादन  कर  सके  |  हम  ने  द्वितीय  योजना  में  इस्पात

 उप-दन  का  लक्ष्य  ४३  लाख  टन  रखा  इसे  पूरा  करने  में  कई  कठिनाइयां

 कठिनाई  धन  सम्बन्धी  ही  है  ।  हमारा  व्यय  प्राक्कलन  से  बहुत  बढ़  गया  है  तथापि  हमें

 इस  बात  का  पूरा  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  हम  भ्रनुसूचित  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  कार्य  कर  सकें  ॥

 यह  बहुत  अच्छी  बात  है  कि  सभी  गैर  सरकारी  कारखानों  के  पास  भी  अपने  उत्पादन  की  वृद्धि  की

 योजनायें  हें  इन  से  उत्पादन  वृद्धि  में  बहुत  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।

 इन  परियोजनाओं  के  पुरा  होने  से  एक  लाभ  यह  भी  होगा  कि  हमें  इस्पात  का

 करना  होगा  ।  इसके  विपरीत  हम  निर्यात  करने  में  $  हो  सकेंगे  ।  जिससे  हम  विदेशी

 मुद्रा  प्राप्त कर  सक  |

 मंत्रालय  का  पुनर्गठन  किया  गया  है  ।  यह  उचित  है  ।  किन्तु  शीघ्र  शीघ्र  मंत्रियों  के  विषयों

 का  परिवर्तन  करना  ठीक  नहीं  है  ।  जहां  तक  संभव  हो  इसे  केवल  श्रनिवायं  होने  पर  ही  करना

 चाहिये  ॥

 इन  परियोजनाओं  के  लिये  हमें  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की  आवश्यकता  है  ।  अतः  हमें  भ्र भी

 से  भ्र पने  नवयुवकों  को  इस  विषय  में  प्रशिक्षण  लेने  के  लिये  विदेश  भेजना  चाहिये  जिससे  समय

 पड़ने  पर  कर्मचारियों का  न  हो  ।

 मुझे  दुख  है  कि  भद्रवती  श्रायरन  एंड  स्टील  वर्क्स  मैसूर  के  साथ  सौतेला  व्यवहार  किया

 जा  रहा  है  ।  उसकी  ११  करोड़  की  योजना  काट  कर  ६  करोड़  कर  दी  गई  है  ।  भद्रवती

 इस  क्षेत्र में  सदैव  प्रमुख  रहा  है  ऊंचे  स्तर  के  इस्पात  के  उत्पादन के  लिये  उसे  भरसक

 प्रोत्साहन दिया  जाना  चाहिये

 अब  में  लोहे  इस्पात  के  नियंत्रण  के  सम्बन्ध  में  कुछ  दाब्द  कहूंगा  ।  गांवों  में  लोगों  को

 लोहा  इस्पात  बिल्कुल  नहीं  मिल  रहा है  ।  भ्रधिकांश ag  होता है  कि  जिस  व्यक्ति को

 कता  होती  है  उसे  परमिट  नहीं  दी  जाती  इस  सबन्ध  में  खूब  चोर  बाजारी  चलती  है  ।  इसे

 रोकने  के  जो  अभियोग  चलाये  गये  हें  वे  भी  इन्हें  रोकने  में  समर्थ  नहीं  हो  सके  हैं  a

 इस  कौर  अ्रधिक  ध्यान  देने  की  श्रावस्यकता  है  |

 मसूर  में  सोने  की  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  लिया  गया  है  और  वह  लाभ  पर

 चल  रही  हैं  ।  भारत  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  इन  सोने  की  खानों  की  भरसक  सहायता  करे

 जिस  से  ये  सफलतापूर्वक चल  सकें  |

 श्री  सें०  व०  राम स्वामी  ऐसा  ज्ञात  होता  है  कि  विषयों  का  वितरण  करने  में

 अधिक  विवेकशीलता  से  काम  नहीं  लिया  गया  क्योंकि  भूतत्वीय  शिक्षा  मंत्रालय के

 भ्रंतगेंत हूं जब कि खानें इस है  जब  कि  खानें  इस  मंत्रालय  के  ह  कराती  हैं  मेरे  विचार  से  भतत्वीय  सर्वेक्षण  भी

 इसी  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  भराना  चाहिये  |

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के  कार्य
 को

 अधिक  गति  से  करना  चाहिये  क्योंकि  हमारी  खानें  बहुत

 पुरानी  हें  तथा  उनका  सर्वेक्षण  भी  बड़े  पुराने  तरीके  से  किया  गया  था  ।  मंत्रालय  को  चाहिये कि

 _  कह  आधुनिक  तरीके  से  उनका  सर्वेक्षण  करवाये
 |

 पाल  अंगेजी  में में

 ee  आब
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 [  श्री  सें०  do  राम स्वामी  |

 जहां  तक  की  स्थापना  का  प्रशन  है  में  यह  बात  नहीं  समझ  सका  कि  उसकी

 स्थापना  गोहाटी  में  कैसे  की  जा  सकती  है
 ।

 गोहाटी  में  उसकी  खपत  नहीं  होगी  साथ  ही  तैयार

 पैट्रोल  इतनी  दूर  तक  नलों  में  ले  जाया  जा  सकना  भी  संभव  नहीं  होगा
 ।

 पहिले  एक  गैलन  पैट्रोल  की  कीमत  १५  थी  अब  ३  रुपये ३  जाना  हो  गई  है
 ।

 नहीं  जानता  कि  इसकी  कीमत  निश्चित  करने  में  कौन  सी  नीति  बरती  जाती  है  ।  ज्ञात  होता

 है  बर्मा  झल  aaa  कम्पनी  इसके  लिये  समस्त  की  कीमत  का  हिसाब  लगा  मूल्य

 निश्चित  करती  है  ।  अन्य  कम्पनियां  भी  इसी  प्रणाली  का  अनुकरण  करती  हैं  ।  सरकार के  लेखा

 परीक्षक  इस  हिसाब की  जांच  नहीं  कर  सकते  ।  भरत  हमें  इसे  स्वीकार  करना  होता  है
 ।

 इसी

 प्रकार  भारत  में  पैट्रोल  की  बिक्री  का  लागत  बीमा  भाड़ा  ROX  रुपया  प्रति टन  है  जबकि

 निर्यात  के  लिये  उसका  मूल्य  R198  रुपये  प्रति  टन  है  ।

 भारत  में  पैट्रोल  की  कीमतें  wea  देशों  से  प्रतीक  हैं  ।  साथ  ही  यहां  की  सारी  पेट्रोल

 कम्पनियों  का  उत्पादन  बढ़  रहा  है  ।  उत्पादन  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पेट्रोल का  मूल्य

 कम  होना  चाहिये  था  किन्तु  कीमतें  बढ़ती  जा  रही  इसलिये  में  सरकार  को  सुझाव  दूंगा
 कि

 सरकारी  लेखा  परीक्षक  इन  कम्पनियों  के  हिसाब  की  जांच  मूल्य  निश्चय  करने  की  प्रणाली
 at  जांच के  लिये  सरकार  को  एक  समिति  नियुक्त  करनी  चाहिये  साथ  ही  सरकारी  क्षेत्र  में  एक

 शोधनशाला भी  बनाई  जाय  जिससे  इस  व्यापार  का  रहस्य  पता  चल  सके

 दो  या  वर्ष  पहिले  सलेम  से  मालगाड़ी  के  दो  feed  लोह  meen  विशाल  सम्बन्धी

 परीक्षण  के  लिये  भेजा  गया  था  ।  कभी  तक  उसके  परिणाम  का  पता  नहीं  चला  है  वस्तुतः  दक्षिण

 में  एक  इस्पात  संयंत्र  की  आवश्यकता  है  ।  यदि  पूरा  संयंत्र  स्थापित  न  किया  जा  सके  तो  कई

 van  भट्टियां  स्थापित  की  जा  सकती  हें  क्योंकि  भारत  को  प्रति  वर्ष
 ८

 लाख  टन

 कच्चे  लोहे  की  आवश्यकता होती  है  |

 लिगनाइट  परियोजना  की  सफलता  के  बिना  दक्षिण  की  प्रौद्योगिक  उन्नति  नहीं  हो  सकती

 है  ।
 मंत्रालय  को  उसे  तत्काल  क्रियान्वित  करना  चाहिये  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  से  भी

 इस  में  कोई  रुकावट  नहीं  ot  चाहिये  ।

 दक्षिण  में  भ्रधिकांश  जल  विद्युत है  जिसे  कुर्ग  की  वर्षा  पर  निर्भर  रहना  होता  है  ।  यह

 विद्युत  कई  बार  बन्द  हो  जाती  है  जिससे  उद्योग  कौर  जनता  की  समृद्धि  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता

 है  इसलिये  मद्रास  या  किसी  अन्य  स्थान  में  बड़ी  मात्रा  में  कोयला  जमा  किया  जाना  चाहिये  जिससे

 वहां  को  शझ्रावक्यकता पूरी  हो  सके  ।

 जहां  तक  तेल  की  खोज  का  सम्बन्ध  है  रूसी  विशेषज्ञों  ने  कावेरी  के  मुहाने  में  तेल  प्राप्ति  की
 संभावनायें  बताई  हें  मंत्री  जी  को  उस  कौर  भी  ध्यान  देना  चाहिये

 |

 अंत
 नितिन

 :  पिछले  सत्र  में  यह  बताया गया  था  कि
 जमन  विशेषज्ञों

 का
 एक  दल  दक्षिण  में  तेल  की  खोज  करने  के  सम्बन्ध  में  गया  है  तथा  उसने  अपना  प्रतिवेदन

 दिया है
 ।  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  उनके  सर्वेक्षण  का  क्या  परिणाम  है
 ।

 देश
 की

 प्रथम  कौर  हास्य  योजना  के  देश  की  औद्योगीकरण  नीति  से  इस  मंत्रालय

 बहुत  भार  पड़ा  है  लेकिन  इस  मंत्रालय ने  इसे  सफलतापूर्वक निभाया  है  तथापि  इस  के
 लिये

 wast  में
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 बहुत  बड़ी  संख्या  में  टेकनोकल  व्यक्तियों  को  आवश्यकता है  ।  मंत्रालय  के  पास  टेक्निकल  व्यक्तियों

 की  कमी  है  उसे  खान  तथा  धातु  सम्बन्धी  शिक्षा  की  ध्यान  देना  चाहिये
 |

 इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  धनबाद  के  अतिरिक्त  एक  wer  स्कूल  शर  खोला  जायें
 ।

 इसे  मद्रास

 राज्य  या  दक्षिण  भारत  में  खोलना  अधिक  उपयुक्त  होगा  ।

 मुझे  यह  जानकर  श्राइचयं  हुजरा  है  कि  हम  जिस  का  आयात  करते  हैं  ।  भारत  में  जिस

 की  बहुत  अधिकता है  तब  समुद्री  इत्यादि  कारखानों  में  स्वदेशी  जिपसम  का  प्रयोग  क्यों  नहीं

 किया  जाता  है  ।  हम  गन्धक  का  भी  बहुत  अधिक  ores  कर  रहे  हैं  यह  उचित  नहीं है  ।  हमें

 इसका  उत्पादन अपनें  देश  में  ही  करना  चाहिये  ।  साथ  ही  में  यह  aaa  भी  चाहता  हूं  कि

 लिगनाइट  परियोजना  की  प्रगति  अनुसूची  के  अनुसार  होनी  चाहिये  कोई
 भी

 कठिनाई  इसके

 लक्ष्य  में  बाधक  नहीं  होनी  चाहिये  ।  साथ  ही  में  यह  भी  चाहूंगा  कि  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  भी

 इसी  मंत्रालय में  रहे  ।

 मेरी  एक  आपत्ति यह  भी  है  कि  sei  का  उत्तर  जिस  ढंग  से  दिया  जाता  वह  उचित

 नहीं  है  ।  दस  दिन  पूर्वे  मेंने  एक  प्रश्न  का  नोटिस  दिया  था  उसके  प्रति  कहा  गया  है  कि  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  जबकि  यह  जानकारी बजट  सम्बन्धी  चर्चा  में  हमारे लिये  Tay

 होती है  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  बात  की  जांच  करनी  चाहिये  कि  दस  दिनों  के  भीतर  भी  इस

 का  उत्तर  क्यों  नहीं  दिया  गया  ।

 पन्नों  कासलीवाल  )  में  इस  मंत्रालय  के  अधीन  अनुदानों  की  मांगों समर्थन

 करने  के  लिए  खड़ा  gat  हूं  ।

 में  लौह  धातुक्रमों  को  लूंगा  ।  इन  के  उत्पादन के  विकास  की  कौर  मंत्रालय ने

 अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  कहा  गया  है  कि  भारत  में  अलौह  धातुझों

 का  भंडार  अपर्याप्त  है  ।  Rec  में  सीसा  कौर  जस्ते  का  १६  करोड़  रुपये  का

 था  ।  प्रौद्योगि करण के  परचा  तू  २४५  करोड़  रुपये  का  किया  जाता  है  ।

 मेरा  विचार  है  कि  हम  पर  विदेशी  मुद्रा  का  इतना  व्यय  कर  रहे  हैं  परन्तु  देवा  में  ही  इन

 अयस्कों  के  विकास  पर  बहुत  कम  व्यय  किया  गया  है  ।

 में  तांबे  का  उत्पादन  ३,७३,०००  टन  था  PENQ  में  यह  घट  कर

 ३,६४,०००  टन  रह  गया  था  |  अब  पता  नहीं  कि  इस  की  स्थिति  क्या  है  ।  राजस्थान में  तो

 स्थिति बहुत  खराब  है  ।  जयपुर  खान  समवाय  ने  जिसे  खेतड़ी  खान  सम्बन्धी  सुविधाएं  गई

 गत  १४५  वर्ष से  कुछ  भी  काम  नहीं  किया  है  ।  मुझे  हर्ष  है  कि  माननीय  मंत्री  का  ध्यान

 इस  are  दिलाया गया  है  ।  मेरा  सुझाव है  कि  उस  खान  को  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में

 उससे  तांबा  निकालना चाहिये  ।  अलवर  की  दरीबी खानों  के  लिये  जिस  समवाय  को

 रियायतें  दी  गई  थीं  वह  हुमा  है  ।  इन  खानों  के  सम्बन्ध  में  यदि  कुछ  किया  गया

 तो  बहुत  सी  विदेशी  मुद्रा  बच  सकेगी
 |

 देश  को  सीसा  झ्र  जस्ता  देनें  के  लिए  एक  ही  खान  है  माननीय  मंत्री  का  विचार  था

 कि  उस  से  बीस  वर्ष  तक  देश  की  झ्रावश्यकता  पूरी  हो  सकती  है  ।  परन्तु  इन  खानों  के  विकास

 के  लिए  क्या  किया  गया  है
 ?  १९५५  तक  उत्पादन  Yooo  0.0  टन  ही  था  ।  यह

 बहुत  बुरी  स्थिति है  ।  मेंने  सुना  है  कि  इस  खान  के  निगम  को  जस्ते  की  ढलाई  का  एक  यंत्र

 लगाने  के  लिए  ३०  लाख  रुपये  की  राशि  दी  गई  है
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इस

 स्वयं  ध्यान  दें  ताकि  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  हो  सके  |

 मूल  झंप्रजीਂ  में
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 विदेशी  मुद्रा  अरजन  करने  के  लिए  सब  से  महत्वपूर्ण  वस्तु  प्रश्न  है  ।  परन्तु  राजस्थान में

 की  खानों  में  काम  नहीं  हो  रहा  ।  खनन  कार्य  का  वैज्ञानिकन  होना  चाहिये  ।  जिन

 समवायों  को  खनन  कायें  की  रियायत  दी  गई  है  उन्हें  कह  देना  चाहिये  कि  यदि  वे  अच्छा  काम

 नहीं  करेंगे  रियायतें  वापस  ले  ली  जायेंगी  ।  भ्रश्नक  को  बहुत  अधिक  मात्रा  में  नष्ट  होने  से

 रोकने  के  लिए  पंचवर्षीय  योजना  में  अभ्रक  उद्योग  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  रखी गई  थी  ॥

 पता  नहीं  उस  का  क्या  eat  ।  योजना  में  लिखा  था  कि  बिजली  उपकरणों  के  उद्योग  के  लिये

 बहुत  अघिक  wee  आयात  किया  जाता  है  at
 देश

 की  आवश्यकताओं की  पूर्ति  के  लिए

 was  उद्योग  स्थापित  करने  की  संभावना  की  जांच  करनी  चाहिये  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 इस  सम्बन्ध  में  किसी  परियोजना  पर  कोई  प्रतिवेदन  तैयार  किया  गया  है  ।

 देश  के  औद्योगिक  विकास  के  लिए  कोयला  कौर  लोहा  के  न्  जिप्सम  का  सब  से  श्रमिक

 महत्व है  ।  में  जानता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  जिप्सम  के  कौर  क्षेत्र  ढूंढने  के  लिए  परिश्रम  कर  रहे

 हैं  पौर  उत्तरलाई नामक  क्षेत्र  में  इसका  विकास  किया  जा  रहा  है  ।  में  सरकार  से  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  कच्छ  ate  सौराष्ट्र  की  खानों  के  विषय  में  क्या  किया  जा  रहा  है  ।

 राजस्थान  में  एक  उर्वरक  कारखाना  खोलने  के  सम्बन्ध  में  में  प्रभी  केवल  यही  कहूंगा

 कि  राजस्थान  के  साथ  न्याय  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  विषय को  में  फिर कभी  लूंगा  ।

 श्री  नारायणनकुद्टि  मेनन :
 :

 इस  मंत्रालय  की  मांगों  की  चर्चा  करते  हुए

 में  केवल  पेट्रोल  सम्बन्धी  विषय  को  लूंगा  ।

 श्री  राम स्वामी  ने  सरकार  का  समर्थन  करने  की  उत्सुकता  में  के  सदस्य  के

 भ्रारोपों का  उत्तर  देते  हुए  कहा  था  कि  शोधित  पेट्रोल  को  पाइपों  द्वारा  नहीं  भेजा  जा  सकता  I

 उन्हें  ज्ञात  नहीं  कि  ईराकी  पेट्रोल  समवाय  ने  सामरिक  प्रयोजनों  से  sar तक  १७००

 मील
 | ् ह ग्राक्टन  भेजा  ।  श्रीराम  पाइपों  द्वारा  शोधित  तेल  भारत  के  दूसरे  प्रदेशों

 को  क्यों  नहीं  भेजा  जा  सकता  |

 एक  दिन  प्रधान  मंत्री  ने  एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  कहा  था  कि  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  विचार

 के  कारण  तेल  शोधनशाला  की  बजाये  किसी  are  स्थान  पर  स्थापित  की  जायेगी  ।  हमारे

 देश  की  प्रतिरक्षा के  सभी  मोटरें  wf  सभी  भ्रम रिकी  ae  ब्रिटिश  तेल

 समवायों  पर  करते  हैं  जब  इस  दो धन झाला  का  प्रबन्ध  भी  बम  शैल  कम्पनी  जैसी  संस्था  को

 सौंपा  जा  रहा  जो  स्वयं  एक  विदेशी  कम्पनी  है  तो  फिर  समझ  में  नहीं  ora  कि  इस  शोधनशाला

 को  कहीं  शौर  स्थापित  करने  में  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  विचार  क्या  है  ।  वस्तुतः  area  घायल

 कम्पनी  एक  शौर  समवाय  चला  कर  पाइपलाइन  के  पर  धन  लाभ  प्राप्त  करना

 चाहती  है  ।  शोधनशाला  को  कहीं  ले  जाने  का  केवल  यही  कारण  है  ।

 इस  सभा  में  झ्र  बाहर  भी  वर्षों  से  यह  कहा  जाता  है  कि  देश  में  पेट्रोल  के  प्रचलित  मूल्य
 सामान्य

 नहीं  हैं
 ।

 में  तो  केवल  यह  कह  सकता  हूं  कि  लूट  मची  हुई  है  ।  एक  ही  वर्ष  पूर्व  इस

 लय  के  प्रभारी  मंत्री  ने  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  सरकार  यह  पता  लगाने  का  प्रयत्न करेगी  कि  इन

 समवायों  को  बहुत  लाभ  हो  रहा  है  waar  नहीं  ।  wa  जांच  के  च्  थोक  मूल्य  पर

 एक  माना  बढ़ा  दिया  गया  है  at  इस  के  फलस्वरूप  ६  करोड़  रुपया  कौर  भारत  से  विदेशी

 मुद्दा  के  रुप  में
 बाहर  जाने  लगा  है  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  बताया  था  कि  भारत  के  विदेशी

 मूल  अंग्रेजी
 में



 १३  ९९५७  अनुदानों  की  मांगें  Ryo}

 समवाय  कुल  २७  करोड़  रुपये  लाभ  के  रूप  में  बाहर  ले  गये  हैं  ।  श्राइचये  की  बात  है  कि  वे  ऐसा

 कसे  कहते  हैं  जब  कि  उन  के  साथी  ने  २४  मई  १९४५७  को  कहा  था  कि  हमें  पता  नहीं कि  बर्मा

 शेल  कम्पनी  नें  कितना  रुपया  बाहर  भेजा  है  |

 मेरे  इस  प्रदान  पर  कि  समवायों  को  ee  में  कुल  कितना  लाभ  ga  है  मंत्री  महोदय

 मे  केवल  tees  वैकुंठ  a  कार्टेक्स  के  विषय  में  बताया  था  कि  उन  का  लाभ  १  .  ५३

 करोड़  R28  करोड़  है  ।  बर्मा  शैल  के  बारे  में  उन्होंने  मुझे  सुचना  नहीं  दी  परन्तु  श्राप

 सुगमता  से  थि  लगा  सकते  हैं  बर्मा  दौल  का  जिस  के  पास  पेट्रोल  का
 ८०

 प्रतिश्त  कार्य

 लाभ  अनुपात  के  पर  १२.  २४  करोड़  रुपये  होगा  ।  इस  प्रकार  तेल  कम्पनियों  का  लाभ

 १४  करोड़  होता  है  अर्थात्  कम्पनियों  द्वारा  बाहर  भेजे  पपर  कुल  लाभ  का  यह  ६०  प्रतिशत

 होता है  ।  ये  लाभ  पेट्रोल  के  उस  मूल्य  पर  हैं  जो  सरकार  के  साथ  करार  द्वारा  निर्धारित  किये

 जाते  हें  झर  जब  कभी  भी  इन  मूल्यों  का  पुनरीक्षण  किया  जाता  है  उन्हें  बढ़ाया  ही  जाता  है  ।

 पेट्रोल  के  मूल्य  का  निर्धारण  भी  एक  परिहास जनक  बात  है  कि  इस  का  सम्बन्ध  तेल  के

 शोधन  कौर  परिवहन  से  कुछ  भी  नहीं  ।  ये  मूल्य  खाड़ी  के  समान  मूल्यों  के  आधार  पर  यूं  ही

 निर्धारित  कर  दिये  जाते  हैं  ।  यह  काल्पनिक  आधार  पर  एक  काल्पनिक  मूल्य  है  ।  सरकार  की

 जांच  समितियों  ने  यह  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  विमान  समवायों  को  होने  वाली  हानि  का  कारण

 यही  काल्पनिक  मूल्य  है  ।  १९४०  में  सरकारी  समिति  ने  यह  बताया  कि  कलकत्ता  में  प्रति

 इम्पीरियल  गैलन  पेट्रोल का  भाव  9/8 /2  रुपये  है  जब  कि  मेलबोने  में  उसी  का  मूल्य  १/४/६

 रुपये  है  |  तथ्य  यह  है  कि  कलकत्ता  उस  तेल  के  संसाधन  के  रिक  समीप  है  परन्तु  मूल्य  का

 उस  काल्पनिक  मूल्य  के  कारण  है  ।

 हमें  सारे  भारत  में  तेल  का  एक  ही  मूल्य  रखना  चाहिये  ।  हम  तेल  के  उद्योगपतियों के
 समक्ष  निस्सहाय  wae  में  क्यों  पड़े  हम  ने  इस  बात  के  लिए  क्या  प्रबन्ध किया  है  कि

 हमारे  प्रतिरक्षा  कार्यों  का  संचालन  इसी  पेट्रोल  से  हो  जो  यहां  उपलब्ध  है  ।  इस  सभा  में  कहा  गया

 है  कि  कम्पनी  क  आप  को  रुपया  कम्पनी  बनाने  के  लिए  तैयार  है  और  जो  नई

 शोधनशाला  स्थापित  की  जाने  वाली  है  वह  भारतीय  होगी  ।

 दौर  कम्पनी  ने  समाचार  पत्रों  में  सरकार  के  साथ  प्यार  करार  की  शर्तें  दी  हैं  जिन  से  पता

 लगता  है  कि  सरकार  जो  चाहती  थी  वह  प्राप्त  नहीं  ड्रा  ।  इने  शर्तों  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 का  मौन  लोगों  में  संदेह  पैदा  करता  है  ।  सरकार  यह  क्यों  नहीं  बताती  कि  नये  समवाय  पर

 भारत  सरकार  का  कितना  नियंत्रण  होगा  ।  निचय  ही  हम  अनुभव करते  हें  fe  पुराने  तीन

 शौचालयों  की  ही  कहानी  दोहरायी  जायेगी  कौर  हम  पेट्रोल  के  मूल्यों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी

 नहीं कर  सकेंगे  |  हमें  समवाय  के  अतिरिक्त  भारों  के  लिए  सहमत  होना  पड़ेगा  |  प्राचीन  सरकार

 ने  इस  विषय  में  क्या  किया  है  |

 यह  करार  किया  गया  है  कि  geX  के  ही  मूल्य  को  रखा  जायेगा  १०  वर्ष  तक

 सेवायों  के  लाभ  में  कोई  नहीं  डाला  जायेगा  |  सरकार  ने  यहां  समवायों  में  काम  करने

 वाले  कर्मचारियों के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  क्या  किया  है  ।  2&yr  में  जब  उन  कर्मचारियों ने

 मांग
 की  थी  कि  उन  की  उचित  मजूरी  निर्धारित  की  जाये  तो  मंत्रालय  ने  कहा  था  कि  क्योंकि

 यहां  विदेशी  एकाधिकारी  हैं  इस  विषय  पर  चर्चा  करना  ठीक  नहीं  ।  सरकार  कर्मचारियों  के

 प्रति  उपेक्षापूर्ण  है  कौर  ये  समवाय  विदेश  से  art  हुए  पदाधिकारियों  को  अत्यघिक  वेतन  देते  हैं  ।

 हम  इस  सम्बन्ध  में  ag  कुछ  कर  भी  नहीं  सकते  क्योंकि  जैसा  वित्त  मंत्री  ने  बताया  है  हमारा

 १०
 at  का  करार  है  दस  वर्षीय  करार  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  ॥



 छेद  अनुदानों  की  मांगें  १३  अगस्त |  १९५७

 areas

 मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  रूस  सरकार  एक  पौधशाला  के  निर्माण  के  लिये ६०

 करोड़  रुपया  देने  को  तैयार  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  शैल  संस्था  के  तेल  पर्व  at  जो  राजनैतिक

 अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  हमारे  विरुद्ध  अ्रद्योधित  तेल  देने  शर  मुनाफा  खोरी  करने  देने की
 रूस

 की  ६०  करोड़  रुपयों  की  सहायता  को  लेकर  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  शोधनशाला  क्यों  न  स्थापित  की

 जाए |  बर्मा  कार्टेक्स  श्र  स्टैंड  वैकुण्ठ  तीनों  कम्पनियों  का  पूंजी  व्यय  लगभग  ६३  करोड

 रुपये  हे  कौर  अपनी  उक्त  शोधनशाला  बनाने  से  इन  तीनों  समवायों  की  तुलना  में  प्रतीक  उत्पादन

 होगा  ।  अभी  समय  है  ।  सरकार  ने  झ्रासाम  घायल  कम्पनी  के  साथ  at  संविदा  नहीं  किया  ।  हमें

 झांग्ल  अमरीकी  समवायों  पर  निर्भर  नहीं  करना  चाहिये  सरकारी  शोधनाशला  स्थापित  कर

 लेनी  चाहिये
 ।

 अन्त  में  में  केवल  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  fara  में  कहीं  भी  कोई  a  पेट्रोल  के  आयात  पर

 इतना  निर्भर  नहीं  करता  जितना  हमारा  देश  करता  है  ।  पुराने  इतिहास  श्र  सरकार  के  उपेक्षापूर्ण

 रवैये  के  कारण  ही  हम  भ्रावश्यकताओओं  को  पूरा  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  नुकसान उठा  रहे  हैं  ।

 श्री अ०  wo  गुह  (  :
 इस  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  का  समर्थन  करते  हुये

 में  उन  बातों  के  विषय  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  जो  स्पष्ट  नहीं  जो  कार्यक्रम  में  बाधा  स्वरूप  हैं  ।

 में  कोयले  के  सम्बन्ध  में  कहुंगा  जिसे  योजना  आयोग  ने  उद्योगों  के  लिये  मूल  महत्व  का  ही

 माना है  ।

 oat  बंगाल  भ्र  बिहार  दोनों  ही  कोयला  क्षेत्र  हें  पौर  ८०  प्रतिशत कोयले  का  उत्पादन

 करते हें  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  २२०  लाख  टन  कोयले  का  उत्पादन  बढ़ाने  का  विचार  हैं

 जिसमे ंसे  १२०  लाख  टन  का  उत्पादन  सरकारी  उद्योग  करेगा  ।  मेरा  ख्याल  हैं  कि  सरकार  ने  इस

 उत्पादन  के  लिये  कोई  ठोस  कार्यवाही  नहीं  की  ।  बोकारो  क्षेत्र  में  कोयले  का  उत्पादन  कम  ही  हो

 रहा  PEYR—Y}  से  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  कोयले  का  उत्पादन  बराबर  गिर  रहा  है  ।

 प्रतिवेदन  में  खनन  पट्टें  के  भ्रर्जन  कौर  भूमि  सर्वेक्षण  के  अधिकारों  के  संबंध  में  कठिनाई  का  उल्लेख

 किया  गया  है  जिसे  दूर  करने  के  लिये  हाल  में  अधिनियम  पारित  किया  गया  है  ।  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  जिस  कोरबा  क्षेत्र  के  लिये  यह  अधिनियम  पारित  किया  गया  था  क्या  eo—-&2 HF ad Aer में  वह  वहां
 ४०  लाख  टन  अधिक  उत्पादन कर  सकेंगे  ?

 में  आद्या  करता  था  कि  मंत्री  महोदय  यह  स्पष्ट  करेंगें कि  ६००  लाख  टन  के  व्यय  की  पूर्ति  केਂ

 लिये  सरकार  FAT  कर  रही  है  ।  PENS  की  औद्योगिक  नीति  केਂ  अनुसार  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र

 को  खान  नहीं  दी  जा  रही  ।  सरकारी  क्षेत्र  को  ही  सारा  अधिक  उत्पादन करना  होगा  जिस  पर

 लगभग  ६०  करोड़  रुपया  व्यय  होगा  ।  सरकार  ने  इस  के  लिये
 ४०

 करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया  हे  ।

 ऐसी  स्थिति  में  मुझे  संदेह  होता  है  कि  लक्ष्य  प्राप्त  किया  भी  जा  सकेगा  नहीं
 ।

 जैसा  श्री  त०  त्०  fags  राव  नें  बताया  है  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  ने  केवल
 २

 लाख  टन  का

 उत्पादन  किया  है  जबकि  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  धिक  प्रगति  हुई  इस  वर्ष  के  प्रथम

 पांच  मास  में  १८३  लाख  का  उत्पादन  हुआ  है  शौर  इस  हिसाब  से  इस  वर्ष  2EYY A Yo में  ४४०  लाख  टन

 उत्पादन  को  अपेक्षा  ६०  लाख  टन  अधिक  उत्पादन  होगा  |

 १९३७
 से  कोयले  की  खानों  के  संबंध  में  नियुक्त  की  गई  समितियां  कोयला  धोने  के  कारखाने

 लगाने  की  सिफारिश  करती  रही  अब  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  ये  कारखाने  स्थापित  करने  का

 कार्यक्रम  हैं
 ।

 बोकारो  क्षेत्र  शर  दुर्गापुर  में  लगाये  जाने  वाले  कारखाने  इस्पात  कारखानों  को  अच्छे eS .

 faa  अंग्रेजी  में
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 प्रकार  का  तथा  धातु कार मिक  कोयला  दिया  करेंगे  ।  माननीय  मंत्री  कृपया  बतायें  कि  क्या  ये  कारखाने

 इस्पात  कारखानों  के  किये  प्रारम्भ  करने  से  पूर्वे  स्थापित  हो  जायेंगे
 ?

 मिश्रण  कार्य  के  संबंध  में  प्रयोगात्मक  झाधार  पर  भले  ही  कुछ  हो  रहा  हो  वाणिज्यिक

 पर  कुछ  नहीं  किया  गया
 ।

 बंगाल  बिहार  की  ६६६  छोटी  खानों  को  एकीकृत  करने  की

 सिफारिश  समिति  ने  की  है  ।  ऐसी  सिफारिशें  पहले  भी  होती  रही  हें श्र में ग्राद्ा करता हूं कि aren  करता  हूं  कि

 इस  संबंध  में  विधेयक  शीघ्र  |

 कोयले की  ८३०  खानों  में  से  केवल  ६६  खानों  ने  लगाने  की  व्यवस्था  की  है  ।  थाक  लगाने

 के  लिये  रुपये  की  कठिनाई  नहीं  है  क्योंकि  कोयला  बो  के  पास  2,9%,00,000 BF Tat ay wt रुपये  गत  वर्ष  की

 ma  में  से  में  जानता  चाहता  हूं  कि  सरकार  का  इंस  संबंध  में  क्या  कार्यक्रम

 कोयले  की  खानों  केਂ  श्रमिकों की  कल्याण  निधि  से  इस  मंत्रालय का  संबंध  नहीं  परन्तु  इसे  इस

 में  झ्र भि रुचि  लेनी  चाहिये  |  उनके  पास  Y,Y%R,00,000  रुपये  बचे  हुये  हें  ।  इस  पर  भी  न  जाने  क्यों

 वे  चिकित्सा  सुविधाओं  में  वृद्धि  नहीं  करते  ।  ३॥  लाख  श्रमिकों  लिये  केवल
 ४००  बिस्तरों की

 व्यवस्था  हैं  ।  माननीय  मंत्री  को  संबंधित  मंत्रालय  से  इस  संबंध  में  बातचीत  करनी  चाहिये  कि

 भोक्ता ओं  से  मिली  हुई  निधि  का  ठीक  उपयोग  हो  ।  इसी  प्रकार  केन्द्रीय  कोयला  ats  की  निधि  को

 उपयोग  में  लाने  की  भ्रोर  भी  ध्यान  देना  चाहिये ॥

 माननीय मंत्री  को  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  कोयले  की  खानों  के  लिये  इतने  अधिक

 कारी  क्यों  है  ।  एक  कोयला  बो  कि  कोयला  खान  विभाग  एक  कोयला  नियंत्रक  एक  कोयला

 परिषद्  है--इस  तरह  से  कोयले  का  काम  कई  प्राधिकारियों  को  दिया  गया  इन  सब  विभागों  कौर

 प्राधिकारों  के  कार्यों  का  उचित  रूप  से  बटवारा  होना  चाहिये  ।  कोयले  की  खानों  पर  कई  atafaay

 लागू  होते  इसकी  भी  जांच  होनी  चाहिये

 प्रशिक्षण  के  लिये  चार  केन्द्र  खोले  गये  हैं  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  उनमें  कैसा  प्रशिक्षण  दिया  जाता

 है  ।  माननीय  मंत्री  कृपया  इस  श्र  ध्यान  दें  कि  उन  केन्द्रों  में  उपयुक्त  प्राविधिक  योग्यता  रखने  वाले

 कमेंट्री  रखे  जायें  जिससे  प्रति  प्रशिक्षित  लोग  निकले  |

 कोयले  के  क्षेत्र  में  जो  कुछ  किया  गया  हे  में  उसकी  प्रशंसा  करता  हूं
 ।

 में  यह  चाहता  हूं  कि  कोयला

 उत्पादन  में  २२०  लाख  टन  की  वृद्धि  का  जो  लक्ष्य  रखा  गया  उसकी  पूर्ति  कहां  तक  हो  सकेगी  ।

 वह  कृपया  यह  भी  बतायें  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  तेल  प्राप्त  होने  की  क्या  संभावनायें  हैं  ।  में  करता

 हूं  कि  वह  इस  दिशा  में  प्रयत्न  करेंगे
 ।

 श्री  नादिर  भरुचा
 ।  :

 में  इस्पात  उत्पादन  के  विषय  ही  को  लूंगा  ।  oe
 तक at  गई  प्रगति  को  ध्यान  में  रखते  हुये  उत्पादन  में  लक्ष्य  प्राप्ति  की  बात  कठिन  दिखाई  देती

 यह  बड़ी  चिन्ता  का  विषय  है  कि  भिलाई  ane  दुर्गापुर  के  इस्पात  कारखानों  के

 निर्माण  का  व्यय  बढ़ता  जा  रहा  है
 ।

 पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  में  लगभग
 €०

 करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हो

 गई  है  भ्र ौर  प्राइवेट  की  बात  है  कि
 इस

 व्यय  प्रभी  उपनगरों  के  लौह  अयस्क  का  लौह

 भ्रयस्क  के  निक्षेपों  से  कारखानों  को  मिलाने  वाली  रेलवे  कारखानों  के  क्रन्द  र  रेलवे  लाइनों

 बनाने  आदि  का  व्यय  सम्मिलित  नहीं  है
 ।

 केवल  संयत्रों  पर  ही
 €  ०

 करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  है  ।  इस

 वुद्धि  का  विदेशी
 विनिमय  पर  बहुत  असर  पड़ेगा--

 करोड़  रुपये  का  असर  पढ़ेगा  |

 ta  अंग्रज़ी  में
 ~
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 नादिर

 हमें  बताया  गया  है  कि  रुरकेला  संयंत्र  की  लागत  ?  २८  करोड़  रुपये  से  बढ़कर  १७०  करोड़

 रुपये  हो  गयी  हैं  ।  इस  संबंध  में  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इसमें  १६  लाख टन  क्षमता  वाले  कोक

 संयंत्र  से
 ७,५०,०००टन

 इस्पात  का
 उत्पादन

 किस  प्रकार  होगा ?  मेरा  विचार  कि  यह

 मान  गलत  है  क्योंकि  न्य  देशों  के  अनुभवों  से  पता  लगता  है  कि  इतना  उत्पादन  संभव  नहीं  हैं  ।  दूसरी

 बात  यह  है  कि  यही  एल०  डी०  प्रणाली  भिलाई  संयंत्र  में  भी  प्रयोग  में  लाई  जा  रही  है  जो  रुरकेला

 संयंत्र  में  प्रयोग  में  लायी  जायेगी  |  कहा  जाता  है  कि  इस  प्रणाली  में  पूंजी  तथा  संचालन व्यय  दोनों

 कम  लगता है  फिर  रुकेगा  संयंत्र  में  इस  संबंध  में  प्रतीक  व्यय  कयों  हो  रहा  हे  |  इस  संबंघ  में  में

 करण  चाहता  हूं  क्योंकि  उक्त  कोक  संयंत्र  की  उत्पादन  केਂ  बारे  में  हमें  सन्देह  है  ।

 भिलाई  संयंत्र  की  लागत  भी  बढ़ाकर  १३८  करोड़  कर  दी  गयी  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 संयंत्र  के  संबंध  में  कभी  तक  कितना  काम  हो  चुका  [...|  क्या  क्या  कार्य  हो  रहा  है  ।  क्या  इस  संयंत्र

 के  किसी  बढ़े  भाग के  लिये  कोई  ज  दे  far  गये  हैं  ।  दुर्गापर  संपत्र  की  लागत  भी  बढ़ाकर

 १३८  करोड कर  दी  गयी  हैं  इस  संबंघ  में  ब्रिटिश  संस्था  से  जो  करार  किया  गया  है  उसकी

 कया  शर्तें  हैं  ।  क्या  हमें  कोई  विनिमय  सुविधायें दी  गयी  हैं  ।

 इसके  अतिरिकत  देश  में  अन्य  संयंत्र  भी  हैं  जैसे  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  तथा  इंडियन

 सायरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  ।  इनके  लिये  कुल  ११५  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  है

 प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  टाटा  झपना  लक्ष्य  १९५८  में  पुरा  कर  लेंगे  ।  यदि  Rays  में  प्रारम्भ

 की  गयी  प्रथम  योजना  का  लक्ष्य  LENS  पूरा  होता  है  तो  हम  समझ  सकते  हें  कि  हमारी  प्रगति

 कितनी  धीमी  हे  ।

 इसके  प्रतिष्ठित  aa  टेकनिकल  बातों  के  संबंध  में  भी  हमें  बताया  जाना  चाहिये  |  हमें  बताया

 गया  है  कि  कोलतार  तथा  तरल  एमोनिया  उपोत्पाद  भी  तैयार  होंगे  ।  क्या  इनके  उपयोग  के  लिये  भी

 हमारे  पास  योजनायें तैयार  एल०  डी०  प्रणाली  से  बहुत  सा  नाइट्रोजन  तैयार  होगा  ।  क्या  उससे

 ः  बनाने  की  योजना  तैयार  कर  ली  गयी  भट्टियों  की  गैसों  का  उपयोग  करनें  के  लिये  क्या

 उचित  प्रबन्ध  कर  लिया  गया  कोयला  जलाने  के  बजाय  इस  गैस  का  प्रयोग  हमारी  कोयले  की

 खानों  में  बहुत  बचत  कर  सकता  है  ।  हमें  इन  पहलुओं  पर  भी  विचार  कर  लेना  चाहिये
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  तीनों  संयंत्रों  के  संबंध  में  कितनी  प्रगति  हो  चुकी  कितनी

 मशीनें  चुकी  हें  कितनी  ar  रही  हें  विदेशी  विनिमय  के  संबंध  में  हमने  क्या  व्यवस्था  की  है
 ।

 इन  सब  बातों  के  बारे  में  हम  जानना  चाहते  हें  ।  उपोत्पादों  तथा  लाभ  हानि  के  बारे  में  भी  हमें

 वार  जानकारी  चाहिये  |  कया  उत्पादन  के  अनुमान  में  भी  हम  कुछ  संशोधन  करके  उसे
 ४००

 रु०  प्रति  टन  के  बजाय  ६००  रु०  प्रति  टन  करने  जा  रहे  में  एक  सुझाव  कौर  देना  चाहता  हुं  कि

 इस्पात  कैसे  बनता  है  इसके  उचित  ज्ञान  का  प्रसार  करने  के  लिये  एक  प्रलेख  चित्र  बनाया  जाना  चाहिये

 ताकि  हमें  उसकी  प्रक्रियाओं  के  बारे  में  भी  पुरी  जानकारी  मिल  सके
 ।

 मैं  झ्राद्या  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  अ्रपने  उत्तर  में  इन  सभी  बातों  का  उत्तर  देंगे
 ।

 श्री  पतिदेव  )  :
 माननीय  सभापति  में  प्राकार  बहुत  धन्यवाद  देता  हूं  कि  भ्रापने  मुझे

 समय  प्रदान  किया  देश  के  हर  उस  व्यक्ति  जो  कि  देश  का  हित  चाहता  है  देश  के  लिए

 करना  चाहता  यही  इच्छा  है  कि  देश  को  समृद्धशाली  बनाया  जाते
 ।  इस  समय  देश  में  बहुत
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 से  कार्य  आरम्भ हुए हुए  हैं--चाहे  वे  कमी  के  सम्बन्धों  हों  या  बिजली  सम्बन्धी  ।  हमारा  रेखा  हर  तरह

 जा  रहा  है  किन्तु  में  समझता  हूं  कि  खनिज  पदार्थों  के  सम्बन्ध  में  बड़ी  तेजी  के  साथ  काम  नहीं  हो  रहा  है

 यह  में  इस  पर  कहता  हूं  कि  यद्यपि  हिमाचल  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  जा  सकता  है  कि

 उस  के  गर्भ  में  परमात्मा  ने  अनेक  सम्पत्तियां  गुप्त  रूप  से  रखी  हुई  किन्तु  weal  तक  उन  को  बाहर

 लाने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  है  ।
 सबसे  पहली  जो  में  वहां  पर  विशेषरूप से

 देखता  नमक  जब  से  पाकिस्तान  से  नमक  जाना  बन्द  तब  से  में  सोचता  था

 कि  हिमाचल  का  नमक  कम  से  कम  उत्तरी  भारत  के  लिए  तो  पर्याप्त  होगा  ।  किन्तु  जिस

 गति  से  इस  वह  नमक  निकाला  जा  रहा  है  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  होता  है  कि  वह

 बहुत  थोड़ी  मात्रा  में  निकाला  जा  रहा  जिस  तरह से  wa के  लिए  कोशिश  की  जा  रही

 है  कि  इसकी  पैदावार  को  बढ़ाया  जाए  वैसे  ही  नमक  को  ज्यादा  मात्रा  में  निकाने  जाने  का

 प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिए  ।  हमारा  ख्याल  तो  यह  था  कि  जो  नमक  वहां  से  निकाला  जाता

 है  उससे  सोडा  ऐश  कौर  कास्टिक  सोडा  भी  तैयार  किया  जाएगा  लेकिन  इस  इस  समय  कोई  खास

 ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  में  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  यह  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  वह  इस

 झोर  अधि
 «

 ध्यान  दे  झर  इस  बात  की  सम्भावना पर  विचार  करे  कि  समुद्र  के  नमक  के  बजाय

 वहां  पहाड़  से  निकाला  गर्दा  नमक  जोकि  खाने  के  लिए  ज्यादा  लाभकारी  है  सस्ता  किस  तरह

 से  कौर  मात्रा  में  निकाला  जा  सकता  है  ।  यह  नमक  केवल  मंडी  में  ही  नहीं  है  बल्कि  चम्बा

 की  तीसा  तहसील  में  भी  इस  किस्म  का  नमक  बहुत  भारी  तादाद  में  मौजूद  है  लेकिन  इसके  सम्बन्ध

 में  कोई  खोज  नहीं  की  जा  रही  है  ।  इस  तरह  से  जितनी  भी  लाभकारी  वस्तुएं  हैं  वे  राज  भूगर्भ  में

 ही  निहित  हें  ale  उनसे  कोई  विशेष  लाभ  उठाने  की  कोशिश  नहीं  की  जा  रही  है  ।  इस  वास्ते  ATT

 जरूरत  इस  बात  की  है  कि  सरकार  इनसे  पूरा-पूरा  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  करे
 ।

 राज  हमारे  दश  के  अन्दर  लो  हे  के  बड़े-बड़े  कारखाने  बनाये  जा  रहे  हैं  श्र  में  इस  बात  को  मानता

 हूं  कि  लोहे  के  ऊपर  ही  हमारे  देशी  की  भावी  समृद्धि  निभर  करती  हिमाचल के  भ्रमर  दो

 मंडी  ऐसे  हें  जहां  बहुत  पहले  शायद  जब  से  लोहे  का  इस्तेमाल शुरू  खाना  तब

 से  ही  वे  लोग  लोहा  करते  थे  शर  उसको  अपने  इस्तेमाल  में  लाया  करते  थे  ।  बल्कि  मुझे

 याद  है  कि  जब  में  पढ़ा  करता  था  तो  उस  भी  हमारे  यहां  लोहा  बिका  करता  था  ।  लेकिन  जब

 रेलों  का  लोहा  चालू  हुजरा  है  लकड़ी  की  किल्लत  हुई  है  तब  से  चंकि  वहां  का  लोहा  मंहगा  पड़ता

 इसलिए  लोगों  ने  उसको  बनाना  बन्द  कर  दिया  है  |  जब  इस  समय  देश  को  लोहेकी  बहुत  अधिक

 जरूरत  में  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  वहां  की  खानों  को  भी  देखें  जो  बहुत  पहले

 चालू  थीं  ताकि  उनसे  भी  अपने  देश  के  लिये  कुछ  लाभ  उठाया  जा  सके  ।'  मैंने  हिमाचल के  दो  जिलों

 का  ही  नाम  लिया  है  लेकिन  में  प्रापर  बतलाना  चाहता  हूं  कि  दूसरे  जिलों  में  यदि  खोज  की  जाए  तो

 बड़ी  मात्रा  में  लोहा  प्राप्त  हो  सकता  है  काम  में  सकता  है  ।

 में  उस  चीज़  के  बारे  में  कुछ  करना  चाहता  हूं  जिसका  कि  हमारे  देश  में  बहुत  व्यापार

 है  शर  वह  है  ae  ।  कितने  ही  सालों  से  वहां  से  इधर  लाई  जाती  रही  है  सनौर  उसका  व्यापार

 होता  रहा  है  ।  ठेकेदार  उसके  लिए  रखे  जाते  थे  ।  मुझे  मालूम  है  जब  में  हिमाचल  में  इंडस्ट्री  का

 मिनिस्टर  उस  बंगाल  से  कुछ  लोग  वहां  पर  प्रश्न  की  तलाश  में  गए  थे  कौर  उनको  जितनी

 सुविधायें हो  सकती  दी  गई  थीं  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  2. ६.  वहां  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  मिल  सकती

 है  लेकिन  सब  से  बड़ी  मुश्किल  यह  है  कि  वहां  से  उसको  शिमला  तक  पहुंचाना  या  रेल  तक  पहुंचाना

 बहुत  महंगा  पढ़ता  है  ।  इसलिए  मेरी  सरकार  से  प्रार्थना  है  कि  वह  इस  कौर  भी  ध्यान  दे  कौर  यह  काफी
 मात्रा

 में  वहां  उपलब्ध  हो  सकती  है  इसकी  हमारे  देश  को  बहुत  ज्यादा  जरूरत  है  ।  इससे

 हमारे  देश  को  डालर  भी  प्राप्त  हो  सकते
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 एसबैस्टोस  का  वहां  एक  पहाड़  है  जिस  का  नमूना  कई  बार  भारत  सरकार  को  भेजा  गया  है

 उससे  प्रार्थना  की  गई  है  कि  उससे  लाभ  उठाया  लेकिन  जैसा  मेंने  आरम्भ  में  कहा  है  कि  यह

 कार्य  बड़े  सुस्त  ढंग  से  किया  जा  रहा  है
 ।  एक  लाभदायक  चीज़  जो  वहां  पर  प्राप्त  हो  सकती  है  उसकी

 झोर  तो  आपको  जल्दी  ध्यान  देना  चाहिये  था  ।  इस  वास्ते  मेरी  सरकार  से  प्रार्थना  है  कि  वह  इस

 झोर  भी  ध्यान  दे  कौर  इससे  भी  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  करे  ।

 एक  चीज़  की  यहां  पर  बहुत  चर्चा  हुई  है  उसकी  हमारे  देश  को  ही  नहीं  बल्कि

 सारे  संसार  को  बड़ी  जरूरत  है  वह  है  तेल  ।
 wal  हाल  ही  में  जब  हम  हिमाचल  में  सड़क  बना

 रहे  थे  तो  दरयाए  सतलज  के  किनारे  एक  डैर  नामक  जगह  जहां  जब  जमीन  को  खोदा  गया  तो  वहां

 से  मिट्टी  के  तेल  की  बू  भराई
 |  जब  उस  जमीन  को  कौर  थ  गहरा  खोदा  गया  तो  वह  ज्यादा  तेज़

 यहां  से  उत्तर  मिला  कि  तेल चुनाचे  उसका  एक  नमूना  हमने  भारत  सरकार  को  भेजा
 |

 गिरा  | ग्रा  इसका  एक  नमूना  हमने  देहरादून  भी  भेजा  वहां  से  हमें  मालूम  इसके

 मिट्टी  का  तेल  है  इससे  हमारा  ख्याल  हुआ  कि  यहां  भारी  खजाना  होना  चाहिये  ।  हमें यह  भी

 बताया  गया  कि  मिट्टी  का  तेल  बहुत  नजदीक  मिल  सकता  है  र  कुछ  दूर  जाने  पर  यहां  पैट्रोल  मिलने

 की  सम्भावना भी  हो  सकती  है  ।  झगर  देखें  तो  आपको  मालूम  होगा  कि  सतलज  के  किनारे

 पर  एक  जगह  है  जिसका  नाम  सरीन  है  ।  यहां  बरफ  गिरती  है  पानी  ठंडा  है  ।

 पर  बहुत  वहां  से  श्राप  सोनी  तत्तापानी  यहां  पर  सतलज  का  ठंडा  पानी

 आपको  मिलेगा  लेकिन  इसके  साथ  ही  साथ  उसके  किनारे  पर  गर्म  पानी  के  भ  भी  ।  जैसे  जैसे  गर्मियों

 में  दरिया  चढ़ता  है  वैसे  वैसे  ये  चश्मे  भी  चढ़ते  रहते  हें  मगर  वहां  से  श्राप  आगे  करायेंगे  तो  वहां  पर

 एक  St  नामक  स्थान  है  जहां  पर  तेल  पाया  गया  है  यह  दरिया  का  किनारा  है  कौर  उसके  नजदीक

 ही  थोड़ा  नीचे  पैट्रोल  आसानी  से  मिल  सकता  है  ।  में  कोई  वैज्ञानिक  नहीं  कौर  इसके  बारे  में  ज्यादा  ज्ञान

 भी  नहीं  रखता  हुं  लकिन  में  इतना  अ्रवदय  कह  सकता  हूं  कि  जो  नमूना  हमने  दे हा इन  भेजा  वहां

 से  हमको  इसकी  जानकारी  प्राप्त  हुई
 थी

 कौर  उसी  ATT  पर  में  ये  सब  बातें  कह  रहा  हूं  ।  में  चाहता

 हूं  कि  सरकार  इसकी  खोज  कराये
 |

 इस  समय  श्राप  ज्वालामुखी  में  एक्सपेरिमेंटल  कर  रहे  हैं  कौर

 वहां  से  परिणाम  जब  निकलेंगे
 तब

 निकलेंगे  लेकिन  यहां  पर  तो  श्राप  बहुत  नज़दीक  ही  पैट्रोल  प्राप्त

 कर  सकते हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  सरकार  कुछ  पैसा  खच  करके  इस  कार्य  को  यदि  प्रारम्भ  करावयेगी

 तो  बहुत  ही  संतोषजनक  परिणाम  सामने  ठीक  ।

 शिमला  में  श्राईरन  पाइराइटिस मिलता  है  एक  व्यक्ति  ने  जिसका  नाम  डा०  केदारनाथ

 है  दौरान  जंग  में  खुद  कोशिश  की  थी  कौर  इससे  कुछ  पैसा  भी  कमाया  था  |  वहां  पर  इसका  एक  पहाड़

 है  प्र  भारत  सरकार  के  साथ  इसके  बारे  में  लिखा  पढ़ा  भी  की  गई  थी  कौर  उससे  प्रार्थना  की  गई  थी

 वह  इसको  सम्भाले  श्र  इससे  गंधक  निकल  सकता  है  इसको  निकालने  का  प्रयत्न  करे  ।  कौर

 भी  चीज़ें  निकल  सकती  होंगी  जिनको  यदि  कोशिश  की  जाये  तो  निकाला  जा  सकता  इस  तरह

 श्र  भी  कई  किस्म  की  चीजें  हो  सकती  हें  जोकि  वहां  जमीन  के  नीचे  पाई  जाती  जिन का  पता

 खुदाई  करने  पर  ही  चल  सकता  है  ।  लेकिन  चीजें  मेंने  ग्राहको  बतलाई  हें  ने  ऐसी  हैं  जिनके  बारे

 में  कह  सकता  हूं  कि  वे  वहां  मिलती  हैं
 ।  अब  कितनी  मात्रा  में  ये  मिल  सकती  हें  कौर  कितना  रुपया

 ad  करने  पर  मिल  सकती  इस  चीज  का  पता  लगाना  सरकार का  कर्त्तव्य  शरीर इन  कामों

 को  हाथ  में  लिया  गया
 तो

 इससे  कई  फायदे  होंगे  ।  एक  फायदा  तो  यह  होगा  कि  वहां  पर  जो  लोग

 भ्राहिस्ता-प्राहिस्ता  बेरोज़गार  होते  जा  रहे  हें  क्योंकि  वहां  की  जमीन  उपजाऊ  नहीं  उनको  रोजगार
 मिल  जाएगा  कौर  दूसरे  वहां  पर  श्राबादो  के  बढ़ने  के  साथ  साथ  जो  बेरोजगारी  है  वहू  भी  कछ

 हद  तक  खतम  हो  जाएगी  दूसरा  फायदा  इसका  यह  होगा  कि  हमार  देश  को  दौलत  बढ़ेगी  ।

 सरकार  की  नात  यह  हैँ  कि  बद्द  हर  एक  काम  खुद  करना  चाहती  है  ।  लेकिन  जो  राज
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 देश  के  अन्दर  हमें  झन भव च्  प्राप्त  हो  रहा  ह  उससे  पता  चलता  है  कि  जितन  भो  काम  सरकार

 स्वयंमेव  करती  उन  सभी  कामों  में  प्रायः  घटा  हो  रहता  है  ।  कयों  घाटा  होता  यह  मैं

 नहीं कह  सकता  ।  हमार  यहाँ  पर  ट्रांस्पोर्ट  के  काम  को  सरकार  ने  हाथ  में  ले  रखा ह  ।

 जब  इसको  प्राइवेट  लोग  चलती  थे  उस  वक्त  व  काफी  पैसा  कमाते  थे  लकन  जब  से  सरकार

 ने  इसे  चलाना  शुरू  किया  है  तो  कोई  ज्यादा  नफा  नहीं  हो  रहा  है  ।  अरब  सारी  नेदानलाइजू

 हो  रही  है  ate  में  समानता हूं  कि  इन्हें  किया  भो  जाना  चाहिये  ।  लेकिन  इस  सब  का  परिणाम

 कया हो  रहा  वह  भी  हमारे  सामन  है  ।  इस  लिए  में  यह  सोचता  हुं--मालूम  नहीं  यह

 श्रमिकों  बात  जंचे  या  न  जंचे--कि  अगोर  हमें  देश  के  भ्रमर  लोहा  निकालना  है  और  सरकार

 के  पास  इस  बड़  भारी  मंदा  नर  इत्यादि  नहीं  हैं  कि  वह  इस  काम  को  कर  सक  और  इस  काम

 को  प्राइवेट  लोग  करने  के  लिए  तैयार  तो  उनको  इसे  सौंपा  जाए  झ्र  उनको  प्रोत्साहित

 किया  जाए  ।  इसपे  हमार  देश  को  ही  दौलत  बढ़ने  वालो  हैं  और  जब  दौलत  बड़ेगी  तो  वह

 हमार  हाथों  में  हो  लन्दन  वगैरह  इसी  देशों  में  तो  चलो  नहीं  जायेगी  ।  सरकार  जब

 भो  चाह  इस  सब  चाज  को  कानून  बनाकर  अपन  हाथ  में  ले  सकती  हु  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जो

 लोग  प्राइवेट  तौर  गरीब  काम  करना  चाहते  उनको  काम  करने  का  मोका  देना  चा हुये  फिर

 चाहें  यह  तल  का  काम  हो  या  धिक  का  हो  श्रमिक  का  हो  या  नमक  यह  सारी  ५ चाज  लोगों

 के  फायदे  के  लिए  हैं  ।  यह  सब  चजेंदेदश क देश  के  प्रकार  रने  वाली हैं  कौर  इनसे  देश  की  दौलत

 बढ़ेगी  शौर  देश  क  समृद्धि  wir  वृद्धि  होगी  शर  देना  आगे  बढ़ेगा  ।

 सभापति  में  सामने  यह  कर  रहा  था  कि  इस  ज्यादा  प्रयत्न  नहीं  हो  रहे

 हैं  मिनरल  डेवेलपमेंट  ah  स्लो  है  जहां  यह  खनिज  पदार्थ  तत्व  ज्यादा  तादाद  में  मिलते

 है  वहां  पर  जिस  गति  से  काम  होना  वह  नहीं  हो  रहा  है  ।

 इसकेਂ  जहां  तक  जिप्सम  का  सम्बन्ध  है  उसके  बारे  में  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 कि  जिप्सम  हमारे  यहां  बहुत  होता  है  कौर  पोंटा  के  अ्रन्दर  जिप्सम  काफी  तादाद  में  मिलता  है  वह

 वस्तु  हमारे  देश  के  लिये  बहुत  जरूरी  है  लेकिन  उनके  मिलने  के  रास्ते  में  जो  सब  ले  बड़ी  बाघा  हमारे

 सामने  भराती  है  वह  ट्रान्सपोर्ट  का  माकूल  इंतजाम  न  होना  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  तो  यह  कहना  है

 कि  जब  एक  चीज  जो  कि  हमारे  मुल्क  केਂ  लिये  बहुत  जरूरी  है  हमारे  वहां  मिल  सकती  है  तो  उसके  मिलने

 के  रास्ते  में  जो  भी  बाधा  हो  उसको  हमें  हटाना  चाहिये  उसे  प्राप्त  करना  चाहिये  ।  मेरे  कहने  का

 मतलब  यह  है  कि  हमें  वहां  पर  ट्रान्सपोर्ट  की  उचित  व्यवस्था  करनी  चाहिये  प्रौर वह  पर  सड़क  बनानी

 चाहिये  जितनी  प्रतीक  देश  केਂ  अन्दर  सड़कें  बनेंगीं  उतना  लोगों  के  साध  हमारा  सम्बन्ध  बढ़ेगाਂ

 भ्र  देश  में  छिपी  हुई  दौलत  भ्रनश्रर्थ  होगी  ate  देश  को  लाभ  पहुंचेगा  ।  इसलिये  हम  यह  कह  कर

 छुट्टी  नहीं  सकेंगे  कि  चूंकि  वहां  पर  ट्रान्सपोर्ट  की  सुविधा  नहीं  है  इसलिये  भले  ही  वह  देवा  केਂ  लिये

 कितनी  ही  जरूरी  न  हम  उस  में  हाथ  नहीं  डालना  चाहते  ।  शाराइको  उसके  प्राप्त  करने  में  जो

 भी  बाघा  हो  उसको  दूर  कर  के  उसको  प्राप्त  करना  चाहिये  कौर  देश  की  दौलत  को  बढ़ाना  चाहिये
 |

 अन्त  में  में  और  न  कह  कर  यही  कहना  चाहता  हुं  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  जो  दौलत

 भरी  पड़ी  है  उसको  हि  कर  के  उससे  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  किया  जाये  श्र  उस  को  देश  के  काम

 म
 लाया  जाये  ताकि  वहां  के  लोगों  का  भी  कुछ  कल्याण  हो  झर  देश  भी  समृद्धिशाली  बने  ।

 fata और  तेल  मंत्री  के  ०  दें  ०
 :

 में  मांग  संख्या
 ७८

 के  सम्बन्ध  में  प्रस्तुत  किये

 गय
 कटोती  प्रस्तावों  तथा  कही  गयी  बातों  को  ही  लूंगा

 ।
 इन  कटौती  प्रस्तावों  तथा  माननीय  सदस्यों

 करा  कही  गमी  बातों  से  विदित  होता  है  कि  वे  चाहते  हें  कि  खनिज  विकास  कार्यक्रम  को  तेजी  से  !

 _  माने  बढ़ाया  जाये  site  त्रुटियों  को  शीघ्र  ही  दूर  किया  जाये
 ।

 मिल  अंग्रेज़ी में
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 सभी  देवों  में  जहां  भी  खनिज  संसाधन  है  कौर  जहां  खनिजों  का  सर्वेक्षण  कायें  होता  है  वहां यह

 कार्य  धीरे-घीरे  होता  है  ऐसा  नहीं  होता  कि  सभी  खनिज  संसाधनों  की  खोज  तथा  उनके  विकास
 का

 कार्प  एक  साथ  ह  थ  में  ले  लिया  जाये  त्ौःः  उनसे  बोड़े  ही  समय  में  पूरा  कर  दिग  जाये  ।  प्रतीकात्मक

 से  हम  जो
 कुछ  भी  खोज  करते  हें  उसकी  गवेषणा  बहुत  सावधानी  से  तथा  धीरे  धीरे.करते  हें  ौर

 यह  प्रक्रिया  लगातार  तथा  निरन्तर  चलती  रहेगी  ।  में  माननीय  सदस्यों  को  भ्राइवासन  देता  हूं

 fa हम  यथासंभव  काम  को  शीघ्रता  से  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  |  यह  बात  में  भारत  के  भूतत्वीय

 सर्वेक्षण विभाग  तथा  भारतीय  खान  संस्था  दोनों  की  पोर  से  श्राप  को  बतला  रहा  हूं  में  इस

 प्रद  को  भ  नहीं  बढ़ाना  चाहता  बल्कि  सीधे  खनन  विभाग  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  सुझावों  को  लेता
 ह  ।

 सर्व  प्रथम  श्री  कासलीवाल  द्वारा  कही  गयी  बातों  को  लूंगा  ।  के  बारे  में  मुझे

 age  दिलचस्पी है  ।  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  बिहार में  १०,००० टन  तांबे

 के  टुकड़े  तैयार  किये  जाते  हैं  ।  गत  वर्ष  राय  व्ययक  चर्चा  के  समय  में  ने  सरकार  का--प्राकृतिक

 संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री--विचार  बताया  था  कि  इस  योजना  काल  में  सरकार  कच्चे

 तां  ब्र  का  पता  लगाने का  काम  प्रपने  हाथ  में  लेना  चाहती  है  कौर  है  कि  इस  vale  में  राजस्थान

 में  कच्चे  त.बे  की  खोज  की  जायेगी  ।  सरकार  इस  कार्यक्रम  को  ध्यान  पुर्वक  चला  रही  है  दौर  यद्यपि

 गत  वर्षों  में  कुछ  विलम्ब  wae  gas  पर  में  सभा  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  राजस्थान  में  धरो बों

 TAT  बेचारी  में  ताब  की  खानों  में  बम  से  खुदाई  का  काम  काफी  तेजी  से  हो  रहा  है  ।  ज्योंही  यह  जांच

 का  कार्यक्रम  पूरा  हो  जायेगा  हम  खोद  कर  तांबा  निकालने का  काम  शुरू  कर  देंगे  |  इस  सम्बन्ध  में

 परिणाम  की  प्रतीक्षा  करने  के  साथ  ही  साथ  हम  इस  बात  पर  भी  विचार  कर  रहे  है  कि  किन  संस्थानों

 के  सहयोग  से  हम  राजस्थान  की  खानों  तथा  प्राय  स्थानों  की  खानों  से  खुदाई  का  काम  शुरु  करने  में

 सहायता  लें
 ।

 हमें  जो  प्रमाण  मिले  हें  तथा  भूतत्व  शास्त्रियों  ने  हमें  जो  परामर्श  दिया  है  उसकेਂ
 रूपराम  श्राप  को  बतान  चाहता  हुं  कि  हमारे  देश  में  लौह  aga  जस्ता  कौर

 की  बहुत  कमी  है  ।  यदि  प्रयत्नों  के  परिणामस्वरूप  बड़ी-बड़ी  खानें  मिल  जायें  तो  हमारा

 सौभाग्य है  ।  फिर  भी  हम  लौह  धातुश्नों  की  खोज  के  लिये  गवेषणा  करते  रहेंगे  हो  सकता  है  कि

 बस्तर  में  हमें  तांबे  या  भ्रमण  अलौह  की  बड़ी  बड़ी  खानें  मिल  जायें  ।

 माननीय  मित्र  श्री  ने  खनन  तथा  धातु  विज्ञान  केਂ  प्रशिक्षण  की  सुविधा  का  जिक्र
 किया  ॥

 इस  सम्बन्ध  में  हम  व्यवस्था  कर  चुके  हें  |  भारतीय  खनन  संस्था  का  विस्तार  कर  दिया  गया  है  भ्र

 प्रौद्योगिकीय  संस्था  खड़गपुर  से  खनन  तथा  धातु  विद्या  के  विशेषज्ञ  काफी  संख्या  में  निकलते  हैं  ।

 भारतीय  खनन  संस्था  पहले  से  दूने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  देती  है  कौर  खड़गपुर  संस्था  तथा  खनन

 संस्था  में  हम  ऐसी  व्यवस्था  करना  चाहते  हें  कि  वहां  से  हमारी  शझ्रावश्यकतानुसार काफी  संख्या  में

 faa  ak

 सब  से  बड़ी  कठिनाई यह  है  कि  हम  इन  संस्थानों  में  शिक्षा  देने  वाले  योग्य  विशेषज्ञ  नहीं  मिल  पाते  ।

 फिर  इनकी  पहली  बनाने  की  कठिनाई  भी  हमारे  सामने  है  ।  यदि  हमारी  यह  कटिनाइयां  दूर

 हो  जायें तो  हम  दक्षिण  में  एक  तीसरी  संस्था  खोल  दे  जैसा  कि  श्री  ने  सुझाव  दिया  है  ।

 जिप्सम  की  समस्या  को  लीजिये  |  प्रभी  हाल  तक  शायद  se  के  महीने  तक  हम  पाकिस्तान
 से

 कुछ  जिप्सम  की  करते  रहे  दो  दोस्त  देशों  के  लिये  ऐसा  व्यापार  करना  उचित  भी  है  ।

 पर  हम  जिप्सम  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सावधान  रहे  हैं  कौर  श्री  हम  ने  उसका  उत्पादन  बढ़ा  लिया

 है  भर  fared  कारखाने  को  weet  किस्म  का  जिप्सम  दे  रहे  हें  ।



 १२  १९५७  भ्रनुदानों  की  ATT  ३७११

 श्री  पद्म  देव  ने  यह  शिकायत  की  कि  कागड़ा  घाटा  में  खनिज  विकास  का  कार्य  बहुत  धीरे-धीरे

 हो  रहा  में  यह  बात  स्वीकार करता  we  हमने  अन्य  कई  खनिजों  की  खोज

 का  कार्यक्रम भी  सर्वेक्षण  aria  में  सम्मिलित  कर  लिया  हैं  झ्र  शीघ्र  ही  हम  चांदी  या  इसी

 प्रकार
 की

 प्रिय
 की  खोज  का  काम  कागड़ा  घाटी

 में  शुरू  करेंगे
 ।

 जहाँ  तक  नमक  का  सवाल

 हे  यह  काम  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  माननीय  सदस्यों के  सुझावों  को  में  उक्त  मंत्रालय में

 विचारा भेज  दूंगा  |

 अहम  तेल  के  बारे  में  कही  गयी  बातों  को  लेता sl  इस  बात  के  दो  पक्ष  हैं  एक  तो  यह  कि

 सरकार ने  तेल  की  खोज  के  काम  में  काफी  fears  की  है  और  दूसरे  यह  कि  झ  तेल  को  शुद्ध किस

 प्रकार  किया  जाय  तथा  तेल-शोधन  कारख़ाना  कहाँ  स्थापित  किया  जाये  ।  जहाँ  तक  तेल  की  खोज

 करने  है  इस  संबंध  में  हमारे  पास  एक  विस्तृत  कार्यक्रम है  उत्तर  भारत  व  दक्षिण  भारत

 के  उन
 क्षेत्रों

 के  संबंध  में  हमें  पूर्ण  ध्यान  है  जहाँ-जहाँ तेल  निकलने  की  सभावना  कावेरी  नदी

 के  डेल्टा  में  तेल  निकलने  की  ara  है  अतः  वहाँ  तेल  की  खोज  के  लिए  कुछ काम  जरूर  किया  जाना

 चाहिए ।  भारत के  पश्चिमी तट  के  संबंध  में  यह  प्रशन  भी  उठाया  गया  कि  सरकार  भूतत्व  शास्त्रियों

 के  दल  को  वहाँ  तेल  की  खोज  करने के  लिए  क्यों  नहीं  भेजती

 बमन  पीठासीन  ga]

 इस  संबंध  में  मुझसे  पूछा  गया  कि  जर्मनी  के  विशेषज्ञों  ने  क्या  बताया  है  ।  मुझे  खेद  है  कि

 उन  ही  रिपोर्ट  कुछ  भारिक  लाभदायक नहीं  है  ।  जब  डा०  शाट  (Dr.  Schatt)  तथा  उनके

 ,  साथी  यहाँ  ea  तो  मेंने  स्वयं  उनसे  तट  के  बारे  में  कहा  ।  उन्होंने  बताया  कि  वहाँ  तेल  लने

 की  कोई  नहीं  फिर  कभी  हम  निराश  नहीं  हुए  है  ।  भ्र गले  वर्ष  हम  भूतत्वशास्त्रियों  से

 फिर  coset  करेंगे  ताकि  वे  हमें  पश्चिमी  तट  के  बारे  में  a  जानकारी  दे  सकें  ।

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  ने  यह  सवाल  उठाया  कि  हमने  यह  काम  जसलमेर  से  हटा  कर

 गंगा के  पैदान  में  कयों  शुरू कर  दिया  ?  पर  वास्तव  में  बात  ऐसी  नहीं  है  हमनें  जैसलमेर को  छोड़ा

 नहीं हे  बल्कि  इन  दोनों  स्थानों
 को  कार्यक्रम  में  सम्मिलित कर  लिया  हमें  दोनों  स्थानों  पर

 तेल

 मिलने  की  आशा  अभी  हाल  में  कनाडा  के  विशेषज्ञ  दल  ने  जो  वायु  चुम्बकीय  सर्वेक्षण  किया  था

 उससे  पता  लगता है  गंगा  की  ऊपरी  घाटी  तथा  जैसलमेर  के  दक्षिणी-पशचिमी भाग  में  तेल  मिलने

 की  बड़ी  हें  ।  इससे  हमें  बड़ी  हैं  ।  जैसलमेर  में  जो  भूतत्वीय  तथा  भौगोलिक  जांच  का

 काम  चल  रहा  था  उसे  कौर  भी  अधिक जोर  से  शुरू  कर  दिया गया  है  ।  जैसलमेर को  छोड़ा

 नहीं गया  हैं  ।  जब  हमारे  भूतत्व शास्त्री  तथा  भूगोल-शास्त्री  यहाँ  पर  गुरुत्वीय  तथा

 बाद ही  हम  बर्मा की  खुदाई  पर  भारी  राशियाँ  aa  कर
 सकेंगे

 |  जैसलमेर में  बीमें  से  खुदाई

 का  काम  कुछ  समय  बाद  ही  शुरू  किया जा  सकेगा  ।  बर्मा
 से

 खुदाई  का  काम  शुरू  करने के  पहले  हम

 भूतत्वीय  तथा  भौगोलिक  सर्वेक्षण  समाप्त कर  लेना  चाहते  है  ।  इसमें  हो  सकता  है  एक  या  दो  वर्ष

 लग  जायें  ।  पर  में  सदस्य  को  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूँ  कि  जैसलमेर के  काम  को  न

 रोका  गया  है  कौर  न  स्थगित  किया  गया  हाँ  कभी  हाल  में  कनाडा के  विशेषज्ञ  दल  द्वारा  किये

 गये  सर्वेक्षण  से  हमें  गंगा  की  घाटी  के  बारे  में  तेल  मिलने  की  श्राव्य  हो  गयी  है  कौर  इसी  कारण

 हमने  वहाँ  भी  कुछ  काम  शुरू  कर  दिया  हम  प्रबन्ध  कर  रहे  है  कि  वर्षा  समाप्त  होते  ही  हमारे

 विशेषज्ञ  दल  खोज  को  निकल  पड़े  ।  हो  सकता  2  कित  स्थान  पर  उनें  असफलता  सिले  और

 काटीं  सफलता भी  मिले  ।  में  माननीय  सदस्य  के  दिमाग  से  यह  गलतफहमी  दूर  कर  देना

 चाहता  हूँ  कि  जैसलमेर का  काम  बन्द  कर  दिया  गया  में  समझता  हूँ  कि  श्री  सें०  ते ०

 स्वामी  को  भी  इन  बातों  से  संतोषजनक उत्तर  मिल  जायेगा  ।
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 १६५७

 के०  दे०

 भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  तथा  भारतीय
 खान

 संस्था
 को  एक  स्थान पर  मिलाने

 की  बात  कोई  विशेष  महत्वपूर्ण  नहीं  है  ।  दोनों  दो  स्थानों  पर  हैं  फिर  भी  उनके  बीच  पूर्ण  समन्वय

 है  ate  कठिनाई  होने  पर  हम  झ्रापस  में  बैठ  कर  उन्हें  सुलझा  लेंगे  ।

 में  पेट्रोल  उपोत्पादों  के  श्रीराम  में  तेल  शोधन  कारखाना  स्थापित  करने  तथा

 झा साम  तेल  कम्पनी  से  एक  ऋपया  समवाय  बनाने  की  बातचीत  के  प्रश्न  को  लेता  हुई  में

 वीर धी  दल  के  माननीय  सदस्यों  की  बातों से  उत्तेजित  नहीं  होऊंगा  क्योंकि  इस  संबंध  में  में

 जो  कुछ  भी  कहूँगा  बहुत  जिम्मेदारी  के  साथ  agar  यदि  में  भी  विरोधी  दल  का  सदस्य

 होता  तो  में  भी  इससे  भ्रमित  उत्तेजक  बातें  कह  सकता  था  ।  में  जो  कुछ  भी  कहूँगा

 जिम्मेदारी  के  तरीके  से  भारत  में  पेट्रोल  के  उत्पादों  का  मूल्य  सरकार  द्वारा  स्वीकृत

 सूत्र  के  आधार  पर  निर्धारित  किया  जाता  यह  सूत्र  सरकार  ने  उस  समय  स्वीकृत  किये

 थे  जब  हम  प्यार  देश  में  तेल  शोधनशाला  स्थापित  करने  के  लिए  झ्रातुर  थे  शर  श्री  नारायण

 मेनन  ने  ठीक  ही  कहा  हैं  कि  उस  समय  हमारा  मुख्य  उद्देश्य  किसी  तरह  एक  तेल

 दोधनशाला  स्थापित  करना  इस  सुत्र  के  अनुसार  वर्मा शेल  जो  शुद्ध  उत्पाद  देता  है

 उसका  एक  हमला  सकता  लेखाਂ  रखा  जाता  सूत्र की  मुख्य  मुख्य  बातें  भिन्न-भिन्न है  जेसे

 जहाज  पर्यन्त  निशुल्क  सामुद्रिक  सीमा  उत्पादन  व्यापारियों का

 तेल  कम्पनी  का  खर्चें  wer  गया  है  कि  मूल्य  निर्धारण  की  wey  शत  भी

 हैं  जो  हमें  मालूम  नहीं  में  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  कुछ  ऐसी  बातें  होगी  जो  हमारे

 करार  में  सम्मिलित  नहीं  है  ।  हो  सकता  है  हम  इन  बातों  से  सहमत  न  हों  ।  पर  इन  तेल

 कम्पनियों से  भारत  सरकार  का  जो  करार  शेयर  था  वह
 HIT

 से  कई  AT  पूर्वे  gal  था  शौर

 भी  वैसा  ही  उसे  मानने  या  न  माननें  या  उसमें  रूपभेद  करने  की  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  हम  क्यों

 ऐसी  कोई  बात  करें  जो  दूसरों  को  पसंद  न  हो  हम  उस  संबंध  में  कोई  परिवर्तन नहीं  करने  जा

 हम  तो  स्वयं  अपने  देश  में  तेल  ढूंढ़ने  के  उद्देश्य  में  लगे  हुये  मैं  तो  केवल  इतनी

 बात  साफ  साफ  कह  देना  चाहता  हूँ  कि  जब  तक  हमें  देश  में  जरूरत  भर  का  तेल  नहीं

 मिल  जाता  wit  तब  तक  हम  उसे  शुद्ध  करने  के  लिए  अपनी  शोधनशाला  नहीं  बना  लेते

 तब  तक  पेट्रोल  के  मूल्य  के  संबंध  में  कुछ  भी  कहना  निरपेक्ष  हम  स्वयं  भी  नहीं  जानते

 कि  यह  alo  एस०  ए०  या  बी०  एस० Wo  या  एम०  कार To  अभी  हाल  तक  हमें  अनेक

 भ्रन्तग्रेस्त  बातों  के  बारे  में  पता  नहीं  था  ।  भ्र भी  हाल  में  ही  हमें  उन्होंने  सूचना  दी  कि

 वे  शुद्ध  पेट्रोल  का  मूल्य  बढ़ाना  चाहते  है  ।  उन्होंने  सिफ॑  हमसे  परामर्श  लिया  स्टेज  नहर

 के  झगड़े  के  बाद  दाम  कुछ  बढ़े  है  हम  उस  वृद्धि  से  सहमत  थे  ।

 जब  तक  कि  हम  शुद्ध  पेट्रोल  का  श्रायात  करते  रहेंगे  या  जब  तक  हम  खुद  तेल

 निकाल  कर  अपने  देश  की  शोधनशाला  में  उसे  शुद्ध  नहीं  करने  लगेंगे  तब  तक  हमारे  पास

 कोई  रास्ता  नहीं  है  हमें  उन्हीं  मूल्यों  को  मानना  पड़ेगा  |

 oat  हाल  में  हमने  विदेशी  सेवायों  पर  जोर  डाला  कि  वे  मैक्सिको  की  खाड़ी

 मूल्यों  के  स्थान  पर  फारस  की  खाड़ा  के  मूल्यों  को  |  इस  प्रकार  हमने  २  करोड़  ~

 af  रुपये  की  बचत  की  उन्होंने  हमारी  बात  मान  ली  कौर  फारस  की  खाड़ी  में

 प्रचलित
 मूल्यों  को  अपना  लिया  ।  हमें  इससे  भी  शरीक  लाभ  हो  सकता  परन्तु  वह  तभी

 हो
 सकता

 है  जैसा  कि  मेने  कहा  कि  देश  में  भ्र्योधित  तेल  का  पर्याप्त  उत्पादन  हो  सके
 पर

 हमारी  भावनाओं  के  कारण  समस्यायें  पैदा  नहों  ate  कोई  गड़बड़ी  नहीं  ऐसा

 होने  पर  हमें  पूर्ण  विश्वास  है  कि  तेल  के  प्रदान  पर  हमें  सफलता  मिलेगी  और  जिन  मूल्यों  पर
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 इस  समय  तेल  का  संभरण  किया  जा  रहा  है  उससे  कम  मूल्यों  पर  संभरण  किया  जा

 परन्तु  ऐसा  करने  के  लिए  मुझे  झापके  तथा  जनता  के  सहयोग  की  श्रावश्यकता है  ।  जब  तक

 आप  इस  पर  रूप  में  विचार  नहीं  करेंगे  तो  ऐसा  किस  प्रकार  किया  जा  सकता

 धमकियों  भावनाओं  के  आधार  पर  तो  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  ॥

 bad

 में  इस  समय  श्री  हेम  द्वारा  कही  गई  बातों  के  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  कुछ

 कहना  नहीं  चाहता  परन्तु  एक  चीज  में  महसुस  करता  कि  तेल  शोधनशाला  के

 स्थापना  स्थान  के  बारे  में  गलत  भावनाओं  का  प्रदर्शन  कौर  गलत  बातें  की  जा  रही

 जब  के  मंत्री  यहां  ध ज ५ प्राय थ  तो  उनके  साथ  हमारी  बड़ी  शांति  से  बातचीत  हुई  थी  ।

 जो  विचार  उन्होंने  हमारे  सामने  रखे  हमने  उन्हें  समझने  का  प्रयत्न  किया  हमने  इसका

 पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  क्या  श्रीराम  में  तेल  शोधन  झाला  स्थापित  की  जा  सकती

 हमने  एक  Ge  बैठ  कर  सभी  समस्या यों  पर  चर्चा  की  श्र  सभी  हानिलाभ  की  जांच  की

 और  इस  fra  पर  जाये  कि  गोहाटी  के  सम्बन्ध  में  भी  एक  जांच  प्रतिवेदन  मांगा  जाये  ।

 हमारी  इच्छा  इस  बात पर  जोर  देने  की  थी  कौर  हम  यह  निश्चित  करना  चाहते  थे  कि  यदि

 गौहाटी में  तेल  शोधनशाला  स्थापित  की  जाये  तो  उससे  देश  को  लाभ  होगा  या  नहीं  ।

 इसी  विचार  से  हमने  यह  निर्णय  किया  ।  हम  चाहते  हें  कि  हमें  इसका  विश्वास  दिलाया  जाये  |

 हम  इस  प्रश्न  पर  खुले  दिल  से  विचार  करना  चाहते  यदि हम  इस  प्रश्न  पर  खुले  दिल  से

 विचार करना  चाहते  तो  शीराज़  बहुत  सी  कठिनाइयां  हमारे  रास्ते  में  करा  सकती  थीं  ।

 मुझे  एक  मेरे  बड़े  महत्वपूर्ण  मित्र  जो  एक  उच्चपद  पर  यासीन  है  उनसे  एक  पत्र  मिला  I

 उन्होंने  मुझे  दिया  कि  नदी  द्वारा  भ्र शोधित  तेल  का  परिवहन  किया  जाये  आर  फिर

 शोधित  तेल  का  परिवहन  पाइपों  द्वारा  उन्होंने  बताया  हे  कि  इस  प्रश्न

 विवार  किया  जाये  क्योंकि  उन्हें  विश्वास  हो  गया  हैं  कि  ऐसा  करना  संभव  है  ।  गत  कुछ

 सप्ताहों में  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  था  ।  परन्तु  में  श्राप  लोगों

 को  बताना  चाहता  हूं  कि  नदी  द्वारा  भ्र शोधित  तेल  के  परिवहन  की  योजना  मेरी  ही  बताई

 हुई  थी  ।  मेंने  ही  सोचा  था  कि  यदि  संभव  हो  तो  गौहाटी  से  अ्रद्योधित  तेल  नदी  में  नावों  द्वारा

 ऐसे  स्थान  पर  लाया  जाये  जहां  शोधनशाला  स्थापित  at.  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  जांच

 किये  जाने  के  ३  भी  यह  बात  मुझे  ही  पहली  बार  सूझी  थी  ।  सरकार  ने  नदी  द्वारा

 भ्रद्योधित  तेल  के  परिवहन  की  संभावना  पर  जांच  प्रारंभ  कर  दी  थी  जो  भी  की  जा

 रही  यह  मेरा  विचार  है  कि  ऐसा  हो  सकता  कुछ  विशेषज्ञ  ऐसे भी  है  जो

 मुझ से  सहमत  नहीं  है  '  हमें  उनकी  बातों  को  भी  मानना है
 ।

 ऐसी  बात  नहीं  कि  भारत
 सरकार  के

 मंत्री  किसी  व्यक्ति की  बन्नात  सुनना  पसंद  नहीं  करते  में  शापने  श्रीराम के  मित्रों  को  बता

 देना  चाहता हूं  चाहे  प्रश्न
 न

 दी
 का  हो  waar  शोधित  तेल  के  पाइप  द्वारा  परिवहन का

 हम  उस  पर  पुरी  तरह  विचार
 करेंगे

 ।

 यदि  हमारे  परामशंदाता  सहमत  हुए  तो  हम  ऐसा  करेंगे  ।  हमारे  यहां  कई

 दाता  मुझे  पता  लगा  है  कि  झासाम  सरकार  भी  कुछ  परामर्शदाता  नियुक्त  करने  कां  विचार

 कर
 रही  हम  एक  साथ  बैठ  कर  इस  पर  विचार  यदि  हम  गलती  पर  होंगे  तो  हम

 उसे  मान  लेंगे  क्योंकि  मैं  अपने  हृदय  से  चाहता  हूँ  कि  तेल  शोधनशाला  गौहाटी  में  स्थापित

 की  यदि  राष्ट्रहित  में  गौहाटी  में  इसे  स्थापित  करना  संभव  नहीं  gat  तो  में  वैसा  ही

 ।  परन्तु  ऐसा  कहने  से  पूवे  में  भ्र पने  मित्र  श्री  aes  को  विश्वास  दिला  देना  चाहता

 हूं  कि  मेरा  विचार  ऐसा  नहीं है  कि  गौहाटी में  शोधनशाला  ग्रामीण  दृष्टि  से  लाभप्रद नहीं



 ३७१४  अनुदानों  की  मांगें  १२  Peys

 कृ०  द ०  माल वील पु

 परन्तु  हम  वास्तविकता  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कर  सकते  हैं  वास्तविकता  तो  हमारे

 आराई ही  नहीं  st  इसलिए  में  अपने  मित्रों  से  ग्रामीण  करता  हूँ  कि  वह  इस  प्रदान पर  पक्षपात

 रहित  हो  कर  विचार  करें  कि  क्या  भ्रान्दोलन  इरादी  को  जिनका  इस  प्रकार

 के  उलझन  वाले  झ्र  प्रविधिक  seal  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  को  प्रोत्साहित  किया  जाना

 उचित  झर  क्या  जिम्मेदार  नेतायों  का  इन  प्रश्नों  पर  लोगों  को  भड़काना  ठीक

 मुझे  यह  जानकर  प्रसन्नता  हुई  कि  भ्राता  म  वातावरण  सुधर  गया  है  कांग्रेस

 के  हमारे  पूरा  प्रयत्न  कर  रहे  हें  कि  लोगों  को  यह  बतायें  कि  भारत  सरकार का

 प्रत्येक  सदस्य  यह  चाहता  हैकि  यदि  संभव  हो  गौर  देश  के  अथवा  श्रीराम  के  हित  में  हो
 हम  गौहाटी में  तेल  शोधनशाला  स्थापित  करेंगे  ।

 fat हेम  में  एक  बात  जानना  चाहता  हँ  कि  २३  जुलाई को  में  प्रधान  मंत्री  से

 मिला  था  ait  उन्होंने  बताया  था  कि  नदी  से  तेल  का  परिवहन  करने  पर  विचार  हो  रहा  है

 परन्तु  ऐसा  संभव  नहीं  परन्तु  बाद  में  मुझे  यह  मालूम  gat  कि  जो  कम्पनियां  नावें  आदि

 चलाती  हैं  उन्होंने  सरकार  को  सहयोग  देने  से  इन्कार  कर  दिया  क्योंकि  ae  श्रीराम  तेल

 समवाय  जो  एक  दूसरी  भ्रंग्रेजी  फर्म  नाराज  करना  नहीं  चाहते  हें  ।

 श्री  go  मालवीय  :  यह  सब  गलत  हे  |  नदी  परिवहन के  प्रश्न
 पर

 विचार  किया  जायेगा  att  किया  जा  रहा  हैं  चाहे  तेल  समवाय  समवाय

 इसमें  शामिल  हों  अथवा  नहीं  |  जब  प्रधान  मंत्री  ने  माननीय  मित्र  श्री  gen  को  श्रीनिवासन

 दिया  था  कि  इस  प्रश्न  की  जांच  हो  रही  हे  तो  उन्होंने  पुरी  जिम्मेदारी  के  साथ  ऐसा  कहा  था  ।

 वहीं  यह  चीज  खत्म  हो  जाती  इसके  सम्बन्ध में  दोनों  ही  प्रकार  के  विचार  हू  पक्ष

 में  भी  हं  तथा  विपक्ष  में  भी  परन्तु  विपक्ष  में  अघिक  21  इसके  लाभ  हानि  के  सम्बन्ध  में

 इस  समय  में  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  हूँ  यद्यपि  में  बहुत  सी  बातें  बता  कर  सभा  को

 विश्वास  दिला  सकता  परन्तु  में  इस  समय  ऐसा  करना  नहीं  चाहता  क्योंकि  कुछ  कहने  से

 qa  में  संतुष्ट  हो  जाना  चाहता  इस  मामले  की  प्रविधिज्ञ  जांच  कर  रहे  हें  और  में  समझता

 हू ंकि  प्रविधिज्ञों  पर  हमें  केवल  इसलिए  अविश्वास  नहीं  करना  चाहिए  कि  agar  तेल

 समवाय  के  पिट्ठू  हें  ।  इस  प्रकार  की  बातें  कहना  उचित  नहीं  है  ।  में  यह  बता  देना  चाहता  हूँ  कि

 चाहे  तेल  समवाय  हो  अ्रथवा  शौर  कोई  विदेशी  समवाय  भारत  सरकार  को  कोई  भी

 उसके  इस  निर्णय  ate  नीति  से  नहीं  हटा  सकता  है  कि  तेल  व्यवसाय  पूर्णतः  सरकार  के
 नियंत्रण  में  रहेगा  ।  हम  जल्दबाजी  में  कुछ  करना  नहीं  चाहते  हैं  ।  हमें  वास्तविकताओं  पर

 ध्यान  देना  चाहिये  ।  में  ora  करता  हूँ  कि  area  के  माननीय  सदस्य इस  पर  ठंडे  दिल  से

 विचार  करेंगे  ।  यदि  जांच  के  बाद  वहां  शोधनशाला  स्थापित  करना  ठीक  समझा  गया  तो

 हम  बड़ी  खाद्य  से  ऐसा

 fat हेम  ae  :  मेंने  बताया  था  कि  विशेषज्ञ  समिति  ने  जिन  तीन  स्थानों  की  सिफारिश

 कीं  थी  उन  में  से  गोहाटी  भी  एक  स्थान  था  ।

 श्री  की  मालवीय  :  ae  afar  विकल्प

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  सभापति  तेल

 शाला

 के

 सम्बन्ध  में  जो  थोड़ी  बहुत  गरमागरमी  है  उसके  NEUE  अन्य  विषयों

 के

 बारे  में

 मूल  wat में
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 जिन  पर  शीराज़  चर्चा  हो  रही  कोई  मतभेद  नहीं  भ्रमण  सभी  विषय  विवादास्पद ही  हैं  ।

 क्योंकि  सभा  के  सभी  सदस्य
 हमारे  देश  के  श्रौद्योमेकरण  की  प्रगति  में  दिलचस्पी  रखते  हैं

 भर  उस  पर  निगरानी  रखते  हें  ।  जिन  मामलों  से  यह  मंत्रालय  सम्बन्धित  वे  ae

 औद्योगीकरण के  लिए  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  ।

 हमें  इस  बात  पर  ध्यान  देना  है  कि  हमारा  देश  औद्योगीकरण  की  दिशा  में  जो  प्रगति

 कर  रहा  हे  उसके  प्रसंग  में  हमारे  देश  के  ईंधन  संसाधनों  के  विकास  लोहा  कौर  इस्पात

 जेसी  aarp  के  निर्माण  का  कौर  खनिज  संसाधनों  के  उपयोग  कां  कितना  बड़ा

 महत्व  ह  इन्हीं  पर  शभ्रौद्योगिकरण  के  लक्ष्य  की  शीघ्रता  से  बढ़ने  का  कार्य  भ्राधारित

 @  |  माननीय  सदस्यों  का  प्रभारी  हूँ  कि  उन्होंने  चर्चा  के  विषय  से  सम्बन्धित  विभिन्न

 समस्याओं  पर  विचार  व्यक्त  किए  ।  कुछ  बातें  तो  प्राविधिक  थीं  ।  कुछ  बातों  के  लिये  पर्याप्त

 आंकड़ों  इरादी  का  होना  जरूरी  था  परन्तु  फिर  भी  कुछ  सदस्यों  ने

 शर  तेल  तथा  झला  &  सम्बध  थ  बदं  ere  खप  से  ख  पियार  are

 fete  i  में  चाहता  हूँ  कि  मेरे  पास  इतना  समय  हो  कि  में  उन  सब  पर  ब्यौरेवार  विचार

 करूं  ।  मेरे  पास  समय  की  कमी  हैं  परन्तु  फिर  भी  कुछ  महत्वपूर्ण  बातों  पर  अपने  विचार

 व्यक्त  करन  का  प्रयत्न  करूगा |

 पहले  कोयले  को  ले  लीजिए  ।  उत्पादन  का  तथा  सरकारी  क्षेत्रों

 के  बीच  उसका  भ्र ौर  उस  उत्पादन  के  लक्ष्य  की  पूर्ति  के  लिए  किए  गए  ये  सब

 चीजें  सभा  को  प्रच्छी  तरह  पता  मेरा  विचार  उन  आंकड़ों  को  दोहराने का  नहीं  हे  ।  परन्तु

 फिरभी  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  आंशिक  गणना  के  जो  मेरे  मित्र  श्री  विट्ठलनाथ

 सामान्यतया  करते  यह  पता  लगाना  संभव  नहीं  है  कि  एक  वर्ष  में  सही  उत्पादन  कितना  gat

 उन्होंने  इस  अधार  पर  कि  १९४५६  में  कुछ  उत्पादन  हु  था  पांच  वर्षों  का  हिसाब

 लगाया  ।  ZEUK  के  उत्पादन  का  पांच गना  करके  उन्होंने  बताया  कि  योजना  का  उत्पादन  लक्ष्य

 कम  हे  शर  इसीलिए  हीं  कुछ  गड़बड़  gi  मेरे  विचार  से  इस  प्रकार  आसानी  से  अंकों

 को  जोड़ घटा  कोयले के  उत्पादन  जेसे  प्राविधिक  काम  में  यह  पता  लगाया  जाना  कठिन

 है  कि  कितनी  प्रगति  हुई

 कहना  य  क्तियक्त  ही  है  कि  प्रत्येक  क्षेत्र  में  कछ  प्रारंभिक  कार्य  करने  ही  होते  है  ।

 fas  प्रतिवेदन  तैयार  करने  होते  हैं  ।  स्थानों  करना  हता

 ह  कौर  मशीनें  शादी  एकत्रित  करनी  होती  |  एक  बार  इन  सबका  उचित

 संगठन  होने  पर  ही  उत्पादन  में  वृद्धि  का  शहरों  प्रगति  का  पता  लगाया  जा  सकता  केवल  पांच

 से  गुणा  भाग  कर  के  नहीं  ।  सरकार  ने  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  को  एक  स्वायत्त

 दासी  संस्था  बना  कर  जिसको  जिम्मेदारियां  पुरी  करने  के  लिए  पर्याप्त  अ्रघिकार  दिए

 गए  एक  प्रभावोत्पादक  कार्यवाही  की  हे  यह  विश्वास  के  साथ  कहा  जा  सकता  है

 कि  सरकारी  क्षेत्र  के  लक्ष्य  योजनावधि  में  पूर्ण कर  लिए

 में  अपनी  कठिनाइयों  की  गिनती  करने  नहीं  जा  रहा  gi  उनमें  से  कुछ  सभी  को  मालूम

 कुछ  महीने  पूर्व  मेंने  सभा  में  कोयले  वाले  क्षेत्र  तथा  बनाने

 की  प्रार्थना की  थी  ।  यह  एक  अत्यावश्यक  कौर  प्रारंभिक  कायें  था  जिससे  राष्ट्रीय  कोयला

 विकास  निगम  उन  क्षेत्रों  जहां  कोयला  मिल  सकता  ले  सके  क्योंकि  इनमें  से  श्रधिकांद्य

 क्षेत्र  पहल  सेही  खान  के  पट्टों  wiles
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 स्वर्ण

 मशीनों  का  आयात  किया  ही  जाना  था  ।  दुर्भाग्यवदा  हमें  अब  भी  कोयला  खोदने  की

 बहुत  सी  मशीनों  का  wad  करना  विदेशी  मुद्रा  संबंधी  कठिनाइयां  होते  हुए  भी  कुछ

 दिन  ga  आर्डर  दे  दिए  गए  हैं  जो  कि  लगभग  ३  करोड़  रुपये  की  मशीनरी  के  लिए  यदि

 हम  देखें  कि  हमारी  समस्या  किस  प्रकार  की  हमें  क्या  प्रारंभिक  कायें  करने  हें  और  किस

 प्रकार  के  संगठन  की  स्थापना  करनी  तो  हमें  पता  लगेगा  कि  wis  इस  बात  का  आरोप

 लगाना  अनुचित  होगा कि  हम  असफल हो  गये

 मैंने  बताया  है  कि  में  ज्यादा  झ्रांकड़े  नहीं  बताऊंगा  परन्तु  महत्वपूर्ण

 मामला  हे  जिसके  सम्बन्ध  में  सभा  श्रव्य  उत्सुक  होगी  ।  जहां  तक  राज्य  की  राज्य  द्वारा

 नियंत्रित  कोयले  की  खानों  का  सम्बन्ध  है  १९४४-५५  में  कुल  उत्पादन  RE. 3  लाख  टन
 था  अब  PEXGV—US  इस  क्षत्र  म  लगभग  सात  लाख  टन  उत्पादन  बढ़  जान  का

 अनुमान हैं  ।  इस  प्रकार  लगभग  २२  २३  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  सरकारी  क्षेत्र  की

 खानों  के  बारे  में  जहाँ  कार्य  हो  रहा  कुछ  बता  दूं  तो  प्रति  रहेगा  |

 निम्न  कोयले  की  खानों  का  मासिक  उत्पादन  मैचों  ae Ge  में  लगभग  १.५  लाख

 होने की  है  ।  t
 ct

 कोरबा--मेनपाल  क्वारी  १४,०००

 क्रोरबा--इन्क्लाइन वान  संख्या  १

 कोरबा--इन्क्लाइन  खान  संख्या  2  ६,०००

 7  कन्  क्वारी  ३४,०००

 कटारा--खान  30,000

 गाडी--खान  2&,000

 सौंपा--खान  १०  000

 भुरकुण्डा--खान  सख्या  २  ¥,000

 कुराशिया--खान  सख्या  र  Y,o00

 कोरिया--खान  संख्या  श्व र  १४,०००

 इन  परियोजनाओं  मार्च  १९  4G  में  उत्पादन  तभी  बढ़ेगा  जब  हम  उसक्षेत्र  से  कोयला

 बाहर  भजन म  समय  git  |  इसीलिए  चाह  कोई  वर्तमान  खान  हो  खान  के  विकास

 का  काम हो  अथवा  कुछ  खानों  में  काम  करने  की  दशाओं  में  सुधार  किया  जाना  सभी

 जगह हम  बराबर  काम  कर  रहें  हैं  श्र  इस  बारे  में  कोई  गलत  .  धारणायें  बनाना  उचित

 नहीं  होगा  ।

 कोयले के  सम्बन्ध  में  दूसरी  बात  कोयले  की  खानों  के  एकीकरण  की हूं  यह  मामला

 बहुत  समय  से  विचाराधीन है  ।  में  इस  समय  इतना  कह  सकता  हूँ  कि  सरकार ने  कोयल  की

 खानों  की  एकीकरण  समिति  की  सिफारिशों  क़ो  स्वीकार  कर  लिया हूं  र  कुछ

 नियों
 को  करने के  लिए  उचित  कार्यवाही  की  जायेगी  जिनक  ब्यौरे  अभी  तैयार  किये

 जान  हू
 ।

 परन्तु  जहां  तक  एकीकरण  क  सिद्धान्त  का  TRS  उसको  सरकार  ने  स्वीकार  कर
 farm  gare  हम  शोघ  ही  वैधानिक  आदि  कार्यवाही  करेंगे कि  कोयले  की  खान  कितनी  बड़ी

 होनी
 उत्पादन  की  अधिकतम  तथा  न्यूनतम  सीमा  क्या  होनी  चाहिए

 श्र  खानो ंका

 wat  श्रनिवायं  रूप से  किया  जाना  चाहिए  अथवा  एकीकरण  स्वेच्छा  से  होना  ये  बातें

 ब्यौरे
 से  संबंध  रखता  हूँ  ate  इन  पर  अभी  अन्तिम  निर्णय किया  जाना  है
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 कोयलें  के  मूल्यों  पुनरीक्षण  की  आलोचना  की  aes  |  में  इस  समय  ऐसी  कोई  बात

 नहीं  कहूँगा  जिससे  उस  उच्चाधिकार  प्राप्त  समिति  को  जांच  पर  कोई  प्रभाव  जो

 कोयले के  मूल्यों  की  जांच  कर  रही  हू  att  जिसमें  मंत्रालयਂ  के  प्रतिनिधियों के  अतिरिक्त

 wa  महत्वपूर्ण  मंत्रालयों के  प्रतिनिधि  भी  वह  इस  पर  पूर्ण  तरह  विचार  करेगी  ।  इस

 समय  थदि  में  मूल्यों  की  वृद्धि  के  बारे  में  कुछ  कहूँ  तो  संभवतया  समिति  द्वाराकी  जा  रही  जांच
 पर  कोई  इस  समय  मेरे  लिये  इतना  कहना  पर्याप्त  होगा  किਂ  कोयले  के  मूल्यों  शादी

 के  सम्बन्ध  में  एक  समिति  विचार  कर  रही  है  जिसमें  विभिन्न  मंत्रालयों के  प्रतिनिधि  ह

 उन्होंने  मालिकों  तथा  कर्मचारियों  के  ज्ञापन  तथा  गवाहियां  ले  ली  वह  कुछ  खानों  में

 गये भी  वह  समिति  सभी  बातों  पर  विचार करके  प्रतिवेदन देगी  ।  सरकार  द्वारा  इस  पर

 अन्तिम fara  किये  जाने  क  किए यह  प्रतिवेदन बड़ा  लाभदायक  होगा

 मेरा  विचार  था  कि  मेरे  मित्र  श्री  विट्ठल राव  मालिकों  तथा  श्रमिकों  के  बीच  हुए  समझौते

 का  स्वागत  करेंगे ।  यह  समझौता  मेर  साथी  श्रम  मंत्री  श्री  नन्दा  के  प्रश्नों से  संभव  हो  सका

 हैं. श्नौर  इसके  द्वारा  एक  ऐसा  मामला  तथ  हो  गया  जो  मजदूरों
 प्रौढ़

 उद्योग  के  बीच  बहुत

 दिनों  से  चल  रहा था  a  जिसके  बारे  में  उच्चतम  न्यायालय  में  भी  एक  मुकदमा चल  रहा  था

 श्री  विट्ठल राव  को  सरकार  को  बधाई  देनी  चाहिए  कि  उसने  न्यायालय में  बगैर  ही

 समझौता  कर  लिया  ।  उसके  बजाये  उन्होंने  उसे  आलोचना  का  आधार  बनाया  |  जहां

 तक  कोयले  के  नृत्यों  के  पुनरीक्षण  से  उसका  सम्बन्ध  हू  वह  भी  समझौते  का  एक  भाग  था

 जिसको  सभी  दलों  जिन्होंने  चर्चा  में  हिस्सा  लिया
 स्वीकार  लिया

 था  |

 fat
 अ०

 चे  क्या  वह  मामला  उच्चतम  न्यायालय  सें  वापस  ले  लिया  गया

 स्वर्ण  तह  मुझे  भ्रान्ति  स्थिति  का  पता  नही ंहै  परन्तु  यह  समझौता  था  कि

 मामला  वापस  ले  लिया  जायेगा  मेरे  साथी  श्रम  मंत्री  बता  चुक  हें  कि  सरकार  का  विचार

 उस  समझौते  को  लागू  करने  का  हे  कौर  यदि  इसके  लिए  किसी  विधान  की  श्रावव्यकता  हुई  तो

 वह  विधान  बनाने  में  भी  नहीं  हिचकिचायेंगे  ।

 कोयले  के  लाने  प्रौर ले  जाने  का  प्रदान  उठाया  गया  ।  यह  ऐसा  wet  है  जो  समय

 समयਂ  पर  कई  बार  यहां  उठाया  गया  कोयले  के  लिए  जिम्मेदार  मंत्रालयਂ  पर  चर्चा  के

 तो  इसे  उठाया  ही  जा  रहा  हे  परन्तु  लव  मंत्रालय  पर  चर्चा  के  समय  भी  इस  प्रदान

 को  उठाया  कोयला एक  भारी  वस्तु  उत्पादन के  स्थानों को  सभो  को  जनकारी  हैं  ।

 हमारा एक  विशाल  देश  झर  परिवहन  संसाधनों  का  भी  पुरी  तरह  विकास  नहीं

 garg  इसलिए  यह  समस्या  भ्र भी  सुलझ  नहीं  पाई है  ।  द्वितीय  योजना

 को  बनाते  कोयले  के  संसाधनों  और  रेलवे  विकास  योजनाओं  को

 जब  afar  रूप  दिया  जा  रहा  था  तो  इसका  ध्यान  रखा  गया  था  कि  कोयले  की  खानों

 तथा  रेलवे  के  बीच  एक  समन्वित  विकास हो  जिससे  उत्पादित सामान  को  खपत  के

 स्थानों पर  ले  ज.या  सके  ।  उद्देश्य  यह  था  कि  सीमित  परिवहन  संसाधनों  को  देश  के

 अधिकतम  लाभ  के  लिए  लगाया  जाये  ।
 नन
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 स्वर्ण

 जेसा  सभा  को  पता  कोयला  निधड़क  के  कार्यालयਂ  का  सबसे  बड़ा  शायद  एक

 बहुत  कठिन  ः  कोयले का  वितरण इस  तरीके  से  करना हू
 कौर

 उसे  इस  तरह  ढोना है
 जिससे  कि  श्रत्यावर्यक  सरकारी  रेलवे  की  Arana,  पत्तनों

 की

 निर्यात  की  स्थिति  इरादी  में  समन्वय  बना  रहे  कौर  उपलब्ध  संसाधनों

 का  अच्छी  तरह  उपयोग  हो  सक े।

 जहां  तक  अधीक्षकों  के  प्रशिक्षण  का  ह... प्रदन है, में में  स्वीकार  करता  हूँ  कि

 झालर  में  प्रशिक्षण  केन्द्र  थोड़ा  विलम्ब  से  प्रारंभ  किया  गया  ।  कुछ  दिन  हुए  एक  प्रश्न  का
 उतर

 देते  हुए  मैने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  बताया  था  ।  मैं  इस  समय  केवल  यही  कहना  चाहता हूँ

 हम  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  से  बातें  करेंगे  तथा  वह  सभो  कायंवाही  करेंगे  जिससे

 जित  प  दोष  हो  सके  उतने  दोष  यह  प्रशिक्षण  केन्द्र  प्रारंभ  हो  जाये  wife  स्वयं

 प्रशिक्षण  सुविधायें  बढ़ाने  के  लिए  उत्सुक  है  |

 कुछ  बातें  कर्मचारियों  की  सुविधाओं के  सम्बन्ध  में  कहीं  we  यह  एक  महत्वपूर्ण

 विषय  हूँ  शर  यदि  में  वह  सब  बताऊं  जो  कुछ  किया  गया  हे  तो  लगभग  मेरा  सभी  समय

 उसमें  लग
 जायेगा  |  मुझे  विश्वास हूं  कि  श्रम  मंत्रालय

 द्वारा
 इसको  व्योहार

 चर्चा
 की

 जायेगी  |

 जहाँ  तक  सरकारी  कोयले  की  खानों  की  सम्बन्ध  है  हम  समय  समय  पर  कार्य  की  यह

 सुधारने  के  लिए  कार्यवाही  कर  रह ेहैं  श्र  सुविधाओं की  व्यवस्था कर  रहे  यह  कहना

 बड़ा  अनुचित  ह  कि  सरकारी  कोयले  की  खानों  में  भी  हालत  भ्रमणी  नहीं  ऐसा  संभव हू  कि

 आशा  की  जाती  थी  उतनी  सुविधायें  प्रभी  नहीं  मिली  हों  ।  हमने  जो  कुछ  किया हूँ  उससे

 अधिक  करना  चाहत ेहे  और  इस  मामले  पर  हम  लगातार  ध्यान  द  रहे  हमारा  यह  सौदा

 प्रयत्न  रहेगा
 कि

 ar  उनके  कांयें
 की  तथा  उनके रहने  की  स्थिति में  सुधार  करें

 अब  में  कुछ  शब्द  महत्वपूर्ण  लिग्नाइट  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूँ  ।

 मैं  यह  बताना  चाहता  हूँ  कि  श्री  विट्ठल राव  जो  दक्षिण  भारत  से  यहां  art  दो

 दक्षिण से  ara  माननीय  श्री  तथा  श्री  नासिह  से  सहमत  नहीं ह  ।

 वह  समझते हैं  कि  शायद  यह  एक  बहुत  खर्चीला  कांयं क्रम हैं  इस  पर  हमारा  बहुत सा
 रुपया

 बर्बाद  हो  उन्होंने  we  सिद्ध  करने  के  लिये  कि  इतने  लिग्नाइट  की  कैलोरी  महत्ता

 उतनी ही
 मात्रा  के  कोयले  की

 aia  महत्ता  के  मुकाबले में  कुछ  भी  नहीं  ह--कुछ  भ्रांकड़े  भी

 प्रस्तुत  यह  ठीक  है  ।  किन्तु  हमें  यह  बात  स्मरण  रखने  हैं  कि  दक्षिण भारत  तथा

 बिहार  तथा  रानीगंज  के  कोयले  क्षेत्रों  के  बीच  पर्याप्त  अन्तर  इससे  परिवहन  सम्बन्धी

 कठिन  समस्यायें  पैदा  होती  wae  भी  हम  उस  क्षेत्र  में  कोयला  समुद्र  के  रास्ते  से  भेजते

 हैं  जिस  परे  बहुत  व्यय  होता  कुछ  सदस्यों ने  ठीक  ही  यह  प्रदान  उठाया  था
 कि  भद्रावतो  लोहा

 तथा  इस्पात  नक  के  लिये  सारा  कोयला  रेल  द्वारा  कयों
 न

 भेजा  ard
 ।

 परिवहन  की

 कठिनाइयों  के  कारण  मैं  सारा  कोयला  उपलब्ध  नहीं  करा  सकता
 ।

 माननीय  सदस्य  :  ४४  रुपये  प्रति  टन

 स्वर्ण  जी  यह  ठीक  है  कि  इस  पर  लागत  ज्यादा  भराये या  कम  किन्तु

 अ्रघिक  महत्व  तो  मिलने  का  है
 ।  यह  मिल  तब  तक  नहीं  सकता  जब  तक  कि  इसे  वहां  तक

 न
 ले  जाया

 जाये  झर  ले  जाया  तब  तक  नहीं  जा  सकता  जब  तक  अतिरिक्त  व्यय  न  किया  जाये  ।  इसलिये

 सब  से  बात  यही  थी  कि  जो  साधन  वहां  उपलब्ध  हों  उन्हीं  से  पूरा  पूरा  लाभ  उठाया  जाये
 ।

 मूल  sist  में
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 मुझे  इस  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  जब  प्रधान  मंत्री  वहां  उसका  उद्घाटन  करने के

 लियें  गये  तब  मुझे  याद  है  कि  संभी  लोग  भ्रेतिशयं  थे  ।

 इसके  बाद  यह  भी  स्मरण  रखना  है  कि  यह  केवल  ईद  1  के  प्रयोजन  के  लिये  ही  नहीं  किन्तु

 एक  एकीकृत परि  योजना  है  ।  उवेरक  बिजलीघर तथा  तापीय  स्टेशन भी  इसी  योजना

 से  सम्बन्धित है

 इस  बात  के  पक्ष  में  बहुत  सी  दलीलें  दी  जा  सकती  हें  इस  सभा  के  सभी  सदस्य  इस  बात  से

 सन्तुष्ट हें  ।  में  समझता  हुं  कि  श्री  त०  ब  ०
 राव  स्वयं  अब  यह  विचार  कर  रहे  हैं  कि  उन्होंने  यह

 wet  उठाया ही

 fat to
 सन्  विट्ठल

 राव  :  में  परियोजना के  विरुद्ध  नहीं हूं  मेंने  तो
 केवल  पूंजी  के  बारे

 में  पूछा था

 सरदार  स्वयं  सिह  :  पूंजी  इरादी  का  हिसाब  हम  बाद  में  लगा  सकते  किन्तु  वेसे  यह  हिसाब

 लगाये  जा  चके  हें  उनसे  यही  परिणाम  निकला  है  कि  वहां  पर  तापीय  स्टेशन  बनाने  उवेंरक॑

 का  कारखाना  बनाने  के  साथ  यह  परियोजना  लाभदायक  रहेगी  ।

 विषय अब  समय  थोड़ा  रह  गया  है  मझे  इस्पात  कारखानों  के  बारे  में  भी  बताना  है  ।

 बड़ा  आकर्षक  है  इसलिये  समय  ज्यादा  चाहिये  किन्तु  इस  समय  में  मोटी  मोटी  बातें  हीं  बताऊंगा ।

 जहां  तक  हमारी  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  का  प्रदान  है  उसके  बारे  में  यहां  पर  प्रधान  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्रो

 ने  कई  बार  बताया  है  कि  हमारी  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  इस  '  कारण  नहीं  हुई  कि  हम  व्यर्थ  व्यय  करते

 जा  रहे  बल्कि  इस  कारण  हुई  है  कि  हम  ने  बड़े  बड़े  काम  करने  आरंभ  कर  दिये  हें  ताकि  हमारे  देश  का

 विकास  ठोस  शझ्राघार  पर

 इन्हीं  इस्पात  के  कारखानों  की  लीजिये  ।
 इनमें  बहुत  इस्पात  की  खपत  होती  है  ।

 सी  fae  alt  मुद्रा  भी  लगती  है  जिसे  इस  स्पिति  में  हम  नहीं  दे  सकते  |  किन्तु  इस  के  बावजूद  भी  हम

 बढ़ रहे  ह  स आ्राद्या के  साथ  बढ़  रहे  हें  कि  जब  इन  कारखानों  में  उत्पादन  शरू  हो  जायेगा  तब

 विदेशी  मुद्रा  की  समस्या  एक  बहुत  बड़ी  सीमा  तक  हल  हो  जायेगी  इससे  देश  में  भारी  मशीनें  बनाई

 जा  सकेंगी  जोकि  देश  के  विकास  के  लिये  भ्रत्यन्त  आवश्यक  हैं  ।  हम  भ्र पने  देश  के  औद्योगीकरण

 का  हि  तब  तक  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  जब  तक  प्रात्मनिभ  न  हो  जाये  ।
 हम  श्रमिक  समय  तक

 मारी  मशीनें  बाहर  से  मंगवा  कर  देश  को  उन्नत  नहीं
 कर  गत  दो  वर्षों  में  हमने  कृषि  तथा

 औद्योगिक  प्रयोजनों क  लिये  fazat  से  अत्यघिक  मात्रा  सामान

 तथा  भारी  मशीनें  मंगवाई  ।  लगभग  प्रतिवर्ष  ३  करा  का  पैमान  भ्राता  था  ॥

 हमारा  देश  इसी  भ्रवस्था  में  तो  aes  नहीं  रह  सकता
 ।

 सभी  लोग  इस  बात  की  प्रतीक्षा  कर  WE

 कि
 इन  कारखानों  में  काम  चालू  हो  कौर  उस  धातु  को  पैदा  करे  जो  कि  राज

 की
 टेक़्नोलौजिकल  दुनिया

 में  विकास  का  सब  से  बड़ा  साधन  है  ।

 जहां  तक  इन  तीनों  इस्पात  के  कारखोनों  का  सम्बन्ध  है  में  सभा  को  जानकारी  देनां  चाहूंगा  ।  में

 सभा  के  सम्मुख  एक  चित्र  उपस्थित  करूंगा  यह  भी  बताऊंगा  कि  इनमें  किस  प्रकार  की  वित्तीय

 उसमें  भाती  हें
 ।

 गत  वर्ष  की  समाप्ति तक  भिलाई  तथा  दुर्गापुर  के  कारखानों  पर  योजना

 अनुसार काम  चालू  होना  था  सभी  नक्शों  रानी  तैयार  कर  लिये  गये  कौर  मुख्य  संयंत्र  तथा  मशीनरी
 नातल्ुयल्एए- एक +

 मूल  भ्रंग्रेजी
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 के  लिये  काडर  दे  दिये  गये  ।  इस  आरंभिक  काम  की  समाप्ति  के  बाद  सरकार  ने  सोचा  कि  यह

 दायक  होगा  यदि  इन  तीनों  कारखानों  का  प्रबन्ध  एक  कर  दिया  जाये  ।  १  eye ® से  भिलाई

 तथा  दुर्गापुर  के  कारखाने  हिन्दुस्तान  स्टील  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनी  को  सौंप  दिये  गये  जो  कि  पूर्णतया

 एक  सरकारी  कम्पनी  है  जिसे  पहले  रूरकेला  इस्पात  करखाने  के  निर्माण  तथा  प्रबन्ध  के  लिये  बनाया

 रूरकेला  में  २४  जमनी  फर्में  संयंत्र  तथा  सामान  का  संभरण  करेंगी  |  इनका  निर्माण

 नुसार हो  रहा  है
 ।  शौर

 भट्टी  तथा  ब्लास्ट  भट्टी  के  लिये  आवश्यक  पहला  सामान  श्राना  प्रारंभ  हो  गया

 विभागों  में  लोहे  के  उत्पादन  के  लिये  झावइ्यक  सैनिक  इंजिनियरिंग  कार्य  चल  रहा  है  कौर  कुछ

 आरंभिक  कठिनाइयों  के  बावजूद  भी  यही  श्राव्य  की  जाती  है  कि  काम  ठीक  ठीक  चलेगा  |  पहली

 ब्लास्ट  भट्टी  FexXe  बेअन्त  होने  से  पूर्व  ही  चालू  हो  जायेगी  ।  वेतन  कारखानों  में  होने  वाला

 कार्य  बड़ा  कठिन  है  इसलिये  आवश्यक  संसाधनों  तथा  अनुभव  वाले  ठेकेदार  मिलने  में

 नाई हुई  है  ।  किन्तु  तब  भी  प्रोत्साहन  देते  हुए  हम  यह  प्रयास  कर  रहे  हें  कि  काम  निश्चित  तिथियों

 में  पूरा  ai

 भिलाई  में  भी  काम  उसी  गति  के  साथ  चल  रहा  है  इंजिनियरिंग के  प्रबन्ध  करने  में  श्राने

 वाली  कठिनाइयों  के  कारण  जो  गति  में  शिथिलता  झा गई  थी  उसे  निर्माण  काल  में  पुरा  कर  दिया

 सोवियत  चीफ  इंजीनियर  से  जो  उ  युक्त  कार्यक्रम  हें  उनके  बारे  में  चर्चा  कर  ली  गई  है  झर  यह

 की  जाती  है  कि  १९५८  के  तक  यहां  लोहा  उत्पादन  होना  आरंभ  हो  जायेगा  १९४४

 के  अन्त  तक  इस्पात  बनाना  भी  शुरू  हो  जायेंगा  ।

 [wera  महोदय  पीठासीन

 दुर्गापुर  में  इंडियन  स्टील  विकास  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  के  साथ  समस्त  इस्पात  कारखाने  के  निर्माण
 का  ठेका  है  ।  निर्माण  कार्यक्रम के  अनुसार  चल  रहा  है  ।  जेसे  जैसे  निर्माण  होता  जा  रहा  है  तैसे

 ही  इन  कारखानों  के  लिये  श्रावक  कच्चे  माल  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  कौर  उनको  सम्हालने  वाले

 लोगों को  भी  प्रशिक्षण  दिलवाया  ज़ा  रहा  कच्चा  माल  है  लौह  चूना  तथा
 कोयला  |

 रूरकेला
 के  लिये  लौह  अयस्क  वहां  से  ५०  मील  दूर  ATT  की  खानों  से  प्रा

 त
 होगा  ।  इन

 खानों  के  निर्माण  ania  के  लिये  ठेके  दे  दिये  गये  जब  तक  यह  खाने  तेयार  नहीं  थि  जातीं  यह  विचार

 है  कि  इस्म  त  कारखाने  का  काम  बोलानी  खान  से  ही  चलाया  जाये  ।  यह  खान  दुर्गापुर के  कारखाने

 व्यापक  उत्पादन  के  लिये  वैसे  तो  खानों  का  यन्त्रीकरण  करना  पड़ेगा के  लिये  विकसित  की  गई  है  ।

 किन्तु  बोलानी  के  निक्षेप  इस  प्रकार  के  हैं  कि  उन्हें  पहली  ब्लास्ट  भट्टी  के  लिये  रूरकेला  में  थोड़ी  थोड़ा

 मात्रा  में  भेजा  जा  सकता  है  कौर  यह  परिवहन  विद्यमान  रेलवे  से  भी  हो  सकता  कुछ  थोड़े  सुधारों

 की  झावइयकता है  |

 भिलाई  के  लिये  अयस्क  राजहारा  से  ara  जोकि  वहां  से  ५०  मील  की  दुरी  पर  है  |  इन

 खानों के  लिये  प्रेम  तथा  सामान  का  संभरण  सोवियत  रूस  करेगा  |  यहां  भी  इंजिनियरिंग  सम्बन्धी

 कठिनाई सामने  arg  यहां  भी  हम  ora  करते  हैं  कि  काम  समय  पर  ही  समाप्त  करायेंगे  ।

 रूपकला
 तथा  दुर्गापुर  के  लिये  चूना  पहले  तो  वीरमित्र  पुर  तथा  हाथीबाड़ी  से  ही  प्राप्त  किया

 जायेग  ।
 कौर  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  खोज  जारी  भिलाई  के  लिये  चूने  का  पत्थर  नन्दिनी

 के  निक्षेपों
 से  लिया  जो  कि  इस्पात  कारखाने  से

 १२
 मील  की  दूरी  पर  है  ।
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 रूरकेला के  लिये  कोयला  बोकारो/कारगली तथा  झरिया  से  जायेगा  ।  माननीय

 सदस्य  मने  इस  सम्बन्ध  में  बात  उठाई  थी  ।  भिलाई  कारखाना  बोकारो/कारगली झरिया

 रानीगंज  के  कोयले  पर  आघारित  है  ।  दुर्गापुर में  झरिया तथा  रानीगंज  का  मिश्रित  कोयला  प्रयोग

 किया  जायगा  ॥  श्री धात्वीय  कोयले  के  थोड़ा  होने  के  कारण  इस  कोयले  को  धोया  जाया  करेगा  |

 मुह  ने  यह  बात  कही  थी  |  कारगली  में  एक  धोने  का  कारखाना  तैयार  किया  जा  रहा  है  जहां  पर  प्रो करो

 तथा  कार गली खानों  का  कोयला  बला  करेगा
 ।

 इन  कारखानों  के  लिये  झरिया  के  कोयले  को  इरडा

 में  गोया  जाया  करेगा  ।  जहां  पर  कोयला  धोने  का  कारखाना  लगाने  के  लिये  टेंडर  मंगवा  ये  गये  हैं  ।.

 श्री  गुह  का  यह  उत्तर  है  ।  इन  कारखानों  की  कच्चे  माल  की  झ्रावश्यकतायें  पुरी  करनें  के

 लिये  रेलवे  नई  रेलवे  लाइनों  का  निर्माण  कर  रही

 दूसरा  प्रदान  यह  था  कि  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  बारे  में  क्या  स्थिति  है  ।  में  उस  सम्बन्ध

 में  भी  संक्षिप्त  रूप  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  तीनों  कारखानों के  प्रवर्तन  के  लिये  यह  प्रकिया  की  जाती

 है  कि  लगभग  १२०  भ्रनुभवी  १,२००  १०,००० कुशल  कर्मचारियों

 तथा  ७,०००  अर्घ-प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की  आवश्यकता  होगी  ।  गत  ate  तक  इंजीनियरों  की

 भर्ती  मुख्यता  संघ  लोक-सेवा  आयोग  के  की  गई  ।  भिलाई  तथा  दुर्गापुर इस्पात  कारखानों के

 हि  दास्तान  स्टील  लिमिटेड  कम्पनी  को  सौंपा  जाने  के  बाद  aa  भर्ती  की  जिम्मेदारी  भी

 कम्पनी ने  ही  लेली

 इसके  अतिरिक्त  कारखाने  के  निर्माण  के  लिये  ३६३  इंजीनियरों की  प्रा वश्य कता  है  ।

 खाने  का  काम  चलाने  के  लिये  ५४७  इंजीनियर  चुन  लिये  गये  रूस  से  २०  इंजीनियर  प्रशिक्षण

 समाप्त करके  करा  गये  हेमंत  ११  इंजीनियर जमाने  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  ११५  इंजीनियर

 रूस  में  प्रशिक्षण  पा  रहे  ६९  जर्मनी  में  तथा  ११४  भ्रमेरिका में  ।  सोवियत  रूस  में  ८४  अन्य

 नियर  तथा  ८४७  अन्य  विद्या  कर्मचारी  प्रशिक्षित  होंगे  ।  फाउडेशन  ने  Foo  कामना  रियों  तथा

 इंजीनियरों को  क्षण  देने  का  वायदा किया  कोलम्बो  योजना के  अधीन  ३००  इंजीनियर

 लैण्ड  में  प्रशिक्षण प्राप्त  करेंगे  कुछ  इंजीनियर कनाडा  तथा  आस्ट्रेलिया  में  भी  प्रशिक्षण  प्राप्त

 करेंगे  ।

 रंगा  :
 यह  लोग  वहां  कितने  समय  में  भेजे  जायेंगे

 ।

 सरदार  स्वर्ण  fag:  यह  लोग  वहां  भेज  जा  रहे  हे--कुछ  तो  प्रशिक्षण समाप्त  करके  वापस

 गये

 इसके  अतिरिक्त  श्री  दासप्पा  के  इस  प्रदान  का  कि  भर्ती  सेवा-भ्रायोग  के  हाथो  से  कयों  निकाल

 ली  गई
 ।  उत्तर यह  है  कि  संघ  लोक-सेवा  आयोग किसी  समवाय  के  लिये  भर्ती  नहीं  करता  ।  समाप्ति से

 पूर्व एक  बात  मैं  कौर  कहना  चाहता  हं  ।  माननीय  सदस्यों  ने  यह  बात  कही  है  कि  जो  प्राक्कलन  इस्पात

 कारखानों  के  अरब  तैयार  किये  गये  हैं  वह  श्नारंभिक  प्राक्कलनों  से  ज्यादा  हैं
 ।  में

 उस  सम्बन्ध  में  कुछ

 कहना  चाहुंगा
 |

 पहले  रूरकेला  का  प्राक् कलित  व्यय  १२८  करोड़  भिलाई का  ११५  करोड़  wie

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने का  भी  ११५  करोड़  |  इन  प्राक्कलनों  में  नगरों  तथा  दो  green  की  खानों

 तथा
 भारतीय

 तथा  विदेशी  विशेषज्ञ  को  दिये  जाने  बाली  रकमों  को  शामिल  नहीं  किया  गया  था  ।

 गत  दिसम्बर  में  यह  कहा  गया  था  किं  दुर्गापुर  तथा  रूरकेला  इस्पात  कारखानों  के  व्यय  में  वृद्धि  हो  गई  है

 क्योंकि  जिन  देशों  से  इन  कारखानों  के  लिये  सामान  मंगवाया  जाता  था  उनमें  उस  सामान  के  दाम  बढ़

 mes  गये  हैं  कौर  भारत  में  भी  सैनिक  इंजीनियरिंग कार्यों  के  पण्य  की  एक  प्रणाली  का  विकास  हो
 रहा  है

 '

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वरण

 दुर्गापुर  कारखानों  पर  १३८  करोड़  रुपये  का  व्यय  होना  कौर  रूरकेला  पर  १७०  करोड़  रपये  का

 जिसमें  सीमाशुल्क  तथा  आकस्मिक  व्यय  सम्मिलित  नहीं  हैं  ।  कभी  तक  भिलाई  के  प्राक्कलनों का

 पुनर्विलोकन नहीं  किया  गया  है  ।  किन्तु  जब  उनका  पुनर्विलोकन  न  किया  जायेगा  तो  उससे  निश्चय

 ही  भारतीय लागत  में  वृद्धि  प्रकट  होगी  ।  इस  समय  हम  भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  प्राक्कलनों  के

 पुनर्विलोकन के  कार्य  में  ही  लगे  हुए

 कारखानों  के  प्राक्कलनों  के  विभिन्न  है  इसलिये  उनमें  कड़ी  तुलना  नहीं  की  जा  भिलाई

 स।ावरधर्क  अतिरिक्त  कार्य  करने  के  बाद में  बहुत  सी  बातों  की  जिम्मेदारी  भारत  सरकार  पर  है  ।

 यह  श्राव्य  है  कि  भिलाई  कारखाने  पर  अनुमानत या  १३१  करोड़  रुपये  की  लागत  यह

 आ्रांकड़े  बिल्कुल  ठीक  नहीं  हैं  क्योंकि  अभी  पुरे  ढंग  से  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 रुरूरकेला  के  लिये  १७०  करोड़--दुर्गापुर के  लिये  १३८  करोड़  तथा  भिलाई  के  लिये  १३१  करोड़

 के  इन  प्राक्कलनों  में  निम्न  वस्तुयें  के  प्राक् कलित  व्यय  सम्मिलितਂ  नहीं  नगर  वसाना  प्रारूप  की

 खानें  तथा  खनन  जल  संभरण  के  सं  बिजली  देने  की  आवश्यक

 कर्मचारी  तथा  उनके  प्रशिक्षण  का  कारखाने  के  बाहर  रेलवे  का  परियोजना  के  लिये  रखे

 गये  चिकित्सा  पेवाश्रों  पर  दफ्तर  पर  व्यय  तथा  अन्य  सहायक  व्यय

 मेंने  सोचा  कि  में  यह  बात  सभा  के  सामने  स्पष्ट कर  क्योंकि  इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  इस  समय

 यह  स्थिति  है  ।

 पहले  बताई  गई  की  लागत  इस्पात  कारखानों  की  ही  लागत  है  अर्थात  यह  व्यय  कारखाने

 के  क्षेत्र  के  अन्दर  होने  वाली  चीजों  का  व्यय  किन्तु  इसके  साथ ही  तीन  कारखानों के  भ्रमर  की

 चीजों  में  भी  अन्तर  है  ।  रूरकेला  का  १०  लाख  टन  के  इस्पात  के  कारखाने  का  पहला  नवीन

 १२८  करोड़  का  था  I  दिसम्बर  १९५६  में  हमनें  बताया  था  कि  उस  पर  १७०

 करोड  लगेंगे  ।  इसमें  दो  बा  हों  के  स्पष्टीकरण  की  झ्रावश्यकता  है  ।  एक  तो  यह  कि  क्यों  प्राक्कलनों

 में  १२८  करोड़  से  १७०  की  वृद्धि हुई  ।  और  फिर  रूरकेला  कारखाने  पर  १७०  करोड़  का  व्यय  क्यों

 होगा  जबकि  दुर्गापुर  कारखाने  पर  केवल  १३८  करोड़  का  व्यय  होगा  ।

 आरम्भिक  प्राक्कलन  कम
 थे  |  गमन  सलाहकार  कारखाने  का  व्यय  नहीं  बता  रहे  थे  बल्कि यह यह

 बता  रद्दे  थे  कि  बाजार  में  यह  माल  इतनी  लागत  से  मिलेगा ।  इसलिये  प्राक्कलन  तैयार  करते  समय

 उन्होंने कम  प्राक्कलन  किया  ताकि  उनके  प्राक्कलन  को  संभरणकर्ता  न्यूनतम  न  समझें  ।  वास्तव

 में  कीमतें  ३०  प्रतिशत  ग्रीक  थीं  ।  हमारे  ब्रिटिश  सलाहकार इस  बात  पर  संतुष्ट  थे  कि  यूरोपीय

 हालात  के  अनुसार  यह  बात  ठीक  है  भ्र  ग्रमेरिकन  कीमतों  से  वास्तविक  रूप  में  कम  है
 ।

 इसी  प्रकार  इंजीनियरिंग  प्राणी  कामों  की  लागत  भी  कम  ही  गई  थी  i

 विशेष दूसरे  रूरकेला  कारखाने  पर  दुर्गापुर  तथा  भिलाई  से  अधिक  लागत  क्यों

 रंग  का  होने  कारण  इस  पर  लागत  ज्यादा  होगी  ।  इस  कारखानें  में  चपटी  वस्तुभ्नों  का  निर्माण

 होगा  जैसे  चादरें  और  प्लेटें  इसके  लिये  इसमें  झ्राघु  नकतम  स्ट्रिप  मशीनें
 रुकेगा

 के
 बेलन

 यंत्रों का  मूल्य  ५७  करोड़  है  जबकि  यह  भिलाई  की  वेतन  मशीन  के  मूल्य  से  ३०  करोड़  तथा  दुर्गापुर

 की  वेतन  मशीन  के  मुख्य  से  ३५  करोड़  रुपये  अधिक  इनके  अतिरिक्त रूरकेला  में  9¥,000
 किलोवाट  बिजली  पैदा  करने  वाला  एक  कारखाना  भी  लगेगा  यहां  बिजली  का  प्रयोग  ज्यादा  होगा

 इस  कारण  हीराकुण्ड  से  भी  भ्रत्वघिक  बिजली  नहीं  ली  जा  सकती  |

 बिजली  संयंत्र  का  साज  सहित  झ्र ति रिक्त  मूल्य  ३  करोड़  रुपये  इन्हीं  कारणों से  रूरकेला

 कारखाने  पर  शेष  दोनों  कारखानों  से  प्रतीक  व्यय  होगा  ।
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 एक  छोटी  सी  बात  शर  भी  है  ।  सेलम  तथा  दक्षिण  भारत  में  मिलने  वाले  ग्न्य  अयस्कों

 के  बारे  में  भी  कह  गया  था  ।  इंस  सम्बन्ध  में  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  पहले  ही  इस  मामले  पर

 ध्यान  दे  रहे  हें  जमशेदपुर  के  धातु  गवेषणा  केन्द्र  में  प्रयोगात्मक  कार्य  इस  पर  चल  रहा  है  उसका

 जो  भी  परिणाम  निकलेगा  उसी  के  अनसार  ५  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 जहां  तक  इस्पात  बनानें  के  सामान्य  तरीके  का  सम्बन्ध  है  कोयला  अत्यन्त  आवश्यक वस्तु  है

 शौर  बिजली  के  प्रयोग  में  seit  पर्याप्त  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  इन  सब  बातों  पर  विचार  किया  जा  सकता

 है  यदि  यह  ठीक  हुमा  तो  दक्षिण  भारत  में  भी  wag  ही  निर्माण  कार्यवाही की  जायेगी

 कुछ  बातें  अभी  रह  गई  हें  किन्तु  अब  ५.  ३०  हो  चुके  हें  इसलिये  अविक  के  लिये  समय  नहीं  है  ।

 में  इस  समय  केवल  इतना  ही  oem कि  हम  लोहा  इस्पात  तथा  तेल

 निकालने  के  कामों  की  ओर  ठीक  प्रकार  शभ्रग्रसर  हो  रहे  हैं  ।  यदि  श्री  मालवीय  तेल  निकलवा  सके  तो

 वह  तो  बड़ी  ही  ऐतिहासिक  घटना  होगी  ॥

 fa  नारायणन  कट्ट  सेना  :  आसाम  में  बनने  वाली  रुपया  समवाय  में  भारत  सरकार  का

 कितना  हिस्सा दै  और  शोधन  शाला  के  लिये  ५०००  लाख  सुवास  के  ऋण  की  रूस  के  प्रस्ताव  को

 स्वीकार  करने  के  बाद  भारत  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 cat  सिह  :  में  समझता  हूं  कि  रूस  के  ऋण  की  पेशकश  के  बारे  में
 लोगों

 में  विविधा

 ५०००  लाख  रूबल  की  पेशकश  है  शर  यह  रकम  YENE—Go  में  मिलेगी  कौर  इस  शीर्षक  के
 aaa  यह  परियोजना भी  विचाराधीन  थी  ।  wa  रह  निर्णय  करना  भारत  सरकार  के  हाथों  में

 है  कि  इस  सहायता  की  रकम  को  किस  परियोजना  यर  लगाया  जाये  ।  कभी  प्रभी  इस  सम्बन्ध  में

 बातचीत  we  होगी  कि  इस  सहायता की  राशि  को  जो  एक  या  दो  वर्ष  के  बाद  मिलेगी  किन  किन

 परियोजनाओं के  लिये  लगाया  जाये  ।  इसके  अतिरिक्त  सोवियत  रूस  को  कोई  अरन्य  पेशकश  नहीं  है

 में  समझता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  श्री  मेनन  विविधा  में  हैं  ।

 श्री  हरायणन् च्  कुट्टी  मेनन
 :

 प्रतिवेदन  में  स्पष्टतया  लिखा  था  कि  तेलशोधन  शाला  के  लिये

 खस  ने  ६०  करोड़  रुपये  देने  की  बात  की

 स्वर्ण  सिह
 :

 जो  बात  मेंने  अरब  बताई  है  वह  ही  ठीक  मुझे  नहीं  पता  प्रतिवेदन

 में  क्या  लिखा है
 ।

 fait  माननीय  मंत्री  ने  जो  वचन  सलेम  के  श्रमिक  के  बारे  म  दिया  है  क्या  वही  बात

 तैलंगाना शादी  क्षेत्रों  में  मिलने  वाले  aes  पर  भी  लागू

 cat  fag  बात  प्रत्येक स्थान  पर  मिलने  वाले  भ्रामक  प  लीग  होती  है  ।

 लौह-अवयस्क देश  के  बहुत  ले  भागों  में  मिलता है  ।  आरंभ में  हमने  ऐसे  स्थान  चुने  ह  जहा सभी  सुविधायें

 हों  ताकि  पहले  ही  हमें  कठिन  काम
 न

 करना  पढ़े

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 थ्री  नारायणन कुट्टी  मेनन  :  रुपया  समवाय  में  अंश  के  बारे  में  क्या  कहना

 fait ह्०  दे०  मालवीय  :  जहां  तक  रुपया  समवाय  का  सम्बन्ध  है  यह  इस  शोधन-शाला के

 प्रसंग म  नहीं  कराती  ।  यह  समवाय  तो  शोधित  तेल  TIT  करने  के  लिये  है  तथा  उसे  पाइपलाइनों

 द्वारा  भेजने  के  लिये है  ।  शोधन  शाला  का  वर्तमान  चर्चा  से  कोई  सम्बन्ध  नही ंहै
 ?

 हम  इस

 दोहन-दाला के  लिये  जिससे  भी  चाहें  बातचीत  करने  को  स्वतंत्र  हैं  ।  रुपया  समवाय  में  सरकार  का

 भाग  है  ३३  प्रतिशत ।  कीमतें  सरकार  के  अनुमोदन  से  होंगी  नीति  सम्बन्धी  समस्त  नियंत्रण

 सरकार  के  हाथ  में  होगा  ।

 att  झंक्रय्या  जब  उत्तर  भारत  में  पहले  डी  लोहे  तथा  इस्पात के  दो  कारखाने

 हूं  फिर  तीनों  नये  कारखाने  वहां  ही  क्यों  लगाये  जा  रहे  दक्षिण  भारत  में  लौह  वयस्क  मिलता  है

 सभी सुविधायें हैं  ।  पता  नहीं  क्यों  फिर  सरकार  दक्षिण  भारत  में  विकास  कायें  करने  में

 can  क्या  ही  sear  होता  यदि  मैं  वैसा  कर  सकता  ।  में  भिलाई से  उस

 लेकर  दक्षिण  में  ले  जाता  ।  यह  अचल  खोज  हें--कोयला त  या  लौड  अयस्क  आसानी  से

 gat  स्थान  पर  नहीं  ले  जाया  जा  सकता  ।  अ्रयस्क  तो  वहीं  पर  ही  मिलेगा  जहां  होगा  ।

 जहां  TH  भद्रवती  इस्पात  कारखाने  के  प्रसार  का  सम्बन्ध  यह  बात  तभी  सदस्यों  को

 इस  सम्बन्ध  में  भी  यह  शिकायत  है  कि  इस  की  प्रसार  राशि  को  ११  करोड़  से  घटा  कर  ६  करोड़

 कर  दिया  गया  है  ।  केवल  इसी  चीज़  में  तो  कमी  नहीं  की  गई  है  ।  बहुत  सी  कौर  भी  बातों

 में  कमी  कर  दी  गई  है  ।  हमें  स  संसाधन  भी  तो  देखने  पड़ते  हैं  |  इससे  alan हम  कुछ

 नहीं कर  सकते  ।  उपलब्ध  संसाधनों  में  तथा  बचत  का  पूरा  पूरा  ध्यान  रखते  हुए  जो  कुछ  भी  हम

 भद्रवती  कारखाने  के  प्रसार  के  लिये  कर  रहे  हं  वह  मेरे  विचारानुसार  युक्तियुक्त  ही  है  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  कोई  स्पष्ट  सुझाव  रखना  चाहते  हें  तो  वह  रखें  कौर  हम  इस  बात  पर  ध्यान  से  सोचेंगे  ।

 बम्बई  के  माननीय  मित्र  ने  इस्पात  कारखानों  सम्बन्धी  जो  कई  टेक्नीकल  बात  कहीं  मेंने  उनकी

 व्याख्या भी  करनी  थी  ।  यदि  समय  होता  तो  उनका  उत्तर  भी  दिया  जाता  मेरे  पास  सब  जानकारी

 है  किन्तु  wa  समय  नहीं  परियोजनाओं  के  प्रतिवेदनों  में  इन  सब  बातों  का  स्पष्टीकरण  किया  गया

 वह  उन्हें  में  भी  उन्हीं  से  पढ़कर  जवाब  देता  |
 यदि  ag  किन्हीं  उप-उत्पादों  में  झिरमी

 रखते  हों  तो  इस  सम्बन्ध में  भ्रमण  साहित्य भी  पढ़  सकते  हैं  जो  हमारे  यहां  से  उन्हें हैं  मिल  सकता

 महोदय  wa  में  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये

 सल  महोदय  हारा  सभी  कटीली  प्रस्ताव  के  लिये  रखे  गये  तथा  प्रस् वो छत  हुए ee ee  ee,

 ज  में
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 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  निम्न  मांगें  मतदान  के
 f

 रखी  way  तथा  स्वीकृत
 5

 ह  |

 वांग  संख्या
 दीपक  ute

 |  a  टा  साए

 95  खान  तथा  इंधन  मंत्रालय  *३१,१४,००० रुपये

 we  २८,२७,०००  रुपय

 से
 ८०  तेल  था  पब्राकृातक  गत  ह

 लोन  2X0, 3  १,०००  रुपये

 प्  खान  तथा  ईधन  मंत्रालय के  ०  ००
 रुपये

 विविध  विभाग  att  अन्य  व्यय  ।

 १२६  खान  तथा  इधन  मंत्रालय  का  पूजी  |  *१,६८,६५,  २४,०००  रुपये
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